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Пожалуй, не было в истории России 
другой такой социальной группы, 
как интеллигенция, которая служи-

ла бы одновременно предметом неуме-
ренного восхищения и самой пристраст-
ной критики. И хотя в последнее десяти-
летие она утеряла прерогативу моно-
польного властвования над умами отече-
ственного общества н звучный титул 
«совести нации», да и само ее существо-

$ вание подверглось в годы либерального 
' лихолетья нарастающему сомнению, 

нельзя отрицать за интеллигенцией спо-
собность служить чутким индикатором 
массовых настроений и общественных 
потребностей. И дело здесь не в склон-
ности к рефлексии, что, в сущности, 
есть профессиональная обязанность об-
разованного класса, а именно в тех ро-
довых чертах, которые отличают интел-
лигента от интеллектуала - обостренной 
чувствительности к моральной пробле-
матике и социальном темпераменте. 
Другими словами, в чувстве ответствен-
ности за страну и народ. 

Казалось, исстари разъедающие ин-
теллигентское сословие политическая 
раздробленность и фракционная борьба 
вкупе с нынешним мизерабельным мате-
риальным положением должны были 
навсегда похоронить эту «прослойку», 
массово превращающуюся в социальных 
аутсайдеров и незначительной частью в 
клиентов власти и конкурирующих фи-
нансово-политических кланов. Тем уди-
вительнее слышать из-под развалин им-
перии голоса, пытающиеся руководство-
ваться моральными презумпциями и 
бросающие вызов господствующему ду-
ху времени. 

.Нелепо и возвышенно одновременно 
выглядело обсуждение стратегии рос-
сийского развития в Горбачев-фонде. 
Нелепо, поскольку самые изощренные 
интеллектуальные усилия сформулиро-
вать стратегическую альтернативу до 
сих пор оказывались не нужными влас-
ти, которой они адресованы. Возвышен-
но, ибо предложенная стратегия зиждет-
ся не на абстрактных экономических и 
политологических схемах, а на мораль-
ных основаниях и апелляции к нацио-
нальному универсуму, русской сущности. 
Россия не груда бесформенной глины, из 
которой прошедшие западную выучку 

Гравюра на дереве художника П.Н. Староносова 

мастера пытаются вылепить свои химе-
ры, а дух и бытие, предопределяющие 
характер и логику отечественного разви-
тая - таков был тон обсуждения. Причем 
задавали его не записные славянофилы, 
а люди, чье безусловное уважение к За-
паду и западной цивилизации находится 
вне всяких подозрений, но которые счи-
тают пагубной навязанную дилемму: 
стать частью Запада или умереть. 

Русско-западный синтез необходим и 
возможен - это еще один вывод дискус-
сии. Но это не должно быть заимствова-
ние нравственного релятивизма, пошло-
го экономикоцентризма и примата по-
требления, возведенных в России в ранг 
божеств. Гуманистический пафос, вера 
в незыблемые моральные устои и цен-
ности, в прогресс и развитие - вот что 
всегда объединяло и должно объединять 
нас и впредь. Другими словами, прими-
тивизированному постмодернизму сле-
дует противопоставить духовную и нрав-
ственную дисциплину, восходящую к 
традиции Просвещения. 

Но если от этих моральных, хотя и 
академически обстоятельно аргументи-
рованных призывов легко отмахнуться: 
чего-де, мол, возьмешь с толкущих воду 
в ступе профессоров-неудачников, то 
вряд ли стоит игнорировать подлинно 
драматические ноты, все чаще исторгае-
мые при обсуждении актуальной рос-
сийской политики. Впервые за послед-
ние годы на многих московских интел-
лигентских «тусовках» в унисон зазвуча-
ло роковое слово «революция». И если 
бы его произносили замшелые специа-
листы по «научному коммунизму» или 
ультралевые маргиналы! Ан нет, этот 
термин становится категорией научного 
анализа современной ситуации во впол-
не респектабельной центристской и да-
же преуспевающей либеральной среде. 

Потрясающе, но марксист, либера-
лы и центристы идентичны в своих оцен-
ках глубинной сути российской политики 
как фундаментального противоречия 
между народом и властью, обществом и 
элитой. Понимание природы этого про-
тиворечия различно: либералы трактуют 
его как конфликт между модернизиро-
ванным обществом и устаревшей элитой, 
левые тяготеют к модели социального 
противостояния, центристы - к различ-
ным комбинациям этих и других факто-
ров, но и те, и другие, и третьи приводят 
в свое подтверждение массу аргументов 
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Распрягайте̂  
хлопцы, коней? 

Торжественно закрылся 
Год Украины в России 

Президенты под крымским солнцем 

Для участия в церемонии в 
Москве побывал Леонид Куч-
ма. Мы не знаем, о чем он бе-
седовал на совместном обеде с 
Владимиром Путиным, но мо-
жем предположить, что речь 
шла и о предстоящем Годе Рос-
сии в Украине. Поскольку эта 
проблема касается обществен-
ности обоих государств, то бу-
дет уместна не только офици-
альная точка зрения. 

Как славно все начиналось! 
Президент Украины после 
очередной успешной встречи 

с российским коллегой, посвя-
щенной. как всегда, преодоле-
нию перманентных трудностей в 
отношениях между двумя стра-
нами. расчувствовавшись, вос-
кликнул: «А не объявить ли нам 
наступающий 2002 год Годом 
Украины в России?!» В ответ 
последовало: «А 2003 год объя-
вим Годом России в Украине!» 

Сказано - сделано. Закрути-
лись винтики бюрократической 

машины. Созданы оргкомитеты 
во главе с главами президент-
ских администраций. Сверстан 
план мероприятий. Утверждены 
сметы. В Министерство культу-
ры, в редакции газет, на телека-
налы понеслись депеши с пред-
ложением поддержать, поучаст-
вовать, осветить. 

Открытию Года, как водится, 
был посвящен грандиозный ве-
чер в Большом Кремлевском 
дворце. 

Но вот беда: в итоге этот 
«Год» (с большой буквы) мы за-
канчиваем... уменьшением при-
сутствия Украины в нашей рос-
сийской жизни. Показатели дву-
сторонних экономических отно-
шений заметно ухудшились. Ор-
ганизованные в республике похо-
ды политической оппозиции иод 
лозунгом «Геть Кучму!» воспри-
няты северным соседом как уг-
роза пророссийским настроениям 
со стороны прозападных сил. 
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ПРОГНОЗ 

После свадьбы 
Выборные страсти в Красноярске, за которыми следила вся страна, 

отбушевали. Дальше что? 

Могу похвастать: комментируя 
в «ЛГ» достаточно скандаль-
ный марафон за губернатор-

ское кресло в Красноярском крас, 
я дважды угадал. Во-первых, что 
из тридцати участников кампании, 
напоминавшей порой фарс, «Же-
нитьбу» Гоголя, в лидеры выйдут 
Усс с Хлопониным. И во-вторых, 
что победит в конце концов Хло-
понин. 

За это предсказание меня жут-
ко обхаяли в нашей патриотичес-
кой «Советской России». Мало 
того, что я, злодей, за деньги был 
наемником в одной пиар-кампа-
нии, что еще как-то в наше время 
позволительно: жрать-то охота 
всем, и патриотам тоже. Но я ж 
еще потом всю эту кухню описал, 
что уж совсем непозволительно 
для журналиста. А главное, что 
посулил победу, будто тем ее уже 
и сделал, этому Хлопонину, став-
леннику олигархов, «Интерроса», 
- в общем, продался Потанину. 
Тогда как всякий честный журна-
лист обязан был сулить победу 
Глазьеву, втесавшемуся непредви-
денной «ногой» в уссо-хлопонин-
ский марьяж. Еще я все паскудно 
оболгал: какой же Хлопонин са-
мый молодой? Глазьев и старше-
то его всего на 4 года! Ну и так 
далее... Но не успела напечатать-
ся заметка, где меня клеймили как 
христопродавца за анализ, да еще 
и с неприличным смехом не в ту 
пользу, как сам Глазьев, еще 
больший тогда, стало быть, хрис-
топродавец, публично поддержал 
посланца окаянного Потанина и 
«Интерроса»! 

Но я припомнил этот летошний 
снег к тому. что. как мы ни ругаем 
нынешние выборы, они-то с их 
скандальном звоном больше всего 
и занимают нас. А отшумел тот 
звон, отженихалась со всем жел-

тым ее шлейфом свадьба - и что 
там дальше, как пошла дальней-
шая супружеская жизнь, уже неин-
тересно никому. Хотя, как писал 
классик, свадьбой все «ончается 
только в плохих романах, в хоро-
ших с нее лишь все и начинается. 

Так что ж там, в Краснояр-
ском крае, стало «после свадь-
бы»? За пару месяцев при новом 
губернаторе там произошло мно-
го такого, о чем. я полагаю, инте-
ресно рассказать. Прежде всего, 
похоже, впервые за историю но-
вой России были снижены тари-
фы на электроэнергию для насе-
ления. Вместо старых 54 копеек 
за киловатт-час стало 46, на 15 
процентов меньше. Этим Хлопо-
нин выполнил свое первое пред-
выборное обещание, что есть, ко-
нечно, хорошо. Но выполнил за 
счет чего? Не тришкин ли пошел 
обратно в ход кафтан, когда латка 
одной дыры неумолимо означает 
появление другой? 

Нет. Новый краевой «кафтан» 
Хлопонин начал строить исклю-
чительно экономически, в чем на-
торел еще в «Норникеле» и от че-
го как-то отвыкли в Краснояр-
ском крае, где бывший губерна-
тор-генерал посеял дух лихих по-
литбаталий меж финансово-про-
мышленных групп, партий и т.д. 
Хлопонин, менеджер, привыкший 
апеллировать к законам экономи-
ки, еще в своих предвыборных ре-
чах давил на цифры: «Даже по 
официальным данным, у РАО 
«ЕЭС России» фантастический 
уровень рентабельности». Став 
же губернатором, начал исправ-
лять на деле этот перекос: «Сего-
дня в условиях жесточайшего 
кризиса монополисты не могут 
получать необоснованно завы-
шенную прибыль. Тарифы долж-
ны быть такими, чтобы коммер-

ческим предприятиям было вы-
годно работать на территории 
края». И обязал рабочую комис-
сию из представителей краевой 
администрации, энергетиков, 
угольщиков и главных потребите-
лей изучить со всех сторон вопрос 
образования энерготарифов и вы-
работать по ним справедливое для 
всех соглашение. 

Одновременно была утвержде-
на схема возврата старых долгов 
«Красноярскэнерго», во избежа-
ние же новых в краевой бюджет-
2003 заложили сразу нужные 
средства. И до конца этого года 
губернатор обязался перечислить 
700 миллионов рублей на счета 
энергетиков, дабы те могли рас-
платиться со своими контрагента-
ми. Такой экономический заход, 
при котором трудно спорить с 
правдой цифр, во многом сбил тот 
скандально-политический пред-
выборный пожар, что захлестнул 
край накануне. 

Краевой бюджет-2003. над ко-
торым сразу после выборов с мес-
та в карьер заработала хлопонин-
ская администрация, практически 
бездефицитен. Там предусмотрена 
и выплата 1.5 млрд. руб. долга -
ужасно неприятная, но неизбеж-
ная, коли реально строить эконо-
мику, статья. Хлопонин вообще к 
бюджету как к костяку дальней-
шей жизни в крае отнесся в выс-
шей степени серьезно. Суть его 
высказываний на эту тему такова. 
Наврать в новом бюджете, обе-
щая ради красного словца несбы-
точное, как врали раньше, - зна-
чит. похоронить всякую надежду 
на выход из нынешнего кризиса. 
Бюджет-2003 - это диагноз, тре-
бующий «интенсивно-шоковой 
терапии»; к ней не прибегнуть -
впереди больного ожидает только 
вскрытие. Поэтому Хлопонин на-

стоял на 100-процентном финан-
сировании только затрат на ком-
мунхоз, зарплаты бюджетникам, 
медикаменты и выполнение феде-
ральных программ по ветеранам. 
Все остальное приказал безжало-
стно поджать до соответствия до-
ходам. 

Самый большой огонь на себя 
он вызвал решением поднять для 
населения оплату услуг коммун-
хоза до 90 процентов от реальной 
стоимости. Без приведения этих 
тарифов к общефедеральному 
уровню, заявил он, ни Минфин, ни 
Минэкономразвития с краем даже 
разговаривать не будут и никаких 
субсидий для него от центра не 
видать. Правда, эта горькая пилю-
ля была слегка подслащена: в но-
вом бюджете на компенсации для 
социально незащищенных слоев 
заложено 4 млрд. руб. против 350 
миллионов в нынешнем. 

То есть стратегия Хлопонина 
по этой линии ясна: какой жесто-
кой ни была б экономическая 
правда, плясать сугубо от нее, «от 
калькулятора» - и более никак. 
Другие, в вольном стиле, пляски 
край уже изведал при покойном 
Лебеде. Итог их - 2,5 тысячи 
предприятий-банкротов, милли-
ардный долг бюджетникам, долг 
бюджета в 11 млрд. руб. Причем 
пожарные заимствования для 
прежней тришкиной латки дела-
лись под самые лихие проценты: 
например, кредит от МДМ-банка, 
близкого «Сибалу», Лебедь взял 
под 42 процента годовых. Хлопо-
нин для избавления от самых уду-
шающих задолженностей сделал 
единственный заем в Росбанке на 
500 млн. руб. под 16 процентов го-
довых и объявил, что больше кра-
евая власть в долг не полезет. 
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Экономика в застое 
Мнение академика Олега 
Богомолова 

Воля к жизни — 
вопя к борьбе 

«Круглый стол» «ЛГ» 

Я родом из Красной 
Армии 

Полпред президента РФ 
Константин Пуликовский -
гость «ЛГ» 
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Неоправдываемость зла 
Новые стихи Евгения 
Евтушенко 

стр.8 

Л Г-РЕЙТИНГ 

• Владислав Ходасевич. Книги и люди. Этюды о русской литера-
туре. Сост. и вступит, ст. М.Д. Филина. - М.: «Жизнь и мысль», 
2002.-480 с. 

Произведения незаурядного поэта, про-
заика, переводчика и критика Владислава 
Ходасевича (1886 - 1939) появились на 
прилавках и особенно прочно вошла в оби-
ход нашего чтения в последние 10 -15 лет. 
Вышло даже 4-томное собрание сочине-
ний. Правда, неполное. И его новая книга в 
чем-то восполняет читательские пробелы, 
свыше 30 включенных в нее работ (из об-
щего числа 70 этюдов) Ходасевича публи-
куются в России впервые. Узнать, что ду-
мал автор о Гумилеве, о языке Ленина, о 
Сирине, а также познакомиться с работой 
«В защиту русского языка» (1937) в наше 
время, когда вновь ведется аналогичная 
дискуссия, думается, не только интересно, 
но и необходимо. 

• Леонид Латынин. Фонетический шум: Диалоги с Евг. Витков-
ским. - М.: Водолей РиЬИвЬеп:, 2002. - 256 с. 

У этого сборника не один, а два полно-
правных автора. И каждый из них давно и 
прочно известен. Латынин - стихами и 
прозой. Витковский - прежде всего пере-
водами, теоретическими работами по исто-
рии и практике стихотворного перевода, 
тщательной составительской работой и, 
наконец, прозой. Данные диалоги интерес-
ны именно живым дыханием не вымучен-
ного общения. Витковский не критик и 
структуралист, а собеседник. Латынин, 
представив поэтический дневник послед-
них полутора лет, обнажил работу души, ее 
маховик. И, наверное, важно не столько 
подметить влияние классиков, сколько 
оценить чистые ноты. 

Вадим Кожинов. О русском национальном сознании. (Серия: Ис-
тория России. Современный взгляд). - М.: Алгоритм, 2002. - 384 с. 

Статьи о духовном своеобразии России, 
о многоцветных огнях прошлого, о евра-
зийской концепции русского пути, о Ста-
лине и Капице и еще о многом-многом. 
Наиболее ранние из них датированы 1968 
годом, последние - 2000-м. Сборник до-
полняет ранее вышедшие в том же изда-
тельстве книги видного историка и мысли-
теля. книги об истории России и великой 
русской литературе. Пересказывать ста-
тьи. так же как и стихи, занятие неблаго-
дарное. Читателю они явлены, как были 
написаны, в момент возникновения. Со 
всей яростью и яркостью жизнеутвержда-
ющей полемики. Рано хоронить Россию -
не только название заключительной ста-
тьи, но и рефрен книги. Контрапункт. Как 

свет даже погасшей звезды еще долго-долго светит во тьме, прихо-
дят подобные книги. Зрячие да возрадуются, противники да попробу-
ют загасить. Главное - явлен опыт осмысления многогранного круга 
проблем, весь проникнутый стремлением и готовностью к диалогу. 
Как с другом, так и с недругом. Причем к диалогу равноправному. 

Леонид 
Латынин 

с гзееком 
НАЦИОНАЛЬНОМ 
СОЗНАНИИ ' 

гость «Д г» 

Материя тонкая, тема вечная 
- власть и художник. Тво-
рец изначально в оппози-

ции к государству. В нашей 
стране особенно... Кто-то пря-
тал свои мысли в мудреные 
иносказания, кто-то спорил до 
хрипоты, несогласные слива-
лись или уезжали из страны... 

В «Литературную газету» на 
встречу с творческой интелли-
генцией пришел директор Фе-
деральной службы безопаснос-
ти РФ Николай Платонович 
Патрушев. Говорили об обще-
стве, его безопасности, о твор-
честве... Без крика, надрыва и 

раздражения. Оказалось, что спорить-то не о чем. 
В следующем номере «ЛГ» читайте беседу с гостем Клуба-206 

Н.П. Патрушевым. 

Ш Ы > Н ! Ъ Й 

1-Й-. БЛИЦЭПИГРАММА 

Ьымний исполнитель роли Гамлета А. Закаев еще в дни трагедии на Дуб-
ровке озвучил в Дании угрозу взорвать российскую АЭС и заразить радиаци-
ей вею Европу . 

Быть или не быть? 
Поскольку послегамлетская Дания 
Закаеву находит оправдания, 
В вопросе важном «Быть или не быть?» 
Про «быть» придется, может, ей забыть! 

П. ДРАГУНОВ-УЛАНСКИЙ 

На прошлой неделе наш сайт 
жжж.1дг.ги посетили 4083 человека. Заходите! 
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НАШИ ЛЮДИ 

Слово и долг 
10 декабря, в День прав человека, в 

Колонном зале обозреватель «ЛГ» Ли-
дия Графова была награждена дипло-
мом «Лучший журналист-лравозащит-
иик». Звание ато присуждено уполномо-
ченным по правам человека в РФ Оле-
гом Мироиовым. 

Не могу понять, как у нее хватает сил, терпения, 
здоровья, наконец, вот уже тринадцатый год 
биться лбом о свинцовую стену. Известный 

журналист, чьи остросюжетные очерки помнят, 
думаю, все читатели «ЛГ», она по собственной во-
ле оказалась буквально в плену одной темы. Тема 
эта - беженцы нашего взбаламученного времени. 
Трагическая тема. Написать более трехсот статей 
в защиту обездоленных людей - не только в «ЛГ», 
но и в других российских и зарубежных изданиях -
это мало кому по силам. 

Графова упрямо пытается доказать, что возвра-
щение в Россию наших соотечественников, гони-
мых из бывших «братских» республик, не обуза для 
страны, а благо. Но... «Бьюсь, бьюсь о стену, а она 
становится только толще!» - это ее слова. Так что, 
понимает и... бьется! Поражает, право же, ее на-
ивность. Она до сих пор убеждена в «действеннос-
ти печатного слова». И в день подписания газеты с 
очередной заметкой о «своих беженцах» врывается 
в кабинет с требованием публиковать срочно, по-
тому что можно реально помочь, кого-то спасти... 

В середине 80-х годов Графова опубликовала в 
«ЛГ» статью с пророческим, как теперь выясняет-
ся, названием «Свобода слуха». Уже тогда понима-
ла, что на свободу слова власти могут ответить... 
свободой слуха. То есть говори-пиши, что хочешь, 
а толку - ноль. «Старомодный» журналист, двад-
цать три года работающий в «ЛГ», она это давно 
понимала, ио никак не может с этим смириться. И, 
наверное, еще и поэтому постоянно погружена в 
общественные мероприятия, конференции, митин-
ги, заседания. И не жалеет сил на свой «Форум пе-
реселенческих организаций», объединяющий более 
двухсот мигрантскйх общин в разных концах Рос-
сии. Они пытаются своими силами строить посел-
ки, создавать предприятия для беженцев, у них, ра-
зумеется, миллион проблем, с которыми они едут в 
Москву, и в первую очередь к ней, председателю 
«Форума...». Дело ли журналиста - разбираться в 
арбитражных спорах, выбивать отводы земли, до-
ставать кому-то экскаватор, возиться с гуманитар-
ной помощью? На мой взгляд, нет. По мнению 
Графовой - долг. 

Наверное, «ЛГ» может гордиться, что первая 
общественная организация, помогающая бежен-
цам, родилась в наших стенах. Что за время первой 
чеченской войны в нашем здании побывали на при-
еме у юристов и психологов несколько тысяч пого-
рельцев, бежавших от бомбежек, людей, с которы-
ми просто говорить неимоверно трудно. И может 
быть, когда-нибудь нашей газете это зачтется. А 
пока... А пока Графова будет пылко требовать от 
нас отказаться от утвержденных планов номера в 
немедленно опубликовать ее материал, который, 
как она уверена, может «перевернуть мир» или во 
всяком случае помочь конкретным людям. С этими 
журналистами-правозащитниками трудно иметь де-
ло. Тем более, сегодня, когда от их «зацикленнос-
ти», похоже, все общество устало. Но Графовой 
это объяснить невозможно. Она уже не может пе-
ременить жизнь и свою творческую судьбу. 

Недавно Лидию Ивановну Графову включили в 
состав Правительственной комиссии по миграци-
онной политике. И как, спрашивается, теперь она 
будет писать пылающие критические статьи о тех 
чиновниках, вместе с которыми заседает в Белом 
доме? Подозреваю, что по-прежнему. Потому что 
вряд ли захочет менять свою судьбу из-за какой-то 
должности. 

Поздравляем, Лидия Ивановна! Трудно с Вами, 
но без Ваших слов и дел газете очень многого бы 
не хватало. 

Игорь СЕРКОВ, 
заместитель главного редактора 

«Литературной газеты» 

Слово 
и дело 

В зале Музея и общественного центра «Мир, 
прогресс, права человека» состоялось награж-
дение победителей конкурса «За журналистику 

как поступок». 
Приятно отметить, что в их числе многолетний 

собственный корреспондент «ЛГ» по Уралу Ната-
лья ЗЕНОВА. Она удостоена диплома жюри за 
опубликованный на страницах нашей газеты цикл 
материалов, в которых рассказала правду о вы-
бросе в атмосферу бактериологического оружия, 
вызвавшего гибель людей в Свердловске весной 
1980 года. 

От души поздравляем коллегу! 

Наступил ли в России 
экономический застой? 

Олег БОГОМОЛОВ, 
академик 

П
осле того как наступило оживле-
ние в развитии российской эконо-
мики, начиная с 99-го года многие 

увидели в этом результаты проведен-
ных реформ. Однако в последнее вре-
мя наблюдается устойчивая тенденция 
замедления темпов роста. И этот год, 
очевидно, завершится с приростом ва-
лового внутреннего продукта на уров-
не 4 процентов. Что значительно ни-
же, чем в 2000 и 2001 годах. Такая 
тенденция во многом объясняется тем, 
что исчерпали себя факторы, которые 
вызвали после финансового краха 
98-го года оживление экономики. 

Это развитие собственного импор-
тозамещающего производства, ис-
пользование недогруженных мощнос-
тей в легкой, пищевой промышленнос-
ти и других отраслях, а также высокие 
цены на нефть и газ, экспортируемые 

Россией в другие страны. Хотя цены 
на нефтепродукты и энергоносители 
остаются высокими, внутренний фак-
тор, связанный с импортозамещением, 
себя исчерпывает. Поскольку за по-
следние годы реальная стоимость руб-
ля по отношению к доллару выросла, 
это делает все более и более выгод-
ным импорт, который растет и стано-
вится сильным конкурентом для соб-
ственного производства. 

Эти факторы перестают работать 
на ускорение или экономический рост. 
А целый ряд других обстоятельств 
предвещает возможность немалых 
трудностей для нашей экономики. Вы-
зовет ли это застой полный или она 
будет развиваться очень вяло - ска-
зать сегодня трудно. 

Среди факторов, препятствующих 
развитию, осложняющих его, на пер-
вом месте стоит выбытие производст-
венных фондов, которые изношены и 
в течение 10 - 12 лет, по существу не 
обновлялись. Износ основных произ-
водственных фондов оценивается в 70 
процентов. По некоторым отраслям 
даже еще больше. Массовое выбытие 
машин, оборудования, зданий и так 
далее, конечно, вызовет трудности. 

Тем более что до сих пор у нас нет 
средств для того, чтобы произвести 
быстрое обновление производствен-
ного аппарата. 

Во-вторых, продолжается бегство 
капитала из России на уровне 15 - 20 
миллиардов долларов ежегодно. Да к 
этому нужно добавить и выплаты по 
нашим долгам и их обслуживание, что 
выпадает на будущий год - это соста-
вит около 17 миллиардов долларов. 

Внутренний спрос товаров не рас-
тет достаточно, и это тоже мощный 
ограничивающий фактор для разви-
тия собственного производства. У 
нас растут, по существу, только экс-
портные отрасли. А внутренний ры-
нок не развивается в связи с низкой 
покупательной способностью населе-
ния и тревожными ожиданиями на-
ших менеджеров в промышленности, 
то есть внутренний потребительский 
и инвестиционный спрос, по сущест-
ву, подавлен. Деньги есть в банках, 
но они не инвестируются в развитие 
производства. 

Поэтому я бы не стал говорить о 
полосе застоя, но о полосе труднос-
тей, спада говорить можно вполне 
определенно. 

Какие меры для преодоления спада 
нужно предпринять? Есть такие меры. 
Но все делается наоборот! Вместо то-
го чтобы усилить валютный контроль, 
предотвратить бегство капитала, дела-
ется все, чтобы его либерализовать. 
Мы на этом много теряем, деньги ухо-
дят на Запад и там работают, а не в на-
шей экономике. 

У населения на руках огромные ва-
лютные средства, а мы никак не мо-
жем провести работающий закон о га-
рантировании вкладов. Лежат «под ма-
трасом» доллары. А что значат эти 60 
миллиардов наличных долларов? Это 
означает, что мы вывезли из страны 
на 60 миллиардов долларов товаров и 
предоставили услуг, а в обмен получи-
ли долговые расписки, которые пря-
чем «под матрасом». Эти деньги надо 
как-то в дело пустить! 

Правительство ничего не делает для 
того, чтобы оживить экономическую 
жизнь. И критика, которая раздается 
со стороны президента, вполне оправ-
данна. Нужны более амбициозные пла-
ны. Под них нужно менять политику. 

Записал 
Владимир ПОЛЯКОВ 

АКТУАЛЬНО 

Призрак революции... 
Окончание. Начало на стр. 1 

Одинаково они описывают и альтернативу, перед которой 
оказалась страна: радикальное самоизменение элиты и карди-
нальная трансформация политической системы, с тем чтобы 
сделать их адекватными общественным потребностям, или на-
растание антагонизма, образцы решения которого в нашем 
Отечестве хорошо всем известны. Впрочем, и первый - мирный 
- вариант в современных российских условиях означает глубо-
кую реформу, равнозначную по своим масштабам и последстви-
ям революции. 

Слово - это власть, власть не политическая, а над умами и 
душами. И пусть роковому слову «революция» пока не дано 
прозвучать с экранов телевидения, оно начинает свое путешест-
вие по умам - поначалу интеллигентским, а затем, глядишь, 
внедрится и в массовое сознание. Возвращение этого казавше-
гося забьггым и навсегда исторгнутым из России понятия озна-
чает и новую легитимацию стоящего за ним явления. 

Обвинять в данном случае отечественную интеллигенцию в 
«злокозненности» и провоцировании экстремистских настрое-
ний так же нелепо, как упрекать барометр, показывающий рез-
кое ухудшение погоды. В силу профессиональной специфики и 
обостренного чутья эта группа лучше других ощущает подспуд-
ные токи российской жизни и словесно оформляет пока еще не 
ясно осознающиеся общественные потребности. 

Разговоры о революции не новая мода и не фигура устраше-
ния, а интеллектуальный призыв к власть имущим: заняться, 
пока еще не поздно, выправлением драматической ситуации. 
Сама интеллигенция отнюдь не стремится к новым потрясени-
ям, а хочет предотвратить их; она надеется на сотрудничество с 
государством и не жаждет конфронтации с ним. В этом отноше-
нии культурная и интеллектуальная ситуация в стране в чем-то 
напоминает Российскую империю столетней давности. 

Правда, эта аналогия заканчивается при сравнении мощной 
социально-экономической динамики «старой» империи и ны-
нешней России, балансирующей между деградацией и стагнаци-
ей. Революции совершаются успешными нациями с кипучим из-
бытком сил, стремящимися свергнуть препятствия на пути сво-
его развития. В современной России несостоявшееся государст-
во соседствует с переживающей глубокий упадок нацией. Акту-
альное российское государство тотально нелегитимно: личная 
популярность президента Путина ни в малой степени не распро-
страняется на государственные институты, наоборот, социоло-
гия фиксирует уже не просто отчуждение, а подлинную про-
пасть между народом и властью. Но если государства нет, то 
общество считает себя свободным от любых обязательств по 
отношению к нему. Вместе с тем отсутствует в России и орга-
низованная политическая сила, способная подчинить и напра-
вить социальную стихию. А потому более вероятной выглядит 
не революция, а классическая русская смута - массовые граж-
данские беспорядки, организованное насилие и хаос, что вряд ли 
лучше революции. 

Людей, рассуждающих в подобных категориях, неизбежно 
станут упрекать в алармизме и катастрофизме. Но таковых ста-
новится все больше, причем их политико-идеологические ори-
ентации диаметрально противоположны, а профессиональная 
компетентность не подлежит сомнению. И это должно бы за-
ставить задуматься оккупировавших власть творцов виртуаль-
ных миров о том, что реальный мир стоит на пороге и требует 
своего. Если ему не дадут, то он возьмет. К месту вспомнить 
знаменитую фразу: «Горе тем, кто не чувствует ветра перемен». 

Распрягайте, хлопцы... 
Окончание. Начало на стр. 1 

Да и в организации самого Года Украины в 
России случилось немало досадных накладок. 
Например, наше замечательное телевидение 
не сочло возможным достойно отразить гаст-
роли украинских мастеров, среди которых бы-
ло немало громких имен, хорошо известных 
россиянам и любимых ими. Даже гала-кон-
церт в честь открытия не показали, ограни-
чившись сухой протокольной съемкой. 

Но что самое удивительное - эти достаточ-
но обескураживающие результаты говорят не 
о никчемности затеи, а, напротив, о чрезвы-
чайной глубине и важности самого замысла. С 
бюрократии что взять - она привыкла дейст-
вовать «по прецеденту». Из бесед с представи-
телями кремлевской администрации посольст-
ва Украины в РФ мы поняли, что они отнес-
лись к Году как к приснопамятным «Декадам 
национальной культуры». И все усилия броси-
ли на организацию парадных шоу и «пиаров-
ских» публикаций. 

Но сегодня ситуация принципиально иная, 
чем в пору пресловутых «декад». Сегодня мы 
имеем новую, до конца все еще не осознанную 
реальность. Наши народы - и русский, и укра-
инский - учатся жить в границах разных госу-
дарств. «Год споров о новом месте Украины в 
жизни России» - так, по-моему, можно было 
бы точнее назвать Год Украины в России. К 
сожалению, эта возможность осмыслить но-
вые реалии во многом была упущена. 

Уходящий год был временем заключения 
важных хозяйственных соглашений между 
Россией и Украиной. Почему же они замыка-
лись в узких рамках официальных перегово-
ров, а не стали предметом публичного обсуж-
дения? 

Сейчас ведется подготовка к Году России в 
Украине, коим объявлен 2003-й. Вроде бы 
нельзя сказать, чтобы России сегодня на Ук-
раине было мало. Несколько каналов телеви-
дения говорят по-русски, несколько популяр-
ных газет пишут на русском языке. Но это 
главным образом видеозаписи популярных пе-
редач и сериалов российского телевидения и 
перепечатки из популярных российских газет. 
Однако эти записи и перепечатки подобраны 
так, что создают искаженный образ нашего 
сегодняшнего общества как сборища мафиоз-
ных преступных кланов и бесящихся с жиру 
прожигателей жизни. Неприглядную картину 
дополняют рассказы циркулирующих между 
Украиной и Россией «гастарбайтеров», добы-
вающих свой хлеб тяжким трудом и, соответ-
ственно, не очень жалующих предоставляю-
щих им работу «москалей». Добавьте к этому 
распространяемые ныне байки об «имперской 
России», охотно воспринимаемую особенно на 
Западной Украине интерпретацию чеченского 
вопроса как расправу со «свободомыслящим» 

народом - и станет ясно, что портрет получа-
ется малосимпатичным. 

Надо ли доказывать, как важно нынче по-
пытаться воссоздать для братьев-украинцев 
образ настоящей России, с ее трудностями и 
достижениями, показать не «героев» крими-
нальных сериалов, а людей, являющихся дей-
ствительно национальной гордостью страны. 
Тем более это важно для украинской молоде-
жи, в чьей памяти нет нашего совместного го-
сударства, наших общих проблем! 

Есть такое замечательное выражение: «на-
родная дипломатия». В отношениях России и 
Украины на неофициальном или полуофици-
альном уровне есть прекрасная база. Мэры 
ряда украинских городов ищут прямых кон-
тактов с российскими коллегами на базе эко-
номических интересов. Как всегда, впереди 
всех Москва. С рядом украинских городов 
московское правительство подписало согла-
шения о сотрудничестве. Так, Киев хочет про-
дать Москве свои разработки в сфере трол-
лейбусного транспорта, Донецк - состав для 
борьбы' с обледенением улиц, Николаев - ус-
луги порта на Черном море. Быть может, Год 
России позволит жителям украинских област-
ных центров увидеть у себя в гостях не только 
акул шоу-бизнеса. Бьггь может, заглянут в ук-
раинскую глубинку и представители настоя-
щего российского искусства: писатели, уче-
ные. Во всяком случае лучшие представители 
украинской интеллигенции (знаем это из мно-
гочисленных бесед с ними) жаждут общения с 
думающими россиянами. Причем не только 
«одноразового», по случаю праздника, но и по 
возможности на постоянной основе. Став от-
дельными независимыми государствами, мы 
не имеем права оборвать диалог между наро-
дами. Напротив, жизнь заставляет вести его с 
нарастающей интенсивностью. 

А вот и буквально с пылу с жару свежий 
пример: в посольстве Украины в России про-
шла удивительная пресс-конференция. Посол 
Н.П. Белоблоцкий представил журналистам 
банкира - профессора, академика, председате-
ля Национального банка Украины, инициато-
ра введения национальной валюты (гривны) 
Владимира Матвиенко. Столь длинный по-
служной список мог бы быть продолжен. Но в 
том то и дело, что сюжет нынешнего пребы-
вания Владимира Павловича в Москве не по 
долгу службы, а по велению души: Владимир 
Матвиенко - поэт и композитор. Чему мы бы-
ли свидетелями, побывав на авторском кон-
церте в украинском культурном Центре на 
Арбате. Певцы, музыканты Украины обрами-
ли талант незаурядного человека искромет-
ным мастерством. Это был праздник поэзии и 
музыки, праздник двух национальных культур. 

Юрий ВАСИЛЬКОВ, 
Сергей ЛУКОНИН 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР 

О В зале «Атриум» гостиницы «Балчуг Кемпннски» состоялась 
торжественная церемония вручения премии им. Жуковского. Учреж-
денная Союзом немецкой экономики в Российской Федерации в со-
трудничестве с редакцией журнала «Иностранная литература» (глав-
ный редактор А. Словесный), она вручается за лучший перевод лите-
ратурного или гуманитарного произведения с немецкого языка на рус-
ский раз в два года. В нынешний состав жюри вошли переводчик С. 
Апт (председатель, лауреат премии Жуковского 2000 года), главный 
редактор журнала «Вопросы литературы» Л. Лазарев, заведующая ка-
федрой Российского гуманитарного университета Н. Павлова, глав-
ный научный сотрудник ИМЛИ П. Топер и переводчик Б. Хлебников. 
Лауреатом 2002 года стал Михаил Рудницкий, известный переводами 
таких авторов, как Райнер Мария Рильке, Эрих Мария Ремарк, Бер-
тольдг Брехт, Генрих Белль, Криста Вольф и многих других. 

О В ноябре текущего года делегация Международного Сообще-
ства писательских союзов в составе В. Крупин, И. Машбаш, Р. Муха-
мадиев, Ш. Ниязи, М. Синельников и В. Фомичев по приглашению 
Министерства культуры посетила страну с великими традициями ли-
тературы и поэзии - Исламскую Республику Иран. Делегацию рос-
сийских писателей принял духовный лидер Министерства культуры 
Ирана Махмуд Мухаммадя Ираки. Они также встретились со своими 
коллегами писателями, книгоиздателями Ирана, во время которых 
были разработаны и подписаны договора о взаимном сотрудничестве в 
области перевода современной литературы, книгоиздания и регуляр-
ном обмене писательскими делегациями. Большой интерес у россий-
ских писателей вызвала конференция, прошедшая в Академии персид-
ской литературы и языка, посещение литературных музеев классиков 
восточной поэзии в Тегеране, Исфахане и Ширазе. Незабываемые 
впечатления составило у писателей России посещение мавзолеев ве-
ликих поэтов Саади и Хафиза в Ширазе и Центра древнейшей цивили-
зации на берегу Персидского залива города-музея Персеполис. 

О В Большом зале Московской консерватории 14 декабря 
пройдет предрождественский концерт-мистерия. В исполнении акт-
рисы Аллы Демидовой прозвучат стихи Анны Ахматовой, Марины 
Цветаевой, Бориса Пастернака, Иосифа Бродского, созвучные теме 
Рождества. Музыкальная композиция концерта включает произведе-
ния духовной музыки, фрагменты мессы си-минор и «Страстей по 
Матфею» И. С. Баха, произведения Оливье Мессиана, а также со-
временную музыку. Исполнители: Свято-Никольский хор Третья-
ковской галереи под управлением А. Пузакова, Ф. Строганов (ор-
ган). Начало в 19.00 по адресу Б. Никитская, 13. 

О Исполнилось 200 лет со дня рождения князя Александра 
Ивановича ОДОЕВСКОГО (1802-1839), декабриста, поэта, вос-
кликнувшего накануне восстания 1825 года: «Ах, как славно мы ум-
рем!» Увы, последовали крепость, каторга, поселение, солдатская 
служба на Кавказе. И смерть, но не от пули горца, а от «гнилой ма-
лярии». Перу Одоевского принадлежит ответ на послание А.С. Пуш-
кина «Во глубине сибирских руд». Множество произведений Одоев-
ского до нас не дошли. Крупные драмы и поэмы («Осада Смолен-
ска», «Василько» и др.) сохранились лишь фрагментами. Автор зна-
менитой строки «Из искры возгорится пламя». 

О В Центральном Доме литераторов при полном аншлаге прошла 
торжественная церемония вручения ежегодной литературной премии 
«России верные сыны». Лауреатами 2002 года стали Юрий КОЗЛОВ 
(проза), Евгений ЮШИН (поэзия), Юрий БОНДАРЕВ (честь и досто-
инство в литературе). Юрий Козлов - известный прозаик, автор многих 
повестей и романов, отмечен за роман о судьбе современной России 
«Реформатор». Поэт Евгений Юлии - за книгу стихов «Родина-сморо-
дина». Номинация «Честь и достоинство в литературе» присуждена ав-
тору легендарных повестей и романов «Батальоны просят огня», «По-
следние залпы», «Горячий снег», «Берег», «Игра» Юрию Бондареву. 
Как сказал во вступительном слове член жюри премии, главный редак-
тор «ЛГ» Юрий Поляков, «при присуждении премии учитывался не 
только литературный талант, но и отношение к своей Отчизне..По-
мимо денежной премии и диплома, каждый из лауреате» получил имен-
ную золотую медаль с профилем Александра Невского. И это не слу-
чайно — награждение приурочено ко дню памяти благоверного князя 
Александра Невского. На церемонии вручения член жюри, представи-
тель движения «Сыны России», генерал-полковник Евгений Подколзин 
объявил о введении еще одной дополнительной премии, которая и была 
вручена сочинскому поэту Валерию Клебанову. 

Исполнилось 70 лет Юрию Петровичу Изюмову. Десять из 
них, с 1980-го по 1990-й, он был первым заместителем главного ре-
дактора «Литературной газеты», с его именем связан рост много-
миллионного тиража «ЛГ» и ее влияния в обществе. Поздравляем! 

О В Московском государственном открытом педагогическом 
университете им. М.А. Шолохова вручены дипломы и знаки отличия 
почетным профессорам. В этом году ими стали Сергей Михалков и 
генерал Валентин Вареников. Первым почетным профессором уни-
верситета несколько лет назад стал Юрий Бондарев. С тех пор учеб-
ное заведение привлекло к сотрудничеству многих видных деятелей 
отечественной литературы, культуры и науки: Петра Проскурина, 
Михаила Алексеева, Арсения Ларионова, Егора Исаева, Сергея Ви-
кулова, Ирину Алферову, Геннадия Сгрекалова и других. 

Премию «Букер» получил Олег Павлов 
5 декабря в отеле «Ренессанс-Моск-

ва» председатель букеровского жюри 
Владимир Макании объявил имя нового 
лауреата одной из самых престижных 
российских литературных премий -
«Букер - Открытая Россия». Им стал 
32-летний прозаик, постоянный автор 
нашей газеты Олег ПАВЛОВ за произ-
ведение «Карагандинские девятины, или 
Повесть последних дней», отрывок из 
которого в прошлом году публиковала 
«ЛГ». Сердечно поздравляем победите-
ля! Подробности о присуждении премии 
читайте на 7-й стр. этого номера. 

Окончание. Начало на стр. I 

Нынешний системный кризис в крае н"-
вый губернатор намерен преодолевать путсы 
заявленной им антикризисной программы. 
Вместе с уже названной переменой в отно-
шении к бюджетному строительству сюда 
входит формирование новой управленческой 
команды и урегулирование конфликтов сре-
ди указанных ФПГ. 

Свою команду Хлопонин сразу начал со-
бирать все по тому же «управленческому», а 
не политическому принципу. В краевой адми-
нистрации сегодня служат около тысячи че-
ловек, в крае же существуют как минимум 
пять разновекторных политических сил. При 
Лебеде всем этим заправляла чехарда пол-
нейшая, вплоть до перевода первых союзни-
ков (как Быков) в ряды первых врагов и сме-
ны всей губернаторской команды целиком. 
Незыблемым лишь оставалось одно харак-
терное для многих наших властных иерархий 
правило: куратор всякой сферы управления 
важно значился «политиком», все прочие под 
ним служили ничего не значащими исполни-
телями. 

Хлопонин стал все строить по-другому. 
Вся так или иначе связанная с ним «партий-
ная» политика исчерпалась продвижением 
еще в декабре прошлого года норильской 
«партии северян» в краевую думу. Весь год 
они, что называется, в политику не лезли, за-
нимались экономикой и социальной сферой и 
хранили свой регион от попыток выставить 
его на дополнительные налоги. С приходом 
Хлопонина в губернаторы эти его сподвиж-
ники-парламентарии не получили мест в ад-
министрации - его вполне устроила их дея-
тельность в прежнем качестве. В новую ко-
манду губернатора пришли с Таймыра ис-
ключительно управленцы-менеджеры, нспо-

После свадьбы 
литики. Скажем, одним из его замов стал Лев 
Кузнецов, бывший директор по контрольно-
ревизионной деятельности, потом замгенди-
ректора «Норникеля». Чистой воды менед-
жер, способный объять напрактикованным 
умом любой массив финансовой документа-
ции и четко уловить, что там к чему. Другим 
замом стал Анатолий Матюшснко, вчераш-
ний заместитель мэра Красноярска Пимаш-
кова, ярого хлопонинского соперника на вы-
борах. И это чистый производственник, был 
инженером на металлургическом заводе, по-
том директором горжилкомхоза; по гудению 
воды в трубе может определить ее износ и о 
любой плотине и водозаборе знает все. 

То есть составили новую команду одни 
проверенные практикой специалисты в своих 
областях, никакие прочие их «векторы» в 
расчет не брались. Кстати, тот же Кузнецов 
разослал служащим краевой администрации 
письмо, в котором призвал всех, без разделе-
ния на «наших и ваших», друзей и врагов по 
предвыборной борьбе подать свои соображе-
ния об оптимизации работы исполнительных 
структур. 

Во всем этом есть своеобразный вызов 
нынешней традиции: пришел во власть, ска-
жем, коммунист Стародубцев - при нем сей-
час же извлекаются на свет такие коммуно-
мастодонты, что даже те, кто сам выбирал 
эту ностальгию, ошалело разевают рты. И 
происходит дикость: итальянцы выстроили в 
Туле суперпроизводство соков из туземного 
сырья, редкий пример чистейшей инвести-

ции. Но мастодонты из сугубо политических 
соображений, что оно «не наше», начинают 
варварски душить его. Или приходит питерец 
в Москву - и признак «питерский» при кад-
ровом отборе делается чуть ли не ключевым. 
Но тут вопрос самый сакраментальный: а по-
танинский «Интеррос», что вырастил Хлопо-
нина, с его «Норникелем» пойдет теперь под 
ту же равную для всех гребенку? Или здесь 
все же будут сделаны некие «политические» 
исключения? 

Я бы не стал высказывать на этот счет 
бестактных подозрений и ни в большую ра-
дужность, ни в скепсис не впадал. Скорей 
всего, все будет так, как жизнь покажет. Ко-
ли Хлопонину удастся его дерзкая при нашей 
иррациональности, любви к харизматичес-
ким фигурам попытка «понять умом» широ-
кий Красноярским край, выстроить там все 
«по уму», то будет один расклад, который 
даст ему возможность строить отношения со 
своей исходной колыбелью с достоинством 
главы крупнейшего в России края. А заодно 
и не заискивать перед Москвой - напротив, 
сделать край примером оптимальных отно-
шений с центром. Поскольку Красноярский 
край настолько велик и разнообразен, что за-
ключает в себе много общего со всей Росси-
ей. А не удастся одолеть текущий кризис, об-
завестись своим финансово-промышленным 
хребтом - естественно, придется всячески 
вилять хвостом не перед «Интерросом», так 
перед другими ФПГ, как это происходит 
нынче с главами всех неуспешных регионов. 

Пока можно сказать определенно, что 
Хлопонин, уже сегодня погасив все долги 
перед бюджетниками, взялся за свою про-
грамму в высшей мере деятельно. Его визи-
ты в узловые точки края Ачинск, Канск, Ле-
сосибирск и так далее перемежаются с на-
стойчивыми переговорами о «новом мире» с 
представителями действующих в крас ФПГ. 
Это тот же «Норникель», «Альфа», 
«МДМ», «ЮКОС». Одним из самых показа-
тельных примеров здесь стали консультации 
с главой холдинга «Сибирский алюминий» 
Олегом Дерипаской. «Воевать с такой стол-
бовой для края компанией - дело малопер-
спективнос, - сказал один опытный красно-
ярский деятель. - Договариваться с ней то-
же тям|ло, но надо». 

Война ж с «Сибалом» у Хлопонина волей-
неволей завязалась на предвыборном скаку: 
«Сибал» вложил свои в итоге зря потрачен-
ные деньга в главного хлопонинского конку-
рента Усса. И после выборов многие в крас 
полагали, что в отместку за былые оскорбле-
ния с той стороны Хлопонин станет вытес-
нять с теперь ему подвластной территории 
«Сибал». Но красноярский победитель, не 
польстясь на славу Александра Македонско-
го и своего прогтечи Лебедя, решил все же 
не рубить, а распутывать узел сложных от-
ношений местной власти с «Сибалом». 

Два крупных предприятия этого холдинга 
- Красноярский алюминиевый завод (КрАЗ) 
и Ачинский глиноземный комбинат (АГК) -
по объемам производства примерно равны 

«Норникелю», но налогов в краевой бюджет 
платят раз в десять меньше. При этом для 
КрАЗа еще действуют специальные тарифы 
на энергопотребление, куда более низкие, 
чем для прочих предприятий и населения 
края. 

Такой несправедливый перекос, родив-
шийся на старых «политических» дрожжах, и 
стал предметом трудных обсуждений между 
Хлопониным и Дерипаской. Пока все окон-
чилось решением создать комиссию по выра-
ботке приемлемого для обеих сторон ком-
промисса и обещанием Дерипаски платить 
побольше в краевой бюджет. 

Насколько этот диалог окажется резуль-
тативен, опять-таки будет зависеть от управ-
ленческих способностей Хлопонина, вернос-
ти выбранного им подхода к губернаторско-
му делу. Все козыри законно избранного гу-
бернатора, чьи полномочия уже не подверга-
ются сомнению, у него есть; есть и хорошая 
закалка, и характер. Я думаю, что и для всей 
России будет очень важен результат его по-
пытки, так сказать, поверить алгеброй маши-
ну власти, уйти от властной харизматики и 
межпартийных войн к рациональному расче-
ту, менеджерскому практицизму. 

В последнее десятилетие Россия уже хо-
рошо сама с собой повоевала: в битвах вы-
борных, и воровских, и прочих - не добив-
шись этим ровно ничего. Может, пора ска-
зать. эта война - фигня, а главное - манев-
ры вроде тех, что новый во всех смыслах 
красноярский губернатор развернул со сво-
их первых «послесвадебных» шагов. Нача-
ло, может быть, какого-то действительно 
серьезного романа, дабы за ним, а не за 
всякой пакостной чернухой и желтухой на-
блюдать. 

Александр РОСЛЯКОВ 
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РАСПАД СТРАНЕ НЕ ГРОЗИТ 

Михаил МАЛЮТИН, руководитель 
проекта научно-благотворительного фонда. 
Экспертный институт: 

- Об организаторах и исполнителях терак-
тов 11 сентября по-прежнему известно до не-
вероятия мало. До сих пор отсутствует ответ 
на ключевой вопрос: что произошло с НОРАД 
— с американской системой воздушной и кос-
мической безопасности? Почему она отклю-
чилась тогда со всеми вытекающими из этого 
последствиями? 

Специалисты именно в военно-технической 
области активно занимаются «конспирологи-
ей» на эти темы. Они продолжают искать раз-
ного рода нестыковки в произошедших собы-
тиях. Почему, например, не погиб ни один 
гражданин Израиля, хотя обычно их там полно 
с утра? Очень интересен и список фирм, похо-
же, имевших информацию о возможном паде-
нии биржевых котировок. 

Был быстро назначен определенного рода 
ответственный за 11 сентября, и он «не отка-
зался от подобной чести». Хотя мог жестко 

Воля 
делать соответствующие заявления. Но было 
решено: во всем виноваты бен Ладен и «Аль-
Каида». Хотя какова подлинная роль в собы-
тиях 11 сентября не каких-то там «отщепен-
цев» и «экстремистов», а самих саудитов и 
разного рода сотрудничающих с ними спец-
служб - это вопросы к более профессиональ-
ным людям. 

Исламский, палестинский и шире арабский 
терроризм обыкновенно проваливался на ис-
полнительской фазе в силу некоторого рода 
«первородной» лично-групповой грызни и 
полного непрофессионализма. 

То, что провала на организационной фазе 
не произошло, что мероприятие осуществлено 
и именно на территории США, позволяет ос-
тавить вопрос о «крышах» и соучастниках 
этой акции для дальнейшего анализа. Хотя не-
сомненно, что у нее были исламские и араб-
ские исполнители, вообще все вышло по прин-
ципу «внезапный удар - мировой пиар»... 

Что сделано за год для нейтрализации ос-
новных причин исламского и, в частности, па-
лестинского терроризма? Ничего. Зато дана 
грандиозная реклама и тому, и другому. 

Более того, именно после 11 сентября из-
раильско-палестинский конфликт приобрел 
свои нынешние формы. Очень сомневаюсь, 
что с таким размахом и такой энергией шахи-
ды подрывали бы самих себя на территории 
Израиля, как они это делали на протяжении 
последнего года, если бы это не имело такого 
вдохновляющего примера. 

Нет оснований говорить о рождении «но-
вой эры общечеловеческой солидарности». 
Возникло некое подобие солидарности «се-
мерки», в которую пустили и Россию. Соли-
дарности, направленной на сохранение того, 
что условно можно назвать «новым мировым 
порядком». 

России участие в антитеррористической 
коалиции дало простую вещь: «шестерку» на-
конец-то пустили в «семерку». Причем не 
только на более или менее равноправных ос-
нованиях, но в некоторых вопросах более, чем 
на равноправных: «все звери равны», а мы да-
же «равнее других». Прозападный, проамери-
канский поворот, который был сделан Пути-
ным после 11 сентября, это и есть в достаточ-
ной степени значимое и знаковое событие ми-
нувшего года. 

Насколько справедливо мнение, что победа 
США в планируемой войне против режима 
Саддама Хусейна может привести к распаду 
Российской Федерации? Если к распаду РФ не 
привело многое из того, что хотя бы теорети-
чески к такому развороту событий за послед-
нее время могло привести, то уж «неприят-
ность эту мы переживем»... 

После И сентября для меня принципиально 
изменилось представление о возможном и не-
возможном в мировой политике. И думаю, для 
большинства здесь присутствующих тоже. Ка-
тегории «невозможного» до этого события 
были одни, а область невозможного сейчас, 
разумеется, не исчезла, но существенно сузи-
лась. Возможно ли было еще год назад вооб-
разить, что Шеварднадзе знает, что на его тер-
ритории есть террористы, но он их просто не 
может найти?! 

Россия пока ни в экономике, ни в реальной 
политике от Нового Курса ничего не получила. 

ВОИНА НОВОГО ТИПА 

Алексей БОГ АТУ РОВ, замдиректора 
Института США и Канады: 

- После 11 сентября изменилось многое. 
Наблюдается явление, которое я пытаюсь 
описывать при помощи слова «евразиация». 
Происходит «евразиация» приоритетов внеш-
ней политики США. Европа утратила роль, 
которую она давно должна была утратить, 
роль передового форпоста будущей всемирной 
битвы. 

И хотя ни один американец не решается из 
осторожности сказать, что Европа сделалась 
менее важной для американцев, все понимают, 
что значение Европы, даже если оно остается 
большим, совершенно изменилось. 

Европа теперь важна как тыл, а то, чем 
раньше была Европа в стратегическом смыс-
ле, то уплыло куда-то в глубь Евразии, куда-то 
к Центральной Азии, я так думаю, между юж-
ными. казахстанско-российскими границами и 
Индией. Сразу по нескольким обстоятельст-
вам: потому что там новые ядерные державы, 
потому что оттуда идут наркотики, там могут 
проходить новые пути экспорта энергоносите-
лей и потому, что теперь еще американцы не-
ожиданно (больше всего неожиданно для ки-
тайцев) сделались центрально-азиатской дер-
жавой. США - центрально-азиатская держава 
- совершенно новое явление. 

Американцы, не признав, что война пришла 
не только извне, но и изнутри, не признав это 
официально, отпихивая этот тезис, они де-
факто все-таки движутся к признанию этой 
неприятной для них вощи. Реформа силовых 
структур, которая форсировалась летом, мо-
жет стать началом нового цикла внутриамери-
канскнх мощных политических реформ. 

Изменилось место России, но не столько в 
мире вообще, сколько более локально - в от-
ношениях с западным миром. Впервые Россия 
геостратегически стала востребованной в чис-
то прагматическом отношении, чего не было 
никогда. И это дает как минимум временный 

выигрыш России с точки зрения ведения дел с 
Европой. Европа теперь чувствует себя в 
большой растерянности, потому что амери-
канцы вроде как негласно, но на самом деле ее 
сдали. 

11 сентября - первое событие войны совер-
шенно нового типа, транснациональной. Такие 
войны могут быть в разных формах и с други-
ми странами - это самый неожиданный побоч-
ный эффект глобализации, которую амери-
канцы десять лет с торжеством возвещали, но 
не понимали. Они думали, что управляют гло-
бализацией, а оказалось, что глобализация -
более хитрая и коварная дама. 

ЧТО ТАКОЕ РОССИЯ? 

Евгений КОЖОКИН, директор Рос-
сийского института стратегических иссле-
дований: 

- Много писали и говорили в рамках либе-
ральной российской политологии о том, что в 
условиях глобализации государство - это ухо-

Александр ЦИПКО, ведущий: 

- Все сформулированные мной вопросы спровоцированы широко распространенным 
апокалипсическим видением событий 11 сентября 2001 года, настойчиво внедряемым в со-
знание тезисом о переходе человечества после них в качественно иную, другую историю. 

Я, естественно, осуждаю это чудовищное преступление террористов. Но нельзя не ви-
деть очевидного: что американская трагедия ни по масштабам, ни по количеству жертв не 
вдет в сравнение с великими трагедиями XX века, с трагедией красного террора, с траге-
дией холокоста и т.д. Более того. После 11 сентября в мире явственно снова начал прояв-
ляться примат силы, примат военной мощи. 

Сначала была надежда, что трагедия вызовет серьезный интерес к причинам, которые 
привели к появлению арабского терроризма, к психологии и идеологии террористов-само-
убийц. В появлении в массовом количестве люден, способных переступить через инстинкт 
самосохранения, действительно есть что-то новое. 

Но эта важная тема как-то ушла из поля общественного внимания. Я предлагаю обсу-
дить такие вопросы: 

- что было сделано для нейтрализации основных причин исламского и, в частности, па-
лестинского терроризма? 

- есть ли основания говорить о рождении новой эры, эры общечеловеческой солидар-
ности после терактов 11 сентября? 

- повлияла лн трагедия 11 сентября на ценности и мотивацию поведения основных иг-
роков мировой политики? 

- что дало России участие в «антитеррористической коалиции»? 
- насколько справедливо мнение, что победа США в планируемой войне против режи-

ма Саддама Хусейна может привести к распаду Российской Федерации? 

В том, что арабы будут развертывать поли-
тическую контрстратегию и будут играть ее' 
через США, я убежден. И весь этот американ-
ский фирменный замысел Чейни и Рамсфель-
да с предельно категоричной наступательной 
риторикой будет нарываться на серьезную 
контригру. Она будет разыгрываться не в Ин-
дии, не в Ираке и не в Иране. Она будет разыг-
рываться в Вашингтоне. 

Люди, располагающие десятками миллиар-
дов долларов, катающиеся рядом на яхтах, 
дружащие так, как, например, саудовский 
принц Абдулла и британский принц Чарльз, 
связаны между собой весьма прочными нитя-
ми. Нет просто «арабского мира». Есть совсем 
немаргинальный международный конгломе-
рат, которого это американское «простенько, 
но со вкусом» совсем не устраивает. Он и бу-
дет играть эту контригру, а не Россия. 

Французские компании давно финансировали 
исламских террористов; мы знаем, кто именно, 
и можем перечислить по пальцам. Сильные по-
зиции в Иране и Ираке имеет не только Россия, 
но и Париж, Бонн, Лондон. А разорвать связи 
Эр-Рияда с Лондоном просто невозможно. 

то, что ситуация радикальным образом измени-
лась, и проспали это другие элиты, которые по 
каким-то причинам оказались на обочине. 

После того как Путин и его команда присту-
пили к реализации собственного проекта, пер-
выми оказав Бушу поддержку, у Путина появи-
лось небывалое прежде пространство для мане-
врирования, и сейчас оно успешно используется 
нашим президентом. Когда он говорит Шевард-
надзе, что «мы недовольны вашей политикой», 
русские люди впервые за многие годы вдруг по-
чувствовали, что они великая нация... 

РУССКИИ ПЕССИМИЗМ 

Валерий СОЛОВЕЙ, эксперт Горба-
чев-фонда: 

- 11 сентября произошел «глобализацией-
ный спазм» - глобализация натолкнулась на 
барьеры и качественные ограничения, ею же 
спровоцированные и порожденные. 

По-видимому, есть три варианта выхода из 
этого спазма. Первый: проламывая барьеры и 
преодолевая ограничения, продолжать преж-

К жизни воля к борьбе 
Мир и Россия после 1 1 сентября 2001 года 

дящая реальность, оно не отвечает новой дей-
ствительности. 11 сентября выявило, что нет 
другой структуры, которая может более или 
менее эффективно бороться против террориз-
ма. Неправительственные организации, транс-
национальные корпорации не могут бороться с 
ним, это не их задача. 

В этих условиях осуществляется сущест-
венная реструктуризация американского госу-
дарства, которая приводит к усилению спец-
служб, к отказу от некоторых процедурных 
норм, базирующихся на принципе презумпции 
невиновности. 

В конце 2001 г. министр юстиции США 
признал, что около 600 человек были задержа-
ны без соблюдения обычных для американ-
ской юстиции процедур и продолжают оста-
ваться задержанными. Последовали протесты 
дипломатов ряда арабских стран и Пакистана, 
они называли конкретные имена исчезнувших 
выходцев из их стран, о которых они не могли 
получить информации. 

Происходят изменения и в американских 
СМИ. По меньшей мере можно говорить об 
эволюции самоцензуры. Руководители СМИ и 
журналисты реагируют на новую атмосферу, 
сложившуюся в обществе и в государстве, и 
работают над ее сохранением и увековечением. 
Регулирование массового сознания вследствие 
систематического изъятия из СМИ ряда тем 
все более превращается в манипулирование. 

Теракт 11 сентября 2001 года - это часть 
хорошо продуманного политического проекта. 
И его необходимо понять, потому что все нор-
мальные люди не заинтересованы в мифологи-
зации бен Ладена. 

В конечном счете бен Ладен борется за 
власть, чтобы стать духовным и политическим 
лидером всех мусульман. Возможно, он ожи-
дал, что американцы втянутся в затяжную и 
проигрышную для них войну в Афганистане. В 
любом случае он совершил рывок к всемирной 
известности. Более того, он обрел множество 
новых единомышленников, часть из них при 
соответствующей оргработе может стать его 
бойцами. И все же его политический проект 
неясен... 

Возможно, бен Ладена воодушевляли неко-
торые идеи, которые существуют в арабском 
мире о создании мегагосударства. Так, эконо-
мический советник премьер-министра Малай-
зии Махамада предложил создать новую меж-
дународную валюту - золотой динар, который 
мог бы стать расчетной единицей для 1,3 млрд. 
мусульман. Его план предполагает к 2003 г. 
создать клиринговую палату, способную про-
водить двусторонние зачеты между платель-
щиками, а затем разработать систему много-
сторонних зачетов. 

Это воспринимается как абсурд, но что сто-
ит за этим? Стоит понимание, что тезис об 
уходе национальной государственности пра-
вильный. Потому что она неэффективна. Эф-
фективны государства-цивилизации: США, 
Китай, Индия, Европейский союз. Арабская 
интеллигенция стремится найти адекватные 
ответы на вызовы современности. Правда, от-
веты подчас запредельно радикальные. 

Несравнимо сложнее для нас вопрос, что 
такое Россия? Национальное государство, го-
сударство-цивилизация? 

В 1989 - 1991 гг., разрушая СССР, мы, его 
граждане, рсализовывали архаичный проект 
создания национальных государств. Но и сего-
дня очень часто мы оказываемся заложниками 
европейских идей двухсотлетней давности. Со-
временные вызовы мы как совокупность 
граждан одной страны не хотим воспринимать. 

В середине 90-х годов XX века обрела офи-
циальный характер, а затем ушла в тень тео-
рия многополярного мира. Возможно, к сере-
дине XXI века многополярность все-таки ста-
нет реальностью, но только без нашего значи-
мого участия. 

Мы в будущем не просматриваемся в каче-
стве определенного центра силы, потому что 
мы для этого ничего не делаем, у нас этого нет 
в национальном проекте. И с этой точки зре-
ния 11 сентября в исключительно резкой фор-
ме поставило вопрос о нашей ответственнос-
ти, об ответственности российского правяще-
го класса. 

ОККУПАЦИЯ ИРАКА НЕИЗБЕЖНА 

Павел ФЕЛЬГЕНГАУЭР, политолог: 
- Война с Ираком абсолютно неизбежна, 

сомневаться совершенно бессмысленно. Ни-
что не остановит оккупацию Ирака. Она мо-
жет произойти мирно, если Хусейн подаст в 
отставку и покинет страну. Это уже решено, 
то, что происходит сейчас, - это всего лишь 
поиск повода к войне. Буш на Генеральной ас-
самблее ООН сказал: в Ираке должно прийти 
к власти коалиционное правительство. То сеть 
Саддам должен уйти в отставку. 

Может появиться другое легитимное пра-
вительство. например, в Северном Ираке, где 
территорию контролируют курды, прикрытые 
авиацией США. Оно может быть признано Ва-
шингтоном, потом оно пригласит американ-
ские войска спасти угнетенный багдадским 
диктатором народ, и с точки зрения междуна-
родного права вторжение будет легитимным. 

Сама по себе военная кампания не пред-
ставляет особых трудностей, это будет амери-
канская победа, несомненно, очень быстрая, 
блестящая, которая вызовет в Америке бурю 
национального восторга. 

И все это, конечно, очень важно для Рос-
сии. Скорее, для нее, во всяком случае, в крат-
ковременном плане, последствия будут доста-
точно тяжелыми. Неизбежно падение цен на 
нефть. Нефтяной рынок своеобразный, кар-
динально отличающийся от рынка, скажем, 
кофе, где предложение в результате замороз-
ка на юге Бразилии резко меняется, а с ним и 
цена. На нефтяном рынке спрос-предложение 
всегда более или менее сбалансированы. В ос-
новном цена на нефть определяется психоло-
гическими и спекулятивными факторами. Сей-
час цена под 30 долларов непомерно завыше-
на: в нее заложено самое неудачное возмож-
ное развитие событий. 

Когда исчезнут страхи и станет ясно, что 
Саддам сокрушен, а Ирак превращается в аме-
риканский протекторат с оккупационной аме-
риканской армией, цена пойдет резко вниз. В 
Вашингтоне планируют создать в Багдаде под-
контрольное коалиционное правительство, не 
имеющее никакой реальной власти, а Ирак 
при этом превратить в конфедерацию разных 
этнических групп. 

В оккупированный Ирак уйдут нефтяные 
инвестиции, которые могли бы уйти на разви-
тие российской нефтедобычи, потому что. во-
первых, гораздо дешевле добывать нефть в 
Ираке, чем на Печоре, во-вторых, хоть Путин 
и друг Запада, но американские оккупацион-
ные войска гораздо лучше гарантируют лю-
бые инвестиции. В результате американской 
оккупации Ирака мы потеряем и на падении 
цен на нефть примерно до 10 долларов за бар-
рель, и на уходе инвестиций из России. 

Россию неизбежно ждет некое повторение 
событий августа 98-го года: девальвация рубля 
(через пару лет после падения Багдада за дол-
лар будут давать 100 рублей), технический де-
фолт по внешним долгам, резкое сокращение 
федерального бюджета и т.д. 

В принципе, как показал кризис 98-го, все 
не так плохо. Девальвация стимулирует произ-
водство, а кризис заставит проводить реформы, 
которые сейчас топчутся на месте. Может, ес-
ли не станет денег, прекратится война в Чете. 
Кстати, после 98-го года некоторые нефтяные 
компании сумели резко увеличить производи-
тельность труда, улучшили менеджмент, изба-
вились от непрофильных функций, от «социал-
ки», от излишней рабочей силы и т.д. В резуль-
тате добыча нефти, которая все время падала 
после развала СССР, начала вновь расти. 

В то же время блестящая американская по-
беда над Ираком, несомненно, стимулирует 

дальнейшие подобные империалистические 
походы. Если здесь получилось (а получится 
точно), чего же не попробовать еще и еще? 

США ПРОТИВ СТРАН-ИЗГОЕВ 

Сергей КУРГИНЯН, президент Меж-
дународного общественного фонда «Экспери-
ментальный творческий центр»: 

- Есть определенная доктрина, которая сей-
час «веером» развертывается в военной, жур-
налистской, бюрократической (и т.д.) среде. 
Эта доктрина излагается всегда жестко и с пиа-
ровской безапелляционностью. Бомбить Ирак 
обязательно будут, а самолеты пойдут как-ни-
будь гак, чтобы Ирану стало все ясно. То. что 
это будет именно так, решено категорически и 
окончательно! При этом решено Ирак разде-
лить на несколько частей. Следующая цель -
Иран. Америка раз и навсегда ополчилась про-
тив стран-изгоев. Переворот в стратегии США 
произошел, и это явление необратимое. 

А у американцев почти нет другого выхода, 
кроме как делать именно то. что описано в дан-
ной доктрине. Если бы я был директором (а ди-
ректоры гам. среди противников рассматривае-
мой доктрины, есть), то единственный их хоро-
ши'» ответ - политическая война в самих США. 

Америка сегодня действительно мощна, как 
никогда. И потому убежден, что без подрыва 
самого этого «американского центра» изнутри 
никакая большая контригра невозможна. 
Очень значимые симптомы именно такой кон-
тригры налицо! Сорос - человек, которого не 
пускают во многие привилегированные дома 
Нью-Йорка. Но он озвучивает совокупную 
точку зрения определенных, весьма влиятель-
ных групп. Когда Сорос называет Буша факти-
чески преступником, это значит немало. 

Когда не только большинство демократов, 
но и важные политические фигуры республи-
канцев начинают «отъезжать» от планов войны 
в Ираке, это тоже немало значит. Много раз 
говорилось о незаинтересованности в войне ча-
сти группы Буша-старшего. Она не так уж се-
годня влиятельна, но она тоже что-то значит. 

Ну Ирак, ну Иран, допустим, а что дальше? 
Нужна Саудовская Аравия. Главная как по до-
ле запасов и нефтяного производства, так и по 
реальным элитным связям на Западе и в том 
числе в США. Вот когда американцы тихо-
мирно оккупируют полностью весь основной, 
то есть саудовский, нефтяной потенциал мира, 
тогда «мировая власть взята». Тогда мы в пер-
спективе имеем дело с более или менее устой-
чивой американской «мировой империей». 

Мера сплетенности воедино саудовских и 
американских денег мне не ясна, но то. что она 
крайне высока, это я твердо знаю. 

Не скажу, что «атлантическая солидар-
ность» рухнула. Но то, что она надломлена и 
достаточно серьезно подорвана, это безуслов-
но. Об этом говорят многочисленные опросы, 
в том числе опросы в элите, которые проводят 
сами американцы. 

Антиамериканские настроения в Европе -
это клинический факт. И антиизраильская лек-
сика в Европе, по существу, представляет собой 
некий «замещающий компонент» антиамери-
канской ориентации. Страшно говорить 
«США», и потому говорят «Израиль». Но на де-
ле имеют в виду именно и прежде всего США. 

Значит, контригра неизбежна, ее будет вес-
ти Европа, ее будет вести ислам. И ее будет 
вести Китай, который я никогда не был скло-
нен сбрасывать со счетов как мощного игрока 
именно на таких тонких, включая специальные 
разведывательные технологии, «операцион-
ных полях». 

Вся мировая политическая система будет 
напряжена. А Россия со всеми ее возможнос-
тями, включая нефть, газ, территорию, ядер-
ный потенциал и т.д., окажется одной из ос-
новных площадок, на которых станут развер-
тываться эта игра и эта контригра. Потому 
что все стороны, в них участвующие, будут 
стараться «прикупить» и не дать схватить дру-
гим российский ресурс. 

В эти противоречия включены десятки 
миллиардов долларов, ресурсы миллиардных 
народов, мозги совсем неглупых людей, острое 
понимание того, чем грозит отсутствие кон-
тригры. Вот при каких обстоятельствах все 
это будет происходить. Никто не знает, кто, 
где и как «навернет» еще раз, но почти все 
убеждены, что «навернет». Имеется в виду, 
когда будет следующее «И сентября». 

Если эта война начнется, то она будет идти 
беспощадно, будет действительно в каком-то 
смысле «столетней» и с очень крупными по-
следствиями. В ходе этой войны, помимо всего 
прочего, возможна такая трансформация аме-
риканских элит, о которой многие задумаются 
перед тем, как на нее согласиться. 

Когда разные люди непубличного ранга вы-
двигают всякие экзотические версии про 11 
сентября, это не имеет реального политичес-
кого значения. Конспирология «посткеннедев-
ского периода» показала, сколько людей рас-
капывали сюжет, что Кеннеди был убит не 
Освальдом. Но политическое решение было 
принято: «Убил Освальд». 

Но когда люди масштаба, возраста и авто-
ритета Боба Вудворта начинают выдвигать 
альтернативную версию событий И сентября 
в «Вашингтон пост», говоря, что это сделал 
«Черный Интернационал», это уже совсем 
другое. Это можно не заметить, если очень хо-
теть не заметить. Когда ту же самую альтер-
нативную версию выдвигает представитель 
Швеции в «организации сотрудничества проку-
роров Евросоюза», это тоже что-то значит. 

Мы ведь знаем, что в истории терроризма 
существовали многочисленные попытки пово-
рачивать вектор макрополитического процес-
са с помощью террора. 

ГЛАВНЫЕ ГЕРОИ - М А Р Г И Н А Л Ы 

Алексей ЕЛЫМАНОВ, политолог, 
Горбачев-Фонд: 

- Я тоже не знаю абсолютно ничего о том, 
кто сделал то, что произошло И сентября. Но 
тот факт, что мировая история в результате 
этого злодеяния оказалась отброшенной дале-
ко назад, лично у меня не вызывает ни малей-
ших сомнений. Авторы событий придали мощ-
ный импульс маргиналам, сделали их главны-
ми героями текущего момента истории. Мар-
гиналы повсюду и везде стремились в 2002 го-
ду взять инициативу в свои руки, так или иначе 
нанести удар по «священным башням» в сим-
волическом смысле слова. 

Фактически и американский президент Буш 
стал тем, кем он сейчас пытается казаться или 
сеть на самом деле, только после того, как 
взрыв, устроенный маргиналами, вознес его из 
политического маргинала до реального лидера 
нации. 

Террористы сделали 11 сентября нечто 
большее, чем взрыв символов США. Они на-
несли удар по подкорке архетипов в этой таин-
ственной стране грез, в которой слепая воля 
принимает бессознательные решения. Мы, ве-
роятно, еще не раз удивимся причудливым хи-
тросплетениям новой, постсентябрьской поли-
тики. ибо маргиналы приходят к власти, начи-
нают диктовать свои условия, и именно за ни-
ми, пожалуй, будущее. 

В России мы уже точно знаем, что наша 
элита вышла из тени этих башен, потому что 
именно это происшествие неожиданно стало 
подарком судьбы для правящей элиты. Она по-
явилась у власти в роли наместника, поручен-
ца. которому «хозяева» доверили мелкие зада-
чи по охране «большой семьи», ее достояний и 
богатств. Однако после 11 сентября «поручен-
цы» получили уникальный шанс создать собст-
венную нишу, которая оказалась не зависящей 
от координат, лежаищх внутри самого россий-
ского процесса. После этого начался достаточ-
но быстрый, заметный рост путинской элиты. 
И «мастодонты», та же «семья», явно проспали 

нюю глобализационную линию, которая реа-
лизовывалась преимущественно в интересах 
группы стран, более известных как «золотой 
миллиард». Вместе с тем нельзя забывать, что 
сформировались новые глобальные игроки, 
как традиционные (государства, элиты), так и 
новые (международные финансовые, крими-
нальные и террористические сети), которые 
ищут свое место под солнцем и не прочь скор-
ректировать глобализационный вектор в соб-
ственных интересах. 

Второй: кардинальное видоизменение 
прежней глобализационной парадигмы с це-
лью учета интересов «аутсайдеров» глобали-
зации, в число которых входит около 4/5 со-
временного человечества. 

Пессимистический, но отнюдь не невоз-
можный вариант: превращение глобального 
спазма в глобальную катастрофу. Для скепти-
ков напомню, что первая волна глобализации 
на рубеже XIX - XX вв. завершилась первой в 
мировой истории глобальной войной. 

Очевидно, что США, флагман «досен-
тябрьской» глобализационной парадигмы, из-
брали первый вариант: никаких корректиро-
вок, ломать все и вся с целью сохранения и да-
же упрочения своей гегемонии. 

Предположение, что Россия воспользова-
лась ситуацией для обретения преимуществ и 
выгод, опровергается сухой калькуляцией при-
обретений и потерь, где дебет явно отрица-
тельный. Сомнительно, что у России наконец 
появился шагёс продемонстрировать свою при-
надлежность к западной цивилизации. Хотя 
русские, безусловно, считают себя европейца-
ми, из этого вовсе не следует, что Запад счита-
ет Россию своей частью. 

Интеграция России в Европу невозможна в 
принципе - слишком наша страна велика терри-
ториально н слишком отягощена грузом колос-
сальных проблем, возможно лишь постепенное 
«проглатывание» кусков России Западом. 

Вступление России в сомнительный по вы-
годам, но несомненный по потерям альянс с 
Западом было предопределено беспрецедент-
ной слабостью нашей страны, которая лишь 
кажется субъектом мировой политики, на са-
мом деле таковым не являясь. 

Новая русская идентичность - как этничес-
кая, так и государственно-гражданская - еще 
не успела оформиться, а старая — советско-
имперская - безвозвратно разрушилась и не 
может более служить основой массовой моби-
лизации или предпосылкой государственной 
стратегии. Старая Россия умерла, новая еще 
не успела возникнуть: и Российское государст-
во, и русская нация представляют собой не бо-
лее чем намерения, проекты. И далеко не 
факт, что им дано осуществиться. Причем не в 
силу внешних вызовов и угроз, а потому, что 
формирующиеся идентичности лишены жиз-
неутверждающего пафоса, экзистенциального 
напряжения и витальной силы. 

Эта безрадостная констатация основывает-
ся на анализе, многочисленных социологичес-
ких опросов по данной теме. 

Подоснову мифа нации, без которого не-
возможно национальное строительство, со-
ставляет этнический автостереотип - устойчи-
вое представление о национальном характере, 
присущем народу чертах и качествах. 

Вне зависимости от идейно-политических 
ориентаций русский автостереотип носит нега-
тивную окраску. 

Даже среди русских националистов негатив-
ные оценки качеств русского народа преоблада-
ют над позитивными. Можно говорить о глубо-
ком комплексе национальной неполноценности, 
который сопряжен с разрушением традицион-
ной картины мира, кризисом бытия, ощущением 
отсутствия социальной и исторической перспек-
тивы, ростом эсхатологических ожиданий. 

Неудивительно, что Россия оказалась во 
власти танатофильского комплекса, иначе 
трудно определить эпидемию самоубийств, 
массовый алкоголизм и наркоманию, тоталь-
ное безразличие к здоровью и пренебрежение 
жизнью, в том числе собственной. Причем на-
ибольшее распространение эти пороки полу-
чили среди молодого поколения, равно как для 
него в максимальной степени характерен со-
циальный и исторический пессимизм. 

Крайне пессимистичен взгляд русских на 
будущее нации: большинство вообще отказы-
вает ей в существовании или полагает неиз-
бежным исчезновение русских как общности. 

Уровень солидарности и сплоченности рус-
ских в целом ниже, чем у многих других наро-
дов России. В отличие от малых народов, у 
русских нет (или очень слабое) ощущения 
родства с соплеменниками. В русской иден-
тичности практически не проявлены потенци-
ально мобилизационные элементы: потреб-
ность в героическом самоутверждении, готов-
ность к самопожертвованию и этническая 
сплоченность. Русским не чужда национальная 
гордость, но это чувство обращено в прошлое 
и приправлено изрядной толикой горечи -
ощущением несправедливости коллективной 
исторической судьбы, придающим повседнев-
ному существованию страдательный оттенок. 

Беспрецедентно низкая оценка положения и 
Перспектив России исходит не из ее драматиче-
ски снижающейся военной, технологической и 
интеллектуальной мощи, а из анализа качества 
современного русского бытия. Если не вдох-
нуть в нацию волю к жизни, не говоря уже о 
воле к борьбе, то она так и останется слабею-
щим аутсайдером. На этот раз навсегда. 
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Дмитрий БЕЛОВЕЦКИЙ, 
заместитель главного редакто-
ра «ЛГ». Константин Борисо-
вич, недавно состоился Совет 
безопасности России, на кото-
ром впервые был поднят во-
прос о нынешней социально-
экономической ситуации яа 
Дальнем Востоке. Кажется, 
президент назвал регион самым 
кризисным. Я правильно цити-
рую Владимира Владимирови-
ча? 

- Не совсем так. Регион дей-
ствительно сложный в экономи-
ческом, социальном, демографи-
ческом плане. Никакого кризиса 
нет и, надеюсь, не будет. 

Но сначала я хочу поблагода-
рить за приглашение. Скажу че-
стно, для меня это было неожи-
данностью: генерала, солдафона 
и вдруг приглашают в «Литера-
турную газету», прославленную 
своими традициями. Газету на-
шей интеллигенции, наших писа-
телей... 

Меня одно из центральных 
изданий иронично назвало тоже 
«писателем». Поначалу было 
обидно. А потом подумал: поче-
му бы и нет? Спасибо, что назва-
ли хорошим словом. Это было 
после выхода моей книги о по-
ездке Ким Чен Ира по России. 
Конечно, я никакой не писатель, 
даже нескромно говорить на эту 
тему. Мне просто повезло, что я 
по поручению президента 24 дня 
провел в компании с председате-
лем Государственного комитета 
обороны КНДР Ким Чен Иром, 
или, как его называют в Север-
ной Корее, «Великим полковод-
цем и любимым руководителем». 
У нас многие воспринимают эти 
слова с некоторым сарказмом, у 
них же это серьезное обращение. 
И я так к нему обращался, делал 
это совершенно серьезно. 

Мы проехали с ним от стан-
ции Хасан Приморского края до 
Санкт-Петербурга и обратно. Не 
думал, что придется проехать 
когда-нибудь такое расстояние 
по железной дороге. Мне после 
этого даже присвоили звание 
«Почетный железнодорожник». 
Теперь у меня бесплатный про-
езд раз в год. 

В поезде с Ким Чен Иром у 
нас было 16 встреч, каждая по 4 
- 5 часов. Наши беседы стено-
графировались. И когда я потом 
перечитал запись наших разгово-
ров, подумал, что было бы не-
плохо опубликовать их. В итоге 
получилась, на мой взгляд, инте-
ресная книжка. Но я никоим об-
разом не причисляю себя ни к 
писателям, ни к журналистам и 
буду только рад, если хоть чуть-
чуть смог приблизиться к ним. 

Теперь о Дальнем Востоке. 
Один из первопроходцев Дальне-
го Востока, адмирал Г.И. Не-
вельской, писал в своем донесе-
нии государю: «Земля очень бла-
годатная, богатая рыбой, зверем, 
лесами, но малопригодная для 
жилья человека». 

Земля действительно суровая. 
По данным Дальневосточного 
отделения Академии наук Рос-
сии, в прошлом столетии не бы-
ло ни одного года без природных 
катаклизмов. В этом плане, со-
гласен, регион кризисный. 

Но мы живем на Дальнем 
Востоке, и если хотим, чтобы 
Россия доминировала в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, то 
«необходимо думать о создании 
благоприятных условий для су-
ществования наших сограждан. 

Природных катаклизмов все 
равно не избежать. Но надо зара-
нее все предусматривать. Не 
ждать, пока вода выйдет из бере-
гов, как это было в Ленске и 
Приморье, или разрушатся от 
землетрясений целые города, как 
это было на Сахалине... А так 
для нас все неожиданность: и 
вдруг выпавший снег, и штормо-
вой ветер... 

Регион некомфортный для 
проживания людей. По нашим 
подсчетам, с 1990 года его поки-
нули миллион двести сорок одна 
тысяча человек. И только за по-
следние два с половиной года от-
ток населения с территории ок-
руга практически сведен к нулю. 
Мало того, многие возвращают-
ся обратно. 

На Дальнем Востоке за ис-
ключением, может быть. Хаба-
ровского края и Приморья прак-
тически никто не строил частное 
жилье. Дома были государствен-
ные, небольшие, барачного типа, 
на несколько семей... И все. За 
последние же три-четыре года и 
в Магадане, и на Сахалине, и на 
Камчатке, и на Курильских ост-
ровах люди начали строить соб-
ственное жилье. И не просто 
жилье, а крупные и добротные 
дома. Есть богатые люди среди 
рыбаков, золотарей, лесников... 
Они не собираются уезжать с 
Дальнего Востока. Считают этот 
край своей землей и собираются 
там жить, работать, растить де-
тей... Ментальность временщи-
ка советских времен практичес-
ки исчезла. 

На тех же Курилах глава Юж-
нокурильского района теперь 
встречает меня с рапортом: на 
сегодняшний день в районе умер-
ло 34 человека, родилось - 86. 
Вы понимаете, на Сахалине, в 
Якутии рождаемость практичес-
ки сравнялась со смертностью! 

Однако семи с половиной 
миллионов населения Дальнего 
Востока недостаточно для того, 
чтобы освоить сорок процентов 
территории нашей страны. Доля 
Дальневосточного федерального 
округа в доходной части бюдже-

та государства в этом году со-
ставляет 4,2 процента. Для срав-
нения, доля Центрального феде-
рального округа составляет 47 
процентов. 

Так что увеличением числен-
ности населения округа можно 
решить многие проблемы, в том 
числе и обеспечение националь-
ной безопасности России на 
Дальнем Востоке. 

Кстати, о демографической 
ситуации на Дальнем Востоке 
говорилось и на последнем засе-
дании Совета безопасности. Бы-
ло выделено несколько главных 
направлений: сохранение населе-
ния и повышение деторождаемо-
сти, возможность переселения 
граждан из стран СНГ на Даль-
ний Восток, привлечение рабо-
чей силы из дальнего зарубежья, 
создание условий, -законодатель-
ной базы для работы иностран-

Виктор ШИРОКОВ, глав-
ный редактор редакции книж-
ных изданий «ЛГ». Может, есть 
смысл по-новому начать зама-
нивать рабочую силу в регион? 
Наверное, многие наши сооте-
чественники из ближнего зару-
бежья могли бы таким образом 
получить гражданство? 

- Такой программы на сего-
дня нет. Да и не может быть, по-
тому что главный принцип ры-
ночной экономики - это свобод-
ное перемещение на территории 
людей, товаров, денег и услуг. 

До моего назначения на долж-
ность полномочного представи-
теля президента я прослужил де-
сять лет на Кавказе. В 1990-е го-
ды жители стран СНГ и России 
активно перемещались. Они тя-
нулись к теплу, но никак не на 
Дальний Восток. Заставить лю-
дей уезжать в дальние районы 

рублей. В этом году запланиро-
вано 9,6 миллиарда. Аукционы, 
мне кажется, хороши тем, что 
деньги приходят в бюджет прак-
тически из ниоткуда. Это «быст-
рые», незаработанные, деньги, 
их легко тратить. По существу 
же, аукционы обирают нашего 
рыбака. Меня всегда возмущало, 
что цены на наших аукционах 
превышают цены на те же сорта 
рыбы на мировых биржах в 2,5 -
10 раз. И рыбаку, чтобы вернуть 
свои деньги, нужно получить 
улов как минимум в 2,5 раза 
больше. Такие быстрые доходы, 
с одной стороны, хороши, с дру-
гой - мы толкаем людей на бра-
коньерство. Иначе как они вер-
нут затраченные на лот деньги? 

Обычно на аукционах покупа-
ют лот на вылов небольшого ко-
личества рыбы, нескольких де-
сятков тонн, часто для того, что-

ных граждан. Кстати, из Еврей-
ской автономной области люди 
уже давно не выезжают в Изра-
иль. Мало того, евреи с Украи-
ны, Белоруссии, кавказских, 
среднеазиатских республик едут 
в область. 

Надежда ГОРЛОВА, редак-
тор отдела «Литература ». Как 
обстоят дела с китайским при-
сутствием в регионе? Можно 
ли говорить о какой-то экспан-
сии китайцев? 

- Китай в экономических кру-
гах называют «пылесосом». По-
тому что наш сосед успешно при-
влекает инвестиции развитых 
стран и в том числе благодаря 
этому активно развивается. 

К сожалению, азиатская Рос-
сия не стала таким «пылесо-
сом». На последнем Совете бе-
зопасности мы этот вопрос так-
же обсуждали. В регионе надо 
создать льготные условия для 
таможенного оформления и на-
логообложения... Именно то, 
что сделали китайцы в своих 
свободных экономических зо-
нах. Миграционные службы 
должны проводить единую госу-
дарственную политику. У нас 
же квоты для привлечения ино-
странных граждан отданы на от-
куп местной власти. Наши ки-
тайские соседи этим, конечно, 
пользуются и ищут любые ла-
зейки для своего присутствия на 
Дальнем Востоке. 

Кстати, в Хабаровском крае 
китайцев не так много. Губерна-
тор и правительство края полно-
стью управляют миграционной 
ситуацией. За каждым прибыв-
шим на работу в край китайцем 
устанавливается строжайший 
контроль от начала до конца 
контракта. 

На территории Еврейской ав-
тономной области их больше. 
Они там занимаются ссльхозра-
ботами. Картофельные, соевые, 
кукурузные поля, где работают 
китайцы, - образец культуры 
земледелия. Много их в Амур-
ской области, Приморском крае. 
Но говорить о какой-то экспан-
сии я бы не стал. По нашим под-
счетам, в стране находятся около 
300 тысяч китайцев. Мы их даже 
не особенно видим у себя. Мне 
кажется, что в Москве они 
встречаются чаще. Но, повто-
ряю, все китайцы, которые рабо-
тают на дальневосточной земле, 
подконтрольны. 

«гулаговскими» методами, ком-
сомольскими путевками, распре-
делением после окончания вуза 
или другими известными средст-
вами, которые наша страна уже 
проходила, бесполезно. А вот со-
зданием экономических условий, 
определенных льгот - реально. 

Я как-то на заседании прави-
тельства задал вопрос: почему 
бы 2,4 процента из общих 4,2 не 
оставлять на территории округа? 
За счет этого можно было бы 
привлечь на Дальний Восток 
большое количество бизнесме-
нов. Министр развития экономи-
ки Герман Греф сказал, что в 
правительстве об этом думают. 
К сожалению, очень долго. 

Сейчас на Дальнем Востоке 
запущен ряд крупных проектов. 
В их числе и пуск первого агре-
гата Бурсйской ГЭС, запланиро-
ванный на 30 июня следующего 
года. На се строительстве рабо-
тает огромное количество людей 
из европейской части России, из 
Белоруссии, Украины. Таджики-
стана. Второй огромнейший объ-
ект - автомобильная дорога Чита 
- Хабаровск. По центральному 
ее участку, между Читинской и 
Амурской областями, уже пошли 
грузы. Президентом поставлена 
задача: сквозной проезд Чита -
Хабаровск должен быть открыт 
к началу 2004 года. Эта задача 
выполнимая. На 300-километро-
вом участке сейчас работает 
(жоло 40 тысяч человек. 90 про-
центов из них - люди, привле-
ченные с других регионов Рос-
сии. 

Конечно, хотелось бы, чтобы 
кто-то дал клич, все дружно по-
строились. сели в паровозы, по-
весили красные флаги и поехали 
бы на Дальний Восток. Но так не 
получится. 

Виктор ШИРОКОВ. Ну а 
если им пообещать гражданст-
во? 

- Тема, конечно, интересная. 
Я вам обещаю, что подумаю над 
этим, проконсультируюсь и, мо-
жет быть, даже предложу рас-
смотреть ее на Совете безопас-
ности. 

Александр КАРЗАНОВ, 
фоторедактор. Рыбные аукци-
оны - предмет постоянных спо-
ров... Об этом столько публи-
каций... 

- С аукционов, если мне не 
изменяет память, в прошлом го-
ду мы получили 14 миллиардов 

бы получить официальное разре-
шение на выход в море. Ни в од-
ной морской державе мира нет 
подобных аукционов. Почему 
рыбные биржи есть во всем ми-
ре, а у нас их нет? Как можно 
продавать ресурс, а не товар? 

А публикации часто только 
обозначают тему, может быть, и 
правильную, но раскрывают ее 
неверно. Это как фильм Невзо-
рова о войне в Чечне. Для меня 
это очень больная и близкая те-
ма. Фильм «Чистилище» правди-
вый, но эта правда доведена до 
абсурда. 

Д. БЕЛОВЕЦКИЙ. Я слы-
шал, что вы вызвали на дуэль 
мэра Владивостока Копылова 
за то, что он развесил транспа-
ранты «Пуликовский, Примо-
рье - это не Чечня». Было та-
кое? 

- Два года назад была очень 
тяжелая зима в Приморье. И 
власти города, в первую очередь 
мэр, просто не справились со 
своими обязанностями по обес-
печению населения теплом и 
светом. Я предъявил очень серь-
езные претензии, может бьггь, по 
своему военному характеру не-
сколько резковато. Потом по-
явились эти растяжки. Копылов 
мне сказал тогда, что это не он 
их вывешивал, а какие-то ему 
неведомые силы. Но если у мэра 
города появляются неизвестные 
растяжки, тем более в адрес пре-
зидентского полпреда, то хотя 
бы проведи какое-то расследова-
ние. Или ты мэр, или никто, если 
не знаешь, что у тебя в городе 
творится. Видимо, поэтому у те-
бя полгорода и вымерзло, что не 
владеешь обстановкой. Вообще-
то в таких ситуациях нормаль-
ные люди должны принести из-
винения, или я буду вынужден 
поступить по-мужски и вызвать 
тебя на дуэль. Я это сказал в 
присутствии сотрудников мэрии 
и администрации. И предупредил, 
что он может спросить моих бое-
вых товарищей - я не промах-
нусь. Разговор этот был в суббо-
ту, а во вторник утром по мест-
ному телевидению он принес 
свои извинения. Я их принял. 

Д.БЕЛОВЕЦКИЙ Вы еще 
взяли под личный контроль во-
просы безопасности в регио-
не... 

- Сегодня главный вопрос -
профилактики, контроль и коор-

динация действий силовых пра-
воохранительных органов, осо-
бенно в борьбе с терроризмом. 
Эту работу президент поручил 
своим полпредам. 

Мне кажется, если верно ко-
ординировать действия всех 
спецслужб, то трагических по-
следствий, как это было в Моск-
ве на Дубровке, можно было бы 
избежать. 

Сейчас об этом уже можно 
говорить: мы готовим проведе-
ние очень крупного учения, ко-
торое состоится под патронажем 
полпредства в августе следующе-
го года на Дальнем Востоке. Бу-
дут привлечены подразделения 
Тихоокеанского флота и Дальне-
восточного военного округа, со 
стороны правоохранительных 
органов - Дальневосточный ок-
руг внутренних войск, все управ-
ления МВД, ФСБ, МЧС и орга-

цы. За 1990-е годы из-за жиз-
ненных сложностей их стало 
больше. Но я уверен, что упав-
ших на дно вытащить оттуда 
очень сложно. Трудно заставить 
их работать, скажем, в котлова-
не на строительстве ГЭС или ру-
бить просеку в сорокаградусный 
мороз на дороге Чита - Хаба-
ровск... Ему легче собрать бу-
тылки на помойках и снова к ве-
черу напиться. 

А вот квалифицированных 
рук нам реально не хватает. Есть 
же экономическая формула: на 
одного инженера требуется пять 
десятых ученого, четыре техни-
ческих работника и семь высоко-
квалифицированных рабочих. 
Тогда экономика будет работать. 
С инженерами, учеными и даже с 
техническими работниками у нас 
пока хорошо, но вот семи рабо-
чих, увы, пока нет. 

лять страной в годы войны. По-
верьте мне, это намного слож-
нее, чем в мирное время. 

Управлять 89 регионами из 
Москвы действительно трудно. 
Первые шаги сделаны. Создан-
ные президентом страны семь 
федеральных округов укрепили 
институт власти. Мой округ, а я 
действительно родился на Даль-
нем Востоке, можно было бы 
разделить еще на две части. Пер-
вая - четыре южных региона, 
которые идут вдоль Транссиба: 
Амурская область, Еврейская 
автономная область, Хабаров-
ский, Приморский края. Здесь 
одна экономика, один состав на-
селения, одинаковые природно-
климатические условия. А север-
ные территории: Якутия, Мага-
дан, Камчатка, Корякский авто-
номный округ, Чукотка - другая 
часть. Эти регионы я называю 
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в Дальневосточном федеральном округе - гость «Л Г 

ны государственной власти 
Дальнего Востока. В ходе учений 
будут отработаны вопросы взаи-
модействия всех сил и средств в 
борьбе с терроризмом. 

Д. БЕЛОВЕЦКИЙ. Как вы 
думаете, институт полномоч-
ных представителей президента 
в округах оправдал себя за эти 
два с половиной года? Может 
быть, действительно надо ук-
рупнять эти федеральные об-
разования? 

- За время моего пребывания 
в этой должности мы не нашли 
никаких противоречий в работе с 
органами государственной влас-
ти на местах, местного само-
управления, федеральными орга-
нами власти. Мы необходимы. 
Но это очень сложная работа. 
Во время последней встречи Ким 
Чен Ир спросил Владимира Вла-
димировича, оправдал ли себя 
институт полпредов? Наш прези-
дент ответил, что ему вполне 
удалось реализовать задуманное. 
«Но вы не знаете, какая у них 
трудная работа, - продолжил 
Владимир Владимирович. -
Трудность заключается в том, 
что полпред никому не угоден. В 
Москве он должен лоббировать 
интересы территорий, губерна-
торов, 'гго очень болезненно вос-
принимается в правительстве и 
других федеральных структурах. 
Поэтому должен это делать 
очень умело, гибко. Возвращаясь 
обратно в округ, он уже лобби-
рует интересы Москвы и вступа-
ет в какие-то противоречия с гу-
бернаторами. Туг также необхо-
димы гибкость и умелость для 
проведения линии Центра». Мне 
было очень приятно, что прези-
дент все это хорошо видит и по-
нимает. Появляется какая-то 
уверенность в своей работе. 

Действительно такая вот не-
легкая полпредовская долж-
ность. 

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ, пред-
седатель редакционно-общест-
ненно/о совета «ЛГ>•. Что нуж-
но сделать в регионе, чтобы 
привлечь инвестиции, рабочие 
руки? Какие направления необ-
ходимо развивать, какие новые 
отрасли открывать? 

- Нам не хватает около полу-
тора миллионов рабочих рук. 
Вопрос о безработице на Даль-
нем Востоке не с тоит. Безработ-
ные у нас - это бомжи и пьяни-

Владимир ПОЛЯКОВ, веду-
щий редактор отдела «Полити-
ка». Вы сказали, что должность 
полпреда очень тяжелая... 

- Я не жалуюсь, ради Бога, 
поймите правильно. Мне очень 
комфортно в этой должности. Я 
- человек военный. И знал одно: 
у кого больше звезд на погонах, 
тот начальник. Впервые за по-
следние два с половиной года у 
меня только один начальник -
президент. Больше начальников 
на земном шаре, кроме жены, 
конечно, у меня нет. 

Владимир ПОЛЯКОВ. Из 
Москвы управлять 89 региона-
ми практически невозможно. С 
появлением федеральных ок-
ругов ожидалось, что КПД уп-
равления возрастет. Как вы по-
лагаете, тенденция развития 
округов имеется? То есть пред-
полагается, что эти округа бу-
дут не просто «государевым 
оком», а станут в перспективе 
частью какого-то конституци-
онного устройства государства? 
Или округа несут на себе эф-
фект пятого ̂ олеса? Что нуж-
но сделать для того, чтобы ва-
ша должность была более эф-
фективной? 

- Сейчас действительно изу-
чаются разные предложения по 
изменению административного 
устройства нашего государства. 
Возможно, когда-то нам и при-
дется внести поправки или до-
полнения в Конституцию по это-
му поводу. Условно можно дого-
вориться, что к 2020 году на 
Конституционном собрании, 
кстати, его пока тоже нет, хотя 
подобный институт и прописан в 
Конституции, такой вопрос будет 
рассмотрен. 

Уверен, округа нужны. И это 
говорю я не как полпред, а как 
управленец. Я окончил Акаде-
мию Генерального штаба с золо-
той медалью. Горжусь тем. что 
моя фамилия выбита в «золотом 
зале» академии. И мой сын мо-
жет видеть там свою фамилию. 
Я нисколько не хочу скромни-
чать. В том выпуске нас было 
только два человека - золотых 
медалистов. 

В Академии Генштаба не 
учат стрелять и воевать - этому 
я уже был обучен, когда окончил 
Академию бронетанковых войск, 
когда командовал потом полка-
ми, дивизиями, корпусом... В 
Академии Генштаба учат управ-

«островами», хотя они и соеди-
нены с сушей. Это другая терри-
тория, и управлять ею надо по-
иному. 

Вот пример. Корякский авто-
номный округ. Субъект? Субъ-
ект. Со всеми атрибутами? Со 
всеми. По последним предвари-
тельным данным опроса, в нем 
проживает около 30 тысяч чело-
век. Из них 12 тысяч чиновни-
ков, столько же, сколько, ска-
жем, в крупном регионе... Зачем 
кормить 12 тысяч человек, кото-
рые ничего не производят? И та-
ких субъектов у нас много. 

Д. БЕЛОВЕЦКИЙ. 11 дека-
бря будет восемь лет, как нача-
лась чеченская война. Она кос-
нулась всех, кто живет в нашей 
стране. Вас коснулась особен-
но, извините, что напоминаю 
вам об этом. В 1996 году нас 
уже один раз предали, когда 
подписали позорное Хасавюр-
товское соглашение. Как по ва-
шему, боевого генерала, мне-
нию, не предадут нас снова, не 
подпишут еще одно «мирное» 
соглашение с обычными убий-
цами? 

- Я полностью уверен, что 
этого не произойдет. Какие-то 
ошибки я допускаю. Но не боль-
ше. Бандиты все-таки будут до-
биты. Сегодня там есть власть, 
которая в состоянии это сделать. 

Говорить, что будет какой-то 
быстрый и легкий исход этих со-
бытий, я бы не осмелился. Это 
произойдет только тогда, когда 
население нашей страны поймет, 
что мы живем в эпоху террориз-
ма и воинствующего ислама. И 
это зло должно быть уничтоже-
но. Я не говорю о всех мусульма-
нах. Когда-то все люди мира по-
няли, что с фашизмом жить 
нельзя. Он должен быть искоре-
нен. Не немецкий народ, а имен-
но фашизм. Так и сейчас. Когда 
каждый человек поймет, что во-
инствующий ислам, терроризм 
должны быть вырваны из нашей 
жизни, тогда мы победим. К со-
жалению, многие живут спокой-
но, думая, что это их не касается, 
что убивают кого-то других, чу-
жих. Великая Отечественная 
война принесла горе в каждую 
семью. Нельзя нам ждать, когда 
терроризм принесет горе в каж-
дый дом. 

Даже фашисты во время вой-
ны не смогли сделать то, что 
произошло на Дубровке. Состоя-

ние нашего народа было таково, 
что даже мысль о том, что враг 
может прийти в наш дом, счита-
лась невозможной. 

Д. БЕЛОВЕЦКИЙ. Сейчас 
ищут виноватого - кто пустил 
Бараева в Москву. Обвиняют 
московские власти, ГУВД, Уп-
равление ФСБ... На самом де-
ле виноваты мы все. Мы не 
ждали горя, а оно вдруг при-
шло. Вот она, война. Вот он, за-
пах крови... 

- Конечно, мы притупили 
собственную бдительность, при-
выкли жить спокойно, беспечно. 
А в мире, в Ольстере, Израиле 
это происходит каждый день. 
Мы же все думаем, что это нас 
не касается, что все это происхо-
дит в другой стране, не в нашей. 

Мы невнимательны. Вот если 
бы опубликовать всю пропаган-
дистскую литературу, которую 
мне приходилось захватывать в 
горах у бандитов, то гитлеров-
ский «Майн Кампф» по сравне-
нию с притязаниями ваххабитов 
- детская книга. Там у них карты 
с зелеными стрелами с юга на 
север. Одни охватывают всю 
Волгу до нашей Татарии. Другие 
- через Таджикистан, Казахстан 
и Урал также поворачивают на 
Волгу. Вот так зеленое знамя ис-
лама накроет нашу российскую 
землю. Они целенаправленно 
идут к этому. Боюсь, что за эту 
беспечность не наши дети, не на-
ши внуки, а наши правнуки нас 
проклянут. 

В. ПОЛЯКОВ. Вы русский 
генерал... 

- Советский. Генеральские 
звезды я получил еще в 1987 году. 

В. ПОЛЯКОВ. Тем не ме-
нее. Думаю, одно другому не 
противоречит. Мне кажется, 
что военные отвечают не толь-
ко за безопасность страны, но 
и за ее судьбу... Пессимисты 
говорят, что Россию может по-
стигнуть судьба Югославии, 
возникнут региональные кон-
фликты. Вы говорили о прав-
нуках, а у меня такое ощуще-
ние, что уже наши внуки 
столкнутся с серьезными про-
блемами. 

- В нашем роду все были во-
енными. Когда меня спрашива-
ют, откуда я родом, все время от-
вечаю: из Красной Армии. Мой 
прадед был военным географом, 
полковником, работал вместе с 
Пржевальским. В Академии 
Генштаба я нашел учебник по 
военной географии, написанный 
моим прадедом. Мой дед был 
полковником царской армии, по-
гиб в 1916 году на Восточном 
фронте. У моего деда было пяте-
ро сыновей. Они все пошли на 
Великую Отечественную войну. 
Мой отец был летчиком, проле-
тал всю войну, закончил ее капи-
таном, командиром эскадрильи, 
уволился в звании полковника. У 
меня два сына, оба офицеры. 

Через несколько дней после 
штурма Грозного в новогоднюю 
ночь с 1994-го на 1995-й я позво-
нил отцу. Тогда отец сказал мне: 
«Вот, сынок, досталось и тебе 
повоевать. Мне казалось, что я 
так отвоевался в Великую Оте-
чественную, что вам, детям, не 
достанется воевать. Наверное, я 
плохо тогда воевал...» Когда по-
гиб мой старший сын Алешка, 
отец сам позвонил мне и произ-
нес практически такие же слова. 

Надо понимать, что именно 
таким нам достался этот мир. И 
если мы в нем что-то не сможем 
исправить, то именно это доста-
нется нашим детям и внукам. 
Значит, мы должны что-то де-
лать! Для детей, для внуков, для 
правнуков... 

Армен ГАСПАРЯН, редак-
тор отдела «Политика». Но 
для этого нужна сильная ар-
мия... 

- Сейчас мы переживаем воз-
рождение Вооруженных Сил. 
Говорю вам вполне официально: 
за 2001 - 2002 годы все обяза-
тельства государства перед Во-
оруженными Силами в части фи-
нансирования, обеспечения во-
оружением, техникой выполне-
ны. 

Скажем, по Дальнему Восто-
ку налет часов нашими летчика-
ми увеличился на 68 процентов. 
Все дивизии округа - в постоян-
ной боевой готовности. Мы про-
вели все учения с боевой стрель-
бой, что тоже для военных очень 
важно - они не просто охраняют 
запасы техники, вооружения, ма-
териальных средств, а именно за-
нимаются боевой подготовкой. 
Улучшается воинская дисципли-
на, потому что люди -занимаются 
делом. Президент выступал на 
заключительном дне коллегии 
Министерства обороны: резуль-
таты года обнадеживающие. 
Есть полная уверенность, что 
для российских Вооруженных 
Сил миновали тяжелые времена. 
Проблемы, конечно, есть, но той 
бесперспективности, которую я 
сам пережил в середине 1990-х 
годов, находясь в должности ко-
мандира корпуса, когда мои офи-
церы по полгода не получали 
зарплаты, уже никогда не будет. 
Вместе со стрессовой ситуацией, 
вызванной предательским подпи-
санием Хасавюртовских согла-
шений. это стало одной из при-
чин моего ухода из армии... 
Сейчас этого, слава Богу, нет. 

Д. БЕЛОВЕЦКИЙ. И, на-
верное, Константин Борисович, 
уже никогда не будет. 
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•А МОЖЕТ БЫТЬ, ВРЕМЯ ПОСИДЕЛОК БЕЗВОЗВРАТНО УШЛО» 
«Через неделю мне исполняется тридцать. Мне кажется, «целых» 

тридцать. Друзья и родственники считают, что «только». В общем, 
какои-никакой юбилей. Надо бы пригласить гостей, но почему-то я 
стала жутко необщительной. Раньше в моем доме постоянно «толк-
лись» друзья, друзья друзей и знакомые знакомых. Потом я почему-то 
стала от них уставать. Сначала бегаю по магазинам, тащу неподъ-
емные авоськи, готовлю, всех развлекаю, а после ухода гостей, полно-
чи мою посуду, стираю и мету. Зачем? 

Теперь никого не приглашаю и горы тарелок не мою, но счастливой 
себя все равно не ощущаю. Может быть, я просто не умею встречать 
гостей? Или время посиделок безвозвратно ушло?» 

Татьяна ВОРОШИЛОВА, 
СМОЛЕНСК 

То ли затянувшаяся осень то-
му виной, то ли преддверие 
Нового года, но редакция 

вдруг стала получать письма с 
просьбами рассказать о том, 
как дарить подарки, отмечать 
праздники, принимать гостей и 
принимать ли их вообще. Одно 
из таких писем, приведенное 
выше, мы попросили проком-
ментировать кандидата психо-
логических наук Евгению ВАР-
ЛАМОВУ. 

ИЗДЕРЖКИ НЕГОСТЕПРИИМСТВА 
Такова уж загадочная человеческая 

душа - сначала мы с нетерпением 
ждем гостей, через час начинаем ску-
чать в их обществе, через два мечта-
ем о том сладостном моменте, когда 
они покинут наш дом, а через три да-
ем им для этого достойный повод. 

Итак, принимать их или стать от-
шельником? 

Для начала давайте поиграем в 
контрасты. Представьте, что вы абсо-
лютно негостеприимны - никого не 
приглашаете к себе и сами не прини-
маете приглашений. Достоинства та-
кого нелюдимого образа жизни в том, 
что освобождается масса времени. За 
этот временной ресурс можно сущест-
венно продвинуть какой-либо из про-
ектов своей жизни - работу, семью, 
хобби, неофициальную любовь. Следу-
ющее достоинство - закрытость ва-
шей личной жизни. Вы максимально 
свободны от мнения окружающих, так 
как не рветесь на встречу с ними и 
сэкономите деньги на интерьере квар-
тиры, вечерних нарядах, угощении. 

Издержки же «негостеприимства» в 
отсутствии ауры трепетного внимания. 
Возможно, сейчас это для вас не столь 
важно, но не исключено, что с возрас-
том вы начнете грустить в одиночестве, 
вам не на кого будет рассчитывать в 
сложные моменты жизни, вы будете 
лишены радостей неформального обще-
ния с людьми, ощущения психологичес-
кой поддержки от них. Вы не сможете 
опираться на их социальные и матери-
альные ресурсы в деловой сфере. 

Теперь представьте, напротив, что 
вы принимаете гостей разных и часто, 
допустим, каждый вечер и оба выход-
ных. Какие выгоды вы от этого полу-
чите? Во-первых, ваша семья зарабо-
тает себе хорошую репутацию госте-
приимной и открытой для общения. 
Во-вторых, если вы будете пригла-
шать к себе У1Ров, то ваша гостиная 
станет еще и престижным местом, но-
вые честолюбивые персонажи будут 
сами рваться к вам в друзья и вы бу-
дете окружены плотным и благодар-
ным вниманием. 

Таким образом, вскоре вы сформи-
руете вокруг себя светское общество, и 
ваш дом превратится в своеобразный 

салон, в котором достойному человеку 
можно приятно провести вечер. Понят-
но, что такое \ЧР-окружение - это 
концентрация перспективных возмож-
ностей, поэтому вы и сами неизбежно 
будете расти в социальном и матери-
альном плане, вам будет легко решать 
свои проблемы. Но это произойдет 

жите гостям самим приносить угоще-
ния на стол. Кстати, стиль приема гос-
тей «со своей закуской» стал достаточ-
но распространен и может быть для 
семьи даже особой статьей дохода, ес-
ли принимать у себя обеспеченных гос-
тей, не забывая напоминать им, чтобы 
они приносили что-нибудь к столу. 

Удалось ли вам подробно предста-
вить свои выгоды и издержки от при-
ема гостей? Если решили все же ос-
таться человеком гостеприимным, вы 
должны ответить себе еще на два во 
роса: сколько раз в неделю, месяц, год 
вы хотите и можете принимать у себя 
гостей и умеете ли вы отбирать и при-
глашать гостей? 

В ПОИСКАХ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОДДЕРЖКИ 

Итак, если вы все же решили при-
нять у себя некоторое неформальное 
общество, поймите свои явные и 
скрытые цели. Если вы изрядно уста-
ли, решили расслабиться, хотите полу-
чить эмоциональную поддержку, выбе-
рите в своем окружении людей, рядом 
с которыми вы ощущаете себя макси-

- день рождения, выход книги, про-
движение по работе, свадьба, развод, 
рождение ребенка и т.д., то это уже 
мероприятие достаточно официально-
го характера, которое несет в себе 
имиджевые и другие деловые цели. 

Официальным гостям нужно высы-
лать приглашения не позже, чем за две 
недели. За пару дней всех обзвонить, 
чтобы уточнить количество ожидаемых 
гостей. Рассылка приглашений имеет 
самостоятельный смысл - информиро-
вание общественности об очередных 
переменах, успехах в вашей жизни, по-
этому не скупитесь на красивые при-
гласительные карточки, даже если за-
ранее уверены в отрицательном ответе. 
Так же важно трепетно подойти к спи-
ску участников. Многие слишком серь-
езно относятся к своему социальному 
статусу, поэтому могут почувствовать 
себя не в своей тарелке рядом с людь-
ми намного низшего положения. Зара-
нее распланируйте места за столом -
наиболее статусные и важные для вас 
люди могут сидеть ближе к вам, при 
этом враги и конкуренты должны ока-
заться друг от друга в отдалении. 
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только в том случае, если вы возьмете 
на себя труд специально отбирать гос-
тей. Если же вы пустите все на само-
тек, то в вашем окружении будет мно-
го халявщиков, которые не прочь по-
развлечься за чужой счет, а вы зарабо-
таете репутацию неразборчивого в от-
ношениях человека. 

Теперь об издержках гостеприимст-
ва и активной светской жизни. Во-пер-
вых, это требует много времени. Так-
же вам придется постоянно быть в 
форме и работать во вторую смену. А 
как вы думали? Неформальное обще-
ние с людьми - это особая форма ра-
боты, тем более если вы преследуете 
прагматические цели - создание у себя 
светского салона. И, наконец, матери-
альные затраты на создание интерьера 
и изысканную кухню, если, конечно, 
вы не найдете спонсора и не предло-

мально комфортно, и пригласите их, 
может быть, даже в тот же день, ког-
да такое желание возникло. 

Для ощущения психологической 
поддержки лучше подходят встречи 
один на один или в узкой дружеской 
компании, которая сложилась давно и 
достигла взаимопонимания. Если вы не 
готовы решать в этот вечер чужие 
эмоциональные проблемы, заранее 
спрогнозируйте возможные конфликт-
ные моменты между потенциальными 
участниками дружеской встречи и пре-
дотвратите их, иначе вы столкнетесь с 
ситуацией, когда один гость нснавидит 
другого, а хозяин ненавидит всех. Если 
у вас нет сил и на подготовку ужина, 
закажите его на дом или пригласите 
друзей в кафе, клуб, ресторан. 

Если же у вас, как у Татьяны, есть 
специальный повод для созыва гостей 

Продумайте систему встречи опоз-
давших. Задержавшихся У1Ров придет-
ся встречать лично, оставляя ранее 
пришедших гостей на представленного 
в самом начале ведущего. В програм-
му вечера можете включить, кроме 
обычных тостов, подходящие развле-
чения. Если повод встречи - повыше-
ние по службе, можете предложить 
конкурс на самое смелое предположе-
ние по вершине вашей карьеры. Так 
вы узнаете, на сколько оценивают 
ваш потенциал те. кого вы считаете 
своим окружением. 

Если у вас день рождения, пусть 
гости пофантазируют, что именно за 
прошедший год вас больше всего по-
радовало. Так вы вспомните много 
приятного, о чем, возможно, уже за-
были. Если у вас презентация книги, 
пусть гости подумают над названием 

вашего еще ненаписанного бестселле-
ра. Если вы развелись, устройте шут-
ливый конкурс на освободившуюся ва-
кансию. В общем, извлекайте макси-
мальную пользу для себя даже на офи-
циальном мероприятии. 

№ЧЕЗ)Юе|НИЕПО-АНГЛИЙСКИ 
ТУТ НЕУМЕСТНО 

Если вы справились с приглашени-
ем и приемом, у вас неизбежно возник-
нет еще один вопрос: как успешно за-
вершить «посиделки»? Если веселье в 
самом разгаре и вы не хотите его на-
рушать, можете покинуть его сами. Не 
забудьте публично попрощаться, даже 
если вы всего лишь уходите в сосед-
нюю комнату или на другой этаж. 

Исчезновение по-английски тут не-
уместно. Даже после ухода вы долж-
ны сохранить позицию хозяина встре-
чи. Не забудьте оставить гостям свое-
го представителя - ведущего, «адми-
нистратора», который будет решать 
возникающие у гостей вопросы: как 
им удобнее уехать, где заночевать, где 
найти запасы закуски и выпивки и т.д. 

Если же в ваших интересах уход 
гостей, заранее укажите в пригласи-
тельных время и начала, и окончания 
встречи. Запланируйте в сценарии по-
следний час приема особым образом, 
чтобы гости эмоционально были го-
товы к отъезду. Пусть ведущий даст 
слово каждому для завершающего то-
ста и хозяину для благодарности гос-
тям, которые приехали разделить его 
радость. 

Кстати, это западный стиль - на-
значать не только время начала 
встречи, но и время окончания. Не 
обязывайте себя продолжать шоу бес-
конечно. Если вашим гостям уж очень 
захочется, они найдут место продол-
жить общение. 

Для ускорения расставания с гостями 
не пользуйтесь дешевыми аргументами 
типа завтра пора на работу, нужно по-
заниматься с ребенком, полечить тещу, 
поработать и т.д. Это несолидно. Для 
уважающего себя человека достаточно 
просто сказать: «Спасибо, что вы разде-
лили этот вечер со мной, очень рад был 
всех вас видеть, сейчас, к сожалению, 
нам пришло время расстаться». 

НЕЗВАНЫЕ НА ОГОНЕК 
На одних курсах по этикету я слы-

шала о садистском приеме: сделать для 
таких гостей посещение своего дома 
максимально некомфортным, чтобы им 
больше не захотелось к вам приходить 
- посадить на угол, на сквозняке или 
рядом с неприятным соседом, дать са-
мую маленькую тарелку и т.п. Бенджа-
мин Франклин предлагает мазохист-
ский ход: «Если хочешь избавиться от 
гостя, докучающего своими визитами, 
дай ему взаймы денег». 

Но чтобы не опускаться до подоб-
ных трюков, можете честно не при-
глашать каждого, кто рвется к вам в 
дом. Так и скажите: «Я вижу, ты 
очень хочешь меня навестить, но, к 
сожалению, я не могу тебя пригла-
сить на этот вечер». 

Извиняться не нужно - вы ни в 
чем не виноваты, а сказать сочувст-
венное слово можно: «Мне жаль, что 
это тебя так огорчает». 

Если вы открываете дверь и видите 
перед собой случайно зашедшего к 
вам гостя, вы можете провести с ним 
время только если действительно ра-
ды ему. Если же вы не в восторге от 
его появления, то можете просто веж-
ливо выразить сожаление, что ваши 
желания не совпали. Вы не обязаны 
проводить время со всеми претенден-
тами на него. 

• ДНЕВНИК УЧИТЕЛЯ 

Представляем но-
вую рубрику и ее 
автора. Инна Ка-
быш - поэт, автор 
трех книг «Личные 
трудности», «Дет-
ский мир», «Место 
встречи», лауреат 
Пушкинской пре-
мии, присуждае-
мой Фондом Альф-

реда Тепфера 
Гамбург). Закончи-

ла педагогический 
институт. Работала учителем литервтуры. 

Пятнадцать лет спустя вернулась в 
школу. 

«Дневник учителя» - попытка понять 
через детей общество в целом и себя в 
частности. 

Инна КАБЫШ 

«Поэт издалека заводит речь...» 
На первом уроке литературы в пятом классе я спроси-

ла своих - тоща еще чужих - учеников: «Зачем человеку 
искусство?» 

(Есть выражение «учитель спрашивает», то есть про-
веряет пройденное накануне, 

но мы еще ничего не ПРОШЛИ, 
мы только что ПРИШЛИ. 
И, спрашивая об искусстве, я на самом деле спрашивала: 
кто ты, племя младое?..) 
И повторила: «Зачем, возвращаясь с охоты, человек 

рисовал на стене своей пещеры бизона? 
Зачем удваивал то, что и так давалось с трудом?» 
Дети притихли, задумались, а потом, как горох из меш-

ка, посыпались ответы: 
- Чтобы развлечься... 
- Чтобы было красиво... 
- Чтобы потренироваться... 

Я слушала и думала: какие же они еще маленькие... 
И вдруг девочка с задней парты спросила: 
- Инна Александровна, а вы знаете, зачем мы играем в 

Ье§о? 
«Ну, конечно, - хотела ответить я, - чтобы развлечь-

ся, чтобы было красиво, чтобы развивать мелкую мото-
рику...». Но вместо этого спросила: 

- Зачем? 
И девочка ответила: 
- Чтобы чувствовать себя защищенными... 
Теперь задумалась я, а моя ученица объяснила, что во 

«взрослом» мире, где все время что-то рушится в кто-то 
гибнет, чувствуешь себя беспомощным, но из Ье̂ о можно 
построить другой, «детский», мир - красивый, прочный, 
надежный... 

Я опустилась на стул... 
Когда я была еще меньше этой девочки, у меня во 

«взрослом» мире погиб отец: попал под поезд. 
Мама беспомощно оглядывалась вокруг, как бы ища 

чего-то и не переставая плакала. И тогда я подошла к ней 
и сказала: «Не плачь, мама, я вырасту, рожу мальчика и 
назову его Александром...» 

И мама подняла на меня глаза и - впервые за много 
дней - перестала плакать. 

Зачем человеку искусство? 
Да ведь именно тогда, будучи МАЛЕНЬКОЙ, я 
это поняла: 
если нельзя вернуть человека, то можно повто-
рить ИМЯ. 
Слово заполняет образовавшуюся брешь. 
Я потому и стихи потом стала писать; 
все время сквозило из мироздания. 

Я посмотрела в окно, на тогда еще не порванное по-
лотнище «Норд-Оста» на другой стороне улицы... 

Ното ааргепх, рисующий на стене бизона, 
ребенок, строящий из Ъе%о крепость, 
поэт, пишущий слова в столбик, 
удваивают мир 
затем, что мир, данный нам изначально, слишком 
тонкий, 
а где тонко, там и рвется... 

Прозвенел звонок. 
- А что на дом? - спросил мальчик с первой парты. 
Я оглянулась на доску, где моей рукой было написано 
«Литература как вид искусства», и сказала: 
- На первый раз постройте что-нибудь нз Ье§о... 

СИТУАЦИЯ 

События, от которых уже скоро 
год лихорадит целый регион, 
начались как будто в тот мо-

мент, когда Верховный суд Баш-
кортостана, рассматривая иск 
представителя Генеральной про-
куратуры РФ о расхождениях ме-
стной и федеральной конституций, 
согласился с доводами истца. 
Именно с тех пор, считают многие 
за пределами республики, предсе-
датель этого суда Марат Вакилов 
сделался «неугодным» в высоких 
кабинетах Уфы. 

Такова, впрочем, одна из вер-
сий в части центральной прессы. 
В самой республике люди, знаю-
щие ситуацию, говорят об ином. 
Представительная конференция 
башкирских судей, собравшаяся 
через пару месяцев после «кон-
ституционного» вердикта, боль-
шинством голосов постановила 
отказать Вакилову в доверии про-
сто потому, что переполнилась ча-
ша терпения. Как отмечалось в ее 
материалах, «в Государственном 
собрании республики скопилась 
масса обращений с просьбами рас-
смотреть нарушения, допущенные 
председателем Верховного суда. 
Это послужило причиной тща-
тельной проверки. В ходе ее были 
выявлены факты волокиты с рас-
смотрением материалов в отноше-

нии судей, чьи сроки полномочий 
давно истекли. Невозможность 
осуществлять правосудие в соот-
ветствии с законом не могла не 
сказаться на работе всей судебной 
системы республики и повлекла за 
собой длительную задержку в рас-
смотрении многочисленных судеб-
ных дел. За время нахождения 
Марата Вакилова на своем посту 
был обезглавлен целый ряд район-
ных судов, развалено руководство 
Верховным судом, а новый потен-
циал так и не сформирован. За 
1039 месяцев суммарного отсутст-
вия полномочий судьи продолжа-
ли получать должностные оклады, 
и, таким образом, были незаконно 
истрачены 7,3 млн. рублей из фон-
да заработной платы... Причины 
этому - или неумение работать с 
людьми, или умышленное уклоне-
ние от своих обязанностей». 

И таких «застрявших» дел в ре-
спублике за тс три года, что Ваки-
лов находился в должности, нако-
пились тысячи по уголовным об-
винениям, а по гражданским искам 
- даже десятки тысяч. Более того, 
другие проверки контрольных ор-
ганов уличили его еще и в личной 
нечистоплотности: растратах бюд-
жетных средств при строительст-
ве судебных зданий и махинациях с 
полученными от государства квар-

тирами. В результате цепочки не-
законных приватизации семья Ма-
рата Вакилова из трех человек за-
владела в общей сложности 250 
квадратяымк ветрами элитного 
жилья в центре Уфы, где вдоба-

ние в его объективности, справед-
ливости и беспристрастности», -
гласит последняя редакция закона 
РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации». Там определено, что 
за нарушение этих норм полномо-

прос башкирского представителя 
в Совете Федерации. В промежут-
ке петиция из Уфы дописывалась 
и переписывалась по требованию 
верховных инстанций, затем в рес-
публике работала комиссия из 

визирование документов, как пра-
вило, никаких мнений вообще не 
высказывал, а если такое и случа-
лось, то аргументов явно не хвата-
ло. Так вышло, для примера, с 
председателем Белорецкого гор-

Крах судебной системы 
Башкортостана 

вок устраивались ремонты за ка-
зенный счет. Между тем, по дан-
ным правительства России за про-
шлый год, 2,5 тысячи судей в стра-
не не имели положенной по зако-
ну сверхнормативной жилплощади 
в размере 20 «квадратов», а почти 
800 были вовсе не обеспечены 
служебным жильем. 

«Судья при исполнении своих 
полномочий, а также во внеслу-
жебных отношениях должен избе-
гать всего, что могло бы умалить 
авторитет судебной власти, досто-
инство судьи или вызвать сомие-

чия судьи могут досрочно прекра-
щаться. С таким ходатайством су-
дейская конференция обратилась 
к Верховному суду и Высшей ква-
лификационной коллегии судей 
России. 

Официальные письма отправи-
лись в столицу в конце апреля ны-
нешнего года. В июле же предсе-
датель Верховного суда РФ Вяче-
слав Лебедев направил ответное 
послание башкирским судьям и 
местному парламенту, тогда же 
Судебный департамент ВС отреа-
гировал на соответствующий за-

представитслей Высшей коллегии 
и Судебного департамента. Ее об-
щий вывод: все претензии к Ваки-
лову несостоятельны. Для прекра-
щения его служебных полномочий 
оснований нет, поскольку в воло-
ките с аттестациями виновен, ока-
зывается, не он, а местная квали-
фикационная коллегия, которая 
готовила представления. Верхов-
ный же судья, «будучи независим, 
имеет право выражать аргументи-
рованное мнение». 

Вся соль, однако, в том, что 
Вакилов, бесконечно откладывая 

суда Ямилем Юнусовым. Два года 
назад, когда истек срок его полно-
мочий и судья находился в очеред-
ном отпуске, Марат Вакилов при-
слал его заместителю бумажку, в 
которой г-ну Юнусову, опытному 
специалисту, притом человеку 
еще нестарому н практически здо-
ровому, не имевшему прежде за-
мечаний по службе, предлагалось 
уйти в отставку без объяснения 
причин немилости. Впоследствии 
и Ямиль Юнуеов, и десятки его 
коллег слали просьбы разобраться 
в ненормальной ситуации не толь-

ко Вячеславу Лебедеву, но и само-
му президенту Российской Феде-
рации. Однако воз, как говорится, 
и ныне там. 

Понятно, что высшие судебные 
инстанции вряд ли радует мысль о 
создании административного пре-
цедента, какого еще не бывало в 
стране. Но как раз ни реального 
примирения сторон, ни даже 
сколько-нибудь действенной «сис-
темы противовесов» (если появля-
лась у кого-то в федеральных ор-
ганах и такая мысль) не получает-
ся. Конфликт не потушен, а лишь 
загнан вглубь. О какой стабилиза-
ции и согласии может идти речь, 
если Вакилову во всеуслышание 
бросил обвинение в коррупции 
председатель башкирского Кон-
ституционного суда? 

Следствие по фактам хищений 
и растрат, до окончания которого 
верховный судья не может быть 
признан правонарушителем, идет 
ни шатко ни валко; Марат Ваки-
лов, как свидетельствуют в проку-
ратуре Уфы, продолжает приме-
нять все рычаги своего служебно-
го положения, дабы создать поме-
хи. (Этих моментов высокая ко-
миссия почему-то не приняла во 
внимание.) Судебные присутствия 
в республике, и без того, как гово-
рилось, не избалованные избыт-

ком свободных людей и времени, 
теперь вдобавок завалены исками 
отчаявшихся коллег Вакилова. 
Судьи начали судиться друг с дру-
гом - нарочно не придумаешь! На 
практике это означает угрозу рас-
кола в судейском сообществе, ши-
ре говоря - во всей юридической 
системе Башкортостана. А она и 
так в «вакиловские» годы не радо-
вала успехами, хронически зани-
мая по всем показателям послед-
ние места в Приволжском округе. 

И, что еще хуже, люди в этих 
обстоятельствах начинают терять 
веру в правосудие как таковое. А 
оно ведь решает участь не только 
спорного имущества или парагра-
фов закона, не только культур-
ных, духовных ценностей, но в са-
мую первую очередь - живых душ. 
Малейшая ошибка вершителя, ко-
торого государство облекло своим 
доверием, может стоить поломан-
ной человеческой жизни. 

Как гласит еще одна статья 
упоминавшегося выше закона, 
«проявление неуважения к суду 
или судьям влечет установленную 
законом ответственность». Кто же 
ответит за откровенное неуваже-
ние к сотням судебных инстанций в 
четырехмиллионной республике? 

Максим ФРОЛОВ 
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планируем увеличить до 5000 
человек, потому что мы взяли 
площадку бывшего завода лис-
тоштамповочных линий, кото-
рый 12 лет уже не работал, и 
наладим там выпуск хопров. 

- Что это такое? 
- Это вагоны для перевозки 

сыпучих грузов, то есть зерна, 
цемента, вагоны для перевозки 
минеральных удобрений, в том 
числе угля. 

- А до сих пор вы их не де-
лали? 

- Нет. Во времена СССР 
мы занимались производством 
емкостного оборудования для 
нефтяников, газовиков, для пи-
щевиков. После развала стра-
ны стали делать вагоны-цис-
терны для перевозки нефте-
продуктов, а потом газовых и 
химических веществ. И сего-
дня в объеме нашего производ-
ства вагоны-цистерны состав-
ляют примерно 90 процентов 
продукции. 

- А что приходится на ос-
тальные десять? 

- Это номенклатура поряд-
ка 200 - 300 наименований, в 
том числе топливоперевозчи-
ки, топливозаправщики, газо-
заправочные станции на ав-
томобильном ходу и многое 
другое. 

- А вам самим не осилить 
производство этих аппара-
тов? 

- Это долгий процесс. В 
принципе можно взять лицен-
зию, но на это уйдет время. 

- И все-таки почему укра-
инцам позволяют использо-
вать дешевую комплектацию, 
а вам нет? 

- А почему ножки Буша так 
продвигают? И чем они лучше 
ножек Меркушкина? Об этом, 
между прочим, неоднократно 
говорил и Лужков... 

- Да, это удручает... Кто 
только не наживается в Рос-
сии, и кругом предательство 
национальных интересов и 
коррупция такая, что сил 
больше нет. 

- Не будем говорить о кор-
рупции. Будем говорить о 
чьих-то интересах. 

- Да лучше вообще не бу-
дем, чтобы душу не травить. 

- Я бы сказал, что в послед-
нее время правительство все-та-
ки пытается делать какие-то 
шаги навстречу промышленнос-
ти, и я это связываю с Путиным, 
но результаты пока мало замет-
ны. Однако я думаю, что прези-
дент не снимет свои требования, 
станет жестче спрашивать, и 
экономика у нас пойдет на лад. 

ряд других предприятий. Сами 
бы они никогда не встали на 
ноги. Это только благодаря по-
литике главы республики Ни-
колая Ивановича Меркушкина 
и правительства республики. 

Промышленные предприя-
тия начинают работать одно за 
одним. В республике идет эко-
номический подъем, и темпы 
его выше, чем в среднем по 
России. 

Теперь взялись за сельское 
хозяйство. Правительство вы-
дает в кредит материалы - го-
рючее, технику, минеральные 
удобрения, а колхозы должны 
вернуть зерном. И это очень 
стимулирует работу колхозов. 

Кроме этого, глава респуб-
лики обратился к руководите-
лям предприятий с призывом 
помочь поднять колхозы. Мы в 
числе других откликнулись. 
Два года назад взяли три хозяй-
ства, они совсем развалились, 
и создали на их базе сельхозко-
оператив. 

Сегодня у нас птицеферма, 
в прошлом году получили 18 
миллионов штук яиц. У нас 600 
коров дойного стада, 8,5 тыся-
чи гектаров пахотных земель. 
В основном выращиваем три 
культуры - ячмень, пшеницу, 
рожь. На следующий год, я ду-

ли колхозы-развалюхи, и на 
будущий год планируете при-
быль получить. Как? За счет 
чего? 

- Мы подняли урожайность, 
качество зерна у нас стало луч-
ше. При птицефабрике был 
цех переработки, мы сделали 
там реконструкцию и выраба-
тываем теперь комбикорм. 
Полностью обеспечиваем себя 
сами, не надо тратиться на по-
купку. 

- А почему до вас руково-
дители колхозов этого не сде-
лали? 

- Сами удивляемся... 
- Значит, у вас уже полу-

чается какой-то агропромы-
шленный холдинг. 

- Наверное, так. У нас свой 
заводской общепит. Мясо все-
гда свежее, яйцо свое, куряти-
на своя, и это экологически чи-
стые продукты. 

- Вот почему вы упомяну-
ли про ножки Меркушкина... 

- Это я к слову, в пылу раз-
говора сказал. Но я убежден, 
что глава республики Николай 
Иванович Меркушкин может 
работать председателем прави-
тельства России, я так считаю. 
У него свой подход к делу, он 
видит стратегию и знает, куда 
вести. 

- Николай Васильевич, вы 
руководитель крупного пред-
приятия, но я начну разговор 
с другого, Бог меня простит. 
Когда подъезжаешь к заводу, 
то бросается в глаза церковь, 
она свежей постройки и вы-
деляется своей нарядностью. 
Это ваших рук дело? 

- К этому делу руку прило-
жил владыка Мордовский Вар-
сонофий. Он попросил нас от-
ремонтировать храм на моей 
родине, в селе Инсар-Акшино, 
но храм оказался в плохом со-
стоянии и не подлежал восста-
новлению. Тогда владыка при-
нял очень мудрое решение. Он 
предложил нам в честь разру-
шенного храма построить но-
вый в заводском микрорайоне, 
и мы на общем собрании еди-
ногласно проголосовали за то, 
чтобы за счет средств завода 
построить этот храм. 

- Прав, значит, был поэт: 
«И храм разрушенный - все 
храм». Как ои называется? 

- Храм Святителя Николая 
Чудотворца. 

- Долго строили? 
- Строили два года. Там 

предусмотрено жилье для свя-
щенника, там и гостиница, цер-
ковно-приходская школа, биб-
лиотека, все. что необходимо в 
быту. Это целый комплекс. 

- Во что обошлось строи-
тельство? 

- Почти в 16 миллионов 
рублей. 

- Не жалко было денег? 
- Нет. К нам часто приходят 

с просьбой о помощи, и я стара-
юсь всем помочь, практически 
никто не уходил без помощи. 

Мы и мусульманам помога-
ем и стараемся, чтобы не было 
между вероисповеданиями ка-
ких-то распрей и обид, и у нас 
в многонациональной респуб-
лике все живут очень дружно. 

- Наверное, одна такая ре-
спублика и осталась... 

- Я часто вспоминаю слова 
патриарха Пимена о том, что 
Россия будет богата тогда, ког-
да человек будет богатым ду-
ховно. Это очень правильные 
слова. Россия - духовная стра-
на, и нам надо больше строить 
храмов, а не казино. 

- Хорошо, Николай Васи-
льевич, еще один каверзный 
вопрос, но не потому, что я 
вредный очень или пытаюсь 
умничать, а чтобы понять 
что-то для себя... Вы какого 
года рождения? 

- Я в 1950 году родился... 
- Стало быть, мы с вами 

люди одного поколения и вы-
росли в эпоху тотального 
атеизма. Однако вас потяну-
ло строить храмы. Почему? 

- Наши отцы и деды были 
верующими, и вера подспудно 
жила в каждом из нас. но была 
как бы загнана в подполье. 

- Согласен. У меня даже 
рассказ на эту тему есть. 

- Сейчас дали свободу, в 
том числе свободу вероиспове-
дания, и люди потянулись к 
церкви, через церковно-при-
ходские школы приобщают де-
тей. На службе, обратите вни-
мание, стоят как люди пре-
клонного. так и среднего воз-
раста. 

- А вы, Николай Василье-
вич, ходите? Или некогда? 

- Не скажу, что регулярно, 
но хожу. Иногда выстаиваю 
всю службу и всегда прихожу в 
церковь один, без свиты. Пото-
му что, вы же знаете, обраще-
ние к Богу не должно быть по-
казным. Подвижники веры во-
обще уходили в лес молиться, 
чтобы их никто не видел. 

- Вы считаете себя верую-
щим человеком? 

- Я считаю, да. 
- Хорошо, давайте перей-

дем к мирской жизни. Вы ди-
ректором завода сколько 
лет? 

- С 1984 года, то есть уже 
18 лет. 

- В 1984-м вам было 34 го-
да, а в то время молодых не 
часто назначали генеральны-
ми директорами... 

- Да, верно. Это сейчас мно-
го молодежи, а в то время про-
ходили все ступени и директо-
рами становились, как прави-
ло, за сорок лет. 

- Почему же вы оказались 
из ранних? 

- Завод все время слабо ра-
ботал. Заводу сейчас 42 года, 
из них, грубо говоря, я руково-
жу 20 лет. А до меня почти за 
тот же срок поменялось десять 
или одиннадцать руководите-
лей. Какая-то чехарда с дирек-
торами была. 

Нас часто критиковали, и од-
нажды на завод приехал министр 
химического и нефтяного маши-
ностроения, член ЦК КПСС 
Константин Иванович Брехов. 
Он меня присмотрел, согласовал 
с обкомом партии, и где-то ме-
сяца через два после его приезда 
меня назначили на должность 
генерального директора. 

- До назначения кем вы 
работали? 

- Начальником производст-
ва. 

- То есть вы перепрыгнули 
через ступень. Выше вас сто-
ял главный инженер. 

- И главный инженер, и за-
местители директора. Они бы-
ли и старше меня на 10 - 15 
лет. Я перед ними был пацан. 

Рузаевка - город небольшой, тут все на виду, а директор завода 
- подавно. Правда, на генерального директора крупного промы-
шленного предприятия Николай Васильевич Бурмистров не по-
хож. Ему пошла бы роль миссионера. 

Это очень энергичный человек. Рабочий день у него длится 14 
часов, но за делом он не забывает о душе. Возвел в микрорайо-
не церковь, теперь строит клуб... Что ж, подвижники встреча-
ются не только в вере. Они должны жить и в миру. 

- Награды Родины у вас 
были? 

- Орден «Знак Почета». 
- Это в каком году? 
- В 1982-м. 
- Вы тогда еще не были 

директором. 
- Нет, я был начальником 

цеха. 
- Ну, теперь понятно, по-

чему министр выбрал вас. 
Хорошо. Вы помните свой 
первый день в роли генераль-
ного директора? 

С главой Республики Мордовия Н.И. МЕРКУШКИНЫМ 

- Вас это не смущало? 
- Я отказывался. Меня к 

стенке приперли. Вызвали на 
бюро обкома и прямо сказали, 
что если не соглашусь, то у ме-
ня будет плохое будущее. 

- Понятно. Значит, вы ста-
ли директором в 1984 году, р 
в каком году пришли рабо-
тать на завод? 

- В 1969-м. 
- После школы, что ли? 
- Нет. Я рос в селе, в мно-

годетной крестьянской семье, 
родители были простые кол-
хозники, восемь лет проучился 
в школе, потом поступил в 
техникум и после техникума 
попал по распределению на за-
вод. Нашел здесь себе жену, 
через год женился и стал се-
мейным человеком. Я сам из 
этих мест, рос тут неподалеку 
от города. 

- Понял. Вы росли в селе, 
а мечтали уехать я город на 
завод... 

- Нет. Мечтал быть предсе-
дателем колхоза. 

- Серьезно? 
- Серьезно. Меня тянуло к 

земле. Но волею судьбы ока-
зался на заводе. 

Начинал работать токарем, 
потом стал мастером, старшим 
мастером, заместителем на-
чальника цеха, начальником 
цеха... Учился без отрыва от 
производства, закончил Мор-
довский университет, потом ас-
пирантуру... 

- Помню. 28 июня 1984 го-
да. 

- Хорошее время. Лето. 
Пора отпусков, а тут химиче-
ское машиностроение, будь 
оно неладно. 

- Я сначала чувствовал себя 
как-то неловко, хотя знал про-
изводство очень хорошо. Но за 
месяц-полтора освоился, во-
шел в роль, и мы стали из ме-
сяца в месяц выполнять план. 

- Как так?! Годами не вы-
полняли, а тут вдруг стали 
выполнять. Что мешало 
раньше? 

- Не знаю. Мы подтянулись 
за счет дисциплины и за счет 
мотивации труда, то есть сде-
лал план - получай премиаль-
ные за план, сделал качество -
получай за качество. Можно 
было таким образом два окла-
да получать. 

- В сущности, это полити-
ка кнута и пряника. С одной 
стороны, вы затянули гайки 
по дисциплине, с другой - за-
интересовали рублем. 

- А как еще? С человека 
надо спрашивать, но при этом 
он должен быть заинтересован 
в результатах своего труда. 

- Когда вы пришли на за-
вод, сколько человек работа-
ло? 

- Тогда работало 2200 чело-
век. 

- А сегодня? 
- Сегодня на заводе 3800 ра-

ботающих. На следующий год 

- И теперь, значит, еще бу-
дете производить вагоны для 
сыпучих грузов? 

- Да, мы планируем в год 
делать более 2 тысяч таких ва-
гонов. 

- Очень солидно. А поче-
му, я не понял, вы стали вы-
пускать вагоны-цистерны 
только после развала СССР? 

- Дело в том, что во время 
СССР такие вагоны поставля-
ла только Украина. Завод в 
Мариуполе был монополистом. 
В рыночное время мы первы-
ми в России стали выпускать 
вагоны-цистерны, а потом, го-
да через три, подключился 
Уралвагонзавод. Раньше он 
производил вагоны для сыпу-
чих грузов. 

- Значит, сегодня в СНГ 
три крупных производителя 
железнодорожных цистерн? 

- Да, Уралвагонзавод, Ма-
риуполь и мы. Мы на пару с 
Уралвагонзаводом обеспечива-
ем где-то 60 процентов от об-
щего объема поставок. 

- Ваш завод сколько ваго-
нов-цистерн выпускает в год? 

- В этом году мы планируем 
3 тысячи штук, а на следую-
щий год около 5 тысяч. 

- Сколько такой вагон сто-
ит? 

- Стоит сейчас 28 тысяч 
долларов. 

- Это большая цена? 
- С одной стороны, вроде 

бы и большая, но, с другой 
стороны, такого же класса ва-
гон грузоподъемностью 67 
тонн на Западе стоит порядка 
38 тысяч долларов. Можете 
сравнить. 

- Украина сейчас постав-
ляет вагоны на российский 
рынок? 

- Да. Половина поставок 
идет в счет оплаты за газ, что 
уже само по себе им выгодно, а 
другая половина идет на сво-
бодный рынок. При этом для 
украинцев существуют по-
блажки, за счет чего они могут 
дешевле делать вагоны, а к нам 
предъявляются более строгие 
требования. 

- Например? 
- Например, в сцепку между 

вагонами можно ставить как 
пружинный, так и гидравличес-
кий аппарат. Но нам сейчас ка-
тегорически запретили ставить 
пружинные аппараты, только 
гидравлические. А Украина 
продолжает поставлять вагоны 
с пружинным аппаратом. 

- Что это меняет? 
- Цену! Пружинный аппа-

рат стоит 400 долларов, а гид-
равлический - 2,8 тысячи дол-
ларов. Получается, что за счет 
дешевой комплектации они мо-
гут дешевле делать вагоны. 

-Ну , это уже ни в какие 
ворота не лезет. 

- Представьте себе, как 
трудно быть конкурентоспо-
собным. когда за счет одного 
этого они так резко выигрыва-
ют. 

- Тут и представлять нече-
го. А где производят эти гид-
равлические аппараты? 

- Производят в России, но 
учредители предприятия поля-
ки. и они диктуют цену, и ясно, 
что цена, которую они просят, 
не рыночная цена. Это админи-
стративная цена. 

Храм Святителя Николая Чудотворца 

- Оглядываясь назад, ска-
жите, Николай Васильевич, 
какое время было самым 
трудным для завода? 

- Вообще-то каждый год 
по-своему трудный. Легких для 
нас не бывает. 

В 1987 году уже практичес-
ки не было плана, а после раз-
вала СССР мы оказались как 
бы предоставлены самим себе, 
потому что были в союзном 
подчинении. 

А вот дефолт на нас не 
очень болезненно отразился. 
Повезло, что у нас оставалась 
продукция, и мы ее переоцени-
ли по новому масштабу цен. 

Сегодня другие проблемы. 
Вот вроде взяли уменьшили 
налог на прибыль. Сделали 24 
процента. В прошлом году бы-
ло 35 процентов. Но в про-
шлом году, если предприятие 
направляло средства на рекон-
струкцию и развитие производ-
ства, то 50 процентов прибыли 
не облагалось налогом. Сейчас 
такой льготы нет, и мы под-
считали, что платим государст-
ву больше, несмотря на то, что 
налог на прибыль нам умень-
шили. Парадокс. 

- Хотели как лучше, а по-
лучилось как всегда. 

- Да, и выходит, что законо-
дательство не стимулирует 
развитие производства, а без 
этого любой завод умирает. 

Потом, мы заметили, что 
сегодня идет своего рода моно-
полизация. Предприятия соби-
раются под одну или другую 
крупную компанию. Заводы 
скупаются на корню. Сегодня 
один хозяин у завода, завтра 
другой. Иногда в этой борьбе 
используются силовые струк-
туры. Четкой политики нет. 
Поэтому среди руководителей 
предприятий царит какая-то 
растерянность. 

- Вы правы, некоторые 
промышленные группы про-
мышляют как раз таким об-
разом. 

- У нас в республике не ста-
раются кого-то разорить, что-
бы потом за долги купить. На-
оборот, у нас по каждому пред-
приятию принимаются анти-
кризисные меры. Взять ка-
бельный завод... Он поднялся 
только по инициативе главы 
республики. Сейчас восстанав-
ливается литейный завод, при-
борный, завод «Выпрямитель», 

маю, получим с этого хозяйст-
ва прибыль - примерно 15 
миллионов рублей. 

- Прибыль? Уверены? 
- Прибыль. Уверен. 
- Интересно! Вы стали ди-

ректором завода - и завод 
стал выполнять план; вы взя-

- Колхозы, которые вы 
взяли, далеко отсюда распо-
ложены? 

- Колхозы, которые мы взя-
ли, это как раз мое село, что в 
десяти километрах отсюда. Я 
вырос в этом колхозе, работал 
трактористом в юности. 

- Вот как даже! Значит, 
ваша мечта стать председате-
лем колхоза в какой-то сте-
пени сбылась? 

- В какой-то степени да. 
- Вы находите время по-

бывать в селе? 
- В месяц раз-два я там бы-

ваю. 
- Встречаете одноклассни-

ков? 
- В основном все переехали. 

Из местных жителей остались 
одни старики. Много приез-
жих. 

- Значит, это уже не та де-
ревня, в которой вы жили? 

- Не та... 
- А почему колхозы разва-

лились? Когда вы росли, что-
то предвещало такой конец? 

- Тут вина есть и прави-
тельства России. Оно должно 
защищать интересы отечест-
венного производителя, но по-
ка что мало уделяет этому вни-
мания, а по многим позициям, 
может быть, совсем не уделя-
ет. Это относится и к машино-
строению, и к металлургии, а 
уж сельское хозяйство совсем 
на лопатки положили и броси-
ли на произвол судьбы. В про-
шлом году, например, цена бы-
ла два рубля двадцать копеек 
за килограмм пшеницы. В этом 
году цена сложилась 82 копей-
ки. Представляете? Это при 
том, что увеличились цены на 
энергоносители, прочие затра-
ты увеличились... И выкручи-
вайся как знаешь. 

С другой стороны, у нас в 
районе есть три-четыре хозяй-
ства, которые, я бы сказал, хо-
рошо работают. Значит, мно-
гое зависит от первого лица. 

- Спасение утопающих -
дело рук самих утопающих. 
Но это получается, что успе-
ха добиваются наперекор и 
вопреки реформам, благода-
ря таланту, благодаря лич-
ным качествам какого-то 
конкретного лица, осиливше-
го бесконечный бег с барье-
рами... 

- Можно сказать и так. По-
тому что у нас на самом деле 

получается какой-то бег с ба-
рьерами, городим огород и са-
ми не знаем, для чего. 

- Николай Васильевич, за 
разговором о сельском хозяй-
стве я уже забыл, что бесе-
дую с генеральным директо-
ром крупного промышленно-
го предприятия... 

- В наше время всем при-
ходится заниматься. Напри-
мер, дружина у нас на заводе 
есть. Мы решили ДНД вос-
становить, а то теперь ника-
кой воспитательной работы 
не проводится. Дружинники 
на заводе работают, мы им 
платим за выход на дежурст-
ва. И обстановка в микрорай-
оне немного улучшилась, спо-
койнее стало. 

Сейчас Дворец культуры 
строим. Опять же по рекомен-
дации главы республики. Где-
то через полтора года Дворец 
культуры введем в строй. Там 
будет зал на 450 мест, спектак-
ли будут проходить, концерты, 
разные мероприятия. Бильярд-
ный зал будет, теннисный, 
много спортивных секций. 
Спорту и сейчас уделяем много 
внимания. У нас две детские 
команды, две юношеские, две 
взрослые. Это по футболу. 
Есть свои бегуны и штангисты, 
а среди них - чемпионы рес-
публики и России. 

Я тоже, можно сказать, за-
нимаюсь спортом, каждый 
день хожу пешком пять-десять 
километров. 

- Это по заводу? 
- По заводу... Люди подхо-

дят с разными вопросами, по-
говорим о работе, о личных де-
лах. Нам повезло. У нас рабо-
тают патриоты завода, очень 
много трудовых династий, и са-
мая известная из них династия 
Минаевых. Их даже глава рес-
публики отмечал. Они в общей 
сложности отработали 500 лет. 

- Как так? У вас заводу 
только 40 лет. 

- 40 лет, а они в общем 500 
лет отработали, их где-то 70 
человек на заводе трудится. 

- Ничего себе. А какая 
средняя зарплата на заводе? 

- Средняя зарплата состав-
ляет 4.5 тысячи рублей. На бу-
дущий год планируем довести 
до 8.5 тысячи рублей. Кроме 
этого, доплачиваем пенсионе-
рам. финансируем учебу в выс-
ших учебных заведениях детей 
работников завода, помогаем 
по другим вопросам... В об-
щем, развиваемся за счет соб-
ственных средств. Город у нас 
маленький, заводской микро-
район и того меньше, все друг 
друга знают, и мы тут живем 
как одна большая семья. 

- Но в семье не без урода? 
- Они сами уходят, идет ка-

кая-то текучка кадров. Если 
человек видит, что тут надо ра-
ботать, что за простой, как 
раньше, не платят, он уходит. 

- Вы в начале разговора 
сказали, что познакомились с 
супругой на заводе... 

- Да, мы жили в одном об-
щежитии, около года дружили, 
потом поженились и вот до сих 
пор живем душа в душу. На-
дежда Васильевна работала 
рентгенологом по контролю 
сварных швов, на пенсию ушла 
в 45 лет, учитывая, что это 
вредная профессия, и сейчас 
занимается дома с внучатами. 
У нас две внучки от старшего 
сына. Младший, Алексей, пока 
не женат. 

- У вас два сына? 
- Два сына. Виктор и Алек-

сей. 
- Они учатся или работа-

ют? 
- Работают. Оба на заводе. 

Они оба окончили Мордовский 
университет и академию фи-
нансов в Москве. Старший 
сейчас работает моим замести-
телем по внешним связям. 
Очень хороший помощник. Но 
когда заслуживают, то наказы-
ваю их строже, чем других. 

- А вы, Николай Василье-
вич, чем занимаетесь в сво-
бодное время? 

- Свободного времени у ме-
ня мало. Я очень люблю смот-
реть передачи «В мире живот-
ных» и «Клуб путешественни-
ков». 

Один-два раза в месяц хожу 
на охоту. Для меня главное -
провести время в лесу, побыть 
с природой, поэтому охотиться 
хожу чаще всего один. 

Летом люблю на участке 
поработать. Супруга постоян-
но этим занимается. Участок у 
нас небольшой, где-то 8 соток. 
Много места занимают цветы, 
где-то 50 кустов только роз. а 
так сажаем всего понемножку 
и питаемся с огорода: картош-
ка, помидорчики, морковь, ре-
диска, лук... 

- Спасибо, Николай Васи-
льевич, за беседу. Вы что-то, 
может быть, хотели доба-
вить, а то я перебил? 

- Пожелать только читате-
лям «Литературной газеты», 
чтобы не теряли силы духа и 
веры в хорошую жизнь. Она во 
многом зависит от нас самих. 
Не надо ждать милости от при-
роды и правительства, а самим 
добывать для себя и для других 
место под солнцем. 

Беседу вел 
Владимир СМИРНОВ, 

САРАНСК- МОСКВА 



<$>; ЛИТЕРАТУРА ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА ^ 

БЕГЛЫЙ ВЗГЛЯД 
Что обращает на себя внимание? 
Во-первых, необычайное даже для книж-

ных ярмарок обилие интеллигентной, краси-
вой, разновозрастной публики. Активная за-
интересованность посетителей: подходят к 
стендам, покупают, спрашивают, любопытст-
вуют, ищут что-то очень лично им нужное. 
Впрочем, не всегда и не везде - у стенда со 
знаменитым, с прилагающейся парой белых 
перчаток, роскошным подарочным изданием 
«Московский Кремль на рубеже тысячеле-
тий» народу почти нет. Понятно почему -
книга скорее экспонат, чем объект продажи. 

Во-вторых, заметно присутствие зарубеж-
ных издательств. Посольство Японии пред-
ставило даже целую выставку «Мир японских 
сказок глазами русского художника» - целый 
зал прелестных акварелей Мая Митурича и 
стенд иллюстрированных им книг под трога-
тельным японским бамбуковым красным аба-
журом. Издатели из Скандинавских стран -
нынешние почетные гости ярмарки - порадо-
вали коллективным стендом, красочным бук-
летом, посвященным творчеству «новых» 
шведских авторов, и отдельным семинаром, 
организованным совместно с издательством 
«Текст», которое уже несколько лет знако-
мит читателей с молодой скандинавской лите-
ратурой. Присутствовали также представите-
ли английской, французской, немецкой лите-
ратур - издатели, писатели, критики... Ино-
язычная речь звучала в залах хоть и реже, 
чем русская, но вполне уловимо. 

В-третьих, ощутимое омоложение русской 
интеллектуальной литературы. В пятницу в 
«Литературном кафе» прошла встреча с, пожа-
луй, самой юной из известных и известной из 
юных писательницей - екатеринбуржанкой 
Ириной Денежкиной, автором нашумевшей 
книги «Дай мне» («Лнмбус-Пресс»). Представ-
лявший книгу В. Топоров (Санкт-Петербург) 
заметая (в связи с шумным успехом дебютант-
ки): «Чтобы приготовить рагу из кролика, 
нужно, чтобы был кролик». Кролик (вернее, 
литературный дар) у Ирины Денежкиной, по 
всей видимости, имеется - недаром ею заинте-
ресовались серьезные зарубежные издательст-
ва. Екатеринбург за последние несколько лет 
превратился в знаковый для российской куль-
туры город. Сама Денежкина призналась: уез-
жать оттуда пока что не намерена. 

А в субботу в рамках ярмарки прошел по-
этический фестиваль «Свободное поколе-
ние». Евгений Бунимович представил участ-
ников: Максима Амелина, Ингу Кузнецову 
(чья первая поэтическая книжка вышла не-
давно в «Издательстве Независимая газета»), 
Санджара Янышева, Глеба Шульпякова, Дми-
трия Тонконогова. Все они собрались под од-
ной крышей - обложкой антологии «10.30 
(поэзия тридцатилетних)». 

Что приятно? 
Постоянно натыкаешься на разнообраз-

ных друзей и знакомых (вовсе не обязательно 
из литературной среды). Так бы когда еще 
увиделись... 

Радует приверженность издательства 
«Симпозиум» к зарубежным писателям. 
Только что в новой серии «РаЬШа гака» вы-
шла книга датчанина Питера Хега «Условно 
пригодные» и роман шотландца Эндрю Крами 
«Пфнтц». Автор романа присутствовал на яр-
марке и давал автографы. 

Очень приятно было видеть, что некото-
рые издательства творчески подходят к 
оформлению стендов. Так, издательско-кни-
готорговое объединение «Юристь-Гардари-
ка» живописно представило новый учебник 
по философии (об этом «ЛГ» подробно рас-
скажет в очередном выпуске своей вкладки 
«Книжный салон»). 

На стенде издательства «Молодая гвар-
дия» была представлена последняя на сего-
дняшний день книга из поэтической серии 
«Золотой жираф» «Лазоревый странник» Ти-
мура Зульфикарова. 
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Что неприятно? Внушительные очереди в 
раздевалку (из-за обилия посетителей приходит-
ся ждать, пока освободятся крючочки). Нельзя 

Что же все-таки купила? 
«Самоубийц» Станислава Рассадина (По-

весть о том, как мы жили и что читали), изда-
тельство «Текст», серия «Коллекция». Кста-
ти, эта книга стоит на первом месте в топ-ли-
сте ярмарки, составленном перед открытием 
неким экспертным советом. Очень грустная 
история ныне вымирающего существа, име-
нуемого обобщенно «советский писатель». 

Приобрела «Гения места» Петра Вайля 
(«Издательство Независимая газета») - книга 
не новая, прошлого года, но все как-то не по-
падалась. 

режденной еще в 1978 году редакцией ленин-
градского самиздатовского журнала «Часы») 
стали известны в пятницу 29 ноября. Объяв-
ление предварительное - сама премия, тради-
ционно состоящая из суммы в 1 (один) рубль 
и бутылки водки (впрочем, на этот раз выпу-
щенной по особому заказу с «тематической» 
этикеткой), будет вручаться в Питере. 

Премия Андрея Белого отмечает произ-
ведения, написанные «поперек линованной 
бумаги», - экспериментальные, находящиеся 
на стыке жанров и направлений. Неудиви-
тельно, что в номинации «Проза» были пред-
ставлены сразу три художника - Семен Фай-
бисович со своим скандальным романом «Ис-
тория болезни», Вера Хлебникова, в чьем ро-
мане-инсталляции «Доро» (СПб, Алетейя) 

ратурных премий не хотело поощрять изда-
тельство, выпустившее и раскрутившее 
«Господина Гексогена». 

И все же литература в данном случае во-
зобладала над политикой. 

В номинации «Поэзия» были представле-
ны поэты всех поколений - от молодого Ки-
рилла Медведева («Все плохо», М., ОГИ) до 
зрелого Алексея Цветкова («Дивно мол-
вить», СПб, Пушкинский фонд). Победите-
лем стал живущий в США Михаил Гронас 
(«Дорогие сироты», М, ОГИ). По словам 
представлявшей победителя Елены Фанайло-
вой, о тенденциях нынешней поэзии говорит 
не столько имя победителя, сколько сам теку-
щий список - впервые за последние годы в 
нем наметилось смещение в сторону просоди-

Картинки с ярмарки 
Четвертая Международная ярмарка интеллектуальной литературы 

попД1с(1оп проходила с 27 ноября по 2 декабря в Центральном Доме ху-
дожники (Москва). Сам способ написания названия ярмарки - через ко-

сую черту - говорит но столько о том. что цель устроителей состоит в 
представлении «нехудожественной» литературы, сколько о том. что «неху-
дожественная» и «художественная» литература здесь представлены на 
равных правах. С одним только ограничением - на этой ярмарке не най-
дешь дешевых детективов в пестрых обложках, космических опер и дам-
ских романов (что не исключает, кстати, присутствия Б. Акунина или уве-
систого коллекционного томе «Фантастика века»). Ярмарка представляет 
литературу, которую можно назвать «умной», «интеллектуальной», просто 
«хорошей»... А можно и «поп/Нсйоп». 

В рамках ярмарки проходило множество мероприятий. Все они были 
интересны, однеко, как сказал один из первых русских постмодернистов, 
«нельзя объять необъятное». А потому остановимся лишь на некоторых... 
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Что купили мои знакомые (нелитерато-
ры)? 

Приятель, философ - «Скопцы и царствие 
небесное» Лоры Энгелыптейн («НЛО», серия 
НкЮпа Ко581са). 

Другой приятель, программист - 3-томную 
«Историю евреев» Шимона Дубнова («Геша-
рим»). 

Приятельница, дизайнер садов: для себя -
«Абсент» Фила Бейкера («НЛО», серия 
«Культура повседневности»); для десятилет-
ней дочки - «День египетского мальчика» М. 
Матье и «Заговорившие таблички» С. Лурье 
(издательство «МК - Периодика», серия 
«Ученые России - детям»). 

Потому что умные книги все-таки приятно 
читать всем - и большим, и маленьким. 

БЕЛЫЙ КВАДРАТ 
Объявлены лауреаты премии Андрея 

Белого 
Лауреаты по четырем номинациям старей-

шей в России негосударственной премии (уч-

активно используются современные компью-
терные технологии, и Виктор Пивоваров 
(«Влюбленный агент», НЛО). С ними сорев-
новался роман-исследование Ольги Кушли-
ной «Страстоцвет, или Петербургские подо-
конники» (СПб, издательство Ивана Лимба-
ха), Рубен Давид Гонсалсс Гальего с шокиру-
ющей прозой «Черным по белому» («Иност-
ранная литература») и Андрей Башаримов 
(«Инкрустатор»). В выступлениях членов 
жюри прозвучала все та же тема неизбежно-
го взаимодействия литературы и политики, 
столь горячо обсуждавшаяся на семинаре 
критиков. После долгих споров премия при-
суждена Эдуарду Лимонову («Книга воды», 
М., Ай Маг^тет). Причиной того, что эта 
(по словам Александра Скидана - поэта, кри-
тика и переводчика, одного из членов жюри) 
«книга блистательной бравады, книга, в ко-
торой Лимонов достигает высот себя ранне-
го», вызвала столь шумные споры, послужи-
ла марка издательства: жюри самой нон-кон-
формистской из существующих ныне лите-

, ческих, ритмических поисков, то есть к тем 
! или иным вариантам старого доброго регу-
Р лярного стиха. Кстати, в поэтической серии 
I НЛО, где и выходят в свет сборники лауреа-
I тов, мы можем познакомиться с тремя новы-
ми книгами - Александра Аяашевича («Фраг-
менты королевства»), Владимира Кучерявки-
на («Избранное») и Василия Филиппова 
(«Избранные стихотворения»), 

В номинации «Гуманитарные исследова-
ния», где, по словам Виктора Лапицкого, тру-
ды этого года столь капитальны и разнооб-
разны, что их хватило бы и лет на пять, из се-
ми претендентов после долгих споров выбра-
ны два финалиста, которые и разделят пре-
мию между собой, - Вардан Айрапетян 
(«Толкуя слово. Опыт герменевтики по-рус-
ски», М., Языки современной культуры) и 
Лена Силард («Герметизм и герменевтика», 
СПб, издательство Ивана Лимбаха): 

При вручении четвертой составляющей 
премии «За особые заслуги в развитии рус-
ской литературы» шорт-лист по традиции не 
оглашается. Объявлено, однако, что отцы-
основатели премии остановились на фигуре, 
известной не только в Москве, но и во всей 
России, - организаторе Союза молодых ли-
тераторов «Вавилон», держателе одноимен-
ного сайта и кураторе известной литератур-

ной студии «Авторник», поэте Дмитрии 
Кузьмине. 

КРИТИКА НЕ РОСКОШЬ. А ЧТО? 
Международный семинар «Литература, 

рывок • литературная критика», прошед-
ший в рамках ярмарки, стал, пожалуй, од-
ним из самых интересных ее событий. Во 
всяком случае, для самих литературных 
критиков. 

Надо отметить, что само по себе понятие 
«литературный критик» в наше время доста-
точно расплывчато - как отмечали выступа-
ющие, это и «настоящий» вдумчивый, глубо-
комысленный и беспристрастный критик, и 
обозреватель, торопливо пересказывающий 
сюжет для читателей глянцевых журналов, и 
«толкач», раскручивающий «заказанные» 
произведения... 

Так нужна ли вообще литературная крити-
ка и какова ее роль в современном мире? Ор-
ганизатору семинара главному редактору газе-
ты «Книжное обозрение» Александру Гаври-
лову удалось собрать профессиональных кри-
тиков из Великобритании, Германии, США, 
Украины, Франции. И, разумеется, из России. 
У всех - свои проблемы. Жозьян Савииье (Ье 
МопЛе, Франция) отметила, что лишь недавно 
публика начала отворачиваться от экранов те-
левизора и вернулась к «бумажной критике» и 
«бумажной литературе». Переводчик из США 
Мариав Шварц закончила свое выступление 
на достаточно пессимистической ноте: средне-
му американцу критика без надобности, равно 
как и сама литература. Читают единицы. Дра-
матург и критик из Великобритании Шон 
О'Брайен отметил, что «честная» критика 
возможна, но там, где не замешаны большие 
деньги. Иначе в дело вступают совсем другие 
законы. Лучше всего, пожалуй, обстоит дело в 
Германии, которая, по утвержденыо немецко-
го критика Рутгарда Штебляйна (который, 
кстати, и ввел в обиход семинара презритель-
ный термин «толкач»), все-таки является «са-
мой читающей страной». Однако и там, как 
признается сам выступающий, чтобы «раскру-
тить» книгу, нужен скандал, как это произош-
ло с последним романом Понтера Грасса. 

Увы, в современном мире критика и «пи-
ар» нерасторжимы. Парадоксальней всего 
высказалась обозреватель «Еженедельного 
журнала» Галина Юзефовкч: в условиях ги-
периэбытка информации критика как жанр 
становится самодостаточной - потребителю ' 
глянцевых журналов, чтобы показать свою 
осведомленность «в приличном обществе», 
достаточно прочесть рецензии все в тех же 
изданиях. Критика, таким образом, становит-
ся скорее препятствием к покупке той или 
иной книги. И это вовсе не каприз «новых 
русских». Как ни странно, такой же точки 
зрения придерживается и британец Шон 
О'Брайен - ситуация универсальна. 

А как быть с теми «раскрученными», 
скандальными романами, которые становятся 
бестселлерами? Тем же «Господином Гексо-
геном», например? И какова доля участия 
критиков в их популярности? Пожалуй, стоит 
прислушаться к мнению Андрея Мокроусова, 
ответственного редактора журнала «Крити-
ка» (Украина): без массового читателя, гото-
вого принять именно такой роман, литератур-
ная «раскрутка» была бы далеко не столь ус-
пешна. Так что, быть может, критикам, гово-
рящим о «госзаказе» или «издательском зака-
зе», стоит наконец вспомнить, что есть еще 
одно н, в сущности, определяющее звено ли-
тературного процесса - читатель? 

В России, увы, «настоящие» критики на 
вес золота. И не только в России. Впрочем, 
нужны ли они? Ибо, как отметили собравши-
еся, «настоящий» серьезный критик и критик 
влиятельный - далеко не одно и то же. А хо-
телось бы... 

По ярмарке бродила 
Марш ГАЛИНА 

Литературный 
Календарь 

300лет назад-17 декабря 1702 го-
да, - желая, чтобы все русские люди 
знали, что делается на свете, Петр I 
дал распоряжение печатать куранты. 
С января 1703 года в Москве стали 
издаваться куранты (то бишь газета) 
под названием «Ведомости о воен-
ных и иных делах, достойного знания 
и памяти, случившихся в Москов-
ском государстве и иных окрестных 
странах». 

210 лет назад - 11/22 декабря 
1792 года - родился Павел Катенин, 
поэт, критик, театральный деятель. 
Служил в гвардии, сражался при Бо-
родине, вступил в Париж, а потом 
все рухнуло: Александр 1 распоря-
дился выслать Катенина из Петер-
бурга с запрещением въезда в обе 
столицы, ибо «замечен был неодно-
кратно с невыгодной стороны» (ин-
тересная формулировка!). Один из 
героев его пьесы говорил: 

Пучины бурные разгневанных 
морей 

Не так опасны нам, 
как лживый двор царей. 

Впоследствии Катенин был вос-
становлен на военной службе, снова 
проштрафился: никак не научился 
быть почтительным с начальством. 

\/ 205 лет назад - 13 декабря 1797 
года - появился на свет Генрих Гей-
не. Великий поэт, публицист и кри-
тик, тоже не очень ладивший с влас-
тями. Однажды таможенники спро-
сили Гейне, не везет ли он запрещен-
ных книг. 

- О, очень много! - ответил Гей-
не. 

- Где? - спросили чиновники. 
- Тут, - ответил поэт, указывая 

на голову. 

V 140 лет назад - в один день, 14/26 
декабря 1862 года - родились проза-
ик широкого профиля (от фельето-
нов до романов) Александр Амфите-
атров и поэт Семен Надсон, один из 

самых рыдающих поэтов России. Две 
жизни, две литературные судьбы, и 
какие разные! 

Амфитеатров прославился своим 
фельетоном «Господа Обмановы» 
(13 января 1902) и пострадал за кри-
тику царской семьи. Был очень пло-
довитым литератором и к 1916 году 
выпустил 37-й том собрания своих 
сочинений. 

*/ 75 лет прожил Амфитеатров, и 
лишь 24 года Семен Надсон. Корот-
кая и яркая жизнь. Тема его: состра-
дание к людям: 

Друг мой, брат мой, устыый, 
страдающий брат. 
Кто б ты ни был, 

не падай душой. 
На вечерах в гимназии, когда чи-

тали про «страдающего брата», все 
кричали от восторга и плакали от 
жалости. Надсон не звал на барри-
кады, он просто давал надежду: 

Пусть разбит и поруган 
святой идеал 

И струится невинная кровь, -
Верь; настанет пора 

и погибнет Ваал, 
И вернется на землю любовь! 
Самого поэта сгубил туберкулез: 

умер в январе 1887 года. 

/ 120 лет назад - 17 декабря 1882 
года - родился Яков Перельман, ав-
тор «Занимательной физики». Его 
книги издавались в СССР 397 раз. 
Перельман создал жанр «занима-
тельной» науки. 

110 лет назад - 14 декабря 1892 
года - родился Эмиль Кроткий (Эм-
мануил Герман), поэт-сатирик, мно-
гочисленные произведения которо-
го, увы. до сих пор не собраны. А пи-
сал он много, остроумно и хлестко. 
Лично я обожаю его афоризмы: 

- Когда вагоновожатый ищет но-
вых путей, вагон сходит с рельсов. 

- Перья у писателя были - ему не 
хватало крыльев. 

- Каждому свое, а иным и чужое. 
- Житейские драмы идут без ре 

петиций. 

1/ 100 лет назад - 16 декабря 1902 
года - родился испанский поэт Рафа-
эль Альберти. В своем творчестве 
испытал влияние Маяковского. Лау-
реат международной Ленинской пре-
мии «За укрепление мира между на-
родами». Приведу строки Альберти 
в переводе Пастернака: 

О мой голос, покойся средь шири. 
Шум прибоя всегда над тобой. 
У тебя ордена на мундире: 
Якорь, парус и вал голубой. 

*/ 40 лет назад -13-15 декабря 1962 
года - в Ереване проходили первые 
всесоюзные Брюсовские чтения. Со-
ветская власть полюбила Валерия 
Брюсова за краткий миг сотрудниче-
ства с ней, но внутренне он был на 
другой стороне, Брюсов молился од-
ному лишь Богу - искусству. Вспом-
ним программное стихотворение 
«Поэт-музе» (1911): 

Не знаю, жить мне много или чало. 
Иду я к свету иль во мрак ночной, -
Душа тебе быть верной не устала. 
Тебе, тебе одной! 

25 лет назад -15 декабря 1977 го-
да в Париже при странных обстоя-
тельствах погиб Александр Галич, 
бард, драматург, писатель. Сегодня 
Галич официально признан, а тогда, 
в декабре 77-го, о нем писали пре-
зрительно: «Когда и почему свихнул-
ся Галич?..» И далее с высоты влас-
ти: «Ему дали время образумиться. 
Но Галич не унимался...» Не уни-
мался потому, что: 

Сердце мое заштопано, 
В серой пыли виски. 
Но я выбираю Свободу, 
И - свистите во все свистки! 
Александр Аркадьевич никак не 

устарел в наши дни, ибо он выразил в 
своем творчестве время и нашу раз-
норечивую меитальность, где «все 
смешалось - Добро, Равнодушие, 
Зло». И поэтому весьма важен завет 
Галича, обращенный к молодому по-
колению: «Спрашивайте, мальчи-
ки!», «Спрашивайте, как и почему?». 
Ибо надо действительно разобраться 
в своем прошлом, чтобы было мож-
но успешно рвануть вперед. 

Рубрику ведет 
журналист и писатель 

Юрий БЕЗЕЛЯНСКИЙ 

ГУБЕРНСКИЕ СТРАНИЦЫ 

Генрих Эйхлер. Чистые пруды: 
Записки середины 30-х - начала 
40-х годов. - Екатеринбург: Изда-
ние газеты «Штерн», 2002. 

Эйхлер Генрих (Андрей) Лео-
польдович родился в декабре 1900 
года в Риге. Участвовал в штурме 
Зимнего дворца, в гражданской вой-
не. Редактор Детиздата с момента 
открытия издательства в сентябре 
1933 года. Сослан в Казахстан как 
немец по национальности. До кончи-
ны в феврале 1953 года преподавал 
литературу в школах ссыльных по-
селков, затем в Караганде. О чело-
веке прекрасной души и замечатель-
ном литераторе много писал и пишет 
екатеринбургский писатель Борис 
Вайсберг. Нынешнее издание - ре-
принтное воспроизведение «Запи-
сок» Генриха Эйхлера, опубликован-
ных в 1989 году в московском альма-
нахе «Чистые пруды». Книга снаб-
жена статьями об авторе, коммента-
риями и фотографиями. 

Провинциальная поэзия, со-
ставленная Игорем Шкляревским. 
- М.: «Евразия-*-», 2002. - 80 с. 

В аннотации издатели с грустью 
сетуют, что, к сожалению, большин-
ство авторов сборника малоизвест-
ны читателю. Тем более благое дело 
предоставить им страницы пусть не-
большой книжечки. Да, вылущена в 
столице. Но включены-то в издание, 
как уверяют те же издатели, «луч-
шие произведения провинциальных 
поэтов России». И потому «Провин-
циальная поэзия» по праву занимает 
место в нашем обзоре. Чтобы все 
слышнее звучали поэтические голо-
са Леонарда Тушинского, Бориса 
Скотневского, Олега Дозморова, 
Владимира Пучкова, Иосифа Спек-
тора, Дмитрия Бушусва, Олега Рого-
ва, Евгения Худобина, Эмира Махтн-
сва, Василия Чибисова и Анатолия 
Кобенкова. 

Сергей Каратов. Ожидание чуда. 
Стихотворения. - Челябинск: Меж-
дународное сообщество писателей 
«Лилия»; редакциоино-издагель-
ская группа «Центавр», 2002. - 64 с. 

А тут случай обратный. Столич-
ного поэта с радостью опубликовали 
в Челябинске. Потому как земляки. 
И помнят, что Сергей родился в че-
лябинском городке Миассе, работал 
там на автозаводе и посещал мест-
ное литобъедииение «Ильменит». 

Издав его книгу, земляки уважили и 
свое родное литобъедииение. О ко-
тором не забывает и вышедший из 
его сплоченных рядов поэт, недавно 
посетивший Миасс с новыми стиха-
ми и столичными новостями. И чис-
лят его здесь по-прежнему своим. 
Как пишет в предисловии к книге 
Николай Година: «Сергей Федоро-
вич Каратов остается южноураль-
ским, точнее, миасским поэтом». 

Дмитрий Сергеев. Залито ас-
фальтом: Повесть. Роман. Расска-
зы. - Иркутск: Издатель Сапро-
нов Г. К., 2002. - 480 с. 

В 1966 году разборчивый и жест-
кий редактор Твардовский опублико-
вал в «Новом мире» рассказ Дмитрия 
Сергеева «В сорок втором...». Про-
шедший всю войну, бывший взводный 
военную науку получал на полях сра-
жений и в окопах вместе с ранения-
ми. Навсегда связавший свою судьбу 
с Иркутском, оказался в компании с 
более молодыми Вячеславом Шугае-
вым, Юрием Скопом, Александром 
Вампиловым... Писал реалистичес-
кую прозу и фантастику, детективы, 
стихи, сидел в архивах. Последняя 
книга Сергеева называлась «Послед-
ний расклад». Сейчас бы автору ис-
полнилось 80. Возможный подарок 
получился - книга издана с большим 
знанием дела. И признательность ир-
кутских писателей мэру города В. 
Якубовскому за помощь в издании от-
нюдь не выглядит дежурной. 

«Подъем», ежемесячный лите-
ратурно-художественный журнал, 
№ 10. - Воронеж, 2002. 

Октябрьский выпуск журнала 
представляет собой скорее антоло-
гию русской и советской литерату-
ры. Антологию державного плана. 
Может быть, такой подход продик-
тован 50-летисм президента РФ В. 
Путина, портретом которого укра-
шен номер. Но судите сами. В поэти-
ческом разделе, озаглавленном «Не-
даром нас звала Россия...», представ-
лены наиболее известные строки А. 
Пушкина, М. Лермонтова, А. Коль-
цова, Н. Некрасова, С. Есенина, А. 
Твардовского, Н. Рубцова и других 
классиков поэтического цеха. В про-
зе имена И. Бунина, В. Белова, Ю. 
Казакова (в воспоминаниях Г. Горы-
ишиа) и А. Варламова. В разделе 
«Философские беседы» С. Хатунцев 
обращается к опыту К Н. Леонтьева. 

С «Точки зрения» В. Варава обозре-
вает «Россию и славян». 

Владимир Кадяев. Конформист. 
Роман-мечта, роман-отчаяние, ро-
ман-надежда... - Саратов: При-
волжское книжное издательство, 
2002.-268 с. 

Книга прибыла в редакцию «ЛГ» 
как ответ на одну из наших публика 
ций под рубрикой «Сумерки литера-
туры: закат или рассвет?». Выбирая 
между литературой коммерческой и 
«серьезной», автор встает на сторо-
ну последней. И предлагает читате-
лю роман «Конформист», подозре-
вая, что людей, подходящих под дан 
ное определение, среди нас предо-
статочно. И нынешние радикальные 
перемены далеко не всем по нутру. 
С заявленными тезисами трудно спо-
рить. А вот представленный в нх 
подтверждение сатирический роман 
автору вполне удался. Мечты, отчая-
ния и надежды конформиста понят-
ны и ощутимы. Как в бытовом, так и 
в литературном смыслах. 

«Дон», российский литератур-
но-художественный ежемесячный 
журнал, Ш 9-10. - Ростов-на-До-
ну, 2002. 

У ростовчан, как и у воронеж-
цев, номер тематический. Так не 
без гордости и называется: «Каза-
чий выпуск». И открывается порт-
ретом. Только не президента, а ата-
мана Матвея Ивановича Платова, 
под началом которого казачьи час-
ти в Отечественной войне 1812 года 
покрыли себя славой. Уникальному 
явлению казачества в русской исто-
рии и культуре посвящены проза 
П. Краснова н П. Полякова, стихи 
A. Туроверова и В. Ильинского, 
Н. Ксрбицкой и М. Богаевского, ис-
следования М. Горчукова и В. Шу-
мова, А. Дегтярева, П. Зятькова и 
B. Петрова. И лишь последняя пуб-
ликация номера стоит особняком. 
Непонятным и горьким особняком. 
Ростовские писатели обращаются с 
открытым письмом к губернатору 
Ростовской области В. Ф. Чубу, 
призывая защитить 86-летнего пи-
сателя Анатолия Калинина от трав-
ли. Хочется верить, что к моменту 
выхода материала из печати власти 
уже проявят внимание к судьбе ува-
жаемого литератора. 

Александр ЯКОВЛЕВ 

СВЕДЕНИЕ СЧЕТОВ 

Павел 
БАСИНСКИЙ 

Объявление иа прошлой неделе в московском I 
«Ренессанс-отеле» 11-го по счету лауреата 
литературной премии «Букер» не вызвало в 

зале бурных и продолжительных аплодисментов. 
Причина слишком понятна. Большинство из 
присутствовавших на банкете болели за щ>угого 
финалиста - Сергея Гаидлевского с его рома-
ном «НРЗБ». Какая-то часть, вероятно, пере-
живала за петербуржца Александра Мелихова 
и его «Любовь к отеческим гробам». И не-
большая аудитории поделила свои сикпатии 
между проживающим в Нью-Йорке Вадимом 
Месяцем (роман «Лечение электричеством») и 
Дмитрием Бортгаковым («Синдром Фрица»), 
о котором я узнал, испытав от этого довольно 
сложные и противоречивые чувства, что он ра-
ботает ночным портье в парижском доме пре-
старелых. 

Сама по себе реакция банкетной публики ва 
всякого новоиспеченного лауреата, конечно, ма-
ло что значит. Во-первых, букеровский выбор в 
принципе принято ругать, это заложено в меха-
низм премии. «Букер» - это такое приглашение 
на казнь, когда в течение полугода после объяв-
ления сначала «длинного списка», а потом «ко-
роткого» в СМИ и частных цеховых разговорах 
искусственно нагнетаются страсти: кто? кто? 
кого? Потом шестерых приглашают на граж-
данскую казнь в какой-нибудь роскошный рес-
торан и мучают еще часа два-три. Удивительно, 
что при этом ежи еще пьют и едят. 

И вообще, как очень точно заметила Ольга 

себе букеровскую экзекуцию, «премиальные ре-
зультаты не могут не быть обруганы, потому 
что правильными их считают только победи-
тель и его сочувствующие, а они по определе-
нию в меньшинстве». Любопытно, что она на-
писала это в том же номере журнала «Октябрь» 
(№ 8,2001), т е и была впервые напечатана по-
весть Олега Павлова «Карагандинские девяти-1 
яы», победившая иа «Букере» в этом году. 

Гораздо существеннее то, пишется, гово-
рится и показывается о лауреате в СМИ после 
премии. Это, мажет быть, самое важное в лю-
бом серьезном премиальном марафоне. На ко-
роткое время (однн-два дня, не больше) побе-1 
давшего счастливчика допускают в святая свя-
тых средств массовой информации - новостные I 
программы. Его имя звучит рядом с именами за-
стреленных губернаторов, похищенных бизнес-
менов, проворовавшихся чиновников, лидеров 
думских фракций, а также поп-звезд, террорис-
тов и прочих персонажей непрекращающегося | 
мюзикла с названием «Новая Россия». 

И тогда какой-нибудь Иванов в Борисоглеб-
ске вдруг совершает над собой усилие, вдет в 
библиотеку и берет нужный журнал. Если, ко-
нечно, он там имеется. 

«Лауреат букеровской премии был тюрем-1 
ным охранником!» (НТВ). Ну не служил Олег 
Павлов тюремным охранником! Он служил, и 
то очень недолго, охранником в карагандинских 
лагерях. И вообще откуда эта садомазохистская 
тяга к пенитенциарным категориям типа тюрь-
ма, лагерь и проч.? ! 

Кажется, первое, о чем спросили лауреата на 
пресс-конференции: скажите, вас в армии би-
ли? Я полагаю, корреспондент ужасно растерял-
ся бы, получив отрицательный ответ. Он просто 
не знал бы, о чем спрашивать дальше. Однако I 
Павлов, писатель хота и молодой, но уже подна-
торевший в общении с журналистами, не стал 
расстраивать человека. Вили, ох и били! Руками, 
ногами, табуретками и башнями от танков. 

Юлия Рахаева в «Известиях» дважды за два 
дня назвала прозу Павлова депрессивной. Что 
такое депрессивная проза? Можно ли отнести к | 
ней «Житие» Аввакума, «Жизнь Клима Самги- ; 
на» Горького, «Тихий Дон» Шолохова, «Россию, 
кровью умытую» Артема Веселого я «Котло-
ван» Платонова? Это проза тяжелая, мучитель-
ная, ее нельзя читать за кофе и тем более не 
стопт принимать вовнутрь в качестве антнде-' 
прессанта, как Иоанну Хмелевскую, но что по-
делать? «От ямщика до первого поэта мы все 
поем уныло...» Это не Олег Павлов сказал. 

В «Коммерсанте» обозреватель Лиза Новико-
ва почему-то перепутала фунты с долларами, 
присудив Павлову премию чуть ли не в два раза 
большую. Мелочь как будто... Но из таких мело-
чей и складывается отношение ясурналиста к пи-
сателю. Потому что если через губу говорить о 
тяготах армейской жизни (бут, она неладна!) и 
при этом двусмысленно иронизировать над Рома-
ном с большой буквы, то доллары, разросшиеся в | 
фунты, становятся еще одним издевательским ар-
гументом, дезориентирующим того самого Ива- I 
нова в Борисоглебске. Ну-ка, ну-ка, за что он 
столько фунтов нахапал? За тяготы армейской 
жизни? За боль народную? За гробы цинковые? 

Самое интересное, что сквозь невнятицу этих 
комментариев, чуточку стббиых, чуточку, уж из-
вините, по-женски болтливых, проявляется 
вполне отчетливый смысл. Павлов - не нашего | 
поля ягода. И это действительно так. 

Дело не в том, что Гандлевский, например, I 
хуже. Гандлевский написал великолепную вещь. | 
Я ее читал с наслаждением всю, от первой стро- . 
ки до последней, как, кстати, и его первый опыт 
в прозе «Трепанацию черепа». Все дело в том, 
что Гандлевский внятен определенной части 
читающей публики, которой Павлов невнятен 
категорически. Не потому, что бывший охран-
ник. Довлатов тоже был охранником. Просто 
Павлов с головой погружает читателя в смысло-
вую жуть, бормочет об общем неблагополучии 
мира, что-то смутно пророчествует (подзаголо-
вок его вещи «Повесть последних дней»), а та-1 
кая литература под подозрением у тех, сто на ) 
прошлой неделе пришел рукоплескать бесспор-
но талантливому Гаядлевскому, которому бы и я 
с чистой совестью рукоплескал. Почему под по-
дозрением? Да потому, что жить комфортно ме-, 
шаст. Клёво, расслабленно, по-московски... До | 
очередного «Норд-Оста»... 

Ну не вышло в этот раз... Так сложился со- I 
став жюри, что приняли вдруг нетрадиционное 
решение. Всплыла на время верхушка другого 
айсберга, под которой не богема московская, не 
публика, вяло диссидентствующая, я не отьез- I 
жающе-приезжакицие из-за границы, а какая-то | 
иная глыба. 

Назовем ее просто: русская жизнь. 
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Неоправдываемость зла 
Евгений ЕВТУШЕНКО 

* * 

Не орлино, не ястребино, 
не всезнающий, словно вран, 
но живу я неистребимо, 
воскресая для новых ран. 

Я судьбы своей не охаю 
ни в издевках, ни в клевете 
и ни в госпитале, подыхая 
с болью пушкинской в животе. 

Нет, я не был рожден дуэлянтом, 
но, исклеванный вороньем, 
если с Пушкиным не талантом, 
так хоть болью одной породнен. 

И поэзия не поученье, 
не законов сомнительных свод, 
а смертельное кровотеченье, 
как тогда, после пули в живот. 

И среди всех бездомий, бездолий 
обесчувствиться мне не позволь, 
ты, сестра всех на свете болей, 
чернореченская моя боль. 

Ноябрь 2002, госпиталь в Талсе 

Статуя свободы 
В давешние годы 
статую свободы 
чуть навеселе, 
в кепочках кургузых 
делали французы, 
запивая юным «Божоле». 

Делали на фабрике, 
в крошечном сельце, 
и усы нафабренные 
щекотали местных 
девушек прелестных 
где-нибудь в сенце. 

Фабрика закрыта 
и почти забыта, 
а свобода стала знаменита. 

В том сельце живет мой друг -
Целков Олег 

под почти что русский скрип телег. 

Здесь часа четыре до Парижу, 
а в таверне минералки я не вижу. 
Здесь не слышали крестьяне никогда, 
что такое - минеральная вода. 
И на черта - минералка, 
если здесь неумиралка? 
Не пройтись ли нам, любимая, туда? 

Здесь журчанье родников 
и молчанье всех веков, 
и стоят стожки, стожки, 
свежие, игривые, 
как греховные стишки 
шелестливые. 

И, шепча так вдохновенно, 
подговаривает сено 
все заботы сбросить с плеч, 
дать себя завлечь, прилечь, 
цель нескромно не тая, 
позабыв, где ты, где я... 

И кричу, впадая в транс 
«Уме 1а Ргапсе!» 
Где-то на лугу 
вмятина в стогу, 
вроде бы небрежная, 
а такая нежная. 
Но об этом, козы, 
бабочки, стрекозы, 
людям ни гугу. 

Наш совместный слепок 
был совсем некрепок. 

Может быть, мгновенно 
распрямилось сено 
и от нас в нем навсегда 
не осталось и следа? 

Милая, милая, 
минешь ты и мину я? 
Миновать можно кровать -
сена нам не миновать! 

Боже, что такое счастье? 
Дай нам грешной чистоты, 
чтоб умели мы почаще 
забывать, где я, где ты. 

Мы - прообразы природы. 
Мы - луга, стога, холмы. 
Наша статуи свободы -
это сдвоенные мы 

Ноябрь 2002, госпиталь в Талсе 

Такой городок 
Есть в мире такой городок - Чусовой, 
где рядом все чудится мне часовой 
на лагерной вышке, пустующей там, 
где, может, в бессмертие вмерз 

Мандельштам. 

Есть в мире такой городок - Чусовой, 
где вьюги колотятся головой 
со вдовью невыплаканностью всей 
о бывший ГУЛАГ, превращенный в музей. 

К нам бодро идет свежевыбритый гид. 
О, это не узника совести вид! 
И пахнет овчарками прежними он 
сквозь слишком удушливый одеколон. 

Служил он охранником - так все и есть! -
здесь, в кучинском лагере 36. 
«Вот кухня! - мне хмыкнул геолог-якут. -
Из бывших охранников гидов пекут». 

А про Мандельштама не слышал наш гид. 
«Но я,-он вздохнул, - натерпелся обид 
от всех «досадентов» из вашей Москвы. 
Уж слишком они задирали носы...» 

Есть в мире такой городок - Чусовой. 
Был переполох в районо чумовой, 
когда вдруг впервые за множество лет 
свалился им на головы поэт. 

Павел Антокольский, замечательный 
поэт, сам в «Дневнике» в записи от 23 фев-
раля 1965 года так отозвался о Евгении 
Евтушенко: 

«Я убежден, что при всех возможных 
вариантах судьбы этот человек, как бы ни 
был измучен, взнервлен, как бы ни пыта-
лись его сбить с пути и т.д., - все равно вы-
держит любое испытание. 

Он очень щедро одарен. 
Ему никуда не следует спешить. 
Ему тридцать два с половиной года, а за 

плечами не только много пережитого, но еще 
больше сделанного, и, в сущности, его дело 
уже выиграно во всех инстанциях. Его знает 
чуть ли не весь мир. Слава, которой не было 
ни у Маяковского, ни у Есенина. Ошеломля-
ющий успех сопровождает каждое его вы-
ступление. Его боятся и потому косятся на 
каждую строфу, на каждый его «ох» и «ах». 

Боятся - и потому печатают, в сущнос-
ти, больше, чем кого-либо другого. В ос-
новном психика у него здоровая и устойчи-
вая. Ведь другой на его месте давно уже 
свихнулся бы, во всяком случае катастро-
фически запил бы. Так нет же! 

Он и выпить не дурак, и падок на успех 
(по-женски, по-актерски), и нервен (а еще 
бы не быть нервным!), но главное в нем, 
коренное и неистребимое, остается в силе. 

Все это я внушал ему сегодня. Ибо, как 
всякий человек такого возраста, он сам 
плохо знает себя и, случается, готов пасть 
духом, отчаяться. Единственное, что он 
должен, по-моему, делать, это сдерживать-
ся: не торопиться с какой бы то ни было 
публикацией, не стараться все время быть 
на виду, может быть, и писать возможно 
меньше и реже. 

Никакой рост не бывает непрерывным, 

а он уже вырос достаточно: и внутренне 
душевно (то есть как поэт), и тем более 
внешне, по легко завоеванным позициям. 

Не знаю, с чьей судьбой, кого из нас, 
старших, среднего возраста и вплоть до его 
сверстников, можно сравнить судьбу Евту-
шенко, блестящую и, сказать но правде, не 
такую уж тяжелую. 

Он - как Москва: пожар способствовал 
ей много к украшенью. Свирепые, идиоти-
ческие удары, которые обрушились на не-
го два года тому назад, доставили ему мно-
го горчайших минут (или месяцев, что все 
равно) н отняли, может быть, литр горя-
чен крови, однако все осталось на свонх 
местах для этого баловня судьбы. 

И слава богу, что так случилось. 
У настоящего человека должна быть 

биография, состоящая не только из дат 
выхода его книг». 

О*
-

И сразу начальственный строгий сигнал 
всех школьников слушать поэта согнал. 
Вовсю пузырили в губах чуингам 
незпавшие, кто был такой 

Мандельштам. 

Не дети Арбата, а дети попсы, 
которых лишь Алла и Филя пасли, 
они, мое имя расслышав навряд, 
галдели, как будто пятьсот вампирят. 

Какую я правду в их души внесу, 
чтоб не ковыряли скушливо в носу 
и поняли, вылупясь из ребятни, 
что будет Россия такой, как они? 

Лишь после бы их не послали в Чечню... 
Лишь... 

Лучше я перечислять не начну. 

И вдруг среди них я увидел себя, 
и начал я так: не «Ребята!» - «Ребя!», 
и я рассказал им на их языке, 
как видел мальчишкой аресты в Москве, 
как дедов из рук моих вырвал конвой, 
и поняли все вампирята - я свой. 

А после читал я, всю кровь им даря, 
про мед, Стеньку Разина и лагеря, 
мне в жилы вбегала их юная кровь. 
Взаимовампирство такое - любовь. 

Разрушен был весело мой пьедестал, 
и я пятьюстами мальчишками стал. 
И вместе, как равные, без болтовни 
мы были Россия -и я, и они. 

И мне в Чусовом так прекрасно спалось. 
Поверить в Россию мне вновь удалось. 
И чувствовал я - надо мною парят 
пятьсот ненаглядных моих вампирят. 

23 ноября 2002, Галса 

Письмо в Пермь 
Мой отъезд не восприми 
по-плохому. 
Путь далекий от Перми 
в Оклахому. 

Все на родине больней, 
чем в загранках, 
если честность ходит в ней 
в оборванках. 

Но, не скинув с плеч креста, 
выжив еле, 
чистота и красота 
уцелели. 

Слава Богу, я не пень, 
хоть в опенках, 
и тебя открыл я, Пермь, 
в трех девчонках. 

В деревушке были мы 
трехизбуишой, 
в белых лапищах зимы -
ведьмы ушлой. 

У негревшего огня 
в милых валенках 
три художницы меня 
малевали. 

Что я делал? Не мешал. 
Лишь досада, 
что никто не разрешал 
ни подгляда. 

А вокруг трещал мороз 
седобровый. 
Он сосульками пророс 
в дом сквозь бревна, 

Был подмерзшим даже смех. 
Краски смерзлись, 
а у них троих на всех 
был мой возраст. 

Пар из губ их выражал 
жизни прелесть, 
а в дырявых варежках 
кисти грелись. 

Было спать потом невмочь. 
Мгла шуршала. 
Ледяная эта ночь 
искушала. 

А девчата - все втроем 
и с мужчиной 
притулились под ковром 
и овчиной. 

Тот мужчина был поэт -
не чета мне. 
Он, девчонками пригрет, 
вслух читал им. 

И, стуча зубами в тьму, 
как на льдине, 
я завидовал ему 
в холодине. 

Но одна приподнялась 
чуть на локте: 
«Ой, да мы согреем вас... 
Рядом лягте...» 

Как я жил? Хлебал вино, 
волочился. 
Не краснел давным-давно. 
разучился. 

Но, грешивший, словно спец, 
донжуанно, 
покраснел я наконец 
долгожданно. 

И краснел я в темноте, 
как побитый, 
на невидимой черте, 
мной забытой. 

Все легко, как в детском сне, 
мне прощалось. 
Целомудрие ко мне 
возвращалось. 

Ноябрь 22, 2002, 
Талса 

Читая Ромена 
Гари 

А поцелуй - он все длится, длится, 
и невозможно пошевелиться, 
и разделиться уже нельзя, 
когда сливаются наши лица 
и переливаются глаза в глаза. 

Под небом нёба, где так бездонно, 
в том теплом таинстве, где ни зги, 
щенками мокрыми новорожденно 
друг в друга вторгаются языки. 

Еще немного дай поцарюю 
внутри даруемого царства губ. 
У смысла жизни - вкус поцелуя. 
Господь, спасибо, что ты не скуп. 

Тебя, любимая, я драгоценю. 
С тобой мы всюду, как в свежем сене, 
где пьяно-сладостная шелестня. 
Дай поцелуями мне воскресенье 
и поцелуями продли меня! 

Ноябрь 2002, 
госпиталь в Талсе 

Два капитана 
Ах, классик-диссидент 
Вениамин Каверин. 
Вам будет монумент? 
Я в этом не уверен. 

Я вспоминаю вас 
на лыжах в царстве снега, 
остринку карих глаз 
с веселинкой побега. 

В серебряной пыли 
мы, оба непоседы, 
под лыжный скрип вели 
крамольные беседы 

Я к тем принадлежал, 
дитя самообмана, 
кто с детства обожал 
роман «два капитана». 

Скушон, хоть удавись, 
был коммунизм плакатный, 
и нужен был девиз 
по-мушкетерски внятный. 

Звенел в моих висках 
девиз, как будто святцы: 
«Бороться и искать, 
найти и не сдаваться». 

Но разве мы нашли 
все то, что мы искали? 
Мы стали так пошлы, 
воруя, зубоскаля. 

Я оглянусь вокруг -
вся жизнь полна дурманом, 
как ядовитый луг 
ромашек из романа. 

За все палачества, 
за высылки народов 
расплачиваемся... 
Мы кто? Семья уродов? 

Под мрачным взглядом дул 
безвинно гибнут детства 
за ельцинскую дурь 
и Пашки-«Мерседеса». 

К соитью приращен 
убийств и капитала, 
был в мюзикл превращен 
роман «два капитана». 

Словно Кавказ, горист, 
как посланный нам адом, 
всех в зале террорист 
прожег сквозь маску взглядом. 

Он сам на смерть готов, 
а вы, чеченки-вдовы, 
всех русских жен во вдов 
вмиг превратить готовы? 

Поверх платков глаза 
в кинжальном исступленье. 
Опять расплата за 
чужие преступленья? 

О Боже, упаси 
чечен и русских вместе 
хоть в будущей руси 
от безысходства мести. 

Да чист ли этот гнев? 
Покамест гибнут дети, 
поплескивает нефть, 
похрустывают деньги. 

И что решает газ, 
спасенье предлагая, 
когда так въелась в нас 
отравленность другая? 

Во сне опять скольжу 
с Кавериным на лыжах, 
но что ему скажу, 
разбит, искромсан, выжат? 

О юность, не изгадь 
отцов и дедов святцы: 
«Бороться и искать, 
найти и не сдаваться!» 

6 ноября 2002, госпиталь Талса 

Мясо-молочная 
баллада 

Вокруг Байкала-озера 
туманы как молозиво, 
но очень далеко 
все в мире молоко. 
Еще мы непорочные 
до всяческих свобод. 
А сны мясо-молочные 
смущают наш народ. 

И здесь любая колбаса 
подалее, чем небеса, 
и так и лезет из ушей 
турбазовская вермишель. 

Бухта Песчаная, 
чудо красоты, 
а катера, причаливая, 
привозят рты да рты, 

но умеет наш находчивый народ 
поцелуями заткнуть голодный рот. 

И мы живем по-прежнему, 
как говорят, по Брежневу, 
и штук пятьсот «Малой земли» 
вчера на завтрак завезли. 

За куриную гузку 
каждый спляшет вприсядку. 
Наше горе - вприкуску. 
Наше счастье - вприглядку. 
Процессы диссидентские 
там, где-то у Кремля, 
а здесь нам благоденствие -
свобода слова, бля! 

Матом завтракаем, 
\ матом ужинаем, 
| видать, за что-то заворота 
! кишок заслуживаем. 

Но вдруг мы в одичании 
еще издалека 
услышали мычание 
под стрекот катерка. 

Там, взмыкивая тонко, 
просясь ко всем, ко мне, 
буренушка-буренка 
качалась на корме. 
Бедняжку укачало 
аж до крови в ноздрях. 
А что она мычала? 
Мычала только страх. 
ей бы сейчас на выпас, 
Да объяснить кому? 
И яс толпою выполз 
к спасительному «му-у-у...». 

И мы вглядывались алчуще, 
как буренка - чуть не плачуще 
шла по сходням в нашу пасть, 
чтобы в ней с хвостом пропасть. 
Двое остроумных мальчиков -
дылдистая мелюзга -
ей венок из одуванчиков 
нацепили на рога. 

И уже кричали весело: 
«Кто рубить специалист? 
Подточи топор для верности -
этот ржав и неказист». 

И хотя вроде все не подонки -
не с ножами инее дубьем, 
кто-то вспомнил: «Она ж не подоена! 
Опростаем, тогда и убьем!» 

Замолчала буренка, 
лишь искала теленка 
взглядом по сторонам 
и дарила, как вечность, 
чуть звенящую млечность 
предвкушающим нам. 

Топор подтачивали. 
Все ежик да ежик! 
Меня подташнивало -
что за мужик! 
А люди, выдоенные 
давным-давно, 
как на невиданное 
пришли кино. 

Лишь кто-то выдавил 
«Во дают! 
Сначала выдоют -
потом убьют». 

Ноябрь, госпиталь, Нью-Йорк, 2002.12.02 

Родная речь 
Я так люблю родную речь, 
такую теплую, как печь, 
где можно, словно в детстве, лечь 
горяченьким 
калачиком, 
во сне жар-птицу подстеречь, 
кобылку бурую запречь 
и столько свеч за кружкой сжечь 
с Ариной Родионовной, 
как с незабытой Родиной, 
которая у нас одна 
и нечто больше, чем страна: 
страдалица, провидица, 
и только Пушкин да она -
вот все мое правительство. 

29 января 2000 - ноябрь 2002.12.02 

Сталинское счастье 
«Нет, сталинское время 

мы не дадим принизить!» 
А я не принижаю тогдашних огурцов. 
Как были они сладки во рту моем, 

да Изи -

как манго с ананасом голодных огольцов. 
На стадионе «Сталинец» 

сидел я, 
верный ленинец, 

вовсю счастливо хлопал 
Пономарю, 

Бобру, 
а рядом в забегаловках 

счастливо пиво пенилось 
и костыли счастливо стучали по двору. 
Играли с нами в пряталки 

расстрелянные дедушки. 
О Волгодоне пели мы, 

о лесополосе, 
и пионервожатые, 

испуганно зажатые, 
о том вели беседушки, 

как счастливы мы все. 
Нет, жили мы не бросово 

под нежный хрип Утесова. 
Я больше был, чем в Партию, 

влюблен в Шульженко Клавдию, 
А в цирке был загадочен, 

как «и.о.» 
бессмертного вождя, 

великий Кио. 
Как я могу принизить 

удары Васи Карцева, 
шипенье газированной, 

дарованной воды? 
Спасибо дяде Сталину! 

Жаль, не успел покаяться 
за крошечные счастьица 

среди большой беды. 
Ноябрь 2002.12.02 

Мелодия Лары 
Я на площади Ютика в Талсе 

стою, как щелкунчик, 
который сбежал из балета, 

посреди оклахомских степей, 
посреди раскаленного лета. 

Здесь привыкли ко мне, 
и мой красный мундир деревянный 

тем хорош, что на красном 
невидима кровь, 

а внутри меня - рана за раной. 
Мне бинтуют их, 

зашивают -
есть и поверху, есть и сквозные, 

но никак она не заживает 
моя главная рана - Россия. 

Получают Россию, как будто девчонку, 
в Брюсселе, Женеве. 

Было стыдно, когда все боялись ее. 
Стало стыдно, когда все жалеют. 

Но ее поднимают на крыльях 
Чайковского белые лебеди. 

Он с ладони их выкормил 
теплыми крошками хлебными. 

Я щелкунчик из сказки немецкой, 
из музыки русской, 

но давно не бродил , 
по таежной тропинке, 

от игол и мягкой, и хрусткой. 
Мне ковбой на родео сказах 

«Ты прости, я был в школе лентяем. 
Где Россия? 

Постой, где-то между Германией 
и... и Китаем?» 

А ведь в точку попа.1 он. 
Россия действительно между, 

но от этого «между» 
терять нам не стоит надежду. 

И однажды я вздрогнул на площади 
Ютика в Та.1се, 

потому что с Россией на миг 
с глазу на глаз остался 

Это мне городские часы 
под размеренные удары 

заиграли хрустально 
мелодию Лары. 

Жаль, что сам Пастернак не услышал 
той музыки, 

снега рождественского искристей. 
Если даже не фильм, 

то ему бы понравилась Джули Кристи. 

Запрещенный роман 
прорывался в Россию 

мелодией Мориса Жарра. 
Исчезал в телевизоре звук, 

если где-то на льду 
танцевала 

под эту крамольную музыку пара. 
Но во всех кабаках 

и в столице, 
и даже в Елабуге 

тему Лары играть ухитрялись, 
прикинувшись дурнями, лабухи. 

И не зная за что, 
инвалиды войны им рублевки кидсии, 

и мелодии этой подзванивали медали, 
и рыдали медвежьи, 

опилками туго набитые чучела, 
потому что, как запах тайги, 

эта музыка мучила. 
И, скитаясь по свету, 

опальный роман доскитался 
до того, чтобы время вызванивать 

музыкой в Талсе. 

Тихий шелест страниц запрещенных -
мой трепет российского флага. 

От чего-то нас все-таки вылечил 
доктор Живаго. 

И щелкунчиком, не деревянным - живым 
в нескончаемом вальсе 

я кружусь вместе с Ларой 
на площади Ютика в Талсе. 

2000-2002.12.02 

Неоправдываемость зла 
Соотечественников понесло: 
так и рвутся оправдывать зло. 
Так заискивают на случай 
перед проволокой колючей 
и готовы хоть чокнуться чаркой 
с отставной человеко-овчаркой, 
чтобы в будущем им повезло. 

Боже мой, и какие же тонкости 
в оправданье холопском жестокости, 
но Россию спасет, как спасла 
в ее смуты, в ее лихолетья 
гордость нищего великолепия -
неоправдываемость зла. 

Ноябрь 2002.12.02 



© : ИСКУССТВО ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
11-17 декабря 2002 г. Л» 49 (5904) 

ЮБИЛЕЙ 

Вы пишите-мы 
все станцуем,.. 

К ому принадлежит Родион Щед-
рин, в смысле, кто б музыкаль-
ном и театральном мире счита-

ет его своим? Попробуем ответить 
на такой вопрос и поймем, что все 
области художественного творче-
ства имеют права на композитора. 
В области инструментальной музы-
ки он один из самых ярких ее пред-
ставителей. В опере, конечно, тоже. 
Говорят, Ирина Архипова сокруша-
лась, что в Щедрине недостаточно 
раскрылся его дар оперного автора. 
Балет отнял Щедрина у оперы. 

Да, балетные люди могут так 
считать. Пять сочинений написаны 
и поставлены сначала в первом теа-
тре страны, а потом разошлись по 
другим странам. И я думаю: какое 
профессиональное счастье все же 
было у моих коллег, пришедших в ба-
лет в 1960 - 1970 годы! Тогда не 
просто ставились новые названия, 
но создавалась оригинальная музыка 
для балета. И Родион Щедрин был 
одним из тех, кто реально занимал-
ся этим строительством. Ничего 
подобного сейчас нет. Сегодня балет 
танцуется под фонограмму, музыка 
к нему «из подбора». Уже давно за-
были, что балет должен сочинять-
ся по-настоящему большими музы-
кантами, хореографами, в союзе с 
большими актерами, художниками, 
либреттистами. 

Конечно же, Родион Щедрин при-
надлежит и Майе Плисецкой, в сою-
зе с которой у него было столько 
вдохновения, благодаря которой, к 
жизни вызваны «Конек-Горбунок», 
«Кармен-сюита», «Анна Каренина», 
«Чайка», «Дама с собачкой». 

В эти дни, когда Родиону Кон-
стантиновичу исполняется 70 лет, 
думаешь обо всем, что связано с ис-
торией нашего искусства, историей 
Большого театра. И получается, 
все «творческие цеха» должны быть 
равно благодарны ему за все, что он 
для них делал. 

У меня тоже есть свой повод ду-
мать о Щедрине-я уже два ею балета 
станцевала. Первая встреча была ни-
чем не подготовлена, за меня никто не 
просил, не хлопотах несколько лет на-
зад в Большом театре ставили заново 
«Конька-Горбунка», и я танцевала 
Царь-девицу, первую «подарочную» 
партию Майи Плисецкой, то был его 
свадебный подарок в 1960 году. И мы 
тогда первый раз увиделись с балери-
ной и композитором. И вскоре я полу-
чила от Майи Михайловны разрешение 
танцевать и «Кармен-сюиту * А сов-
сем недавно в связи с творческим вече-
ром Щедрина танцевала заглавную 
партию на сцене Большого театра, 
там, где балет и родился в 1967 году. 
И репетировала со мной Плисецкая. 

Стоит ли говорить, что эти дни 
останутся со мной как дорогое вос-
поминание?! И музыка Родиона Ще-
дрина, конечно, стала мне еще бли-
же, и этой музыки хватит, по-види-
мому, еще не на одно актерское по-
коление. 

Спасибо вам за это, Родион Кон-
стантинович, мои самые искренние 
поздравления с днем рождения. И, 
пожалуйста, пишите, пишите, пи-
шите. А мы будем танцевать, тан-
цевать и танцевать... 

Анастасия ВОЛОЧКОМ, 
заслуженная артистка России, 

лауреат приза «Бенуа деля дане», 
солистка Большого театра России 

Они выходят на сцену прямо с 
улицы, переступая через си-
дящих на полу зрителей 

(публики обычно гораздо боль-
ше, чем мест) и снимая на ходу 
верхнюю одежду. У него бритая 
наголо голова и любопытные 
глаза: всматриваясь в зал, он ки-
вает знакомым. Она, рыжая, в 
очках, тоже смотрит вниматель-
но, губы готовы растянуться в 
улыбке - иронической, чуть на-
смешливой. Но ее мы разглядим 
позже: спектакль начинает он -
автор пьесы «Кислород», 28-лет-
ний драматург, режиссер и актер 
из Иркутска Иван Вырыпаев. 

За последние два года в 
Москве появились театры, где 
молодые люди получают воз-
можность пережить нечто похо-
жее на единение. Попадая на га-
лерку Центра драматургии и ре-
жиссуры Рощина и Казанцева 
или сюда, в «Театр.дос», снова 
чувствуешь себя студенткой. 
Юнцы, сидящие вокруг, бурно 
реагируют на каждую реплику 
актеров. Наверное, из-за этого 
даже посредственные постанов-
ки здесь не лишены драйва, а из 
удачных энергетика просто 
брызжет. Вот и «Кислород», по-
ставленный Виктором Рыжако-
вым, больше напоминает кон-
церт в клубе, чем театральное 
действо. Сбоку сцены находится 
пульт диджея, девушка, стоящая 
за ним, объявляет: «Представля-
ем вашему вниманию десять 
композиций из альбома «Кисло-
род. Десять заповедей». 

А дальше двое исполнителей 
- Иван Вырыпаев и Арина Ма-
ракулина, - пританцовывая и из-
редка переходя на рэпперскую 
скороговорку, рассказывают 
нам про Санька из Серпухова, 
который убил лопатой жену, 
влюбившись в девушку Сашу из 
Москвы. А поступил он так по-
тому, что девушка Саша состоя-
ла из кислорода, а рядом с же-
ной Санек испытывал кисло-
родное голодание. И еще пото-
му, что Санек не знал заповеди 
«Не убий»: когда ее произноси-
ли, он слушал плейер. 

4 Г 

Не воздухом 
единым 

В подвале дома №11/13 в Трехпрудном переулке, 
где расположен Центр новой пьесы «Театр, й о с», иг-
рают, возможно, самый яркий спектакль сезона -
«Кислород». 

Библейские заповеди лежат в 
основе всех композиций «Кисло-
рода». Это тема, за которой сле-
дуют вариации: как в джазе, сво-
бодные и при этом выверенные, 
замысловатые, кажется, уводя-
щие далеко от исходной точки, 
но неизменно к ней возвращаю-
щиеся. Трудно себе представить, 
как это вообще возможно увя-
зать в единое целое: цитаты из 
Евангелия, и сленг, и ненорма-
тивную лексику, и остроумно 
подмеченные детали современ-
ного быта, и наркотики, и терак-
ты 11 сентября, и даже захват 
заложников в Москве. Оказа-
лось, можно. В «Кислороде» не-
сочетаемые вещи сочетаются 
без труда: вечное и сиюминутное 
оказываются переплавленными 
в текст, начисто лишенный пош-
лости, текст, написанный чело-
веком с отменным слухом. 

Тема «Кислорода» - попытка 
выразить свое отношение к ми-
ру, форма его - диалог. Диалог 
как возможность увидеть пред-
мет одновременно с разных сто-
рон. Молодой человек и девуш-
ка спорят и откровенничают, 
обижаются и стараются друг 
друга задеть. Впрочем, их про-
тивостояние мнимо: на самом 
деле они дополняют друг друга и 
интересует их одно. А именно: 
как быть с тем фактом, что в 
мире добро соседствует со 
злом? Не единственный ли спо-
соб уместить это в своем созна-
нии - подвергнуться амнезии? И 
как понимать слова: «Дерево 
познается по плодам его» - все 
мы, несовершенные люди, пло-
ды Господа, значит, и Он несо-
вершенен? 

А если взглянуть на «Кисло-
род» как на музыкальный аль-

бом, то легко заметить, что в 
центр его помещены компози-
ции о творческом самоощуще-
нии автора. Который, возмож-
но, вообще зря затеял весь этот 
разговор о Саньке и наркотиках 
- ведь он слишком хорошо вос-
питан, чтобы общаться с подоб-
ными Саньками из Серпухова, и 

* слишком осторожен, чтобы ню-
й хать героин. И разве в глубине 
0 души не плевать ему на Санька, 
| и разве не следует лучше писать 
а о том, что хорошо знаешь? 
1 Конкретные такие вопросы, по-
I нятные. 

Спектакль длится всего-то 
минут пятьдесят, а слоев в нем 
много, и есть свое лукавство. То 
здесь, то там Вырыпаевым рас-
ставлены слоганы-обманки: 
цепляясь за них, впадаешь в со-
блазн на них же и остановиться. 
Решить, например, что перед 
нами манифест циничного поко-
ления, призывающего добывать 
себе кислород любой ценой. И 
не заметить слов о том, что со-
весть важнее возможности ды-
шать. В текст, произносимый 
артистами с большой скоро-
стью, сразу вникнуть нелегко, 
но разжевывать никто не соби-
рается - сколько расслышишь, 
столько расслышишь. Зато ос-
танется, что открывать для себя 
в будущем. Наверное, поэтому у 
«Кислорода» целых три финала. 
Первый, ложный - когда после 
ударной девятой композиции ар-
тисты вдруг начинают кланять-
ся, а потом решают исполнить 
еще одну - на бис. Второй - ког-
да они перечисляют создателей 
проекта, будто примеривая на 
себя маску модных фигур теат-
ральной тусовки. И, наконец, 
последний - когда девушка-дид-
жей произносит безликий текст, 
этакий отрывок из рекламного 
буклета, о «Саше и Саше, людях 
XXI века». Воспринимайте как 
хотите - суть-то от этого не из-
менится. Огромный метеорит 
летит на нас. И всем нам при-
дется отвечать. 

Александра МАШУКОВА 

ГАСТРОЛИ 

Экзамен на выживание 
Ереванский национальный академичес-

кий театр имена Г. Сундукяна, послед-
ний раз гастролировал в Мосхве в1978 

году, возглавлял его тогда патриарх ар-
мянской режиссуры Вартан Аджемян. С 
1996 года театром руководит его ученик 
Ваге Шахвердян. Сегодня московская 

публика смогла оценить пять его спек-
таклей: чеховский «Вишневый сад», «Дом 
Бернарды Альбы» Г. Лорки, «Трамвай 
«Желание» Т. Уильяме», «Старые боги» 
но пьесе известного армянского поэта, 
драматурга и мыслителя начала XX века 
Левоиа Шанта, а также последнюю пре-

мьеру сундукинцев по пьесе нынешнего 
министра культуры Армении Роланда 
Шарояна «Наша доля радости», воскре-
шающей исторический сюжет 1916 года о 
судьбах спасшихся от резни армянских 
беженцев, нашедших приют в Тифлис-
ском армянском драматическом театре. 

Одним из зрителей пьесы ар-
мянского министра культу-
ры стал министр культуры 

России Михаил Швыдкой. Перед 
приездом армянского театра в 
Москву ими был подписан про-
ект о культурном сотрудничест-
ве двух государств. И первым 
шагом этой программы стали га-
строли в Москве, осуществлен-
ные Государственным Театром 
Наций при поддержке Минис-
терства культуры России и по-
сольства Армении в России. 

Своими размышлениями об 
этом событии поделился ведущий 
артист сундукяновской труппы 
Мурад Джанибекян. В Москве 
он предстал в трех значительных 
ролях: слепой монах в «Старых 
богах» (работа, отмеченная ар-
мянской театральной премией 
«Артавазд»), полководец Андра-
ник в «Нашей доле радости» и 
Стенли Ковальский в «Трамвае 
«Желание». 

- Мурад, нынешний интерес 
к гастролям театра в Моские 
может положительно сказать-
ся на судьбе театра дома, в Ар-
мении? 

- У нас действительно пока 
еще остается большая проблема 
социальной необеспеченности 

людей, и в этих условиях, конеч-
но, искусству трудно претендо-
вать на ту государственную под-
держку, которая позволила бы 
ему существовать на должном 
уровне. И все-таки, если вспом-
нить 1992 - 1993 годы, когда всю 
зиму не было света и тепла, люди 
умирали от холода и голода и ни о 
каком театре и речи не шло, то 
сегодня жизнь театра с трудом, но 
возродилась. А тогда многие по-
просту были вынуждены оставить 
свою профессию, даже уехать из 
страны, чтобы прокормить се-
мью, чтобы как-то выжить. Мо-
жет быть, и правы те актеры, ко-
торые ушли из замкнутого прост-
ранства, в котором мы сейчас тво-
рим. Но всегда были и будут фа-
наты, которые, что бы ни проис-
ходило, не мыслят себя без теат-
ра. Я себя считаю фанатом. 

- Наверное, гастроли как 
раз счастливая для вас воз-
можность выхода на новые 
просторы? 

- Я, признаться, очень ску-
чаю по России. Конечно же, хо-
телось, чтобы на наши спектак-
ли пришел русский зритель. Не 
связанный национальной тоской 
по родному языку, а оцениваю-
щий чисто актерские и режис-

серские качества. Хотя мы пре-
красно представляли, что в ос-
новном зал будут заполнять ар-
мяне московской диаспоры. И 
их жажду по нашему искусству, 
их ностальгию, мы, безусловно, 
ощутили сполна. В любом слу-
чае гастроли всегда позволяют 
почувствовать свежесть зри-
тельского восприятия. 

- Как часто удается театру 
гастролировать? 

- Приблизительно раз в два 
года. С тех пор как театр возгла-
вил Ваге Шахвердян, мы побыва-
ли в Тбилиси, Литве, Ванадзоре -
бывшем Кировакане. А в ноябре 
на Международном театральном 
фестивале в Иране спектакль 
«Дом Бернарды Альбы» получил 
Гран-при. Кстати, в Москве мы 
пригласили на этот спектакль 
представителей испанского по-
сольства. Они отнеслись к при-
глашению без интереса, а вот на 
«Трамвай «Желание» пришли са-
ми, прослышав о нем от москов-
ской публики. Четыре года назад 
мы выпускали этот спектакль, 
рассчитывая на 50 мест. Потом 
пришлось увеличить до ста, а те-
перь и еще на тридцать. 

- Следовательно, дефицита в 
собственной публике вы не ис-

пытываете. А какова она сейчас 
после нескольких лет вынуж-
денного театрального простоя? 

- Наш зритель, конечно же, 
истосковался по театру, по ду-
ховному празднику. Но в то же 
время в отрыве от искусства 
выросло новое поколение, кото-
рое приходит в театр исключи-
тельно за развлечением. И нам 
досталась непростая задача за-
воевать молодежь. А вообще у 
нас есть постоянная возмож-
ность заставлять публику по нас 
скучать. Ведь зимой из-за отсут-
ствия отопления и света театры 
в Армении не работают. А ле-
том невозможно играть из-за 
жары. Сейчас все театры вооб-
ще закрыты до будущего ноября 
на капитальный ремонт. 

- И как же ваш театр, отлу-
ченный от сцены, планирует 
пережить это время? 

- В январе состоятся наши 
гастроли по Америке. В Ерева-
не будет функционировать сце-
на Театра комедии, где, скорее 
всего, труппы будут играть 
спектакли по очереди. Будут ид-
ти читки пьес, репетиции. Мы 
не теряем надежды. 

Лариса ДАВТЯН 

ВЕРНИСАЖ 

Освоение пространства 
На выставке графики Надежды Удальцовой 

Н. Удальцова. Автопортрет 

Вгалерее на Неглинной должна 
была состояться выставка су-
прематической графики Н. 

Удальцовой. Но по каким-то там 
техническим причинам часть су-
прематических работ не привезли. 
Зато привезли другие - из семей-
ного собрания. И, признаюсь, у ме-
ня возникло ощущение, что экспо-
зиция, где супрематические листы 
разбавлены графикой другого ро-
да, от этого только выиграла. Вы-
ставка обрела масштабность и оп-
ределила вектор творческого дви-
жения художницы. А так как в экс-
позицию вошли се детские рисунки 
(карандашные фантазии семилет-
ней девочки), то можно проследить 
некое «первоначальное» зарожде-
ние основных авторских предпо-
чтений. Вообще-то художники не 
любят выставлять свои «незре-
лые» рабоп.г Но детские рисунки 

Удальцовой «незрелыми» не назо-
вешь. Это что-то другое, кстати, 
вполне детское и вполне наивное. 
Этим они отличаются от творчест-
ва тех детей-вундеркиндов, кото-
рые уже в 8-10 лет выглядят в гра-
фике вполне зрелыми и взрослы-
ми. иллюстрируя Данте и Шекспи-
ра. Что будет с этими детьми даль-
ше - неизвестно. А вот девочка с 
«наивными» рисунками преврати-
лась в замечательного мастера. 

Итак, в рисунках перед нами 
«глупенькое» детство с царевна-
ми, принцами, кавалерами, смеш-
ными поварами и пронырливыми 
служанками. Наивный слабый 
детский рисунок цветными каран-
дашами. Что-то, однако, останав-
ливает взгляд, намекая на буду-
щее. Ах, вот что - изощренность 
композиции. Пространство, в ко-
тором представлены сказочные 
персонажи, часто контрастно: лес, 
поле и интерьер комнаты внутри 
одного рисунка. Да и сам интерьер 
изрезан всевозможными «выхода-
ми» в другой, «сказочный» мир -

тут какие-то причудливые зерка-
ла, двери, окна, портьеры, за ко-
торыми наверняка скрыто нечто 
захватывающее. Сказочные царе-
вны со свитой часто предстают, 
как на декоративных панно «ми-
рискусников», знакомство с кото-
рыми ощутимо в рисунках этого 
наивного, бесхитростного ребен-
ка. О, эта девочка будет «закручи-
вать» пространство, будет будора-
жить его динамическими фигура-
ми, полетом штриха, экспрессив-
ным цветом! Она чутка к (}х)рме, и 
она чутка к смыслу. 

Супрематические композиции 
молодой художницы на этой экспо-
зиции предстают как очень све-
жие, техничные, новаторские экс-
перименты с пространством и цве-
том. Нужно было и это попробо-
вать, чтобы, усвоив уроки супрема-
тизма, прийти к более вниматель-
ному взгляду на реальные, измен-
чивые, вибрирующие формы жиз-
ни. Вот фраза из се дневника: «К 
черту абстракции, отвлеченности, 
цвет - он реален»... Не кто-то «за-

претил» (как любят у нас представ-
лять борьбу «беспредметных» те-
чений с предметной живописью), а 
сама художница в 30-е годы при-
шла к другой форме, к другому 
способу освоения пространства. 

В графических листах Алтай-
ского (1930-1933) и Армянского 
(1933-1935) циклов есть то стран-
ное для многих нынешних худож-
ников качество, которое можно 
обозначить как «лиризм». Что 
это? Объяснить трудно, почти не-
возможно. Но или он ощутим, как 
у Удальцовой. или его нет, и тогда 
[рафика мертва и холодна. 

Оба цикла в их единстве дают 
контрастное понимание простран-
ства и времени. В Алтайском -
пространство «дикое», «скиф-
ское», безбрежное, а время «сего-
дняшнее», когда скачущие всадни-
ки, бегущие и что-то такое энер-
гично до лающие на этих прост-
ранствах люди пытаются наэлект-
ризовать своей деятельностью 
этот «дочеловсческий» мир. Все 
стихии, все природные явления 

как бы заново нам явленные. 
Штрихи гуаши кажутся сумбур-
ными, взвихренными, некрасивы-
ми, слишком «мужскими», но воз-
никает образ мира прекрасного в 
своей «дикости» - вспомним ба-
тюшковское: «Есть наслаждение 
и в дикости лесов». 

Совсем другое, гармоничное, 
«округлое», очеловеченное про-
странство в Армянском цикле, 
соотносящемся с древней восточ-
ной миниатюрой. Хотя и тут при-
сутствует «мандельштамовский» 
мотив некоторой угловатости, ка-
менистости, пронизывающий и 
армянский пейзаж, и сцены быта. 
А время тут отсчитмвается тыся-
челетиями, оно длится и длится, 
включая персонажей в свой кру-
говорот. Графика фактурна, по-
дробна, округло гармонична, что 
соответствует «тысячелетнему» 
медленному течению времени. В 
Алтайском же цикле оно бурлило 
и кипело, привнесенное динамич-
ными человеческими фигурами, 
явившимися извне. 

Однако же какая смелая, силь-
ная, какая мужская рука (пусть 
меня простят феминистки!)! Ка-
кой умный, проницательный, све-
жий взгляд! Какое чувство ком-
позиции и цвета! Можно сказать, 
что художница с лихвой оправда-
ла надежды! 

Вера ЧАЙКОВСКАЯ 

КИНО 

Возвышающий обман 
«Дом дураков», который построил Кончаловский 

Скандал вокруг фильма «Дом 
дураков» Андрея Кончалов-
ского начался задолго до то-

го, как фильм вышел в широкий 
прокат. Скромная премьера в пи-
терском кинотеатре «Аврора», 
предваряющая выдвижение кар-
тины Национальной российской 
кииоакадемией на «Оскар» от 
России, не столько стала пово-
дом для обсуждения фильма, 
сколько поводом обсуждения дел 
в новорожденной киноакадемии 
и того, насколько демократично 
ее устройство. Что понятно: о 
фильме могли рассуждать со 
знанием дела лишь те, кто видел 
его на 59-м фестивале в Вене-
ции, где картина получила Гран-
при, премию организации «Кино 
за мир» и премию ЮНИСЕФ. 

После выхода «Дома дураков» 
на экраны московских кинотеат-
ров страсти не только не улег-
лись, но разгорелись еще силь-
нее. Критик одной уважаемой га-
зеты объявила, что Кончалов-
ский-конъюнктурщик съел Кон-
чаловского-художника. Съел, 
потому как в картине не наблю-
дается правда жизни. И все оби-
татели дурдома, оставшиеся без 
врачей и сестер на границе меж-
ду Чечней и Ингушетией, а точ-
нее, на тонкой линии между вой-
ной и миром, между федералами 
и боевиками, во-первых, не изна-
силованы, во-вторых, остались 
живы, в-третьих, все герои - и 
больные, и здоровые - оказыва-
ются просто человеками, слабы-
ми, равно не понимающими, что 
с ними происходит. Попросту го-
воря, жертвами, а не героями 
или преступниками. 

Дело даже не в том, что, если 
следовать ожиданиям этого преле-
стного и доброго критика, Конча-
ловский должен был снять что-то 
вроде «Чистилища» Невзорова, 
добавив туда для колорита еще не-
счастных обитателей психушки, 
мечущихся под огнем, и предъя-
вить это своим французским про-
дюсерам и фестивальным отбор-
щикам в качестве художественно-
го свидетельства о жизни в Рос-
сии. И не в том даже, что худож-
нику предъявляются претензии по 
поводу того, что он не снял. 

Вообще говоря, предъявлять 
художнику требование «правды» 
было в обыкновении века так 
полтора назад, а нынче даже на-
поминать как-то неловко, что ав-
тор (что литературного произве-
дения, что живописного, что ки-
нематографического) не копи-
ист. Он предъявляет любопытст-
вующим всего лишь свою модель 
жизни, как он ее чувствует и ви-
дит. Упрекать Кончаловского за 
то, что два командира, чеченец и 
русский, обнаруживают по на-
колкам на руке, что они вместе 
были в одной заварушке в Афга-
не, по меньшей мере наивно. В 
сущности, это вопрос жанра и 
драматургии. 

Строго говоря, Кончаловский 
снял страшную сказку со счастли-
вым концом. Сказку о том. что 
все будет хорошо. Бедная больная 
девочка Жанна, которая в испол-
нении Юлии Высоцкой хороша да-
же тогда, когда нарочито косола-
пит и кривит рот, по-прежнему 
будет любить в мечтах своего 
Брайана Адамса. Врач не выдаст 
федералам ее «жениха» Ахмета, 
который говорит врачу слова, что 
должны напомнить КЛЯТВУ Гиппо-

крата: «Я больной человек. Мне 
нужна помощь». Танкист, кото-
рый привез труп боевика, чтобы-
получить за него 2000 баксов, не 
возьмет деньги, узнав в чеченском 
командире соратника по Афгану. 
Чеченский боевик будет нежно, 
как в фильмах 60-х, объяснять но-
чью «невесте», почему он не мо-
жет на ней жениться. 

В отличие от классических 
сказок, в картине Кончаловского 
нет злодеев. Но есть чудесное 
спасение, и не одно. Дом дураков 
оказывается тем волшебным ме-
стом, который старается обойти 
смерть (почти всегда). В этом 
доме пляшут на поминках, же-
нятся на сумасшедших чуть не 
всерьез, пытаются утихомирить 
жестокость жизни игрой на ак-
кордеоне, отказываются есть яб-
локо, потому как оно - земной 
шар. Жизнь тут течет не по зако-
нам реальности, а по законам те-
атральным. Здесь у каждого свои 
роли, свои реплики, свои функ-
ции. Вторжение на территорию 
клиники войны - это не столько 
столкновение реальности вооб-
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Юлия Высоцкая в роли 
главной героини 

ражения с миром за его предела-
ми, но встреча театральной по-
этики с кинематографической. 
Для многих режиссеров это 
столкновение грозило бы круше-
нием замысла. Кончаловский, 
поставивший не одну оперу на 
лучших сценах мира, с этой труд-
ностью справляется не без эле-
гантности. Его сказка, в которой 
девочка в белом платье, шляпе и 
с аккордеоном бродит под выст-
релами за спешно уезжающими 
боевиками, умоляя их взять се с 
собой, постепенно приобретает 
абсурдистские черты. Абсурд в 
свою очередь становится знако-
мой метафорой жизни. А дом ду-
раков, естественно, метафорой 
мира. 

Ту модель жизни, которую он 
имел в виду. Кончаловский снял 
очень хорошо. Настолько хоро-
шо, что получил Гран-при в Ве-
неции. Другой вопрос, почему 
эта модель ощущается в России 
как фальшь. Мы оставили уже 
вопрос о соотношении сказки и 
реальности как заведомо некор-
ректный. Ощущение дежа вю не 
то чтобы преследует, но остается 
как послевкусие после просмот-
ра. Да. все это чудесно, но мы 
это то ли видели, то ли читали -
то ли у Феллини, то ли у Толсто-
го. Ловишь себя на ощущении, 
что знакомый гуманистический 

пафос воспринимается как об-
щее место. Не потому, что гума-
низм уже со школы навяз в зу-
бах. Скорее потому, что если ты 
не из дурдома, то на войне дол-
жен или убивать, или быть уби-
тым. Страшноватая, если вду-
маться, истина. И истина ли? 

Кстати, неполиткорректное 
кино у нас уже было. Естествен-
но, речь идет о «Войне» Алексея 
Балабанова. Если кто забыл, как 
его встретили, то загляните в 
Интернет. Неполиткоррект-
ность, ксенофобия - самое мяг-
кое обвинение, которое Балаба-
нову было предъявлено. При 
том, что кино было вполне жан-
ровым, сделанным в стиле воен-
ного боевика. 

Получается занятная история. 
«Войну» Балабанова критики не 
приняли за то, что картина непо-
литкорректна, что чеченские бо-
евики в ней торгуют заложника-
ми, что их мальцы бьют походя 
«кяфиров», а старцы невозмути-
мо взирают на вяло текущую ра-
боторговлю. Картину Кончалов-
ского ругают прямо за противо-
положное и так же дружно - за 
конъюнктуру, за то, что не пока-
зывает жестокости жизни, ожес-
точенности федералов, озлоб-
ленности боевиков... То есть как 
раз за искомую политкоррект-
ность. Единственная картина, в 
восторгах которой все вроде бы 
сошлись во мнениях, - это «Ку-
кушка» Александра Рогожкина. 
Фильм, заметьте, о том, как два 
солдата двух воюющих армий, не 
знающих языка друг друга, могут 
понять друг друга. То есть как 
раз о том. о чем пытается гово-

х
 рить Кончаловский. Другое дело, 
| что высокие истины гуманизма и 
| пацифизма общественное мнение 
I готово принять в упаковке собы-
| тий 1945 года, но никак не 2002-
I го. «Возвышающий обман» паци-

физма, получается, хорош для 
прошлого или как общая истина, 
но упаси Бог, не как руководство 
к действию сегодня. 

В 1998 году в книжке «Низкие 
истины» Андрей Кончаловский 
написал: «В том-то все и дело, 
что низкие истины политически 
некорректны. Политически кор-
ректен возвышающий обман. 
Чтобы люди выбрали вас в пре-
зиденты, чтобы пошли на вашу 
коммерческую картину, чтобы 
предпочли вас как врача, юриста 
или модного дизайнера, им нужно 
преподносить возвышающий об-
ман». Как ни грустно, он прав. 

Парадокс, впрочем, в другом. 
Возвышающий обман почти всегда 
одновременно и возвышающий са-
мообман. Кончаловский, снявший 
очень целостный, до тонкостей 
продуманный, красивый фильм, 
убежден в том, что сделал артхаус-
ное кино. Между тем «Дом дура-
ков». пытающийся напомшггь лю-
дям истину о ценности каждой че-
ловеческой жизни, по сути класси-
ческий мейнстрим. Последнего, 
кстати, в нашем российском кино 
давно не хватает. Печалиться по 
поводу того, что у нас в этом году 
появляется потихоньку нормальное 
зрительское кино, в котором «Вой-
на» уравновешивается «Домом ду-
раков», по-моему, незачем. А что 
до «Оскара», так Бог с ним... У нас 
вон свой «Золотой Овен» на носу. 
Лучше о нем подумать. 

Жанна ВАСИЛЬЕВА 

0 
1 юлден 
Телеком-

ПРЕДСТАВЛЯЕТ 

Виртуозы Москвы, 
/ч Владимир 

Спиваков 
Д Е К А Б Р Я 
Большой зал 

^ / Консерватории 
• * Большая Никитская, 13 

Заказ билетов: 9 3 3 - 3 2 - 0 0 , 1 0 9 - 6 3 - 4 0 

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА: 
ТРУД НОВЫЕ ИЗВЕСТИЯ. ДОСУГ 8 МОСКВЕ. Л И Т Е Р А Т У Р Н А Я ГАЗЕТА. ВРЕМЯ МН. 

_ МОСКОВСКАЯ ПРАВДА. ВАШ ДОСУГ ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ. ВЕРСТЫ. ЗТКШЙЕП. 
НЕЗАВИСИМОЕ ОБОЗРЕНИЕ. Р0СС1Я РАДИО РОССИИ. МАЯК. ГОВОРИТ МОСКВА, УТВС 
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электронная библиотека 
энциклопедии и словари 
собрания сочинений 
живопись 

Брокгауз и Ефрон, Даль 
Толстой, Достоевский, Лермонтов, Карамзин, Соловьев 
Императорский Эрмитаж, Коровин, Добужинский, Серов 
и многое другое... 

и д д к Розничная продажа: 1п1егпе(-магазин МГр;//5Ггар.йс1к.ш, тел. (095) 940-09-98. 
Оптовая продажа: тел. (095) 789-35-65, 789-35-66, е-таН: за1е@к)<1к.ги 

Российские авиалинии 
Регулярные рейсы в 102 города 

54 стран мира 

Зимнее расписание (27.10.2002 - 29.03.2003) 

СРЕДНИЙ ВОСТОК 

МОСКВА „ й в „ 
(5УО) Шереметьево-2 > » БЕЙРУТ 

ОЕНЬНЕПЕПи РЕУС ЕЫЛЕТ ПРЧЛЕТ 

БЕЙРУТ > » 
МОСКВА 
(5УО) Шереметьево-2 

— Ч — 5и-5оа 1впа 
. 1_ 

а а : ч о 

Рейс 511-509 выполняется с посадкой в Дамаске. 

Рейс 511-509 открывается с 12 декабря 2002 года. 

МОСКВА 
(5УО) Шереметьево-2 » > ДАМАСК 

йЕНЬНЕПЕПУ РЕУС ВЫПЕТ ПРиПЕТ 

1 
1 1

 X
 .

 
1 1 

1 

1 5Ы-51П 
1 - _ 1 

гэ ча ! пч^эо-н 

ДАМАСК » > 
МОСКВА 
($УО) Шереметьево-2 

-Т Би-БП 1 В 1 П В В на -1 5Ц-51В 33:40 РЧ:ЭО-Н 

Рейс 51/-517 выполняется с посадкой в Бейруте. Время указано местное 

+ 1 прибытие на следующий день 

АЭРОФЛОТ ПРЕДЛАГАЕТ: 

•+ удобные СТЫКОВКИ в города Европы. Америки. Ю -В А . : 

+ программу «Аэрофлот Бонус»; 

корпоративное обслуживание предприятий 

с предоставлением скидок. 

ОФИСЫ ПРОДАЖ: 

а Космодамианская наб., 52/5: 

а ул. Петровка. 20/1; 

а Коровий вал, 7: 

з Фрунзенская наб.. 4; 

а Фрунзенская наб.. 8; 

а Кузнецкий мост. 3; 

гЗ Аэропорт «Шереметьево - 1»; 

а Аэропорт «Шереметьево - 2 » ; 

а ул. Енисейская. 19. 

ЦЕНТР ИНФОРМАЦИИ И БРОНИРОВАНИЯ АВИАБИЛЕТОВ В МОСКВЕ: 

V (095)753-5555 - К Р У Г Л О С У Т О Ч Н О жжж.аегоЛо1.ги 

ПРОГРАММА ПООЩРЕНИЯ ПАССАЖИРОВ «АЭРОФЛОТ БОНУС" 

в (095)723-8260 \**го.аегоЛоТЬсти$.ги 

«ОТКРЫТАЯ ЛИНИЯ» 

в (0*5)752-9073 Мы дорожим Вашим мнением! 

е иа все* рейсах нашей авиакомпании курение запрещено. Свидетельство эксллуатата ИМ от 08 12.00. ГС ГА МТ РФ 

АФИША 

• В залах Третьяковской галереи, что иа Крымском валу, открыта 
выставка, посвященная 500-летию написания Дионисием фресок в 
Ферапонтовой монастыре. 

И не только самого великого мастера, но и его учеников, так на-
зываемого «Круга Дионисия». Величавая экспозиция доносит до нас 
поразительное по духовному наполнению древнерусское искусство, 
которое творилось наравне с титанами эпохи Возрождения. Для 
нас, москвичей, это уникальная возможность во всем великолепии 
прочувствовать неповторимое звучание красок и линий, так вол-
шебно расписанных во фресках и иконах Дионисия. 

Уникальность прошедшего дня открытия выставки была и в том, 
что совсем рядом с Дионисием звучала музыка XVII века - Гречани-
нов, Дегтярев, XX века - Свиридов, Гаврилин... В рамках сотрудни-
чества Третьяковской галереи был приглашен из Владимира хоро-
вой ансамбль «Амадеус» под управлением Александра Ковригина. 

• «Декабрьские вечера Святослава Рихтера XXII». «Образы Италии. 
Музыка и живопись». ГМИИ им. А.С. Пушкина. 2-30 декабря 2002. 

Традиционные «Декабрьские вечера» на Волхонке в разгаре. Те, 
кому повезло купить билеты, имеют шанс насладиться не только му-
зыкой итальянских композиторов Россини, Доницетти (его оперу 
«Дочь полка» исполнят солисты Академии молодых певцов Мариин-
ского театра), Скарлатти, Верди, Паганини, но и великих Генделя, Ба-
ха, Чайковского, Стравинского... На 15 концертах сменят друг друга 
«Виртуозы Москвы» и австрийский Хаген-квартет, английский «НННагй 
Еп$етЫе» и итальянский «II Шагс11по Агтотсо», «Солисты Москвы» и 
солисты из Голландии и Австрии... Те, кому билетов не досталось, мо-
гут наслаждаться живописью (причем аж до 2 марта 2003 года). 

Выставочная программа «Декабрьских вечеров» включает две 
экспозиции. Во-первых, представлена «Живопись Венеции XVIII века 
из собрания ГМИИ» (последнее считается одним из лучших в России) 
- более 60 картин венецианцев XVIII века. Во-вторых, на выставке 
«Поэзия реальности. Картины венецианских художников XVII века из 
коллекции Банка Интеза» можно увидеть 27 полотен старых масте-
ров - 1 6 работ Пьетро Лонги и художников его круга, а также 11 пей-
зажей кисти Франческо Гварди, Каналетто, Мариески и других. Боль-
шинство картин Лонги было приобретено Банком Интеза у наследни-
ков известного венецианского коллекционера Джузеппе Салома. 

А 
• С10 по 17 декабря 2002 года в Москве идет VIII Меж-
дународный правозащитный кинофестиваль «Стал-
кер». Дом кинематографистов. Васильевская, 13. 

«Сталкер», который открывается в день принятия 
Всеобщей декларации прав человека, - отличная воз-
можность увидеть новые фильмы. Причем бесплатно. 
«Сталкер» представляет две программы: конкурс российских филь-
мов и международная панорама фильмов о правах человека. Во вто-
рой - 42 фильма, среди которых «Кандагар» Мохсена Махмальбафа 
(11 декабря, 15.00), «Человек без прошлого» Аки Каурисмяки (12 декаб-
ря, 19.00), «Ничья земля» Даниса Тановича (16 декабря, 19.00), «Сын» 
братьев Дарденн. Что касается конкурса российских фильмов, то тут 
набор очень богат. От боевика «Война» Балабанова, который уже дав-
но в прокате, до мелодрамы «С любовью. Лиля» Ларисы Садиловой (15 
декабря, 15.00), которая только-только собирается в прокат. От доку-
ментального фильма об Александре Солженицыне Сергея Мирошни-
ченко (12 декабря, 17 00) до дебюта Алексея Погребного «Извините, 
что живу» (14 декабря, 18.00). Плюс дебюты: семейный фильм «Спар-
так и Калашников» Прошкина-младшего (14 декабря, 19.00), «Практи-
ка» Андрея Макарова (15 декабря, 14.00)... 

А вообще все дни фестиваля расписаны тематически. 11 декабря 
показывают программу «Кино на защите прав беженцев». 12 декаб-
ря - «Кино о тоталитаризме», 13 декабря - «Кино о женщинах», 14-го 
- «Кино на защите прав ребенка», 15-го - Молодежный форум «Пра-
во на кино», 16-го - «Кино о войне». 

• 17 декабря в 19 часов в Театре музыки и поэзии Елены 
Камбуровой состоится благотворительный вечер, посвященный 
жизни и творчеству поэтессы Ники Турбиной с участием Алены 
Архангельской (Галич), Елены Камбуровой, Андрея Вознесенского, 
Александра Ткаченко, Ирины Печерниковой, Марка Розовского, 
Владимира Дашкевича и других. 

На вечере будут представлены последние видеосъемки Ники 
Турбиной, видео- и аудиоматериалы разных лет, е также будет 
организована выставка фотоматериалов о поэтессе. 

Все собранные средства пойдут иа переиздание стихов Ники 
Турбиной. 

Адрес театра: ст. м. «Спортивная», ул. Б. Пироговская, 53/55. 
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«Литературная газета» 
поздравляет 

С юбилеем 
депутата Государственной 

Думы, 
заслуженного юриста РФ, 

академика Р А Е Н 
МИРЗОЕВА 

Гасана Борисовича. 

С днем рождения 
заместители председателя 

городской Коллегии 
адвокатов Санкт-Петербурга, 

председатели Российского 
промы тленно-

инвестиционного фонда 
Х М А Р И Н А 

Виктора Николаевича. 

Сотрудник «Литературной 
газеты» снимет квартиру в 
центре Москвы. Теп. 208-56-21. 

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫМ БИЛЕТ. 

МОСКОВСКИЙ ТЕАТР 
«СОВРЕМЕННИК» 
Чистопрудный б-р, 19/1, ст. м. 
«Чистые пруды», тел. 921-64-73 

11 декабря, 19.00, 
Н. Коляда, «Уйди-уйди» 
11 декабря, 19.30, репети-

ционный зал на 5-м этаже 
Н.В. Гоголь. «Мертвые души» 
11 декабря, 19.00 
Л. Филатов, «Еще раз о го-

лом короле» 
13 декабря, 19.00 
Е. Гинзбург, «Крутой марш-

рут» 
14 декабря, 19.00 
М.Е. Салтыков-Щедрин, 

«Балалайкин и К*» 
15 декабря, 19.00 
А.П. Чехов, «Три сестры» 
16 декабря, 19.00 
Т. Уильяме, «Сладкоголосая 

птица юности». ПРЕМЬЕРА 
17 декабря, 19.00 
Й. Бар-Йосеф, «Трудные 

люди» 

МОСКОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
«БЕНЕФИС» 
п/р Анны НЕРОВНОЙ 
ул. Гарибальди, 23, корп.4, 
ст. м. «Новые Черемушки», 
тел. 120-21-56 

13 декабря, 19.00 
B. Красногоров, В. Плешак, 

«Милые грешницы», водевили 
по произведениям Ф. Рабле и А . 
Лесажа в 2 действиях 

14 декабря, 18.00 
C. Моэм, «Недоступная», 

салонная комедия в стиле рег-
тайм в 2 действиях 

КАМЕРНЫЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ТЕАТР п/р Б. ПОКРОВСКОГО 
ул. Никольская, 17, ст. м. «Пло-
щадь Рсволкирш» 

14 декабря, 18.00 
15 декабря, 18.00 
Дж. Пуччини, «Плащ», 

«Джанни Скнккн». одноактные 
оперы 
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НАУЧНАЯ 
ГРЕДА Проект «Литературной газеты» и Российской академии наук 

ПЕХОТА ЭКСПЕДИЦИИ 

Как выяснилось, так называе-
мые тектонические аэрозоли 
практически всегда присутст-

вуют в атмосфере непосредствен-
но перед землетрясениями и из-
вержениями вулканов. Потому и 
оказалось, что они исключитель-
но эффективно могут предсказы-
вать природные катастрофы. Но 
как зафиксировать «нужные» в 
сонме других выделений? К аэро-
золям относятся дымы и туманы, 
а также самые разнообразные 
мельчайшие частицы. Это могут 
быть обычные пылинки, мелкие 
ледяные образования, твердые, 
жидкокапельные. Аэрозоль - это 
и пыльца растений, и морские ис-
парения, и практически все мик-
роэлементы. Фиксирующий при-
бор должен обладать точным и 
разборчивым «обонянием». 

Мой собеседник Владимир 
Алексеевич Алексеев - один из 
тех физиков-шестидесятников, 
которым в кабинетной тиши душ-
но и по сей день. Потому, окончив 
физфак МГУ, получив серьезные 
знания по физике плазмы и тер-
мояду у академика Арцимовича, 
он с тех пор исколесил с экспеди-
циями едва ли не всю Камчатку и 
остров Сахалин, полуостров 
Крым и Среднюю Азию, Север-
ный Кавказ, Тамань и прочие 
уголки государства Российского. 
Опускался даже в батискафе на 
океаническое дно, где рыбаки об-
наружили подводный термальный 
источник, с одной-единственной 
целью: либо доказать, либо опро-
вергнуть наличие жизни при... 
250°С. Доказал с коллегами, что 
жизнь может бьггь при темпера-
туре максимум 110 градусов, не 
выше, но и это уже... кипяток. 

Стал Владимир Алексеевич и 
одним из инициаторов первых ра-
бот по электромагнитному зонди-
рованию вулканов. Так еще в кон-

Тяжкие вздохи Земли 
Работа по тектоническим аэрозо-
лям (этот термин потихонечку 
приживается в науке) зародилась 
своеобразно. Идея на самом де-
ле давно носилась в воздухе, и 
она проста. Если вы берете ка-
кое-либо твердое тело и начинае-
те его деформировать, то с опре-

деленного момента из него начи-
нают «вытекать» газы, которые в 
нем распределены. Именно в 
этот момент обрезуются сквоз-
ные микротрещины и одновре-
менно субмикроииые аэрозоли, 
которые и выносятся наружу 
вместе со всеми содержащими-

ся в теле газами. То же самое де-
формация земной коры. Как пра-
вило, она приводит к дегазации 
горных пород. При этом содержа-
щився в ней относительно легкие 
газы (водород, углекислый газ. 
метан, гелий и т.д.) вырываются 
на поверхность. 

це 70-х - начале 80-х годов про-
шлого столетия к нему пришла 
идея: использовать аэрозоли для 
прогноза землетрясений и извер-
жений. Впервые это произошло 
во время удивительного изверже-
ния вулкана Толбачик. Именно 
там он увидел облака аэрозолей 
над трещинами. Трещины там то-
же были удивительные и очень-
очень длинные. Они тянулись на 
многие километры, и потом на 
них рождались так называемые 
однотактные вулканы. 

Мысль ученых была проста. 
Все эти многочисленные различ-
ной природы аэрозоли должны 
осаждаться... первым снегом. 
Снег вымывает из атмосферы до 
98 процентов всего, что ею накоп-
лено. И когда вы смотрите все аэ-
розоли, которые осели в результа-
те снегопада, вы можете создать 
очень точную их картину: узнать, 
как они распределены, как связа-
ны с розой ветров, и прочие харак-
теристики. Определить, что очень 
важно, элементный состав... 

Вот и сидели ученые у подно-
жия уже Авачинского вулкана и 
терпеливо ждали первого снего-

пада. Но был сентябрь, и снега 
все не было и не было. Когда на-
дежды на него почти растаяли, он 
выпал, к огромному разочарова-
нию служителей науки, укрыв 
всю аппаратуру толстым слоем. 
Вот тогда Владимир Алексеевич 
принял довольно авантюрное ре-
шение: идти на вершину, на кра-
тер Авача и собирать там пробы. 
И хотя это было довольно опасно 
с точки зрения возможного схода 
лавин, они пошли. Сопровождать 
его вызвалась женщина - однофа-
милица Алексеева, Нина Григо-
рьевна, сотрудник другого инсти-
тута, которая тоже занималась аэ-
розолями. Вместе они штурмова-
ли вершину Авачи, вместе отби-
рали пробы. Нина Григорьевна 
вошла потом в коллектив Влади-
мира Алексеевича в Троицком 
филиале Института атомной 
энергии им. И.В. Курчатова, что 
вблизи Москвы, и стала неизмен-
ным спутником практически во 
всех его экспедициях. 

Не раз и не два приходилось 
возвращаться и на Авачинский 
вулкан. В результате физики убе-
дились, что концентрации микро-

элементов в аэрозолях снега мож-
но считать примерно постоянными 
за весь сезон снегонакопления. И 
только два момента резко выделя-
лись аномальными значениями. 
Один из периодов аномальных кон-
центраций элементов пришелся на 
время извержения Авачинского 
вулкана - это был январь 1991 го-
да. Аэрозольный же выброс в де-
кабре 1990 года также был значи-
телен и стал практически предве-
стником готовящегося изверже-
ния. Происходил он одновременно 
с началом сильных деформаций на 
выбранном геодезическом полиго-
не. Из чего был сделан вывод, что 
аэрозольная фаза чутко реагирует 
на изменения напряженного состо-
яния геологической среды. 

Так уж сложилось, что при из-
вержении Авачинского вулкана 
никакие геофизические методы 
не дали предвестников, кроме... 
аэрозолей. Извержению его, од-
нако, предшествовало землетря-
сение, случившееся двадцатью 
сутками раньше. И оно имело уже 
традиционные аэрозольные пред-
вестники. И это окончательно 
убедило физиков в том, что аэро-

золи - наиболее перспективные 
предвестники землетрясений и из-
вержений вулканов. А изменения 
их микроэлементного состава и 
связанных с ними электромагнит-
ных характеристик атмосферы -
верные признаки грядущих разру-
шительных событий. 

Помнится и звонок с другой ча-
сти света - из Крыма, когда 
сообщили, что там прошел 

обильный снегопад, и «команда» 
(те же двое Алексеевых) в тот же 
день вылетела на полуостров и 
начала исследовать уже другой, 
казалось бы, тип тектонических 
аэрозолей, связанных с грязевым 
вулканизмом. 

- Когда мы туда прилетели, 
удивление наше было велико, -
вспоминает Владимир Алексее-
вич. - Снега намело больше чем 
по колено. Вот тебе и солнечный 
Крым! Практически невозможно 
было найти те разломы, которые 
мы раньше изучали. Но мы их 
все-таки нашли, отобрали пробы, 
проанализировали. Удивительная 
вещь! Оказалось, что большой 
вулкан Авача выбрасывает в год с 

аэрозолями столько же металла, 
сколько эти вот, казалось бы, не-" 
значительные грязевые вулканы, 
связанные с тектоникой в Крыму. 
Это была первая работа, которая 
теперь уже стала классической. 
Потому что впервые в таком мас-
штабе удалось определить именно 
количественные характеристики 
этих аэрозолей. 

Там же, в Крыму, зародилось 
«подозрение» и по поводу «облач-
ности». Ведь если есть аэрозоли, 
то, по определению, они должны 
быть еще и ядрами конденсации. 
А если они ядра конденсации, то 
должна создаваться и своеобраз-
ная тектоническая облачность над 
этими разломами. Эта облачность 
в свою очередь должна повторять 
форму разломов. Это не новость. 
Об этом давно говорили, в том 
числе и знаменитый геолог Муш-
кетов. Только математическое то-
му подтверждение найдено совсем 
недавно коллегами из Московско-
го государственного университета. 
Совместно с ними был проведен 
анализ 50-летнего тренда (тренд -
это тенденция. - Авт.) образова-
ния облачности перед землетрясе-
нием. И было показано, что перед 
землетрясением, примерно за двое 
суток, действительно образуется 
тектоническая облачность. Что и 
подтвердили инструментальные 
пятидесятилетние наблюдения. 

А дальше мы стали изучать, 
как они влияют на... жизнь. Дело 
в том, что аэрозоли, которые ис-
ходят в зонах тектонической ак-
тивности, накапливаются и мик-
роорганизмами. и разной расти-
тельностью: мхами, лишайника-
ми, листьями деревьев. Работа 
была выполнена в Средней Азии 
совместно со специалистами из 
Института физики Земли. 

Окончание на стр. 14 

СТРАНА НЕ ГЛУХИХ 

Первое, что думаешь: на самом деле 
это нужно и всем остальным. Начи-
ная с младшеклассничков самых 

обычных школ до всех студентов и совер-
шенствующих свой уровень профессио-
налов высокого класса. Технарям и гума-
нитариям. теоретикам и экспериментато-
рам любых наук. 

Но в том и справедливость, что «су-
пер» для начала выпало сейчас самым 
слабым в этих стенах. Как ныне тактич-
ней, а может, и точнее выражаются -
«нуждающимся в специальных средст-
вах». Специальные средства - это то. что 
помогает инвалиду или человеку с нару-
шением функции полноправно влиться в 
обычное людское сообщество и не чувст-
вовать себя неполноценным. Здесь они 
предназначены для 170 плохо слышащих 
или полностью глухих студентов «Бау-
манки», обучающихся наравне со всей 
студенческой братией. 

«Научная среда» уже рассказывала о 
Центре комплексной реабилитации инва-
лидов по слуху в Московском государст-
венном техническом университете имени 
Баумана. Традиция обучения глухих на-
равне с обычными студентами (конечно, 
для этого необходимы дополнительные 
усилия преподавательского коллектива) 
здесь существует с 1934 года. Но на рубе-
же нового века новейшие информацион-
ные технологии не просто усовершенст-
вовали методику преподавания, а поста-
вили образовательный процесс на прин-
ципиально новый уровень. Не так давно 
казались чудом совершенства аудитории 
и компьютерный класс бауманского цен-
тра. где студенты «слуховой» группы 
адаптируются к общему учебному циклу 
и получают необходимую методическую 
поддержку при освоении инженерных 
специальностей до самого диплома. В 
этих программах участвуют более ста 
преподавателей и 40 кафедр. 

Но в наши дни такие дела не делаются 
в одиночку. Уникальный международный 
проект РЕК-1п1егпаНопа1, не имеющий 
аналогов в мировой практике, объединил 
сегодняшних лидеров такой образова-
тельной и социальной реабилитации. 
Идет создание международной сети по-
слешкольного образования людей с нару-
шениями слуха на базе самых современ-
ных технических решений. 

Практически это означает безбарьер-
ный доступ подопечных к мировой куль-
туре и всему объему знаний в мировом 
образовательном пространстве, конку-

Сотрудничество -
пик сострадания 
Уникальная международная программа РЕ1Ч-1п*егпаШ)па1 
сделала новый шаг вперед в стенах московской «Бауманки» 

рентоспособный выход на мировой рынок 
труда. Участниками пройсга и партнера-
ми МГТУ являются Национальный тех-
нический институт для глухих при Рочес-
терском технологическом институте 
США (1100 глухих и плохо слышащих 
студентов со всего мира учатся и живут в 
едином потоке с 12 тысячами обычных 
учащихся): Технологический колледж 
Цукуба при Цукубском технологическом 
университете для слабослышащих и лю-
дей с ослабленным зрением (открыт в 
Японии в 1990 году по образцу Рочестера 
и стал первым в Азии учреждением по-
добного типа); Тианджин-
ский колледж для слабослы-
шащих при соответствую-
щем техническом универси-
тете (Китай). Это «головни-
ки», опорные базовые цент-
ры, которые разовьют всю 
взаимосвязанную сеть в сво-
их странах и регионах. Фи-
нансирует проект японский 
фонд Ниппон. 

Чтобы практически 
«выйти на Рочестер» или на 
любого другого участника, 
связаться с любой библио-
текой, архивом, инженер-
ным или культурным объ-
ектом, попасть на лекцию. 
семинар или конференцию 
на любой континент, и ну-
жен такой узел информаци-
онной сети. Он называется 
мультимедийная аудитория-студия и 
лаборатория дистанционного обучения. 

Идем «резать ленточку». За обычной 
дверью обычного институтского кори-
дора оказывается нечто совсем не похо-
жее даже на «продвинутую» современ-
ную аудиторию. Сам ректор МГТУ про-
фессор Игорь Федоров с ножницами в 
руках признается, что «уж на что мы не 
новички», а такое информационно-тех-
нологическое чудо просто поражает. 
Гость из Рочестера доктор Джеймс Де-
Каро, директор проекта РЕМ, перефра-
зирует знаменитую тираду президента 
Кеннеди: «Некоторые люди видят вещи 
как есть и никак не иначе, а некоторые 
видят то. чего нет, и говорят: а почему 
нет? То, что вы видите здесь, ваша меч-
та, которая воплотилась благодаря то-
му, что это «почему нет?» стало деви-
зом многих гуманных людей, организа-
торов образования, инженеров и строи-
телей в России». 

Грянувший гимн Бауманки подтвердил 
этот высокий настрой. И оказалось, что 
гимны тоже пробивают глухоту - пальцы 
американских и российских сурдопере-
водчиков замелькали для своих подопеч-
ных, студентов и членов делегации: 
«МГТУ - это наше призвание! Строгое 
здание точных наук!» 

Заняв рабочие места перед плоскими 
компьютерными мониторами, руководи-
тели международного проекта убеждают-
ся, что лаборатория создана в соответст-
вии с тем высоким стандартом, который 
задан ее программами. Директор бауман-

иа 

ского центра профессор Александр Сга-
невскнй с помощью своих сотрудников 
демонстрирует информационные и мето-
дические возможности нового комплекса. 
Управление светом, трансформация как 
отдельного рабочего места (нажатием 
кнопки экран топится в столе - и раскла-
дывай любые документы), так и всего по-
мещения в целом. Сетевое решение поз-
воляет перестроить столы из рядов в 
круг, протянуть под стенами в зависимос-
ти от проводимого мероприятия: лекции, 
мастер-классы, конференции и т.д. В то 
же время каждый участник с помощью 
миниатюрных автовидеокамер может из 
слушателя стать выступающим и занять 
место на экранах. Притом не только в 
своей аудитории - тут же устанавливает-
ся видеосвязь с одной из университетских 
аудиторий и идет обмен приветственной 
информацией. Точно так же, как это 
предвидится во взаимодействии с между-
народными партнерами. 

От индивидуальных мест - к «интел-
лектуальной доске» на лекторском месте. 
Это огромный экран, как бы увеличен-
ный монитор. Управляя им карандашом-
указкой, как компьютерной мышкой, 
преподаватель превращает его то в ком-
пьютерный экран, то в обычную (хотя и 
не совсем) доску учителя. Чередуются 
файлы вызванных из любой базы, вклю-
чая Интернет, документов, затем на чис-
том поле создается новый текст или гра-
фик с применением всей чертежно-цве-
товой гаммы художественного редактора. 
Возникает «миллиметровка» для нового 

чертежа - и все это в свою 
очередь можно передать в 
избранную точку земного 
шара для обсуждений и 
консультаций. Фрагменти-
ровать, увеличивать, ком-
бинировать. строить элек-
тронный конспект - грани-
цу возможностей трудно да-
же определить. 

Если это импортная эле-
ктронная аппаратура, то со-
седняя зеркально-демонст-
рационная доска - патент 
бауманского центра. С ее 
помощью аудитория видит 
не только спину, но и лицо 

к пишущего и одновременно 
|о объясняющего преподавате-

ля. А стало быть, по артику-
ляции помогать восприятию 
тонкостей темы. «Это на-

ходка для преподавателя-леди. - улыбают-
ся присутствующие. - можно смотреться в 
зеркало без отрыва от производства...» 

От лица высокой «инспекции» РЕМ лич-
но доктор ДеКаро награждает памятными 
знаками и дипломами создателей лаборато-
рии, которые «на российском поле» достиг-
ли истинно мирового уровня. Архитектор 
проекта Сергей Буров, руководитель мон-
тажа и установки электронных систем Вик-
тор Сапрыкин от фирм-исполнителей; РКК 
«Энергия» за спутниковую поддержку; от-
мечаются и свои коренные бауманцы... 
Символично, что рядом отмечен интеллек-
туальный вклад координатора проекта про-
фессора математики из Рочестера Марии 
Шусторович и здешнего студента Андрея 
Шмытоля, победителя студенческого кон-
курса на лучший теЬ-сайт о лаборатории. 
Собственно, это и есть демократизм поня-
тия «сеть сотрудничества», соединяющего в 
единое целое как континенты, так и «эта-
жи» образовательной структуры. 

Еще недавно такая сеть действительно 
была лишь в мечтах. Председатель Все-
российского общества глухих Владимир 
Базоев вспоминает, как в середине 90-х 
был на стажировке в США, видел такие 
лаборатории и испытывал только чувство 
зависти. Теперь и в России достигнут та-
кой уровень, но это должно быть лишь 
началом более широкого наступления об-
разования на глухоту. 

Действительно, исполнительный ди-
ректор фонда Ниппон Наши Ясунобу го-
ворит. что от схемы только лишь обуче-
ния слабослышащих в лучших мировых 
центрах проект РЕМ переходит к достав-
ке лучшего образования «на дом» нужда-
ющимся с помощью такой все более раз-
ветвленной сети. Всего в мире реализа-
ция проекта поможет получению образо-
вания и профессиональному росту 6 мил-
лионам слабослышащих и глухих. Вслед 
за Россией и Китаем к сети присоединя-
ются Филиппины и Таиланд. 

А к «Бауманке» в России целый ряд 
других университетских городов. Пред-
ставители наших министерств образова-
ния и труда заверили, что уже четыре го-
рода готовы к открытию таких лаборато-
рий для студентов-инвалидов: Екатерин-
бург. Красноярск, Владимир, Казань. Для 
них «Бауманка» станет тем же, что Роче-
стер для всемирной сети. А отечествен-
ные правительство, производство и биз-
нес должны все более понимать, что вло-
жения в эту сферу есть не только гуман-
ная миссия, но и значительная экономия 
на будущих инвалидных издержках. Так 
как люди, обеспечивающие себе самосто-
ятельное существование и платящие на-
логи, по сути, статья государственного 
дохода. 

Заняв наконец после высоких гостей 
свои законные рабочие места, студенты 
слушают, как оценивает доктор Роберт 
Давила их карьерные возможности. Ле-
гендарная личность в области образова-
ния слабослышащих, вице-президент того 
самого Рочестсрского национального ин-
ститута для глухих сам подает пример 
преодоления болезни. «За 35 лет работы 
я участвовал в образовании пяти тысяч 
студентов. Из их числа вышли врачи, не-
сколько десятков адвокатов, но самое 
большое количество инженеров, соци-
альных работников... Переход такого че-
ловека из сферы примитивного ручного 
труда в интеллектуальную высокотехно-
логичную деятельность - это и его соци-
альная победа, и нравственный успех об-
щества». 

Поэтому и в кулуарах, и в коридорах 
идет непрерывная обкатка вариантов и 
предположений о профессиональных 
рамках подопечных центра. Можно спо-
рить о месте летчика или военного, но 
там, где нужны компьютер и сосредото-
ченность, инженерная или художест-
венная одержимость, специалист, вы-
росший на такой базе, смело поспорит с 
любым другим «полноценным» конку-
рентом. 

Андрей ТАРАСОВ 

Прежде чем трястись, 
Земля дышит 
Слуховой аппарат планетарного 
масштаба 

Ученые «раскручивают» Урал 
В образовании намечается яма 

Могут ли глаза притягивать 
гвоздь 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

Марсианские 
источники 

Самое свежее достижение исследователей Марса - обнаружение 
на Красной планете больших запасов воды. Этот результат уче-
ные получили год назад - в октябре 2001 года. Именно тогда 

российский прибор, сде-
ланный в Институте кос-
мических исследований 
РАН под руководством 
доктора физико-матема-
тических наук Игоря Мит-
рофанова, с борта амери-
канского корабля «Марс 
Одиссей» заметил, что 
южная полярная шапка 
Марса излучает значи-
тельно меньше нейтронов, 
чем экватор планеты. 
Столь хорошо поглощать 
нейтроны умеет только 
вода, поэтому такое раз-
личие свидетельствует, 
что на южном полюсе 
много льда. Однако иа се-
верном полюсе Марса, где год назад стояла зима, воды замечено не 
было. Спустя полгода зиму сменила весна, и прибор зафиксировал 
столько же волы, что и на юге. Причина в том, что полюс был на-
крыт толстой снежной шапкой из замерзшего углекислого газа. 
Весной этот снег испарился, обнажив ледяной щит. 

Вода, правда, в значительно меньшем количестве, имеется и в 
двух местах на экваторе Марса. Планетологи считают, что полюса 
планеты раньше располагались там н это следы древних полярных 
льдов. А нынешние полярные шапки образовались совсем недавно 
- несколько миллионов лет назад. 

Червь-обжора 
из Владимира 

Ученые из Владимира вывели особо прожорливого калифорний-
ского червя, способного перерабатывать осадки сточных вод. 
Это один из видов дождевого червя, который может питаться 

свежим навозом и отбросами, хорошо переносит нехватку воздуха и 
быстро плодится. Благодаря этим качествам в Америке и Европе 

его уже давно использу-
ют для переработки от-
ходов. Новый гибрид 
превосходит все извест-
ные породы по произво-
дительности и устойчи-
вости; авторы исследова-
ния скрестили червей из 
Киргизии с аборигенами 
того же вида. Он спосо-
бен перерабатывать 
осадки городских сточ-
ных вод, которые содер-
жат соли канцерогенных 
элементов, фенолы, ядо 
витые углеводороды и 
множество другой отра-
вы. После переработки 
червями из отходов мож-
но получать гуминовые 

вещества и стимуляторы роста растений, которые будут нетоксич-
ны. Но очистить городскую почву от соединений мышьяка и тяже-
лых металлов черви не смогут, они хорошо усваивают только цинк 
и кадмий. 

Отелло 
обоего пола 

Американские ученые из Северо-Восточного университета обна-
ружили, что мужчины и женщины одинаково реагируют на от-
мену. Их исследование развенчивает миф о том, что реакция на 

сексуальную измену и просто флирт партнера зависит от пола. Ав-
торы работы показали, что и мужчины, и женщины переносят изве-
стие о физической измене тяжелее, чем о легком увлечении. 

До сих пор считалось, что ревность обусловлена эволюционны-
ми инстинктами н мужчины сильнее реагируют на физическую из-
мену, в то время как женщины считают, что даже влюбленность 
партнера представляет угрозу благополучию семьи и детей. 

с Г ^ 

Большинство экспериментов основывалось на том. что участни-
кам предлагали выбрать вариант, представляющийся им худшим. 
Но такие методы порождают предвзятые результаты. У частников 
своего исследования ученые попросили оценить, используя различ-
ные шкалы, как те чувствовали себя, узнав, что партнер имеет эмо-
циональную или сексуальную связь. В случае принудительного вы-
бора был обнаружен раскол во мнениях различных полов, в других 
реакции мужчин и женщин совпадали и расхождения исчезли. И тс. 
и другие больше были расстроены физической неверностью, чем 
флиртом партнера. 

Агентство научных сообщении «Информнаука» 
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ЗАПИСКИ ИЗ АКАДЕМИИ 

А
кадемик Иван Павлович Бардин, великий металлург, 
однажды сказал: «Свойство мечтать - участь моло-
дых и нестареющих умов. Молодость плохо знает 

прошлое, живет настоящим и мечтает о будущем. «Не-
стареющие» люди - это люди, знающие прошлое, умею-
щие критически к нему относиться и обладающие взле-
том мысли в своих взглядах на будущее, в своих стремле-
ниях». Мне кажется, эта слова великого ученого, тесно 
связанного с прошлым Урала, стали своеобразным эпи-
графом к тем событиям, что произошли в Екатеринбурге, 
где отмечалось 70-летие академической науки на Урале. 

В рамках юбилейных торжеств прошло совмест-
ное заседание президиума Российской академии наук 
н Уральского отделения РАН. Кроме ученых, в нем 
приняли участие руководители Уральского федерально-
го округа, губернаторы областей, представители ряда 
общественных организаций. Конечно, в выступлениях 
звучали «юбилейные» нотки, но, к счастью, не они пре-
валировали - получился конструктивный, деловой раз-
говор о судьбе науки на Урале. Это было продолжение 
тех заседаний президиума РАН, что прошли на Дальнем 
Востоке и в Сибири, где обсуждались проблемы и нуж-
ды регионов. Теперь ученые России высказали свою 
точку зрения не только на положение дел на Дальнем 
Востоке, в Сибири и на Урале, но и дали вполне кон-
кретные рекомендации высшему руководству страны и 
региональным лидерами, что и как делать в ближайшем 
и далеком будущем. В истории нашей академии ничего 
подобного раньше не было, и в этом, на мой взгляд, ве-
ликая заслуга нынешних руководителей академии, кото-
рые не только сумели посмотреть «правде в глаза», но и 
рискнули показать власти, где ею допущены ошибки и 
что нужно делать в первую очередь для исправления по-
ложения. 

Настоящая наука разумна и беспристрастна, она не 
подвержена сиюминутным политическим страстям, а 
следовательно, именно она способна открыть истину. 
Потому власти надлежит лишь прислушиваться к ней. 
Конечно, в том случае, если власть не глуха. 

«ЭКОНОМИКА ЗНАНИЙ». ЧТО ИМЕЕТСЯ В ВИДУ? 
Как бывает в подобных случаях, тон разговора задал 

президент РАН Юрий Сергеевич Оснпов. Он сам с 
Урала, прекрасно информирован о ситуации в регионе, 
да и его здесь хорошо знают. 

- Тема сегодняшнего заседания посвящена роли и ме-
сту науки в стратегии развития Урала, огромного регио-
на страны, ключевого региона, значение которого для 
России просто невозможно 
переоценить, - академик 
Ю.С. Осипов начал разго-
вор по-деловому, сразу же 
сняв с заседания «юбилей-
ный» налет. - И сейчас, 
когда все ведущие страны 
мира развивают экономику 
знаний, то есть экономику, 
построенную на новых зна-
ниях, мы все в России в 
полной мере должны осо-
знавать, что будущее на-
шей страны, в том числе 
самое ближайшее, достой-
ная жизнь наших граждан, 
место и роль России в со-
временном мире критичес-
ким образом зависят от то-
го, как будет использовать-
ся огромный научный и ин-
теллектуальный потенциал 
страны. Безусловно, эф-
фективное использование 
этого потенциала предпо-
лагает тесное взаимодейст-
вие самой науки, производ-
ства, новых экономических 
структур, возникших в стране, а также, что особенно 
важно, власти. Власти на всех ее уровнях. 

Теперь уж представителям власти пришлось бьггь на 
высоте! Им нужно было доказать собравшимся, что 
«экономика знаний» (такое определение я услышал 
впервые из уст президента академии, и это словосочета-
ние, на мой взгляд, весьма точно отражает реальности 
нашего времени) постепенно прорастает сквозь асфальт 
невежества и бюрократизма, столь характерного для на-
шего чиновничества. 

В речи полномочного представителя президента в 
Уральском федеральном округе П.М. Латышева были 
не только реверансы в сторону науки и ученых, но и 
вполне конкретные предложения и выводы: 

- Уральское отделение РАН сегодня представляет 
собой мощный многоотраслевой научно-исследователь-
ский комплекс. Общгя численность сотрудников превы-
шает 8 тысяч человек. Учеными проводятся исследова-
ния в соответствии с приоритетными направлениями 
развития науки и техники в Уральском регионе. Феде-
ральный округ располагает почти третью всех разведан-
ных запасов минерального топлива России, шестой час-
тью железных руд. Здесь проживает 8,7 процента насе-
ления России и производится почти 17 процентов про-
мышленной продукции, формируется более 15 процен-
тов доходов государственного бюджета России. Очевид-
но, настало время для концентрации научных сил на 
вполне конкретных, исключительно важных вопросах 
экономического и социального развития страны. Ураль-
ского федерального округа, решение которых может 
качественно изменить жизнь людей в лучшую сторону. 
Только эта цель достойна того, чтобы называться «стра-
тегической». 

Губернатор Свердловской области Э.Э. Россель 
дополнил картину: 

- Со своих истоков, с 1932 года, когда было принято 
решение о создании на Урале комплексной научно-ис-
следовательской базы Академии наук СССР, и до сего-
дняшнего дня уральская наука прошла поистине достой-
ный путь. Наука не имеет ни политических, ни админис-
тративных границ, сохраняет и развивает социоэтничес-

Щит и крылья 
России 

Наука Урала в XXI веке. Как она должна развиваться? 

Третье. На Урале, как известно, возрождена Деми-
довская премия. Опираясь на этот опыт, Сибирское от-
деление РАН совместно с губерниями и крупными ком-
паниями создало Лаврснтьевскую премию. И первым ее 
лауреатом стьл академик Гурий Иванович Марчук. 

Четвертое. Это разработка стратегии развития Сиби-
ри, принятой правительством в мае 2002 года. Мы наде-
емся, что создание этой стратегии подтолкнет и создание 
стратегии развития всей страны. Это важно сделать, по-
скольку в России масса программ, масса решений прави-
тельства, но стратегически они не увязаны до сих пор... 

У нас впереди большие дела, большое будущее и, на-
деюсь, крупные успехи - так завершил свое выступле-
ние академик Добрецов. 

Б 
кие корни, играя особую роль в геопо-
литической стратегии развития циви-
лизации. Я слежу за развитием науки 
на Урале, потому что не представляю 
повседневной работы без опоры на 
уральский научный потенциал. Разви-
тие крупных экономико-географичес-
ких районов теснейшим образом связа- ^ • 
но с прогрессом науки в Уральском от-
делении. Эта взаимная зависимость была заложена изна-
чально. Формирование научной базы на Урале шло в со-
ответствии с его потребностями. Я уверен в будущем 
уральской науки. Я верю в ее великие возможности и 
блестящие перспективы. Ведь наука - это всегда откры-
тия, а открытия будущего - открытия мира. Такова ваша 
высокая миссия. 

ПОД ПРИЦЕЛОМ БУДУЩЕГО 
В знаменитой книге «Научная элита (кто есть кто в 

Российской академии наук)» о Валерии Александровиче 
Черешневе говорится, что он родился 24 ноября 1944 
года, избран в академию в 1990 году, возглавляет Ин-
ститут экологии и генетики микроорганизмов в Перми. 
Главное направление научной деятельности - экологи-
ческая и радиационная иммунология, патофизиология 
экстремальных состояний, эндоэкология человека в экс-
периментальных исследованиях и так далее. Он входит в 
Комиссию ученых Урала за глобальную безопасность, 
женат, имеет двух детей и увлекается хатхой-йогой. 

В наше динамичное вре-
мя справочники устаревают 
быстро, а потому данные, 
изложенные в них, прихо-
дится часто корректировать. 
Главное сегодня в жизни 
академика Черешнева - ру-
ководство Уральским отде-
лением РАН. Естественно, 
на выездном заседании пре-
зидиума РАН он выступил с 
докладом. Правда, время ему 
выделили столько же, 
сколько и остальным, невзи-
рая на юбилей. Впрочем, и 
сам Валерий Александрович 
предпочитает говорить кон-
кретно, по делу. 

Итак, слово председате-
лю президиума Уральско-
го отделения РАН акаде-
мику В. А. Черешневу: 

- За прошедшие 70 лет в 
истории науки Урала были 
разные периоды: и взлеты, и 
падения. Можно твердо ска-
зать. что самыми трудными 
были первое и седьмое деся-

тилетия. В 20-е и 30-е годы про Академию наук говорили, 
что это последний оплот царизма в советской России. В 
90-е годы критики писали, что Академия наук - послед-
ний оплот большевизма в России. Истина в том, что Ака-
демия наук ни то, ни другое, ни третье. Она всегда шла са-
мостоятельным. своим путем и всегда шла со своим наро-
дом. И поэтому я хочу сказать, что в последнее десятиле-
тие науке был нанесен существенный удар - и материаль-
ный, и ресурсный, и кадровый, и моральный, и психологи-
ческий. Ведь дело поставили так, что наука вообще не 
стала нужна государству, ее отстранили от управления, от 
принятия важных решений. Наука стала помехой, а не по-
мощником, чем всегда она была на протяжении всей ис-
тории государства Российского. С другой стороны, мы ви-
дим, что некоторые завлабы, поднятые волей «перест-
ройки», волей реформ на самый верх политической влас-
ти, понимая, что они не соответствуют этим высоким 
критериям, стараясь удержать власть, делали все, чтобы в 
середине 90-х годов общество не двигалось. Но это не 
удалось. И сегодня мы при всем негативе четко говорим, 
что доминанта развития России внушает оптимизм. 

Системный политический кризис не только присущ 
России, но и лежит в основе развития всего мира. Одна-
ко он не только ухудшает положение, но и возбуждает и 
стимулирует самые активные силы в обществе. Рожда-
ются новые теории, рождаются новые технологии, рож-
дается новая промышленность, с тем чтобы вывести на-
род из тупика. И мы уверены, что именно так будет с 
Россией. Это дух российского человека. Еще Карамзин 
писал, что самая высокая наша особенность - это неуем-
ная скорость. Мы зреем, писал он, не столетиями, как 
другие государства, а десятилетиями и даже годами, по-
тому что времени на раскачку остается мало... Такие 
совещания, как нынешнее, как раз и добавляют в стра-
тегию то, что нужно: услышать нужную мысль, услы-
шать подсказку, услышать размышления и думы ученых 
и государственных людей - все это поможет сообща 
принять решение и приступить к реализации конкрет-
ных проблем. История учит: если есть силы, которые 
понимают, что нужно делать, то общество расцветает -
морально, духовно и. конечно, экономически. 

О роли Урала в жизни России сказано столь много, что доба-
вить что-то новое невероятно трудно. Однако пришло время, 
когда это обязательно нужно сделать, потому что на рубеже 
тысячелетий Урал переживает свое новое рождение. Какое? 
Именно это и предстоит выяснить. 

...Академик Черешнев, как изве-
стно, не только любитель, но и зна-
ток истории. В каждом своем вы-
ступлении он обязательно обраща-
ется к мнению предков. Наверное, 
всем нам это следует делать чаще, 
не так ли? 

1 р. •% 
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Позвольте мне сформулировать несколько основных 
задач развития академической науки. 

Первое. Это внедрение, разработка и совершенство-
вание наукоемких технологий. Такие наработки в акаде-
мии есть, но широкого внедрения пока не получили. 

Второе. Это проблема отходов, отвалов. Она особен-
но актуальна для Урала. Горы отходов так и называются 
- «техногенные месторождения». Необходимы методики 
и технологии для переработки их. Вся таблица Менделе-
ева сейчас в отходах. Решение этой проблемы нельзя от-
кладывать на будущее. 

Третья задача, тесно связанная с предыдущей. - это 
экологические проблемы. Они на Урале особенно ост-
рые. Не случайно именно в Уральском отделении родил-
ся первый в академии Институт экологии растений и жи-
вотных, созданный Станиславом Семеновичем Шварцем. 
Экологическая доктрина, в разработке которой принима-
ли участие и ученые Урала, требует своего внедрения, 
доведения, как писал В.И. Вернадский, до ноосферной па-
радигмы, то есть до биосферной сферы разума. Мы к это-
му подошли, дальше уж отступать некуда! Если в середи-
не 60-х годов техногенное влияние было 10 процентов, то 
сегодня - 15— 16 процентов. По прогнозу экологов, 
18 - 20 процентов техногенного влияния критические. 

Четвертое направление касается гуманитарных и со-
циальных проблем. 

В результате непродуманных и быстрых реформ со-
здался духовный вакуум в обществе. Требуется воспол-
нить его здоровыми идеями и мыслями. А сегодня это 
очень непростое дело. 

Пятое - это широкое привлечение в регион всех шес-
ти государственных академий. Четыре региональных от-
деления уже созданы: РАН, Российской академии архи-
тектуры и строительных наук, Российской академии ху-
дожеств и Академии образования. Сейчас в стадии фор-
мирования остальные два отделения: Академии меди-
цинских наук и сельскохозяйственной. И тогда действи-
тельно получится штаб фундаментальной науки в 
Уральском регионе, и, мне кажется, это существенно 
поможет развитию Урала. 

Шестая задача - это взаимодействие с Дальневосточ-
ным и Сибирским отделениями, со всеми центрами Ака-
демии наук России. 

Седьмое. Необходимо совершенствовать взаимодей-
ствие со всеми структурами власти на любом уровне: 
федеральном, областном, региональном, муниципаль-

В ПОИСКЕ ОТКРЫТИИ 
Научный Урал во второй половине XX века «прира-

стал» наукой из Сибири. Многие крупные ученые пере-
езжали сюда из Новосибирска, из других научных цент-
ров Сибири. Между двумя отделениями РАН возникли 
крепкие связи. Естественно, что на заседании выступил 
председатель президиума Сибирского отделения РАН 
академик НЛ. Добрецов. Впрочем, юбилейный харак-
тер заседания все-таки чувствовался, и каждый, кому 
предоставлялось слово, обязательно произносил поло-
женные в таких случаях слова поздравлений. Не стал ис-
ключением и Николай Леонтьевич Добрецов, который с 
присущим ему юмором сразу же произнес: 

- Разрешите от имени си-
бирских ученых поздравить 
вас с большим праздником -
70-летием академической на-
уки на Урале - и пожелать 
крупных успехов: нечего ме-
лочиться! 

Зал ответил академику 
улыбками и аплодисментами. 

- Истории Сибири и Ура-
ла всегда были тесно связа-
ны. Хотя первые землепро-
ходцы пришли в Сибирь с 
Великого Устюга и Архан-
гельска, но начиная с Ермака 
вся история освоения Сиби-
ри шла с Урала и через 
Урал, и первая Тобольская, а 
затем и Сибирская губернии 
имели свою столицу непода-
леку отсюда, в Тобольске. 

Советская история - это 
уже тесное переплетение 
уральских и сибирских стра-
ниц в единый том. В 1931 го-
ду планировалось создать 
комплексные базы Академии 
наук в Хабаровске, Иркут-
ске, Новосибирске,л Сверд-
ловске. Однако вперед вы-
шел Свердловск,и в январе 
1932 году постановлением 
Совнаркома был создан 
Уральский филиал Академии наук. 

Член-корреспондент РАН Асхаб Асхабов 

Доктор геолого-минералогических наук 
Лев Махлаев 

ном. Я должен сказать, что Уральское отделение нахо-
дит поддержку во всех этих структурах власти, есть 
между нами полное взаимопонимание, потому что имен-
но от этого во многом зависит, останется ли наша страна 
только сырьевой или займет свое достойное место в ми-
ре, соответствующее масштабам ее территории, ее духа, 
ее народа и ее истории. 

В августе 1776 года Екатерина Вторая писала сыну 
Павлу: «Признаюсь чистосердечно, что самолюбию мо-
ему очень льстит неупадающая сила русского имени». Я 
хочу пожелать, чтобы всем нам, нашему самолюбию 
льстили и вдохновляли тс же причины. 

Но решение остава-
лось на бумаге, и только с приходом в 1937 году акаде-
мика Бардина на Урале появились три академических 
института. Кстати, Бардин тоже был выходцем из Сиби-
ри, он один из основателей Новокузнецкого металлурги-
ческого комбината. 

Огромна роль Уральского филиала и всей Академии 
наук в годы войны в деле создания горно-металлургиче-
ской основы нашей Победы. Филиалы в Сибири появи-
лись только в 1944 году. Новый этап развития науки -
это создание Сибирского отделения Академии наук в 
1957 году. За короткий срок, к 1963 году, было создано 
более 49 институтов в Новосибирском, Красноярском, 
Иркутском, Якутском центрах, а в дальнейшем еще пять 
научных центров и до 100 институтов. 

В результате созданы выдающиеся научные школы во 
всех основных направлениях наук. И с 1980 года началось 
привлечение ученых в руководство страны, Академию 
наук и региональные отделения. Достаточно назвать Гу-
рия Ивановича Марчука, председателя ГНТК, затем пре-
зидента Академии наук; Александра Леонидовича Янши-
на, вице-президента Академии наук; Бориса Сергеевича 
Соколова, академика-секретаря, и многих других. 

Важный этап - создание Уральского и Дальневос-
точного отделений в 1987 году. Дальневосточное отде-
ление выделено из состава Сибирского отделения, а 
Уральское создано на базе Уральского научного центра, 
Башкирского и Коми филиалов. Первым председателем 
Уральского отделения был академик Г.А. Месяц, выхо-
дец из Сибирского отделения... 

- Это была история, - продолжает свое выступление 
академик Н.Л. Добрецов, - а теперь я хочу остановиться 
на некоторых примерах нынешнего состояния взаимо-
действия наших отделений. 

Первое. Это совместная работа в области математи-
ческого моделирования, физики металлов, химии, био-
логии, наук о Земле, гуманитарных наук. В будущем 
предполагается значительно расширить финансирование 
совместных работ. 

Второе. Есть соглашение по развитию науки в Тю-
менской области. Оно подписано двумя отделениями 
РАН и администрацией Тюменской области. Уже созда-
ются новые научные (совместно с вузами) подразделе-
ния в Тобольске, Тюмени, Ханты-Мансийске, Сургуте. 

езусловно, нет в России человека, который не согла-
сился бы с ним. К сожалению, уж слишком медленно 
осуществляются наши надежды! Хочу возвратиться 

к недалекому прошлому. Прошли заседания президиума 
РАН на Дальнем Востоке и в Сибири. На них определя-
лась стратегия развития этих регионов нашей Родины, 
были выработаны конкретные предложения и рекомен-
дации. Все эти документы находятся в правительстве и 
администрации президента. Однако предложения уче-
ных, судя по всему, где-то в кабинетах чиновников ле-
жат без движения. Да и прочитаны ли они ими? Судя по 
реакции, чиновник наш грамоте еще не обучен... 

Во время обсуждения проблем, которые стоят перед 
учеными Урала, не раз упоминались те, которые еще 
вчера представлялись неразрешимыми. В частности, 
экологические. 

Для Урала, к сожалению, XX век был не только бур-
ным, энергичным, впечатляющим, но и весьма печаль-
ным, так как вместе с развитием промышленности и 
строительством новых заводов увеличивались и горы 
отходов. Иногда Урал даже называют «мусорной свал-
кой», что, конечно же, несправедливо, потому что наука 
Урала всегда уделяла особое внимание экологии, и бла-
годаря этому удавалось многие беды ликвидировать и 
предупреждать. Тем не менее отходы промышленности 

- это реальная опасность, и 
для некоторых районов Урала 
она вскоре может стать ката-
строфой. 

Об одной из бед говорил 
заместитель полномочного 
представителя президента в 
Уральском федеральном ок-
руге В.Ф. Басаргин: 

- В Челябинской области 
безусловным приоритетом яв-
ляется решение проблемы Те-
ченского каскада водоемов -
хранилища жидких низкоак-
тивных отходов производст-
венного объединения «Маяк». 
Существует реальная угроза 
переполнения каскада и сбро-
са отходов через аварийный 
сток в открытую гидрографи-
ческую сеть. В свое время 
было проведено несколько 
научных экспертиз, работали 
авторитетные государствен-
ные комиссии. Они сошлись 
во мнении, что наиболее ради-
кальным вариантом решения 
проблемы является строи-
тельство Южно-Уральской 
атомной станции. Однако се-
годня наблюдается частичное 
столкновение интересов, под-
крепленных столкновением 

различных научных школ, по-разному решающих в тео-
рии проблему Теченского каскада водоемов и отрицаю-
щих в отдельных случаях необходимость строительства 
станции. Где истина? Где оптимальное решение? Где 
модели вероятных последствий переполнения водоемов 
и расчеты по объему средств, которые должны быть на-
правлены на ликвидацию очередной беды? Где расчеты 
вероятного и непоправимого никакими деньгами ущерба 
для здоровья населения? Отсюда роль науки, ее высокая 
ответственность, механизмы которой, к сожалению, не 
выработаны до сих пор... 

Иногда критика науки и ученых бывает справедли-
вой, чаще возникает из-за отсутствия информации, из-за 
того, что власть, постоянно меняясь, не отслеживает со-
бытий прошлого. А ведь хорошо известно: без прошлого 
нет будущего! 

Так и в этом случае. Южно-Уральская АЭС строи-
лась. И сейчас на берегах одного из водоемов Теченско-
го каскада видны конструкции станции. После черно-
быльской катастрофы стройка была «заморожена». 
Специалистам было ясно: совершена ошибка, потому 
что и дефицит энергии на Южном Урале очевиден, да и 
экологические проблемы не решить без станции. Но 
АЭС стала разменной картой для множества политиков, 
рвущихся к власти, и они выиграли. 

Поэтому сегодня не следует винить ученых в бездей-
ствии, в данном случае главная вина лежит на властных 
структурах. Кстати, аналогичные истории произошли и 
с Армянской АЭС, и с Ростовской станцией. Ошибки 
лжеполитиков и демагогов стоят стране очень дорого, 
и, на мой взгляд, в таком контексте и следовало бы рас-
сматривать историю Южно-Уральской АЭС. 

Подготовил 
Владимир ГУБАРЕВ 

Продолжение «Записок из академии», посвящен-
ных заседанию президиума РАН на Урале, в следую-
щем выпуске «Научной среды». 

Лица уральской науки представлены из альбома 
Сергея Новикова Портрет интеллекта» (ученые 
Республики Коми). 

Доктор биологических наук 
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КОМПАС ВЕЧНОСТИ 

Помнится, в студенческие годы на 
лекциях по истории науки и техни-
ки как-то мимолетно говорили об 

изобретательской стороне жизни Лео-
нардо да Винчи: дескать, художник и 
этим баловался. Но можно ведь и на-
оборот сказать: он баловался живопи-
сью, поскольку всего-то написал около 
20 картин. Где же истина? 

Думаю, ответ найдем в Политехни-
ческом музее, на открывшейся недавно 
выставке «Мир Леонардо». 

Прежде чем попасть в залы с экс-
позицией, на лестнице вас встретят 
портреты мыслителей Древней Греции 
и Древнего Рима. Это они осветили ан-
тичным разумом путь флорентийского 
художники в великое Возрождение. 

По периметру зала щелкают кадры 
проекции, видишь: перелиетываются 
страницы рукописей с рисунками, чер-
тежами, записями, а на полу - макеты 
бронированного фургона, деревянного 
моста, летательной машины с пружин-
ным двигателем, самодвижущиеся по-
возки, механизмы и флористические 
композиции, печатный и текстильный 
станки... Кстати, макеты эти представ-
лены Миланским Национальным музе-
ем науки и техники - отлично, со вку-
сом выполнены. 

Долгое свидание 
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Леонардо воспринимал природу, 
жизнь человеческую как мыслитель, 
ученый и художник. Казалось бы, он 
придумывал вещи, которые могут быть 
нынче восприняты как наивные, ибо 

нам. живущим, свойст-
вен снобизм по отноше-
нию к предкам, пусть да-
же знаковым личностям 
своего времени. И не-
редко кокетничаем на-
учными терминами, а за 
ними-то подчас ничего 
не стоит. Леонардо при-
надлежал к тому типу 
ученых, которые вбира-
ют в себя опыт предыду-
щих поколений и опыт 
собственный. Он был 
очень благородным че-
ловеком. В своем изоб-

ретательстве делал так, чтобы макси-
мально облегчить труд и жизнь людей 
(теперь мы это называем гуманизмом). 
Он ненавидел войну, но придумывал 
бронированный фургон. Он знал, что 
человек никогда не достигнет совер-
шенства, ибо мудрость и красота при-
роды вне конкуренции. Вот что Лео-
нардо писал по этому поводу: «Хотя бы 
ум человеческий и делал различные 
изобретения, различными орудиями от-
вечая одной цели, никогда он не найдет 
изобретения более прекрасного, более 
легкого и более верного, чем [изобре-
тения] природы, ибо в ее изобретениях 
нет ничего недостаточного и ничего 
лишнего»... 

Острый глаз Леонардо всматривал-
ся в анатомию человека и птицы, в ме-
ханизм движения ее крыльев в поле-
те... и перо его рисовало воздушный 

винт, летательную машину с пружин-
ным двигателем. 

Все в природе движется, вращается, 
шагает, мчится, чтобы умереть и снова 
жить. Но ведь нет же вечного двигате-
ля! А мы, упрямые, ве-
ками твердим свое: есть 
он, голубчик! Изобрета-
ем диковинки, от кото-
рых у людей дух захва-
тывает: «И правда!»... 
Стоп, стоп, господа! В 
рассудочной науке, что-
бы доказать даже отри-
цание, нужен опыт. Лео-
нардо да Винчи как че-
ловек сомневающийся и 
деликатный проектиру-
ет такую установку, 
смысл которой заклю-
чен в немом ответе сво-

им согражданам: дорогие сеньоры и се-
ньориты, вечного двигателя быть не 
может! 

Его инженерные произведения, как 
цифровой порядок, - плод рациональ-

ного ума, так изящно воплощенный в 
размышлениях о красках. И одновре-
менно, как и подобает художнику, это 
стихия цвета и света, линии и пластики, 
формы и полутонов. 

Взгляните на его графический авто-
портрет, что в компьютерном зале. Он 
завораживает завитками бороды, блужда-
ющей усмешкой, он заманивает в щелки 
глаз, откуда веет мирозданием, и пугает 
тайной, доступной, может быть, лишь Ле-
онардо. За его обликом я вдруг увидел... 
Мону Лизу. Она так похожа на кого-то... 

Когда смотришь проекции, модели, 
<штасшь комментарии, ходишь по трем 
залам Политсхнички, то не покидает 
странное ощущение, что это ты мог бы 
и сам сотворить, как в детстве: слепил, 
соорудил, склеил - и вот оно, чудо! А 
все потому, что дивное состояние дет-
ства великого флорентийца сохранено 
на всю жизнь. Его познания пронзили 
века. И, как кометы луч, освещают 
нас, грешных, и мчатся за горизонт но-
вых столетий. 

Творцу исполнилось всего лишь 550 
лет... Здравствуйте, Леонардо да Винчи! 

Сергей ЛУКОНИН 
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Пульс и соль земли 
Сфотографированный в 30-х годах прошлого столетия известным фотомасте-

п м ^ ° ш Т \ Наппельбаумом академик Николай Семенович КУРНАКОВ 
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Угазом» Константина Паустовского, должен 
отозваться на имя ученого, посвятившего со своими учениками немало лет иссле-

дованию рассолов знаменитого романтического залива н извлече-
нию из них ни с чем не сравнимой пользы для отечества. Не его ви-
на, что судьба построенного в эпоху первых пятилеток молодого го-
рода оказалась плачевной, многих связанных с ним людей - трагиче-
ской. Да и сам залив пострадал от непродуманных «дамбовых» ре-

шений уже в новое время. Академик Курнаков, пред-
ставитель старой добросовестной и кропотливой на-
учной элиты, был увенчан этим званием за год до пер-
вой мировой войны. Мировое признание пришло к не-
му как к основателю нового отдела общей химии -
физико-химического анализа, который широко при-
меняется в металлургии, геолого-минералогических и 
многих других исследованиях. Научной классикой ста-
ли его работы по теории растворов и сплавов, а также 
по химии комплексных соединений. Знаменитый «пи-
рометр Курнакова» и в электронный век остается 
универсальным прибором для изучения сплавов и со-
ляных растворов. Считаясь непревзойденным знато-
ком соляного дела, он связывал научные теории с пря-
мой промышленной практикой. Еще в 1916 году Кур-
наковым был поднят вопрос о поисках отечественных 
месторождений калия, и его работы привели к откры-
тию в Соликамске месторождений этого сырья миро-
вого значения. Он сыграл выдающуюся роль в созда-
нии и развитии в СССР калиевой, алюминиевой и маг-
ниевой промышленности. Среди ряда научных учреж-
дений и лабораторий его детище - всемирно извест-
ный Институт общей и неорганической химии РАН, 
руководителем которого он оставался до конца своих 
дней. Это тот след в науке и жизни, который плодоно-
сит веками. 

Академик Юрий Михайлович ПУЩАРОВСКИЙ 
начал свою научную работу, будучи студентом МГУ, 
который окончил в 1941 году. Геолого-минералогиче-
ские науки в его представлении - это настоящая комплексная диа-
гностика планеты. Региональная геология, тектоника, тектоничес-
кая картография, нефтегазоносность, геология океанов и морей, 
геодинамика - поистине универсальный спектр направлений, помо-
гающий создать объемный портрет Земли. А в жизни это бесконеч-
ная череда трудных, рутинных или экзотических экспедиций, ана-
лиз, множество измерений и наблюдений, непрерывное движение 
мысли в такт с движением планетным. Академиком Пущаровскнм 

д выделен и описан планетарный Тихоокеанский тектонический пояс, 
М

 с

 привлечением данных сравнительной планетологии он развил уче-
I ние о структурной асимметрии Земли - разделении ее на Тихооке-
| анский и Индо-Атлантический тектонические сегменты... Широкое 
| признание научной общественности Юрий Михайлович получил как 
^ автор и редактор тектонических карт для крупных регионов Земли 
й (Африки, Евразии, Кубы, Тихоокеанского сегмента и др.). Им раз-
| работано учение о краевых прогибах, разделяющих платформенные 

и складчатые области. На этой основе ученый дал рекомендацию 

для разведочного бурения в устье Вилюя (1950 г.), где было открьгго первое в 
Якутии месторождение горючего газа. Один из основоположников учения о тек-
тонической расслоенности литосферы, он сформулировал принципы тектоничес-
кого районирования океанов, опираясь на который выполнены синтезы по текто-
нике, структурному развитию и геодинамике Тихого, Атлантического, Индийско-
го и Арктического океанов. Недооцененная, как оказалось, в предыдущие века 
при городском или промышленном строительстве геодинамика еще должна вне-
сти свои необходимые коррективы в ход развития безопасной и устойчивой циви-
лизации. Поэтому важно, что в конце минувшего века Ю.М. Пущаровский сфор-
мулировал и развил такое актуальное направление в современной геологии, как 
нелинейная геодинамика. В последние годы он создал принципиально новую мо-
дель расчленения мантии Земли на ряд геосфер и модель мантийной геодинамики. 

Свидание эпох в лице их выдающихся ученых помогли подготовить сотруд-
ники Лаборатории научно-прикладной фотографии и кинематографии. Фото-
портрет Ю.М. Пущаровского создал Александр МАРОВ. Архивные материалы 
подготовлены Зоей Ефимовой (ЛАФОКИ — Институт истории естествознания 
и техники РАН). 

Обсуждаемый проект предусматри-
вает беспрецедентное снижение 
уровня образования в стране. 

Вслед за неизбежным снижением ин-
теллектуального и научного уровня на-
селения осуществление этого плана по-
влекло бы за собой снижение индуст-
риального уровня страны, а вслед за 
ним (но тоже довольно скоро) и обо-
ронного уровня. 

Страна без науки не имеет будуще-
го, и принятие обсуждаемого плана бы-
ло бы преступлением против России. 

Как это ни удивительно, уровень 
подготовки школьников в России до 
сих пор остается, особенно в области 
математики, очень высоким по сравне-
нию с большинством стран мира (не-
смотря даже на ничтожность затрат 
нашей страны на науку и образование 
по сравнению с другими странами): 
Франция, например, перешла недавно 
от примерно 5 процентов ВНП до при-
мерно 7 (затраты на науку и образова-
ние, обсуждавшиеся Национальным 
комитетом науки и исследований Фран-
ции, членом которого меня назначило 
их Министерство науки, образования и 
исследований). 

Россия, напротив, сократила свои 
расходы (за 10 лет примерно в 10 раз) 
на науку. Трагическая утечка мозгов, 
происходящая вследствие этой ошибки, 
- только одно из последствий той анти-
научной и антиинтеллектуальной поли-
тики, частью которой является и об-
суждаемый безобразный проект «стан-
дартов». Эти «стандартные» нелепости 
снизят уровень подготовки школьни-
ков гораздо ниже обычного уровня ре-
альных училищ царского времени, а 
кое в чем даже ниже уровня церковно-
приходских училищ. 

Этот план производит общее впе-
чатление плана подготовки рабов, об-
служивакнцих сырьевой придаток гос-
подствующих хозяев: этих рабов учат 
разве что основам языка хозяев, чтобы 
они могли понимать приказы. 

Не случайно подготавливаемая ре-
форма финансируется иностранцами, 
давно мечтавшими избавиться от кон-
куренции со стороны российской науки 
и техники. 

Насколько я сумел понять планы, 
они сводятся в основном к снижению 
нашего уровня образования в средней 
школе до американских стандартов. 
Чтобы составить впечатление о по-
следних, напомню только, что комитет 
по подготовке школьников штата Ка-

АНАЛИТИЧЕСКИИ РАЗРЕЗ 

Образовательная яма 
Из выступления в Комитете Госдумы РФ «О проекте стацдартов общего образования» 

лифорния (возглавлявшийся Гленом 
Сиборгом, физико-химиком и Нобе-
левским лауреатом, занимавшимся от-
крытием новых трансурановых элемен-
тов) принял несколько лет назад реше-
ние требовать при поступлении в уни-
верситеты штата следующего стандар-
та знаний по математике: школьники 
должны уметь делить 111 на 3 без ком-
пьютера. 

Этот уровень требований оказался 
для американских школьников непо-
сильным, и вашингтонские федераль-
ные власти (по-моему, даже сенат) по-
требовали отменить эти «антиконсти-
туционные» и «расистские» стандарты. 

Один из сенаторов заявил, что он ни-
когда не позволит, чтобы кто бы то ни 
было в какой бы то ни бьшо части Со-
единенных Штатов Америки учил кого-
либо чему-либо, чего этот сенатор не 
понимает (например, делить 111 на 3). 

Другой сенатор объяснил, что це-
лью калифорнийских стандартов (тре-
бовавших, например, в курсе физики 
знакомства с тремя состояниями воды) 
является расистское препятствование 
поступлению в университеты черных, 
ибо «ни один из них никогда не поймет, 
что такое этот водяной пар, не имею-
щий ни цвета, ни запаха, ни вкуса». 

Впрочем, подобный довод не нов: 
третий президент США, Т. Джеффер-
сон, опубликовал в 1781 году свое за-
ключение, что «ни один негр никогда 
не поймет нн геометрию Евклида, ни 
кого-либо из его современных толко-
вателей». А. Джефферсон, отец-осно-
ватель и автор Декларации независи-
мости США, знал, о чем говорил: у не-
го было несколько детей-негритят и он 
пытался их обучать, 

По статистике Американского ма-
тематического общества, в сегодняш-
них Штатах разделить число 1'/2 на 
число '/
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 может в зависимости от шта-

та от одного до двух процентов школь-
ных учителей математики. Из «стан-
дартов» простые дроби давно у них ис-

чезли, поскольку компьютеры считают 
только десятичные. 

Большинство американских универ-
ситетских студентов складывают чис-
лители с числителями и знаменатели со 
знаменателями складываемых дробей: 
''2 + Ц есть, по их мнению,

 2

/
5
. 

Обучить после такого «образова-
ния» думать, доказывать, правильно 
рассуждать никого уже невозможно, 
население превращается в толпу, ловко 
манипулируемую политиками без вся-
кого понимания причин и следствий их 
действий. 

Все это делается не по невежеству, а, 
как мне объяснили мои американ-
ские коллеги, сознательно, просто 

по экономическим причинам: приобре-
тение населением культуры (например, 
склонности читать книги) плохо влияет 
на покупательную способность в их об-
ществе потребителей, вместо того что-
бы ежедневно покупать новые сти-
ральные машины или автомобили, ис-
порченные культурой граждане начи-
нают интересоваться стихами или му-
зыкой, картинами и теоремами и не 
приносят хозяевам общества ожидае-
мого дохода. 

Вот к этому-то состоянию общества 
наши реформаторы и стремятся приве-
сти Россию, традиции которой совер-
шенно противоположны. Наши школь-
ники и сегодня хотят настоящих науч-
ных знаний, вечных истин, без понима-
ния которых человек остается рабом. 

Но сверху на них сыплется антина-
учная мракобесная болтовня вроде 
опубликованного «Независимой газе-
той» прославления «пирамид», заклей-
мившего Российскую академию наук 
как собрание ретроградов, ошибочно 
полагающих, будто наука способна 
объяснить мир. 

Предлагаемый вздорный проект 
«стандартов» является очередной пор-
цией подобной антинаучной болтовни. 
Я не стану здесь перечислять много-

численные детали недостатков мате-
матических стандартов: имеются про-
токолы их обсуждения в Центре не-
прерывного математического образо-
вания, где десятки преподавателей и 
учителей из разных областей России 
выразили свое возмущение предлагае-
мым проектом. Один из их главных 
выводов состоит в том, что стандарты 
должны заключаться не в философ-
ских фразах о том, что «математика 
является областью человеческой дея-
тельности, применимой в полезных ее 
областях», а в списке простых, но не-
обходимых задач, которые должны ос-
таться легкими для школьников следу-
ющих поколений (вроде умения вы-
честь 7 из 25). 

Современные мировые тенденции 
американизации обучения во всех стра-
нах постепенно разрушают эту древ-
нюю культуру во всех странах. «Ретро-
градные» науки, утверждающие, как 
говорил гоголевский персонаж, что 
«столица Франции - Париж», заменя-
ются «современными стандартами», 
согласно которым вместо этого 
школьников учат, будто «столица Аме-
рики - Нью-Йорк» (для слушающих 
меня парламентариев, возможно, уже 
достигших этого нового уровня миро-
вой «культуры», поясню, что здесь все 
неверно: и Америка не государство, и 
Нью-Йорк не столица). 

Но вот пример этой новой культу-
ры: студент-математик четвертого кур-
са одного из лучших парижских уни-
верситетов спросил меня во время 
трехчасового письменного экзамена по 
теории динамических систем: «Помо-
гите, пожалуйста, дробь четыре седь-
мых больше или меньше единицы? Я 
свел задачу о поведении системы к ис-
следованию сходности интеграла, а л го 
исследование - к асимптотике подинте-
гральной функции, и показатель степе-
ни этой асимптотики оказался
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, но 

вам для окончательного вывода о сход-
ности интеграла нужно знать, больше 

ли это число, чем 1, а вы компьютером 
на экзамене пользоваться не разрешае-
те, и я не могу решить задачу до кон-
ца». 

Это был хороший студент, и он пра-
вильно решил трудные вопросы теории 
динамических систем, которой я его 
учил целый год, и дробь
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 он нашел 

правильно. Но простым дробям его 
учил не я, а «современные дидактики», 
извратившие элементарное обучение 
так, что все простые и полезные навы-
ки вроде умения посчитать хотя бы на 
пальцах сумму 2 + 3 были утрачены. 

Между прочим, французский ми-
нистр образования сам возмущался не-
умением лучших школьников Парижа 
сложить 2 и 3 (по его словам, они отве-
чали: «Это будет 3+, так как сложение 
коммутативно», а сосчитать ответ не 
могли). 

Вот к чему ведет американизация 
школьного образования и к чему скло-
няет российскую школ; обсуждаемый 
проект. 

Недавно руководство нашего Минис-
терства образования опубликовало 
свой список задач для фиксации 

уровня экзаменационных требований. 
Эти задачи фиксировали крайне низкий 
уровень, а в новом проекте стандарта 
не заменены лучшим новым списком. 
Пример «геометрической» задачи из 
этого списка: «У какого четырехуголь-
ника больше всего свойств?» 

Проект предлагаемого «решения» 
свойс.в параллелограмма занимает в 
учебнике столько-то строк, ромба -
столько-то, прямоугольника - столько-
то, трапеции - столько-то. Значит, на-
ибольшее число свойств у квадрата. 

Быть может, для адвокатов или за-
конодателей такая псевдонаучная казу-
истика и полезна, но к геометрии и к 
математике вопрос этой задачи ника-
кого отношения не имеет. 

При обсуждении проекта реформы 
с его создателями я обнаружил, что 

они хотят изгнать из школьной матема-
тики прежде всего логарифмы, считая, 
что «ни приведение к виду, удобному 
для логарифмирования, ни таблицы 
Брадиса в век компьютеров больше не 
нужны». 

А когда я пытался объяснить необ-
ходимость экспонент и логарифмов и в 
физике (где ими определяется и баро-
метрическая формула падения давле-
ния воздуха с высотой и законы кван-
товой и статистической механики), и в 
экологии (закон Мальтуса), и в эконо-
мике («сложные проценты» и «инфля-
ция валюты», включая, например, под-
счет сегодняшней стоимости царских 
долгов), то выяснилось, что мои собе-
седники - экономисты, которым бьшо 
поручено реформировать программы 
по математике, - никакого представле-
ния об упомянутых мною законах эко-
номики и фактах финансовой политики 
понятия не имеют. 

Из сказанного следует, что вся об-
суждаемая программа составлена 
людьми некомпетентными, а принятие 
этих «стандартов» нанесет серьезный и 
длительный вред делу образования в 
России. 

Стандарты по математике должны 
бы были обсуждаться, например, мате-
матическим институтом Российской 
академии наук и без экспертного за-
ключения академии никак не должны 
приниматься. В обсуждении могло бы 
принять участие и Московское матема-
тическое общество (старейшее в мире, 
основанное еще во времена Н.Е. Жу-
ковского). 

В современной Франции 20 процен-
тов новобранцев полностью неграмот-
ны, не понимают письменных приказов 
начальства и способны поэтому напра-
вить свои ракеты не в ту сторону. 

Надеюсь, что попытан ввергнуть и 
Россию на этот путь уничтожения об-
разования, науки и культуры, проявля-
ющиеся в обсуждаемых «стандартах» 
безграмотности (не только в математи-
ке, но и во всех областях, включая, на-
пример, литературу, где стандарты 
предусматривают изучение Пушкина в 
объеме «Памятника» с возможным до-
бавлением учителем двух или трех про-
изведений по своему выбору, - все эти 
мракобесные мероприятия, я надеюсь, 
не будут поддержаны нашим законода-
тельством. 

Академик 
Владимир АРНОЛЬД 

Скоропалительность гибельна 
Президенту Российской Федерации г-ну В.В. Путину 

ОБЩИЙ СБОР 

Глубокоуважаемый 
Владимир Владимирович! 

Мы, преп(х)аватели ведущих вузов Москвы 
и Санкт-Петербурга, обращаемся к Вам с убе-
дительной просьбой не допустить разруше-
ния и гибели российского естественно-научно-
го образования, к чему ведет готовящаяся ре-
форма российской системы образования. 

Мы убеждены, что система образования 
нуждается в постоянной модернизации и со-

вершенствовании, предполагаемая же ре-
форма школьного образования, сокращаю-
щая преподавание математики, физики, хи-
мии и биологии, сводящаяся не к модерниза-
ции, а к ломке имеющейся системы, такого 
характера не имеет. Предполагаемое сокра-
щение удельного веса естественно-научных 
дисциплин подрывает основы российского 
образования, сильной стороной которого 
традиционно являлось закладывание в ран-
нем возрасте гармоничной конструкции ба-

зовых человеческих знаний на основе единого 
классического гуманитарного и естествен-
но-научного образования. Не может сегодня 
человек быть образованным, если он не зна-
ет как классической русской литературы и 
русского языка, так и современных естест-
венно-научных представлений об окружаю-
щем его мире. 

Преимущества российской системы есте-
ственно-научного образования имеют миро-
вое признание, во всем мире есть стрем.*ение 
последовать российскому примеру. В странах 
Западной Европы и США увеличивается 
удельный вес естественно-научного образова-
ния (математики, физики), заимствуются 
другие базовые принципы российской системы 
образования. 

Прежде чем принимать кардинальные 
предложения об изменениях в столь значимой 
области, как образование, необходимо весьма 
тщательно проработать эти изменения, их 
социальные и экономические последствия. Мы 
готовы принять активное участие в такой 
проработке и анализе и убедительно просим 
Вас не допустить принятия скоропалитель-
ных и гибельных для образования решений, ко-
торые столь явно стоят м предлагаемой ре-
формой. 

Копии: 
{.Председателю Государственной Думы 

г-ну Г.Н. Селезневу 
2. Вице-премьеру правительства РФ 

г-же В.И. Матвиенко 

3. Министру образования РФ г-ну В.М. 
Филиппову 

4. Президенту РАН академику Ю.С. Оси-
пову 

5. Председателю Союза ректоров России 
академику В.А. Садовничему 

Письмо подписано более чем 160 профес-
сорами и доцентами ведущих вузов. 

Среди подписавшихся академики 
РАН: И.П. БЕЛЕЦКАЯ, А.Ю. РОЗА-
НОВ, С.В. ШЕСТАКОВ; члены-корре-
спонденты РАН: А.А. БЕРЛИН, 
Л.И. КОРОЧКИН, В.В. МАЛАХОВ, 
Д.Ю. ПУЩАРОВСКИЙ, А.Б. РУБИН, 
Ю.А. ЧИЗМАДЖЕВ. 

ЖУРНАЛЬНЫЙ ЗАЛ 

Вот уже около десяти лет МАИК 
«Наука/Ингерпернодшш» одновре-
менно на русском и английском язы-

ках издает журнал «0|рагпарафшя. Гео-
логачеааш корреляция» («стратигра-
фия - раздел геологии, изучающий по-
следовательность формирования горных 
пород и их первичные пространственные 
взаимоотношения»), основанный поста-
новлением Российской академии наук от 
21 апреля 1992 г. как журнал президиума 
РАН и отделения геологии, геофизики, 
геохимии и горных наук РАН и пред-
ставляющий интерес для широкого кру-
га российских и зарубежных ученых. 
Интересно, что идея организации акаде-
мического журнала с подобным названи-
ем в нашей стране возникла несколько 
десятков лет назад, кода из единствен-
ного геологического журнала «Известия 
АН СССР. Серия геологическая», осно-
ванного в 1936 г., с 1956 г. начали выде-
ляться геологические журналы специа-
лизированного профиля. 

«Актуальным это становилось и 
для стратиграфии — одной из основных 
дисциплин в цикле геологических на-
ук, - рассказывает главный редактор 
«стратиграфического» журнала акаде-
мик Б.С. Соколов. - Она как базовая 
область различных геологических ис-
следований тогда существенно расши-
рила свои методические основания, 
потребовала дальнейшего расширения 
принципа региональной и глобальной 
корреляции («сопоставление друг с 
другом одновозрастных слоев осадоч-
ных и вулканических горных пород 
разных районов»). Это вызвало необ-
ходимость более универсальных под-
ходов к общим целям и задачам стра-
тиграфии, в результате значительно 
возросло количество стратиграфичес-
ких работ и разнообразной геохроно-
логической информации. 

Кстати, я убежден, что именно стра-
тиграфия сделала геологию наукой, по-
скольку благодаря ей в данной научной 
дисциплине появился исторический эле-
мент. Королю говоря, стратиграфия -
это наука, занимающаяся изучением 
геологических напластований, образо-
ванных за миллионы лет, - следова-
тельно, наша наука напрямую гпячада

 с 

проблемой времени. Причем мы, геоло-
га, предпочитаем говорить о «геологи-
ческом времени», потому что для нас 
время - это цепь исторических собы-
тий, которые физически зафиксирова-
ны в ходе геологического развиты зем-
ной коры, самого верхнего слоя нашей 
планеты. Известно, что верхняя часть 
ее слоистой оболочки состоит из 12 ге-
ологических систем, сегодня представ-
ленных учеными в виде «синтетической 
мировой стратиграфической шкалы», 
что используется при создании геологи-
ческих карт, на основе которых делает-
ся прогноз поиска полезных ископае-
мых. Кстати, что касается полезных ис-
копаемых... Как неспециалист пред-
ставляет себе работу геолога? Бродит 
себе человек по полям, лесам, долинам 
и низинам, натыкается на нечто «полез-
ное» и заявляет: «Ура, нашел место-
рождение!» Разумеется, подобное пред-
ставление о геологии, мягко выража-
ясь, не совсем верное, и тем не меже 
оно широко принято в «общежитии». 

Возвращаясь же к истории нашей 
науки, нельзя не отметить идею, ро-
дившуюся в конце 60-х годов прошло-
го столетия, - связать единой исследо-
вательской программой исторнко-
геологического анализа разнообраз-
ные глобально-разобщенные геологи-
ческие явления, события и процессы, 
пространственно-временные отноше-
ния которых могли быть с максималь-
ной достоверностью и точностью ус-
тановлены. Таким путем были сфор-
мулированы главные положения 
Международной программы геологи-
ческой корреляции (МПГК) - важ-
нейшей геологической программы по-
следних десятилетий, содержащей в 
себе множество проектов планетарно-
го и крупного регионального масшта-
ба, охватывающих все континенты и 
Мировой океан и нашедших отраже-
ние на страницах нашего академичес 
кого издания». 

Итак, создателями журнала в про-
грамме издания было объявлено, что 
здесь «найдут место результаты всех 
историк о-геологических исследований, 
для которых успехи стратиграфии и 
корреляции геологических событий и 
процессов во времени и пространстве 
станут основой мультидисциплинарно-
го синтеза». Реа^зация же этой про-
граммы вызвала большой интерес 
«специалистов и исследователей, зани-
мающихся изучением многообразных 
документов и свидетельств, характери-
зующих геологическое щхяплое плане-
ты, с целью максимально полных гео-
исторических реконструкций, необхо-
димых для понимания эволюционных 
тенденций и критических ситуаций про-
шлого, для научного подхода к освое-
нию ресурсов литосферы». По сей день 
сохранив верность заявленной редакци-
онной политике, редколлегия публику-
ет статьи «по общим, теоретическим и 
региональным вопросам стратиграфии 
континентов... по геохронологии, 
включая изотопную геохронологию; по 
истории и эволюции биосферы в геоло-
гическом прошлом... по... новым ас-
пектам геологической корреляции и 
глобальным геоисторическим измене-
ниям природы Земли». Кстати, одна из 
статей была удостоена премии МАИК 
«Наука/Интерпериодика» за 2001 год, а 
именно «Динамика разнообразия и эво-
люционные тенденции юрских форами-
нифер» Басова В.А., Кузнецовой К.И., 

эти исследования авторов посвящены 
изучению отложений осадочного чехла 
Земли, которые покоятся на дне Миро-
вого океана. 

Юлия СЕДОВА 
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Н
ам было важно показать, как свя-
заны тектонические аэрозоли со 
здоровьем людей, потому был со-

здан некий «полигон» в Туркмении. 
Мы проанализировали медицинские 
карточки детей за 20-летний период. 
Почему именно детей? Потому что 
дети еще не подвержены аэрозольно-
му влиянию табачного дыма и прочей 
гадости. Они, так сказать, первоздан-
ные источники. А поскольку офици-
альная статистика часто неверна, нам 
пришлось просмотреть тысячи дет-
ских медицинских карточек лично. 
Эту титаническую работу с медицин-
ской точки зрения провела детский 
врач, хирург Прохоренко. Она вооб-
ще впервые в Туркмении занялась ла-
зерной хирургией. 

В результате такой кропотливой ра-
боты было показано: как только «у нас» 
начинается тектоническая активность, 
у детей сразу начинает увеличиваться 
количество легочных заболеваний. Это 
очень важный момент. И когда на пре-
зидиуме Академии наук Туркмении мы 
докладывали наши наблюдения, у при-
сутствующих были просто широко от-
крытые от изумления глаза. Потому что 
никто тогда и не предполагал, что мно-
гие болезни могут быть связаны именно 
с этим фактором, а не с другим. Был да-
же такой случай, когда пытались судить 
директора родильного дома, потому что 
там постоянно возникал сепсис. Мы же 
показали тогда, что этот роддом стоит 
на линии разлома и директор в этом во-
все не виноват. По нашим данным, мно-
гие заболевания были связаны именно с 
аэрозольными выбросами в зоне текто-
нической активности. 

Годы спустя, уже в начале этого 
столетия, при мониторинге тектониче-
ской активности на Астраханском се-
рогазоконденсатном месторождении 
было выявлено, например, что причи-
ной повышения концентрации вредных 
примесей в воздухе производственных 
помещений вполне могут быть природ-
ные колебания флюидного режима. 
При этом для исследования аэрозоль-
ных потоков применялся портативный 
измеритель метеорологической даль-
ности видимости, разработанный в Ин-
ституте оптики атмосферы СО РАН. 
А сероводород измерялся газоанализа-
тором сероводорода, разработанным в 
Московском инженерно-физическом 
институте в 2001 году. Этот прибор 
уникален, других таких газоанализато-
ров, позволяющих проводить исследо-
вания в полевых условиях на фоновом 
уровне, в мире в настоящее время не 
существует. Аэрозоли измерялись, ес-
тественно, в полевых условиях. А ре-
зультаты показали, что колебания со-
держания сероводорода отражают осо-
бенности технологического процесса. 
Измерения же прозрачности атмосфе-
ры выявили высокую эффективность 
метода для мониторинга тектоничес-
кой активности месторождения. При 
этом выяснилось, что результаты ис-
следований могут стать более весомы-
ми, если проводить их в комплексе со 
сейсмоакустическими. 

А
дальше ученым следовало посмо-
треть, как эти аэрозоли образу-
ются в зонах тектонической ак-

тивности в глубинах разломов. Впро-
чем, однажды им крупно повезло. 
Еще в 1983 году они оказались в эпи-
центре крупного землетрясения в 

Кум-Даге. Там впервые было выявле-
но не только то, что аэрозоли дейст-
вительно эффективные предвестники 
землетрясений, но и то, что они связа-
ны с другой, радоновой точкой, нахо-
дящейся на расстоянии примерно в... 
750 км, которая тоже проявила себя 
как предвестник. И на таком большом 
расстоянии ученые увидели тогда, как 
весь огромный разлом - от Ашхабада 
до Крыма - «работает» предвестни-
ком землетрясения. 

Осенью 2002 года физики решали 
вторую часть этой задачи. Они смот-

ли, что концентрация атмосферных 
аэрозолей в области тектонических 
разломов резко увеличивается на 25 -
100 процентов за 2 - 5 часов до земле-
трясения. Это регистрируется прибо-
рами на расстоянии от очага уже в 250 
км. При этом проявляют себя и дру-
гие физические параметры атмосфе-
ры. Низкочастотная электропровод-
ность атмосферного воздуха, в част-
ности, увеличивается в несколько раз 
за несколько часов до землетрясения, 
при этом синхронно уменьшаются 
значения атмосферного электричес-

зания землетрясений. Она очень чут-
ко среагировала на землетрясение в 
Турции за двое суток. А это более 
1000 км! Тогда физики посмотрели 
происходившие в тот момент события 
в ионосфере. Оказалось, что и там на-
блюдались предвестники за двое су-
ток. А когда начали анализировать 
еще и облачность, тоже выяснилось, 
что и она четко себя проявила за не-
сколько суток. 

- То есть впервые мы получили 
весь разрез от Земли до космоса, -
сказал Владимир Алексеевич. 

ИОА совместно с СКВ «Оптика» и 
НИИ космического приборострое-
ния. 20 мая 1995 года он был успешно 
выведен на орбиту и сразу же вошел в 
перечень достижений Академии наук. 

В составе модуля «Спектр» орби-
тальной станции «Мир» он успешно 
отработал до 1997 года. Все это время 
сибиряки находились в ЦУПе, где 
вместе с космонавтами занимались 
космическими экспериментами. Свой 
ресурс «БАЛКАН» выработал всего 
на 5 - 10 процентов, когда этот мо-
дуль космической станции был закон-
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Томский ученый Ю. Балин у космического лидара 

рели, как действует активация текто-
нических процессов на всем проме-
жутке от Таманского полуострова до 
Дагестана. И получили новые данные, 
которые связывают радоновую ком-
поненту с водородной, а также с дан-
ными по электрическим полям в Да-
гестане. И встреча наша с Владими-
ром Алексеевичем состоялась сразу 
же после его возвращения из Дагеста-
на. 

Этой экспедиции предшествовали 
другие, не менее значимые. Напри-
мер, для более детального изучения 
аэрозольных аномалий в нижней ат-
мосфере, сопровождающих тектони-
ческие процессы, в 2001 году вместе с 
Институтом космических исследова-
ний РАН были проведены лазерные 
аэрозольные исследования в двух 
сейсмических районах Российской 
Федерации - Тамани и Дагестане. Они 
отличаются повышенной частотой 
небольших землетрясений с магниту-
дой 2-4 . (Магнитуда - это количест-
во энергии, которое выделяется во 
время землетрясения.) Для измере-
ний использовались мини-лидар с 
дальностью действия почти два кило-
метра и лазерный аэрозольный нефе-
лометр локального объема. 

В ходе экспериментов, проведен-
ных совместно с Институтом оптики 
атмосферы СО РАН, ученые увиде-

кого поля. В то же время в атмосфере 
возрастает концентрация радона и се-
роводорода. Оптические параметры 
аэрозоля начинают отличаться от су-
точного цикла, включая его тектони-
ческие аномалии, которые элемен-
тарно выявляются на фоне суточного 
хода аэрозоля. Причем аномальное 
поведение достигает в атмосфере вы-
соты около одного километра. Менее 
энергетичные землетрясения (с маг-
нитудой 1,0 -1,5) эти закономерности 
пока не подтвердили. 

Троицкие физики начали анализи-
ровать свои данные более основа-
тельно практически сразу после того, 
как произошло совершенно неожи-
данное катастрофическое изверже-
ние и землетрясение в Турции, кото-
рое не было предсказано никем. Люди 
они весьма активные, и потому их на-
учные связи рассредоточены по всему 
миру. Например, сокурсница Влади-
мира Алексеевича член-корреспон-
дент РАН Ольга Ряжская уже много 
лет трудится на благо отечественной 
науки в Италии. Там ею создана со-
вершенно уникальная гигантская ус-
тановка по изучению нейтрино. Для 
работы этой установки важно изуче-
ние радиационного фона планеты, а 
он, как известно, связан с радоном. 
Эта установка оказалась чувстви-
тельнейшим аппаратом для предска-

Теперь, как и следовало того ожи-
дать, ученые окончательно при-
шли к совершенно логичному вы-

воду: деформации в земной коре со-
провождаются аэрозольными выбро-
сами. Но что самое важное, изучать 
надо «всю длину этих гигантских раз-
ломов» в целом. Изучать космически-
ми методами зондирования, потому 
что только из космоса видны такие 
большие пространства с крупными 
разломами. Ведь только рассмотрев 
всю динамику разлома полностью, а 
не частично, как это происходит сей-
час, можно дать краткосрочные про-
гнозы хотя бы за несколько суток 
вперед. И тогда уже на этом общем 
фоне выделять более четкие регио-
нальные предвестники землетрясе-
ний. 

Владимир Алексеевич «стартует» 
в космос. 

- Однажды мне случайно попался 
клочок газеты, где было написано, 
что на станции «Мир» летает разра-
ботанный томичами лидар. Я сразу 
решил искать источник: кто тот чело-
век, который этим делом занимается 
в Томске? И нашел Матвиенко Ген-
надия Григорьевича, тогда он был за-
ведующим лабораторией. (Сейчас 
Г.Г. Матвиенко - директор Института 
оптики атмосферы СО РАН. - Авт.). 
Так возник космический проект по 
конструированию нового типа лидара 
на предмет определения аэрозолей 
тектонического происхождения 
именно из космоса. Ведь развитие 
тектонических процессов, предшест-
вующих землетрясениям, неизменно 
приводит к локальным сжатиям, раз-
рывам, образованию трещин геологи-
ческой среды. 

А в Томске, в Академгородке, мне 
довелось познакомиться с ведущими 
научными сотрудниками Института 
оптики атмосферы СО РАН Витали-
ем Сергеевичем Шаманаевым и Юри-
ем Степановичем Балиным - это кол-
леги отсутствовавшего на тот момент 
Геннадия Григорьевича. Они-то и по-
казали мне технологический образец 
первого российского космического 
лидара - светового локатора с назва-
нием «БАЛКАН», что расшифровы-
вается как «бортовой аэрозольный 
лидарный комплекс Академии наук». 
«БАЛКАН» создан коллективом 

сервирован из-за аварии, а затем ушел 
на дно Мирового океана вместе с уни-
кальной станцией «Мир». Это стало 
большой трагедией для специалистов 
ИОА. 

На таком промежуточном этапе 
закончилась новая эра зондирования -
вывод лазерной аппаратуры в космос. 
Сотрудники лаборатории оптического 
зондирования атмосферы ИОА СО 
РАН со дня основания института зани-
мались разработкой локаторов назем-
ного, самолетного и космического ба-
зирования. Работу начинали с созда-
ния локаторов, которые работали на 
советских рыбопоисковых самолетах. 
В составе любого светового локатора 
- лидара - есть лазер, который «стре-
ляет» лучом вниз. Лазерный луч во 
время своего «путешествия» непре-
менно рассеивается на аэрозолях, на 
облаках, на поверхности моря, на ко-
сяках рыбы, а возвращаясь, световой 
луч несет с собой богатейшую инфор-
мацию. 

Но ограничить оперативные воз-
можности орбитального или самолет-
ного лидарного комплекса, ориенти-
рованного на контроль аэрозольных 
аномалий в нижней тропосфере, мо-
жет что угодно. Даже перистые обла-
ка, постоянно покрывающие значи-
тельную часть воздушного бассейна 
планеты. Ввиду малой оптической 
толщины они способны стать источ-
ником ложных решений при анализе 
локационных сигналов либо исказить 
полезный сигнал от подоблачного аэ-
розоля. Это проблема для физиков. 
Но она решается совместными усили-
ями. 

Уже есть серьезные наработки в 
этом направлении. Ведь, кроме про-
веденных первых работ по исследова-
нию аэрозольного состава планеты 
российским космическим лидаром 
«БАЛКАН» на орбитальной станции 
«Мир», примерно в то же время вы-
полнил первые циклы исследований 
российско-французский лидар А1Л5-
5А в составе модуля «Природа» на 
той же околоземной станции. В сен-
тябре 1994 года был проведен первый 
достаточно успешный орбитальный 
эксперимент по многочастотному ла-
зерному зондированию всей толщи 
земной атмосферы с борта космичес-
кого корабля серии «8ЬиМе». Он со-

провождался синхронными сеансами 
наземного и самолетного лидарного 
зондирования, в том числе проведен-
ными сотрудниками томского Инсти-
тута оптики атмосферы. 

Н
о вернемся на землю. По убежде-
нию российских ученых, эффек-
ты, вызываемые тектоническими 

аэрозолями в приземном слое атмо-
сферы, с успехом могут регистриро-
ваться дистанционными методами. 
Причем последние могут быть реали-
зованы с помощью малых космичес-
ких аппаратов (прямо-таки ассоциа-
ция с малой авиацией), размещенных 
на орбите в шестистах километрах от 
поверхности Земли. На основе своих 
многолетних наблюдений и измерен-
ных значений аэрозольных коэффи-
циентов рассеяния в аномалиях они и 
предложили создать метеорологичес-
кий лидар - лазерный локатор. 

Разработка аэрозольного лидара 
космического базирования сопровож-
дается уточнением связей между ха-
рактеристиками аэрозольных полей в 
атмосфере и геофизической активно-
стью. С этой целью даже развернут 
полигон в районе озера Байкал, кото-
рый известен своей сейсмической не-
устойчивостью. Его можно будет ис-
пользовать и для физического моде-
лирования процессов природной эмис-
сии газов и аэрозолей из земной коры. 
Полигон в районе 106-го километра 
Кругобайкальской железной дороги, 
что на юге озера, объединит в единую 
измерительную систему датчики, раз-
мещенные на суше, в воде и призем-
ной атмосфере. Датчики будут изме-
рять как классические параметры 
тектонической активности, так и не-
традиционные, связанные с оптикой 
атмосферы и озера, электрическими 
полями в воде и нижней атмосфере и 
электропроводностью мантии. 

Российское космическое агентст-
во в своей программе «Эталон» (де-
тектирование чрезвычайных ситуа-
ций) уже реализует проекты создания 
сети малых специализированных 
спутников, которые предполагается 
оборудовать электрическими, маг-
нитными, оптическими и прочими де-
текторами для предсказания и обна-
ружения мест проявления земных ка-
таклизмов, в первую очередь земле-
трясений. Поскольку один из предик-
торов землетрясения - повышение 
концентрации крупнодисперсной ми-
неральной фракции аэрозоля в погра-
ничном слое атмосферы, то один из 
спутников этой сети под названием 
«Тектоника-А» предполагается осна-
стить многочастотным лидаром, ра-
ботающим в долговременном автома-
тическом режиме. 

Возможности лидарной техники по 
фиксации появления в воздухе аэро-
золей тектонического происхождения 
давно подтверждены измерениями. 
Неоднократно аэрозольный коэффи-
циент рассеяния измерялся малогаба-
ритным лидаром, разработанным спе-
циально для экспедиционных работ. 

И пусть пока еще с помощью на-
земного лидара Можно предсказывать 
землетрясения лишь за два-три часа 
до толчка и не со стопроцентной ве-
роятностью, очень обнадеживает 
перспектива дальнейших исследова-
ний. 

ВераПАРАФОНОВА, 
ТОМСК- ТРОИЦК- МОСКВА 

ПРАВО НА ПАТЕНТ • 

Рубрика свежих изобретений 

Не зная поля 
В науке никогда ничего до конца не ясно. Но это 

естественное и вечное обстоятельство совсем 
не мешает нам использовать то, что уже изве-

стно. 
Тысячи лет применяют люди магнит для опре-

деления сторон света, для фокусов с железными 
шариками, для создания магнитного поля в элект-
рических машинах, в точнейших измерительных 
приборах и т.д. Однако его природа, устройство по-
ка совершенно непонятны. И это не исключение, а 
правило. Разве нам известны досконально «конст-
рукции» любого предмета, вещества? Да ничего 
подобного! Пока ученые добрались всего лишь до 
главных компонентов атома, и конца пути не вид-
но. Очевидно только, что чем дальше в «лес», тем 
становится труднее, а может быть, и опаснее. 

Конечно, применение хорошо известных и про-
веренных качеств (возвращаемся к магнитному 
полю) особого вреда принести, как правило, не 
может. Поэтому все современные намагниченные 
воды, браслеты, клипсы и т.д. можно считать со-
вершенно безопасными, как. впрочем, и бесполез-
ными. Во всяком случае, доказательных экспери-
ментальных данных об их пользе не существует. 

Но вот недавно изобретено УСТРОЙСТВО 
ДЛЯ ТЕРАПИИ ЗАБОЛЕВАНИЙ ГЛАЗ 
(свидетельство № 25275 на полезную модель РФ). 
Оно представляет собой набор кольцевых посто-
янных магнитов разной силы (величина их намаг-
ниченности не указывается), размещенных в ша-
ровых корпусах, которые, в свою очередь, укреп-
лены в оправах очков. И шары, и оправы изго-
товлены из немагнитного материала. Таким обра-
зом, совсем рядом с глазом помещается источник 
магнитного поля. 

Надо сказать, что все живое изначально нахо-
дится в этом поле планеты. Его интенсивность не 
одинакова в отдельных регионах. На экваторе она 
составляет около 27 ампер на метр, на полюсах -
свыше 52, а в местах, называемых магнитными 
аномалиями, достигает 160 (Курская магнитная 
аномалия) и более. Однако до настоящего времени 
каких-либо отличий в зрении курян не замечалось. 
Поэтому, возможно, влияние магнитов на глаза 
окажется таким же. как магнитных клипс на унт, 
Т.е. никаким. Возможно-то возможно... но это же 
глаза! Это единственный орган наших чувств, име-
ющий «шторку» в виде века. Природа, что бы под 
этим названием ни подразумевать, все делает не 
без понятия. Уши, носы, языки «створок» не име-

ют. Эти органы легко защитить от опасного внеш-
него воздействия. Всегда можно без всяких «ство-
рок». почувствовав резкий запах, прикрыть нос, 
слыша нарастающий звук - уши, ощутив скверный 
вкус, освободить рот. Эти чувства вызываются 
сравнительно медленно движущимися материями. 
А вот глаза реагируют на свет, скорость которого 
предельно возможная. Поэтому они снабжены ве-
ками, мигающими без нашего участия, и способно-
стью зрачка автоматически сужаться при увеличе-
нии освещенности. Скажем, вспышка молнии, уда-
рившей в трех километрах от нас, дойдет через од-
ну стотысячную секунды. Маловато, чтобы сооб-
разить. что делать, особенно тугодумам, не правда 
ли? С помощью зрения мы получаем девять деся-
тых всей информации, вспомните, как беспомощен 
и несчастен печальный слепой на улице, в метро, к 
тому же лишенный радостей рыбалки, охоты... 
Кто видел смеющегося слепого? А вот хохочущих, 
оживленно жестикулирующих глухонемых видеть 
приходилось каждому. Особенно во времена немо-
го кино, когда актеры, играя страшные трагедии, 
заодно травили анекдоты, которые по движению 
губ легко расшифровывались лишенными слуха 
зрителями. Отсутствие обоняния тоже беда не 
очень великая, хотя, конечно, палитра Вселенной 
становится несколько тусклее. Не потому ли наш 
Великий автор так позаботился о зрении, а народ-
ные присловья велят беречь «пуще глаза» только 
очень уж ценные вещи? 

Имея это в виду, разумно ли располагать ис-
точник еще не полностью изученной и исследо-
ванной эманации так близко от этого важного, 
нежного органа? Не лучше ли предварительно 
промоделировать новое средство на животных? 
Выяснить, влияет ли магнитное поле на их зре-
ние? А если влияет, то как, положительно или 
отрицательно и на какие именно элементы глаза? 
Короче, провести обычное научное исследование, 
как это принято в медицине и, в частности, в оф-
тальмологии. А до того лучше ограничиться ис-
пользованием других полей, например, пирами-
дальных, для чего нарисовать на оправе очков не-
сколько разнообразных миниатюрных пирами-
док, от которых вреда уж точно не будет. Это 
можно гарантировать. А о пользе станет известно 
из откликов покупателей новых очков с таким ор-
наментом, что очень пригодится для рекламы. 

Георгий ЧЕРНИКОВ 

Б И Б Л И 0 3 Н А Н И Е 

Сегодня, когда подавляющее 

большинство российских 
граждан попросту разучи-

лось читать, когда произведе-
ния классической русской и 
зарубежной литературы оси-
ливаются многими школьника-
ми и «отдельными» студента-
ми гуманитарных вузов в виде 
хрестоматийного изложения, 
когда стадные чувства предпо-
чтительнее самостоятельного 
мышления, почти чудом мож-
но считать издание книги, за-
являющей ..обя «документаль-
ным повествованием о судьбах 
ученых и науки в России». 

Впрочем, издатели надеют-
ся, что «Мечта о Вселенной» 
писателя и известного науч-
ного журналиста Владимира 
Губарева все же предназначе-
на «для широкого круга чи-
тателей» прежде всего пото-
му, что книга рассказывает о 
малоизвестных страницах 
«Атомного проекта СССР» и 
роли Берии в создании атом-
ного оружия. Внимание же 
представителей интеллигенции 
наверняка привлечет тот 
факт, что подлинными и глав-
ными героями повествования 
стали выдающиеся российские 
ученые - академики И.В. Кур-
чатов, А.А. Бочвар, Ю.Б. Ха-
ритон, Я.Б. Зельдович, А.Д. 
Сахаров, Л.Д. Ландау, П.Л. 
Капица, А.П. Александров, 
Ю.П. Семенов и многие дру-
гие. 

«Литератору положено ис-
следовать мгновения жизни, 
которые становятся «точками 
роста», - утверждает автор 
книги. - Успех нашей науки 
во многом связан с теш со-
бытиями, которые происходи-
ли в стране сразу после Оте-
чественной войны. Это был 
«Атомный проект» - создание 
ядерного оружия в СССР. К 
сожалению, эти страницы ис-
тории нашего Отечества изве-
стны очень мало: слишком 
много было секретного в про-
исходящем. Почему? Думаю, 

ВЛАДИМИР ГУБАРЕВ 

МЕЧТА 
ВСЕЛЕННОЙ 

— НЕ НАВРЕДИ! 

Плацдармы 
малярии 

Е
ще в начале прошлого века малярия свирепст-
вовала по всей нашей стране. Усилиями совет-
ских медиков ее удалось искоренить. Однако во 

I всем мире комар-убийца уносит более миллиона 
жизней в год. Каковы тенденции в изменении гео- I 
графин этюго и аналогичных заболеваний? Речь об 
этом шла на Первой международной школе-семи-
наре «Кровососущие насекомые - переносчики 
трансмиссивных заболеваний и проблемы генети- ] 
ческой безопасности», которая проходила в Инсти-
туте общей генетики имени Н.И. Вавилова РАН. 

В России каждый год регистрируют случаи ма-
лярии, клещевого энцефалита, геморрагической 
лихорадки и других болезней, передаваемых насе-
комыми и клещами. Часть из этих инфекций посто-
янно поддерживается в природных очагах на терри-
тории нашей страны, другие завозятся приезжими. 
Природные условия достаточно благоприятны для 
распространения таких болезней. Есть и другие об-

I стоятельства, которые вынуждают специалистов 
(эпидемиологов и энтомологов) следить за распро-

В.С. Губарев. 
Мечта о Вселенной. -
М.: ИКи «Академкнига», 2002. 

на электрическом стуле 
новеллы, из которых состоит 
«Белый архипелаг», помогут 
частично ответить на этот во-
прос. Уже более десятка лет 
я работаю над «Белым архи-
пелагом», сейчас завершен 
очередной этап работы, кото-
рой конца не видно, так как 
архивы хранят уникальные до-
кументы, известными из них 
пока становятся лишь некото-
рые... 

И еще одна причина стала 
поводом для того, чтобы 
именно в эти дни опублико-
вать «Белый архипелаг». Ес-
тественно, что его главными 
героями являются великие 
ученые, среди которых первы-
ми мы называем Игоря Васи-
льевича Курчатова, Андрея 
Анатольевича Бочвара, Ана-
толия Петровича Александро-
ва. Их юбилеи - 100-лстис со 
дня рождения - следуют один 
за другим. Свой скромный 
труд по истории «Атомного 
проекта» я хочу посвятить па-
мяти этих выдающихся ученых 
XX века. 

«Чаепития в академии» и 
«Записки из академии» - это 
рассказ о судьбе науки и уче-
ных России. Я счастлив, что 

судьба подарила мне возмож-
ность беседовать с такими 
удивительными людьми, и сво-
ими ощущениями от встреч с 
ними я хочу поделиться с чи-
тателями». 

Итак, Владимир Губарев 
дает возможность читатель-
ской аудитории посетить за-
крытые научные симпозиумы, 
ознакомиться с ранее бывши-
ми секретными научными до-
кументами и докладами, уз-
нать историю «жизнедеятель-
ности» знаменитых российских 
ученых и их мнения по самым 
разным вопросам. Разумеется, 
не обойдена авторским внима-
нием и «паутина секретности» 
- в главе под одноименным 
названием воссоздана тяжкая 
атмосфера, в которой прихо-
дилось работать создателям 
атомной бомбы. 

«Было время, когда от уче-
ных требовали, чтобы они не 
только информировали о сво-
их контактах с иностранцами, 
но и обязательно рассказыва-
ли о темах разговоров, - пи-
шет автор. - В архивах 
«Атомного проекта» сохра-
нился любопытный документ, 
который ярко характеризует 

как систему слежки за учены-
ми, так и их отношение к это-
му. Однажды в полной мере 
проявился юмор Капицы, ког-
да он сам доложил уполномо-
ченному СМ СССР при Ин-
ституте физических проблем 
А.Н. Бабкину о радиоинтер-
вью американскому журналис-
ту. Тот немедленно написал 
докладную записку Л.П. Бе-
рии: 

«Вчера, 15 июля, акаде-
мик Капица рассказал мне, 
что к нему на дачу, с ведома 
ВОКСа, приехал американ-
ский радиокомментатор Нор-
ман Корвин для того, чтобы 
Капица дал ответы для записи 
на тонфильм на несколько во-
просов, интересовавших кор-
респондента. 

По рассказу Капицы, во-
просы и ответы выглядели 
так: 

Вопрос: Как вы относи-
тесь к вопросу использова-
ния атомной энергии в воен-
ных целях? 

Ответ: Так же, как к ис-
пользованию электрической 
энергии для электрического 
стула. 

Вопрос: Как вы относи-
тесь к электрическому стулу? 

Ответ: Так же, как и вы. 
Вряд ли мы оба хотели сидеть 
на нем». 

...Берия остался доволен 
ответами ученого, но тем не 
менее документ аккуратно ло-
жится в досье - могут прийти 
иные времена, и тогда весь 
юмор академика, конечно же, 
будет использован против не-
го. А пока Лаврентий Павло-
вич вынужден искать самые 
«мягкие методы» работы с 
учеными: им необходимо пока-
зать, что Сталин и он полно-
стью им доверяют. 

Кстати, автору аннотации 
почему-то особенно актуаль-
ной показалась именно данная 
глава... 

Юлия СЕДОВА 

Например, по мнению М.Н. Ежова, региональ-
ного координатора программы «Обратим вспять 
малярию», самая неблагоприятная ситуация с ма-

I лярией наблюдается в Турции и Таджикистане. 
Там никогда не удавалось полностью искоренить 
ее. Сейчас в Турции ежегодно регистрируют 700 -
800тысяч случаев малярии. Утешает то, что в мес-
тах популярных курортов дела обстоят лучше. В 
Тад жикистане каждый год заболевают десятки ты-
сяч человек. Недавно эпидемия малярии (более 2 

I тысяч заболевших) произошла в Киргизии, была 
1 вспышка в Болгарии. В страны Западной Европы 
эту болезнь завозят регулярно, однако до вспышек 
там не доходит. Уменьшается заболеваемость в 
Армении и Азербайджане, но растет в Грузии. 

Ситуацию с малярией в России хорошо знает 
А.М. Баранова, заведующая лабораторией эгавд-
надзора за малярией Института медицинской па-
разитологии и тропической медицины им. Марци-
новского. У нас в стране ежегодно 700 - 800 че-
ловек заболевают этой болезнью. В прошлом го-
ду их было почти 900,34 процента - в Москве и 
Подмосковье. Обычно малярию завозят из стран 
СНГ, чаще всего - из Таджикистана. Носителями 
выступают сезонные рабочие и военнослужащие. 
Были случаи, когда в российских регионах мест-
ные комары передавали малярию от больных 
приезжих к местным жителям. В прошлом году 
было 40 таких случаев. 

Профессор Н.Г. Гратз, представитель Всемир-
ной организации здравоохранения, утверждает, 
что малярия до сих пор остается самым страшным 
заболеванием в мире. От нее ежегодно погибает 
около 13 млн. человек. Другие болезни, вызывае-
мые вирусами, бактериями и простейшими, тоже 
вносят свой вклад в заболеваемость и экономиче-
ские потери. Особенно страдают от этих болезней 
тропические государства, однако их регулярно за-
возят и в страны умеренного климата. В Россию с 
мигрантами могут проникать, например, лихорад-
ка Денге и японский энцефалит. А лихорадка За-
падного Нила н конго-крымская геморрагическая 
лихорадка время от времени дают вспышки на юге 
страны. В последние годы наблюдаются новые 
тревожные тенденции, например, адаптация пере-
носчиков болезней к городам. Кроме того, на рас-
пространение переносчиков заболеваний может 

| также повлиять глобальное потепление. 
Теперь на помощь в борьбе с трансмиссивны-

I ми заболеваниями приходят современные генно-
инженерные методы. 

Михаил ЛИТВИНОВ ] 

Опухоль породила 
проблемы 

Б
елорусские медики попытались оценить ре-
зультаты применения химиолучевой терапии у I 
детей со злокачественными опухолями мозга. 

Они обследовали 48 детей 3-15 лет, у которых 
когда-то была опухоль головного мозга. Послед-

| ствия лечения дают о себе знать до сих пор. По- | 
бочное действие облучения и химических препа-
ратов - причина неврологических расстройств, 
дети быстро утомляются, их нервная система I 
плохо регулирует тонус сосудов. Лечение повлия-
ло на состояние эндокринной системы: нарушена 
связь между гипоталамусом, гипофизом и щито-
видной железой. Но содержание половых гормо-
нов у тех пациентов, которые уже вошли в соот- I 
ветствующий возраст, в норме. Сердечно-сосуди-
стая система пациентов практически в норме, а I 
почечная недостаточность, которая возникла у 
многих еще до лечения, усилилась. Нелады с пе-
ченью более чем у половины обследованных де-

I тей, у девяти из них вирусный гепатит В или С. 
Появились и психологические нарушения: дети I 
либо чрезмерно общительны, либо чересчур за-
мкнуты. Подавляющее большинство из них не 
удовлетворены собой, своим физическим состоя-
нием, учебой, семьей, досугом. 

{Стресс и радиация -| 
что страшнее? 

О
ценивая последствия чернобыльской аварии, 
специалисты ВОЗ пришли к заключению, I 
что хотя разнообразные биологические и ме-1 

дицинскис отклонения у пострадавших объясняли 
воздействием радиации, в действительности они 
были следствием психологического стресса. 

Примерно пятая часть ликвидаторов последст- I 
вий аварии на Чернобыльской АЭС испытала в зоне 
сильнейшие отрицательные эмоции, страх за свое 
здоровье. Потом у них начались посттравматичес-
кие стрессовые расстройства. Эти люди считали се-
бя серьезно пострадавшими от облучения, хотя при- I 
знаков лучевого поражения у них не было. Постоян-
ный стресс становится причиной ишемической бо-
лезни сердца, инфаркта миокарда, аритмии, гиперто-
нии и внезапной остановки сердца, болезней желу-
дочно-кишечного тракта. Он провоцирует аллерги-
ческие и аутоиммунные заболевания, например, рев-
матоидный артрит или множественный склероз, уг-
нетает иммунную систему вплоть до развития им-
мунного дефицита. Если больных не лечить от эмо-
ционального стресса, они с каждым годом будут чув- I 
ствовать себя все хуже. Ученые убеждены, что при 
низких дозах ионизирующей радиации, например, | 
стресс вредит даже сильнее облучения. 

»Информнаука» 



Сергей ЕСИН. В семейном логове - а с 
Валентиной Сергеевной Ивановой, извест-
ным кинокритиком, мы ведем беспрерыв-
ную очную и заочную дискуссию уже свыше 
тридцати лет и давно знаем аргументацию 
друг друга - темы интервью и статей возни-
кают почти одномоментно. Мы вместе или 
порознь что-то читаем, что-то смотрим, а 
дальше надо только выяснить, кто на этот 
раз задает вопросы, а кто диктует ответы. 
Нин последний спор о кино возник следую-
щим образом: мы пошли в Дом кино. 

Валентина ИВАНОВА. И повстречались 
с известным когда-то публичным политиком, 
а ныне успешным продюсером Владимиром 
Семаго. Его как продюсера самый известный 
фильм - это «В августе 44-го». Самое неожи-
данное заключалось в том, что пошли мы на 
фильм нашей юности «Рим в 11 часов». 
Фильму как раз исполнилось пятьдесят лет. 
Бывают такие ностальгические походы. По-
шли и вдруг встретили там Семаго. Он-то 
здесь зачем? 

- Между прочим, к этому времени он уже 
«влез» в кинематограф и как актер. Помни-
те его блестящую игру в «Ворошиловском 
стрелке»? Но у меня с ним случилась неве-
роятная история чисто личного свойства. 
Хотя нет, конечно, не вполне личная. Вот 
уже девятый год в конце февраля я езжу на 
поезде в Ленинград, где в Гатчине проходит 
традиционный фестиваль «Литература и 
кино». Литературный институт стал одним 
из его создателей. А другим - Генриетта 
Янгибекова, директор единственного в Гат-
чине кинотеатра «Победа». Этот фестиваль 
мы все, «заинтересованные лица», сообща 
придумали, когда кинематограф России 
окончательно рухнул, а литература превра-
тилась в литературу килеров и путан. Был 
здесь при возникновении фестиваля, прав-
да, еще один, я бы сказал, безумный идеа-
лист. У пего я в свое время издавался. Сер-
гей Кондратов, директор холдинга «Терра», 
дал на призовой фонд пять тысяч долларов. 
Деньги по тем временам большие, да и по 
этим: на эти деньги «БМВ» калининград-
ской сборки не купишь, но купишь «Жигу-
ли» или «Ладу». А еще Кондратов жертво-
вал полуторатысячную долларовую энцик-
лопедию Брокгауза и Ефрона. Но это все 
другая тема. 

Каждый раз на поезде из Москвы я уез-
• | | | жаю с солидной пачкой иностранных ку-

тор, что довольно страшно на этой совсем 
недавно криминальной дороге. Но два года 
назад я вез груз, за который волновался еще 
больше, чем за деньги - единственную ко-
пню фильма, увы, ушедшего от нас Михаи-
ла Пташука «В августе 44-го». Целая исто-
рия, как мы этот никем почти еще не види-
мый фильм добывали. И как депутат Госду-
мы Семаго за пять минут до отхода поезда 
притащил к вагону два яуфа с новой карти-
ной, которая была тогда в пике обществен-
ного внимания. Господи, что это была за 
ночь на этих коробках! 

- Я, естественно, эту историю хорошо 
знаю. Но, возвращаясь к «нашим баранам», 
предполагала, что в зале Дома кино мы увидим 
таких же «ностальгических» людей. И вдруг 
не только Семаго, но и толпа молодежи. Поче-
му? Разве они могли слышать о фильме, кото-
рый мы знали наизусть? О неореализме, о по-
слевоенных страстях простых людей, которые 
нам, их современникам, были так понятны? 
Случайные зрители? Пришли, чтобы повесе-
литься? Но молодежь чинно себя вела, и ни-
кто не вышел из зала. 

После просмотра разговорились с Семаго: 
случайно сюда? Наверно, забежали из ресто-
рана? Ничего подобного! Специально при-
шел, продюсер почувствовал, что-то такое се-
годня требуется зрителю: драматическое и 
сильное. Народ давно устал от кружев, кото-
рые плетутся сами по себе. 

- Вот тут мы оба как бы задумались. В 
чем дело? Почему народ на ТВ так любит 
смотреть старые фильмы? Почему в видео-
теках спрашивают три категории картин; 
яро вампиров, триллеры и советское кино -
старые картины, которые смотрят по не-
сколько раз? 

- А у меня возник еще и другой вопрос. 
Как со скандалами продавали коллекцию кар-
тин студии Довженко. Как уплывает в част-
ные руки коллекция «Ленфильма». Деньги! 
Владеть такими старыми фильмами - все рав-
но что владеть тюменской нефтью. Фильмы 
стареют, но почему-то не стареет их востре-
бованность. Еще раз подумала: почему зри-
тель так «прикипел» к наивным и незамысло-
ватым историям? 

И вот вам еще одна история, вернее, иллю-
страция. У Жоржи Амаду, недавно ушедшего 
из жизни, я прочла трагикомические воспоми-
нания. Однажды классик и борец Эреибург 
пригласил к себе домой избранную группу гос-
тей. Среди них и великого китайца академика 
Го Можо. Пришел н Константин Симонов со 
своей знаменитой супругой, легендарной акт-
рисой Валентиной Серовой. И тут, по словам 

бразильского классика, возникла шоковая си-
туация. Встает этот самый огромный китаец, 
подходит к Серовой и, к ужасу всех присутст-
вовавших, простирает руки к ее обширному 
декольте. Проняло! В воспоминаниях Амаду 
ни строчки о кино. Видел ли китаец это лицо? 
Но, полагаю, великий китаец видел. Оно гип-
нотизировало, это поразительное лицо. 

-Да, эта «новелла» снова возвращает нас 
к разговору о старых фильмах. Серова, Це-
ликовская, Лидия Смирнова, красавицы, 
статные женщины. Давайте вспомним: «Де-
вушка с характером», «Близнецы», «Подки-
дыш», «Сердца четырех»-да, согласен, ка-
чества продукта в них, может быть, • нет, но 
ведь эти фильмы смотрела вся страна. И за-
девало, крепко задевало. Девушки из жизни 
подражали девушкам на экране. Носили та-
кие же фасоны кофточек, делали такой же 
перманент. Но и не только этому подража-
ли, но и поступками, отзывчивостью, сер-
дечностью, если хотите, альтруистичнос-
тью. Давайте вспомним с вами «Подкиды-
ша». Кроме знаменитого «Муля, не нерви-
руй меня!», там была жизнь огромного и по 
тем временам города. И, кстати, без крими-
налитета, без проверки документов у лиц 
кавказской национальности. Что-то в этом 
городе было другое, притягательное для 
жителей. И для зрителей: город ищет, как 
бы передает с рук на руки маленькую девоч-
ку. Какое время! Сейчас, разумеется, Сер-
гей Адамович Ковалев обязательно напом-
нил бы нам, что были сталинские лагеря. 
Да, сказка, но в этой сказке была роскошная 
и, простите меня, народная добрая поэзия. 
По экрану ходили лохматые, чудаковатые 
юноши, обуянные наукой, старые чудаки, 
изобретатели вечного двигателя, таксисты 
становились оперными певцами» Давайте 
согласимся, что сказки не возникают сами 
по себе. Для них нужны какие-то прочные 
причинные основания вроде защищенности 
жизни и права на труд. Что же теперь? Я не 
такой уж знаток, но по той же Гатчине 
знаю, что фильмы, подобные, скажем, «Под 
Полярной звездой», где речь тоже идет о 
простой, обычной жизни, такие фильмы 
для внутреннего фестиваля приходится 
скрести по сусекам. А превалируют у нас 
картины - и это всем известно, - сделанные, 
скажем так, «для пап и мам». Типа «Моск-
вы» и «Даун хауса» < охлоб ысти некая версия 
«Идиота»), «Коллекционера», «Азазели» и 
прочее, а сколько при этом претензий! 

Юрий Грымов, получивший сравнитель-
но недавно в Гатчине главный приз за «Му-
му», вдруг отказался дать нам своего «Кол-
лекционера», рассчитывая на Каины или 
еще на что-то. Но, как известно, в Канне да-
же очень замысловатый «Русский ковчег» 
Сокурова не удостоился никакой награды. 
И собирались ли Грымова приглашать в 
Канны вообще? Конечно, сейчас в мире та-
кое количество фестивалей, что куда-ни-
будь, может, и пробьется. Но заметьте, по-
лучается, что участие в российском кино-
смотре менее всего устраивает сегодняшних 
предприимчивых кинематографистов. Вы-
бирают, прикидывают. Как тут не вспом-
нить преклонение всего мира перед нашими 
классическими фильмами типа «Радуги» 
Донского, в разгар войны показанной в 
Америке? Расплачивались за американские 
танки и «дугласы». А были еще фильмы До-
вженко, Пудовкина, Калатозова. «Подвиг 
разведчика» Барнета в то время соперничал 
с «Касабланкой» с участием знаменитого 
Хемфри Богарта. И прл этом почему-то 
пользовался несусветным успехом у собст-
венного зрителя. Фильм, так сказать, уни-
версального пользования: и для престижно-
го показа, я для собственного, домашнего 
экрана. 

А что мы можем вспомнить за последний 
год? Не такого, что имело бы исключитель-
ный успех у зрителя (это сегодня в корне ис-
ключено), но хотя бы значительного по со-
циальному наполнению? Можно назвать 
пару фильмов - все тот же «В августе 44-
го», «Звезду» (хотя к этой последней у меня 
и есть определенные претензии). Но ни та, 
ни другая картина на наших престижных 
фестивалях никаких премий не получали. А 
получила «Война» очень уважаемого Бала-
банова, когда-то снявшего «Замок» по 
Кафке. Но Балабанов теперь идет совсем 
по другому пути. Это не народное, как он 
сам говорят, а коммерческое кино. Коммер-
ческое кино о войне в Чечне. Можно ли де-
лать о чеченской войне коммерческое ки-
но? 

- Выходит, что мы тоскуем по своей нище-
те? Уравниловке? Когда и, как говорят сего-
дня либералы, все, с одной стороны, делают 
вид, что работают, а другие -что платят за ра-
боту? 

- Может быть, и так. Да, все жили не 
очень богато, мягко говоря. 

Но была социальная защищенность, и 
сколько бы ии ругали ту «так называемую 
медицину», чем, спрашивается, она, сего-

дняшняя, лучше? Впрочем, если мы начнем 
говорить на эту тему, то уйдем в другую суб-
станцию. Я хочу сказать, что • те времена 
худо-бедно мог прожнть каждый, не копа-
ясь в помойке. Шукшин никогда не был ком-
мунистом, скорей внутренним диссидентом, 
но он поставнл-таки фильм, где простой ал-
тайский тракторист отдыхает бесплатно 
возле Воронцовского дворца. Занятно? 
Объективно! Да что там Шукшин? Даже за-
ведомо слабые наши старые фильмы сего-
дня смотрят с откровением, потому что мы 
обращаем внимание не на сюжет, довольно 
дурацкий, а скорее на фоновую ауру. На ат-
мосферу самой жизни. Предположим, «Де-
вушка спешит на свидание» - чушь собачья, 
хот* там, кажется, играет великий Петкер. 
Мастера вынужденно снимались в чем попа-
ло™ Но факт остается фактом - каждый, 
буквально каждый мог поехать к теплому 

деть жизнь. Да, получались иногда и слабые, 
конъюнктурные произведения, так сказать, 
на злобу дня. Фильмы по тематическому пла-
ну. Но ведь были и другие - мы до сих пор смо-
трим наивнейшую, но искреннюю «Карьеру 
Димы Горина» или «Разные судьбы». 

В этой связи я хочу вспомнить здесь много-
летний труд воронежского кинодокументалис-
та Владимира Герчикова «Кучугуры и окрест-
ности», удостоенный недавно Государственной 
премии. Это о знании и об изучении жизни. 
Снятый методом длительного наблюдения в 
одной из воронежских деревень. С одними и 
теми же героями - самыми обыкновенными 
крестьянами, разнообразными чудиками, как 
сказал бы о них Шукшин. Но опять проблема. 
Эти короткие серии, как я слышала, показы-
вали днем, теперь уже и в самое неудобное 
время. Кто их видел? Увы, такова судьба на-
шего документального кино. 

своими картинками из жизни якобы совет-
ской элиты. Впрочем, здесь Ерофееву вид-
нее. Самое же печальное, что автор вроде 
бы вполне доволен собой. Хочешь р»зобла-
чать - разоблачай. Но, пожалуйста, не делай 
мне красиво, как говорила мадам Мезальян-
сова. Одно с другим не сопрягается. Размы-
шлял, для какой, в сущности, публики сде-
лан этот шикарный фильм - для нашей или 
для западной? Получается, для никакой. Ни 
одна не приняла. 

- Не получается ли так, что мы любим ста-
рое советское кино, скажем так, за простоту? 
Которая, как известно, хуже воровства? 

- Это о каких же фильмах вы говорите? 
О «Поезде идет на Восток»? О «Поднятой 
целине» того же Райзмана? Где, между про-
чим, Нагульнова абсолютно неожиданно 
сыграл выдающийся мхатовский актер Ми-
хаил Болдумаи. О «Сорок первом» Чухрая? 

Бабочка дрпа 

•Важней ш и к 
из мех нгтотв является ном. 

Старое 
Диалог писателя и кинокритика 

Сейчас очень много говорят о фильме 
«Москва». Как известно, автор сценария -
знаменитый ныне писатель Владимир Со-
рокин. Что вы о нем думаете? В связи с 
тем тусовочным кино, о котором мы здесь 
говорили? 

- Я посмотрел его раньше, чем внима-
тельно прочел Сорокина. Шум вокруг филь-
ма предшествовал шуму вокруг книг Соро-
кина. Еще до того уже был подай судебный 
нск против картины, поставленной режиссе-
ром Зельдовичем. Хочу сказать сразу, что я 
отказался подписать предложенный мне до-
кумент акции «Идущие вместе», хотя и яв-
ляюсь председателем российского Общест-
ва книголюбов. Люблю книгу, но и люблю 
писателя, творца. 

Возвращаясь же к фильму «Москва», 
скажу - то, что нет в нем интриги, это не 
главное, в так называемом «продвинутом» 
кино может и не быть сюжета как такового, 
как и в продвинутой литературе. Самое же 
главное, что в нем нет людей, человеческих 
характеров. Интеллектуально жизнь ниже 

Фаина Раневская 
в фильме«ПоЬкидыш». 1940 год 

синему морю. И море было свое. Или там на 
кислые воды. 

- Вы знаете, мне опять пришло воспомина-
ние. Это было. Но тогда фильмов было мало. 
В Латвии, в Мелужи. В Доме кинематографи-
стов и композиторов. Очень престижном. Мы, 
члены киносоюза, заплатили за путевки беше-
ную по тем временам цену, и это со скидкой. А 
группа железнодорожников с какой-то ма-
ленькой российской станции жила почти бес-
платно или там по профсоюзной путевке. 

Недавно с большой помпой прошла пре-
мьера дебюта Александра Стриженова (сына 
нашего знаменитого актера). Больше всего 
поразило то, что фильм представлял Сергей 
Соловьев, лишний раз подчеркивая как бы ту-
совочный характер действа. Не буду даже пе-
ресказывать содержание, оно того не заслу-
живает. Важно другое - это опять фильм из 
жизни высшего света. Сыну известного акте-
ра, естественно, высший свет ближе, чем про-
сто жизнь. Последнюю надо знать, а это труд-
но. И сколько бы мы ни издевались над нашим 
цензурным прошлым, зато молодые писатели 
могли ездить в творческие командировки, ви-

- Как-то Шукшин мне говорил в одном 
интервью - а речь шла о фильмах Параджано-
ва, - что зритель приходит в зал, исполненный 
желания получить ответы на сложные вопро-
сы о жизни. И вот, вместо того чтобы отве-
чать на них, вести с ним диалог, художник на-
чинает задавать ему загадки. Кроссворды. 

- Да, но это сегодня мы считаем Шукши-
на таким простым и ясным. А ведь так бы-
ло далеко не всегда и не для всех. Многие 
картины Шукшина: «Печки-лавочки», 
«Ваш сын и брат» - подвергались сокру-
шительной критике за почвенность. А мо-
жет быть, за подлинность? Мы часто кри-
тикуем творца за то, что у него обратная 
нам художественная практика. Нельзя, 
чтобы любое искусство, тем более «самое 
массовое» (и пусть простят мне цитату) так 
откровенно и нагло, если хотите, уходило 
от зрителя, пусть вам что-то там лепечут о 
праве художника на самовыражение, о том, 
что есть некое «кино будущего», «продви-
нутое кино» и так далее, сегодня еще нико-
му не понятное, мол, а вот завтра». А завт-
ра не наступит никогда. К сожалению, кино 
за очень немногими исключениями, очень 
немногими шедеврами - искусство сего-
дняшнего дня. И здесь есть поразительные 
примеры. 

Вот, скажем, «Русская красавица» по 
сценарию Виктора Ерофеева. Кстати, его 
же «Жизнь с идиотом», поставленная Алек-
сандром Рогожкияым, мне нравится, это 
действительно был прорыв в будущее кино. 
Напротив, новый его фильм, снятый поче-
му-то в Италии и с болгарской актрисой в 
главной роли, имевший шумную рекламу в 
основном самого автора, обернулся прова-
лом. Или оказался просто-напросто конъ-
юнктурно красивым, на потребу зрителя, со 

Да, это все действительно очень простые 
картины, понятные всем и каждому. Но при 
этом на разных, конечно, уровнях, что есте-
ственно. Картины, исполненные пафоса ро-
мантики времени. 

Кино нищеты, опять-таки скажете вы. А 
я и не отрицаю. Только скажу иначе - демо-
кратическое, народное кино. Где бурлят 
эмоции не только вокруг денег н убийств. 

Будем заканчивать наш спор. Хотя мы 
оба знаем, чем его закончить. Когда страну 
припекло, когда почти тысяча человек сиде-
ли в заложниках в зале ДК подшипникового 
завода, построенного, кстати, в советское 
время, а ныне элегантно названное теат-
ральным центром, когда надо было успоко-
ить население, дать ему надежду— Боже 
мой, как все похоже!» В начале войны Ста-
лин решил вновь открыть церкви, вспомнил 
про Кутузова и Суворова. А сегодня, когда 
надо было вселить надежду, вспомнили про 
старые советские фильмы. Только старые 
советские фильмы в эти дни шли на экране. 
Опять покатил поезд на Восток н молодой 
Тихон Хренников с невероятной энергети-
кой, подыгрывая себе на гармони, пел: 
«Пусть летит до океана песня друзей, поезд 
идет все быстрей!» Такая огромная страна, 
такие просторы - и мы не сможем справить-
ся с горсткой бандитов! Когда припекло, 
снова вышла на экранные просторы гени-
альная Раневская, чтобы сказать москви-
чам, что они не только банковские служа-
щие, лоточники, не только челноки, но н 
простые отзывчивые люда. Да, да, эти люда 
потом понесли цветы на улицу Мельникова 
и принялись сдавать кровь. 

Что же, еще, может, зададим вопрос - ка-
кое и чье кино хорошее, а какое плохое? В 
конце концов, и в русском сериале «Менты», 
н в «Убойной силе» действуют тоже непло-
хие люди. Но все эти люди в моральной обо-
роне. Значит, надо говорить о некоторой 
идеологии, которую мы все изобретаем и 
все не можем изобрести. Специалисты, 
страшащиеся самого слова «идеология», 
предпочитают понятие национальной идеи. 
Но национальная идея вызревает на нацио-
нальном чувствовании и национальных за-
дачах, а не на индивидуальной прибыли Гу-
синского. 

Едет по современному экрану лихой 
экипаж огромной фуры, управляемой Гос-
тюхнным и В ладом Галкиным, - популяр-
ные «Дальнобойщики». Тоже большой 
простор, красивые пейзажи, наркоманы, 
проститутки, рэкетиры, шляющиеся но 
обеим сторонам торгового хайвея. И ни-
кто не играет на аккордеоне, разве что в 
харчевню заглянешь. Куда едут, что осва-
ивать, на Восток или на Запад? Тоже раз-
ные приключения, но как быстро они за-
будутся? Вспомним ли мы этот экипаж лет 
так через двадцать, если, не дай Бог, опять 
что-то случится?» 

Я возвращался в поезда из Петербурга в Москву после концерта. Разби-
рал записки, присланные зрителями во время перерыва. Среди них ока-
зался конверт со стихами, написанными от руки. Поэзию я всегда счи-

тал выше сатиры, потому что сатира учит тому, что не надо любить, а по-
эзия тому, что любить надо. 

Однако в тот вечер читать стихи мне не хотелось, я слишком устал по-
сле концерта. Правда, интуиция, которая, в отличие от разума, меня никог-
да не подводила, подсказывала, чтобы я все-таки не выкидывал эти три ли-
сточка, исписанные аккуратным женским почерком бывшей отличницы с 
пляшущими неровностями от сегодняшнего одиночества. 

Я решил отложить листочки в какой-нибудь не самый дальний файл дип-
ломата, чтобы в ближайшее время они мне сами попались на глаза, и на 
свежую голову их прочитать. Один листочек неожиданно выскользнул из 
рук и спланировал на пол. Я поднял его, невольно прочитав первую строчку: 

Моя душа как бабочка, накрытая стаканом. 
«Это что, - сыронизировал я про себя, - стихи обо мне?» 
Мне так понравилось это совершенное сочетание слов, загнанное в об-

раз, словно та самая бабочка в стакан. Я даже засомневался, читать ли 
дальше. Так в юности идешь по улице за девушкой с многообещающей фи-
гурой песочных часов и боишься ее обогнать: а вдруг лицо ее похоже на ци-
ферблат. «Но ведь в юности во мне всегда хватало решимости обогнать», 
- подумалось мне, и я, зачерпнув смелости в своем прошлом, прочитал 
вторую строчку: 

Без воли вольная, легка, невелика. 
Нет, она не разочаровала, скорее заинтриговала. Кто так высоко и по-

этично начинает стихи, тот должен быть внутренне уверен, что он сможет 
их достойно продолжить. Моя смелость уже переросла в настоящую отва-
гу, и я дочитал четверостишие: 

Наивно ищет страны-великаны 
В тупых углах граненого мирка. 
Нет, это не только обо мне. Это обо всех, кто познает мир через окно те-

левизора, прорубленное бесами а мир из каждой нашей жилплощади. Нет, 

нет и еще раз нет. Я продолжаю быть конкретным сатириком, а поэзия кон-
кретной быть не может. Забыв об усталости, я несколько раз перечитал 
присланные листочки. И уже тогда в купе понял, что в следующий приезд в 
Петербург я позвоню по указанному в конце телефону девушке, а может, 
бабушке (хотя, конечно, этого не хотелось), которая скромно подписалась 
«Юля». В конце концов, может, рано очаровываться. Может быть, это уже 
законченная поэтесса. Профессиональная. Которую не печатают. И она хо-
чет, чтобы я ей помог. 

Юля оказалась далеко не поэтессой. Более того, вообще отказалась го-
ворить мне, кем она работает. Какое это имеет значение? Сказала, что пи-
шет просто для себя, потому что пишется. Никогда не печаталась и не со-
бирается. 

Я всегда утверждал, что сатириком можно стать. Этой профессии мож-
но научиться. А поэтом надо родиться. Можно еще обучиться профессии 
песенника и производить тексты для песен так же, как кулинар приготав-
ливает ватрушки или мясник сосиски. Ведь невозможно представить себе 
ПТУ поэтов, но можно реально открыть ПТ7 песенников. 

Я имею право это утверждать, потому что сам в юности писал стихи, но 
такие плохие, что сегодня не могу найти ни одной строчки, которой мог бы 
похвастаться. И когда я понял, что нельзя выучиться на поэта, выучился на 
сатирика. Может, именно тогда мая душа и накрылась успехом, как та ба-
бочка граненым стаканом. 

А может, наоборот, мне повезло. Ведь когда в обществе есть надежды, 
кумирами становятся поэты, когда надежд нет-сатирики. 

Не дай бог дожить до того времени, когда все наши поэты переродятся 
в сатириков. Ведь поэт - это дар Бога государству. Если в народе рожда-
ются сами собой поэты, значит, у творца на этот народ особые надежды. 
Так что пока у нас есть девушки, которые пишут пылкие стихи не за день-
ги, а просто так, потому что им так пишется, по божьему велению, и пока 
еще теплится жизнь в наших последних и предпоследних читателях этих 
обнадеживающих стихов, наша Отчизна не безнадежна. 

Михакх ЗАДОРНОВ 

Юлия БОРИСОВА 

Душа как бабочка, накрытая стаканом. 
Без воли вольная, легка-невелика. 
Наивно ищет страны-океаны 
В тупых углах граненого мирка. 

Во мне ютится трепетно, безропотно, 
Затейливыми крыльями шурша, 
Верша свой труд нетрудный и бесхлопотный, 
Диковинная бабочка - душа. 

С тончайших крыльев 
странно-неустанно, 

Тишайшая, как эльфов голоса, 
Мельчайшая, как капельки тумана, 
Легчайших рифм срывается пыльца. 

Неразгаданный мой друг, 
Как тебя мне приручить, 
За познания недуг 
Мне бессонницей платить? 

Неразгаданный мой друг, 
Ты войти мне разреши 
Из пожатья нервных рук 
Во Вселенную души. 

Я вольюсь в сердечный стук, 
Заплутаю в грез мирах. 
Неразгаданный мой друг, 
Нерассказанный мой страх. 

Неразгаданный мой друг, 
Как тебе не навредить? 
Зла болезненный испуг 
Как в душе не бередить? 

Неразгаданный мой друг, 
Как постичь через тебя 
Тайну радости н мук, 
Бога, правду и... себя? 

Дома, дворцы - почти-ничто. 
Великолепие убого. 
Ведь в жизни важно только то, 
Что можно взять с собой в дорогу. 

Воспоминанье о любви... 
В обмен на пылкие признанья 
Остались в ком-то дни твои 
И о тебе воспоминанья. 

С собою возишь по земле 
Восторг и смех, мольбу и горесть 
И заплутавшую во мгле 
Обеспокоенную совесть. 

Ты не падешь пред сильным ниц, 
Безволья слабых не обидишь. 
Великодушью нет границ, 
Когда владеешь всем, что видишь. 

Не продавайся ж ни за что. 
Продавших душу судят строго, 
И в жизни важно только то, 
Что можно взять с собой в дорогу. 

14.04.97 

Не уезжай 
Ты снова в путь. Ну что же, с богом! 
Пиши, звони, не забывай. 
Давай присядем на дорогу: 
«Не уезжай! Не уезжай!» 

Салют, пока, привет, счастливо, 
Ариведерчи и гуд бай, 
А в сердце криком молчаливым; 
«Не уезжай! Не уезжай!» 

О, как нелегок путь идущих! 
Тернист, врагу не пожелаю, 
Но больше боли в жизни ждущих 
В простых словах - не уезжай! 

И ждать я стану на пороге, 
И ты меня не забывай 
Хоть первых пять минут в дороге. 
- Не уезжай! Не уезжай! 

И в каждом миге, в каждом звуке 
О, память, будь, не умирай! 
Звучит в колесном перестуке; 
«Не уезжай! Не уезжай!» 

30.03.97 

Смех 
Смех - это плач без слез 
Над чередой потерь, 
Кто униженья снес, 
Плачет без слез теперь. 

Смех - это шумный вздох 
Из потаенных глубин. 
К плачу наш мир оглох, 
Слышит лишь смех один. 

Смех - это тайный страх, 
Скрытый под маской стыд. 
Смех - лицемерия крах, 
Смех-это смерть обид. 

Важность всегда смешит. 
Клоун всегда герой. 
Смех как аккорд души 
В песне любви земной. 

Одиночество - путь, путь нелегкий души, 
Путь мелодий, стихов и пророчеств, 
В ночь, как в реку, вливаются в синей тшии 
Миллиарды путей-одиночеапв. 

Одиночество - плач, что похож на полет. 
Все с высот его видится ясно. 
Все, что прячет душа в дорогой переплет, 
Твоему пониманью подвластно. 

Одиночество- таинство, святость и боль 
Твоего покаянья-прощенья. 
Кем наказан был ты, кто обижен тобой, 
Всех омоет слеза очищенья. 

Одиночество-дождь для засохших сердец, 
Суетой до глубин обожженных, 
Воскрешения мощь, мелким страхам конец 
И надежда сердец невлюбленных. 

Миротворец души - одиночества свет 
Лишь бездушию мнится острогом. 
Одиночества нет. Одиночества нет! 
Есть единство с собою и с Богом. 

Дар любви несказанной, несметной, 
Дар ли это? Кара? Кабала? 
С поля брани веточки заветной 
Так же ждут, как я тебя ждала. 

И любви несметность и несмелость 
Душу раскаляла добела, 
И душе обугленной хотелось, 
Чтоб ты знал, как я тебя ждала. 

Как пугает пульса монотонность: 
Века беспощадный метроном, 
И любви бесплотность и бесплодность, 
И шаги бессонниц за окном. 

К счастью, к малодушью небо глухо... 
Жди и ты. И кем бы ни была 
Та, с которой ты срастешься духом, 
Жди ее, как я тебя ждала. 

Для нее, такой же долгожданной, 
Дай ей долгожданного тепла 
И люби несметно, несказанно, 
Так люби, как я тебя ждала. 

Заворожить меня сумей, 
Подай мне музыки немного. 
Себя забуду. Вспомню Бога, 
Пойду за музыкой твоей. 

Та песня родом из полей. 
Ей вторят желтые колосья. 
Колосья как многоголосье... 
Иду за музыкой твоей. 

Мне голос твой, как в жажду: «Пей!» 
Сочны слова, как ягод грозди. 
И я в безвременном средьзвездье 
Иду за музыкой твоей. 

Сосны 
В краю, где так прохладны весны, 
Где воздух колок из-за рос, 
Свободно, сильно встали сосны 
Над белокровием берез. 

В мой век усталый, високосный, 
Суетнопленный, несвятой 
Я помню миг, где были сосны 
Над болью, срамом, суетой. 

Сорвусь ли в ад, сойду ля в лету, 
Но не посмею позабыть 
Стволы-тела, столпы и» света, 
И каждый столп как к Богу нить. 
» * * 

Средь всех даров шального быншя 
Заслуженная верная шпраЬа 
Всенощная бессонница моя. 
Моя одна стотысячная ада. 

. 
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ЮЬИЛЯРи и 

•ушедших от 

ВапленСТРОНГИН 

№ 
Это случалось в те 

когда эта премия 
к Нобелов-

I пояучить.Ныившний 
•жды лауреат «Золотого телен-

ка» Варной СТРОНГИН16 декабря 
отмечает свой очень модный среди 

десятилетмнй юбилей. Администра-
ция желает юбиляру здоровья, ус-
тной и творчество и предоставле-
ния яму высшими силами долгих 
йвт жизни в качестве премиальных 
за примерное поведение. В качест-
ве подарка им предоставляем ему 
возможность опубликовать на 
нашей волосе его 66-й рассказ. 

, аступило время моего послед-
него юбилея. Предположи-

, тельно последнего. Кто точно 
знает? Один Бог. И, честно говоря, 
отмечать юбилей не очень хочется, 
не так, как дни рождения в молодос-
ти. Большинство друзей постарели, 
грех их беспокоить по такому слу-
чаю. Молодые придут поесть и по-
пить на халяву. Я их в друзьях не чис-
лю. И Бог с ним, думаю, с юбилеем, 
хотя немало я в жизни потрудился, 
многим людям помог. И вдруг при-
шла мне в голову шальная мысль -
встретить юбилей с Богом. Пусть я 
человек неверующий, но Божьи за-
поведи соблюдаю. Вдруг согласится. 
Чем рискую? 

Я пошел в церковь, не скажу ка-
кой конфессии, чтобы потом не со-
здавать там толкучку. Приблизился к 
распятию и говорю, что у меня в де-
кабре юбилей такого-то числа и про-
шу Вас ко мне пожаловать, если со-
чтете возможным, по такому-то ад-
ресу в любое свободное время, жела-
тельно вечернее. Бог в ответ даже не 
шевельнулся, но надежда, что встре-

чу его в свой юбилей, во мне теплит-
ся. Сижу дома в день юбилея, жду 
Всевышнего. И вдруг без звонка, без 
снятия с охраны распахивается дверь, 
и предстает перед мною, хотите верь-
те, хотите нет, сам Бог. С терновым 
венком на голове, с сияющим нимбом 
над головой, в плащанице, с сумою, 
из которой торчит горлышко бугыл-
ки. Я от радости просто засиял! 

- Спасибо за посещение, - кланя-
юсь я Ему. 

Хотел руку поцеловать, а Он го-
ворит: 

- Ты хоть и раб Божий, но все-та-
ки человек, не теряй достоинства. 

- Стараюсь, - говорю, - стараюсь 
ни перед кем не унижаться, никого 
ни о чем не просить. 

- Знаю, - говорит Бог, - ты нема-
ло пострадал и писал о страдальцах. 
Поэтому я тебя уважил. Впрочем, 
вся твоя жизнь в небесной канцеля-
рии отмечена. И добрые дела, и 
грешки, что за тобою числятся. 

- Значит, в рай не попаду, - груст-
но говорю я. 

- Не знаю, общий итог твоей жиз-
ни еще не подводил. - говорит Бог и 
ставит на стол бутылку с этикеткой 
«Райская», - но шансы на райские 
чертоги ты еще не потерял. Разли-
вай! 

Открыл я штопором «Райскую», 
разлил по стопкам. 

- С юбилеем! Выпьем за твое здо-
ровье и долгие годы жизни! - гово-
рит Бог и опрокидывает стопку. 

- С Богом, то есть с Вами! - гово-
рю я и следую его примеру. 

Удивительный напиток. Без запа-
ха сивушного, без всяких добавок, а 
настроение поднимается, голова 
светлеет, задумки интересные появ-
ляются, забавные сюжеты. 

- Я людей не травлю, - говорит 
Бог, - пусть живут дольше и лучше! 
Это сатана людей мучит, разжигает в 
них алчность, ненависть друг к другу, 
подбивает на разборки, убийства че-
стных и благородных людей. Поганое 
создание! 

Вдруг в комнате хлопает и откры-
вается форточка. Как от сильного 
ветра. 

- Сатана явился, - хмурится Бог, -
или кто-нибудь из его подручных на 

земле. Стоит мне сказать о нем прав-
ду, как он тут как тут. 

И действительно, через мгновение 
возникает на стуле мой злейший литера-
турный враг и вообще авантюрист и 
бесчестное существо. Увидел он «Рай-
скую» и к ней потянулся. Я хотел его ос-
тановить и прогнать вон, но сдержался. 

- Молодец! - говорит Бог. - Осва-
иваешь самую трудную мою заповедь! 

- А подручный сатаны хлебнул 
«Райскую» прямо из горлышка, и его 
корячить начало. 

- Ой! Ой! - стонет. - Дайте запить 
портвейном! 

Я ему налил стакан портвейна, но 
он все равно косится: 

- у тебя еще будут неприятности! 
От меня лично! 

Смешал он «Райскую» с портвей-
ном, и ему еще хуже стало. 

- Где туалет?! - вопит. 
- В коридоре, - объясняю я. 
Враг побежал в туалет, а я Богу и 

себе по второй наливаю. 
- За нашу удачу! - говорит Бог. -

Никогда не уступай сатане. Бог с то-
бою! 

- Благодарю Вас за то, что Вы со 
мною, - говорю я, - вечная Вам бла-
годать 

- Откуда быть спокойствию? -
задушевно говорит Бог. - Ты, на-
верное, сам видишь, сколько него-
дяев и жуликов ко мне примазыва-
ются. Что ни олигарх, то вор, что 
ни власть имущий, то коррупцио-
нер. За редким исключением. До 
полного порядка на земле еще да-
леко. Поэтому на меня надейся, а 
сам не плошай! - сказал Бог и ис-
чез, словно растворился в воздухе, 
как будто его и не было. Лишь по-
чатая бутылка «Райской» на столе 
осталась. 

Я бросился в туалет, а врага там 
нету. Только из глубины унитаза 
еле слышны стоны. Или мне пока-
залось. Не разберу. Главное, что 
Бог со мною, а не с врагом. На ду-
ше радостно стало. И подумалось 
мне, поверилось, что жизнь сама 
собой наладится. Но недолго дли-
лась эйфория. Допил я «Райскую», 
и вдруг волнение меня охватило, не 
юбилейное, засела в голове мысль, 
видимо, внушенная Всевышним и 
его напитком, теребит и волнует 
душу: «Вера без дела мертва!» От-
ныне и верую, и делаю. Может, и 
юбилей мой не такой уж и послед-
ний? 

С Т И Х О П А Д 

Валеризмы 
Приставки 
К дверям словесной Ставки -
менты от приставал -
приставлены приставки, 
чтоб ты не приставал. 

Зубасты их контрасты, 
а нрав и прав, и строк 
враг баса - КОНТРАбас ты, 
друг рока - т ы ПРОрок. 

Двуног приставок танец -
то слава, то позор: 
заслали - ты засланец, 
послали - ты посол. 

Хоть плачь... 
Был «мечтателем» Ильич, 
палачом - Иосиф, 
наступила - хнычь не хнычь -
за весною осень, 
а потом пришла зима, 
как в тюрьме на воле... 

Где ж надежда для ума -
в оттепели, что ли? 
Был Никита в полу лжи, 
Ленечка - в маразме... 

Где ж надежда для души? 
В перестройке разве: 
Миша был позер, трепач, 
мощь и сила - Вова... 

Нет решения, хоть плачь, 
проще силового. 

По уму 
Чем темнее, тем нужнее 
свет и тишина? 

Чем умнее, тем нежнее 
к мужику жена? 

«Интеллекту » своему 
не молись, пижон, 
ибо мы и по уму 
не умнее жен! 

Чем теплее, тем влажнее 
в небе облака? 

Чем глупее, тем важнее 
лепет дурака? 

Наши помысли легки, 
но крепки умы, 
ибо мы - не дураки, 
дураки - не мы! 

Валерий КРАС КО 

Евгений 
НИКИФОРЕНКО 
• • * 

В нюансы толком не вникая. 
Спасала Герда сердце Кая, 
Но от внезапного тепла 
У Кая крыша потекла... 
* * * 

Волшебные иллюзии навеяв, 
Сулит Надежда нам 

картины рая. 
Но этим, стерва, губит 

ротозеев, 
Сама всегда последней 

умирая. 
* * * 

Как стандарты всех 
достали! 

Захлестнул процесс 
глобальный... 

Блин, пока не воспитали, 
Я такой был уникальный! 

* * * 

Кто хоть однажды был 
поэтом, 

Тот в бесконечность 
заглянул. 

Очнувшись, он забыл 
об этом 

И в прозе жизни утонул... * • * 

По зеркальным паркетам 
в мазурке скользя, 

Вряд ли шанс есть 
окрепнуть в борьбе. 

Пусть богатые плачут, 
а нищим нельзя 

Эту роскошь позволить 
себе! 

* * * 

Духовность есть у нас, 
наверное: 

О ней талдычат сотни лет! 
Но эта шутка эфемерна 
И не оставила свой след.. 

Косметическая правка 
Фактики из литературной практики 

Владимир РЕЗНИЧЕНКО 

Завотделом литературы укоризненно по-
смотрел на меня, снял очки, протер их за-
сморканным носовым платком и снова 

водрузил на переносицу. 
- Только слепой не видит благотворных 

перемен, происшедших в нашем обществе за 
последние годы, - произнес он, тыча пальцем 
в мое стихотворение. - А вы, Владимир Ефи-
мович, по-прежнему движетесь по заезжен-
ной колее: катастрофам, сплошной негатив, 
откровенная чернуха! Надо же, до чего доду-
мались, просто оторопь берет: 

Толпу обкрадывают плут и хам... 
Лишений горьких тягостное бремя! 
Позор и стыд! Плетут измену нам 
Подонки - мерзкое, дурное семя. 

Я попытался было возразить, но хозяин 
кабинета замахал руками: 

- Нет, не говорите мне, что у нас тут сви-
репствует цензура, но вносить в тексты 
правку, тем более косметическую, священ-
ный долг каждого редактора. Вот поглядите, 
- продолжил он, взяв карандаш, - достаточно 
исправить всего несколько букв, и стихи ва-
ши сразу же заиграют новыми, неожиданны-
ми, яркими гранями! 

Карандаш с непостижимой скоростью за-
бегал по бумаге, и не прошло и минуты, как с 
моим сочинением произошла удивительная 
метаморфоза: 

Тропу прокладывают люди в храм... 
Свершений гордых сладостное время! 
Простор открыт! Идут на смену нам 
Потомки - дерзкое, младое племя. 

- А! - радостно воскликнул он, но тут же 
снова скривился. - А это что? Зачем же так 
очернять прошлое, неужели в нашей жизни 
не было ничего светлого? 

С презреньем проклинаю я подлюг, 
в годину бед меня поивших ядом. 
От гадких дел, от жутких, 

страшных мук 
я тлел, и мир казался вечным адом. 
Я бы (карандаш снова начал пляску на ко-

стях моего произведения) написал иначе: 

вдохновить? 

Игорь ВАРЧЕНКО 

С волненьем вспоминаю я подруг, 
в часы побед со мною бывших рядом. 
От гладких тел, от чутких, 

страстных рук 
я млел, и мир казался вешним садом. 

И не нужно сеять уныние и тем более про-
пагандировать пьянство: 

И снова жизнь моя - гульба и блуд 
в болоте гнойном подлости и лести. 
Убожество, увечность там и тут... 
На грудь давай с тобой возьмем 

по двести! 

А надо давать народу (последовало не-
сколько решительных росчерков) правиль-
ные, оптимистические ориентиры: 

Основа бытия - борьба и труд 
в полете вольном к доблести и чести. 
О божество, о вечность!.. 

Прям и крут 
наш путь - вставай, 

с тобой пойдем мы вместе! 

Далее мне было доходчиво разъяснено, 
что в намерения редакции никак не входит 
вступать в конфликт как с федеральными, 
так и с городскими властями. В связи с чем в 
тексте появились дополнительные измене-
ния, к счастью, не нарушившие ни рифмы, ни 
ритма стихов: 

вместо «маразматические паралитики» -
«харизматические политики», 

вместо «одиозное правительство» - «гран-
диозное строительство», 

вместо «разводят жулье» - «возводят жи-
лье», 

вместо «озверение воров» - «озеленение 
дворов», 

вместо «на паперти - нищий» - «на ска-
терти - пища», 

вместо «голод тянет к краже» - «город 
станет краше». 

Ну и, естественно, название стихотворе-
ния - «НИЗМЕННЫЕ ПОЗЫВЫ» - было 
заменено на «ЖИЗНЕННЫЕ ПОРЫВЫ». 

Публикация моего поэтического опуса в 
престижном, респектабельном органе вызва-
ла, в общем, благоприятную реакцию жены, 
друзей и общественности. Но не подумайте 
только, что автор такой уж простак, новичок 
в окололитературном деле. Руководствуясь 
испытанным принципом «всякое лыко -
строку», я восстановил первоначальный ва-
риант произведения. Все эпитеты вновь стали 
на свои законные места: 

вместо «мудрый» - «мутный», 
вместо «ясный» - «грязный», 
вместо «верный» - «скверный», 
вместо «подлинный» - «подленький», 
вместо «прочный» - «порочный», 
вместо «исторический» - «истерический»... 
Возвращенный в первоначальное состояние 

текст был напечатан в оппозиционном, крити-
кующем нынешние порядки издании. В резуль-
тате - за одно и то же, в сущности, сочинение -
я получил гонорар дважды! Беда только, что 
всех полученных в сумме денег мне хватило 
лишь на то, чтобы купить пачку бумаги для на-
писания новых поэтических шедевров. 

Мораль обескураживающа: служи хоть 
тем, хоть этим, пиши хоть так, хоть этак, не-
си хоть туда, хоть сюда - литературным тру-
дом все равно не прокормишься... Оттого-то 
наверно, и весь этот негатив, чернуха и ката-
строфизм! 

• 
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Осло вмцы и о г о в о р к и 

О Пролетарии всех стран! Вам 
не тесно? 

• Турист, приглашенный в Пор-
тугалию. сможет на пляже по-
греться на португальце. 

• Сердце вдольипоперекнуло. 
• Кчертурный рейс. 
Ф Оферзительный мат. 
• Невстатуя свободы. 
ф Туалетопись. 
• Не рой другому яму, если у те-

бя раздвоение личности. 
• Аллахитовая шкатулка. 
• Скатерть-самодранка. 
• Природоедение. 
Ф Пископаемое. 

Иван ЛОГИНОВ, 10лет, 
НИЖНИЙ НОВЮРОЛ 

| |
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 Ликуйте! 

Дмитрий КАЛЮЖНЫЙ 

Я дремал вполглаза в ночной 
электричке, сидя под единст-
венной в вагоне лампочкой. 

Напротив меня, свесив голову, спал 
ухоженный старичок в летней шля-
пе - тоже, наверное, дачник; больше 
не было никого. На какой-то стан-
ции ввалился верзила, парень в кеп-
ке, направился к нам и сел рядом со 
мной. Его пролетарская рожа не 
вдохновила меня к разговорам, и я 
прикинулся спящим. 

Парень вытащил из кармана яр-
кий журнал и стал читать, напрягая 
брови и шевеля толстыми губами. 
Что-то заинтересовало его особо, он 
стал похмыкивать и завертел голо-
вой, ожидая нашей реакции. Я за-
кмурился пуще, старичок спал. Тог-
да парень свернул журнал трубоч-
кой и стал подпихивать старика в 
колено: «Эй, эй!» Безрезультатно. 
Он оглянулся на меня и стукнул спя-
щего крепче: 

- Не спи, дед! Замерзнешь! 

- А?! Что? Где? - крикнул стари-
кан, подпрыгивая на полметра и ози-
раясь. 

Поезд гремел на стыках. Вагон 
трясся и скрипел. Из тамбура что-то 
верещало. В размытой черноте за-
оконного пейзажа дико сияла наша 
лампочка. 

Верзила смеялся. Его широкая до-
бродушная рожа излучала смущение. 

- Ну ладно, дед, не сердись, -
пробасил он с улыбкой. - Глянь, что 
пишут вот. 

Дед сделал козырьком ладошку, 
посмотрел в темнотищу за окном и, 
успокоившись, вновь откинулся в 
своем уголке. 

- Во, смотри, - неумелыми рука-
ми парень развернул журнал, - ка-
кие отважные люди бывают, а? 

Старичок взял журнал и, помар-
гивая, уставился в него. Я подсмат-
ривал правым глазом. 

- Ты читай, читай, - твердил па-
рень. - Там один мужик трактор по-
тушил и мальчишку спас. На тракто-
ре катался мальчишка, понял? Заго-
релся трактор. 

- «Отвага», - прочел старичок 
название. - О чем это? 

- Так вот же, мужик-то, тракто-
рист, погнался и потушил. И мальчиш-
ку спас. А то сгорел бы мальчишка. 

- Отвага, - повторил задумчиво 
старик. - Ог-вага. От-вадить. Отва-
живать. Отучить кого-либо посягать 
на стойбище. Древнее индоевропей-
ское слово, молодой человек. И 
что? Интересная статья? 

- Да я же тебе говорю, малолет-
ка залез на трактор и поехал. Букса 
у него загорелась, у трактора. Ну и 
пошло полыхать. А мужик догнал и 
потушил. Смелый мужик! 

- Что ж, толкование «отважный» 
в смысле «смелый» тоже есть у Да-
ля, - согласился старичок, строго 
глядя на своего собеседника. - Но во 
всем ли можно согласиться с Влади-
миром Иванычем? Ведь он даст мас-
су дефиниций. Если же идти от кор-
ня, от истока слова, то нет. 

- Что «нет»? - не понял парень. 
- Нет полного совпадения сиби-

лянтного рефлекса палатализован-
ной велярной фонемы. 

* 
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Рассказ 

-Чего?! 
- Концептуально мы не можем 

признать отрыва слова от объекта, а 
номинально можем, - пояснил ста-
рик. - Известно значение «ласко-
вый, веселый» от того же корня 
«от-вага». Литтэра скрипта манэт! 
Написано пером. 

- Ты что, пьяный? - начал заки-
пать парень. - Ведь там соляр! Шан-
дарахнуло бы к едрене бабушке, и 
все дела! Какой тебе еще «ласко-
вый, веселый»? Он мальчишку вы-
тащил! 

- Из этого делаем вывод, что на-
звание неверное, - и дед наставил на 
него тощий палец. - «Бесстрашие», 
например, подошло бы, или «по-
двиг*... Нет, «подвиг» тоже не то. И 
уж, во всяком случае, не «отвага». 
От-вага. 

- Как не отвага?! - заревел па-
рень, срывая кепку. - Телогрейка 
же тоже в соляре! Он сам загорел-
ся, погибнуть мог, понял ты, пень 
трухлявый! А ну отдай газетку! - и 
он хватанул за журнал. 

Старичок удивился. 

- Позвольте, - сказал он, - вы 
совершенно не правы. Я говорю о 
явлении как таковом, в его фонети-
ческой интерпретации, а вы берете 
нерепрезентативный частный слу-
чай и пытаетесь меня переубедить. 
Это несерьезно. 

- А тебя бы, дурака, подпалить 
было бы серьезно? 

- Нет, нет, не ожидал такого от 
лингвиста. Сколько жаргонизмов! 
Ведь вы лингвист? 

Из-за грохота поезда им все вре-
мя приходилось кричать, поэтому 
парень сидел красный и взъерошен-
ный. 

- Лингвист, - издевательски про-
хрипел он, тараща глаза. - Это вы 
тут все лингвисты, морковкины де-
ти. Лингвистов развелось - плюнуть 
некуда, трах тебя тарарах, тах-тах. 

- Какая богатая идиома! - вос-
хитился старичок. - Разрешите, я 
запишу: трах-тарарах, как там 
дальше? 

- Заткни ротовое отверстие, гра-
мотей, - парень явно был обижен и 
разочарован. 

- А вот позвольте опять с вами 
не согласиться. От-всрстие - дыра, 
проем, вход. Анатомически вы отча-
сти правы, но все же допускаете 
распространенную ошибку. Почему 
не сказать просто «рот»? 

- Шпрот те в рот. 
- Странно... Скажите, это не вы 

предлагали мне статью? Что за из-
дание? Академии?.. Нет? 

-Отстань! 
Поезд замедлял ход. Тренькнул и 

пропал шлагбаум. Засуетились огни, 
побежала станция. 

- Отстань, от-стань... - бормо-
тал старичок. - Интересненько. От-
ставать. 

- Ты что, снова попер?! 
- Да мне же выходить! Всего хо-

рошего! - старичок подхватился и 
исчез. 

- Вот же отрава, - прорычал па-
рень ему вослед. - С ним как с чело-
веком, а он погремушка! Болтун! 
Отрава!.. Ог-рава... Эй, земляк! - и 
каменный локоть въехал в мой бок. 
- Подскажи, чего это за слово по-
научному - «рава»? 

Вдохновленный возвра-
щением звезды на зна-

мя наших доблестных Вооруженных 
Сил оргкомитет Первого москов-
ского открытого фестиваля карика-
туры (М0ФК-2002) решил также 
вернуться к добрым советским тра-
дициям и «по многочисленным 
просьбам трудящихся» продлить 
фестиваль, перенеся его закрытие 
на середину января 2003 года. 

А пока все идет своим чередом. 
Посетители выставки в музее «Об-
ретая свободу» (Делегатская ул., 3) 
осматривают экспозицию и остав-
ляют свои отзывы. Публикуем неко-
торые из них. 

«На выставке меня особенно 
порадовало многообразие профес-
сий, которым художники посвя-
тили свои произведения. Это и 
политики, и ученые, и крестьяне, 
и космонавты, и многие другие. 
Не обо/или вниманием и нас - во-
долазов. Большое за это спасибо» 
(М. Оксидиев, командир отряда 
подводников Краснознаменной 
Яузской флотилии имени Петра 
Великого). 

«Выставка неплохая, но на ней 
мало работ на армейскую тему, а 
ведь наша армия всегда была и ос-
тается источником юмора и бод-
рости духа» (П. Строев, майор за-
паса, г. Красноказармснск). 

Конкурс на самый оригинальный 
отзыв о фестивале продолжается. 
Приходите, смотрите, пишите. 

Пресс-центр МОФКя 

ОАО «Концерн средств 
массовой информации 

и рекламы 
«Системы Масс-Медиа» 
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